
¿A POCO la bendición presidencial también protege
contra las autoridades electorales? La pregunta viene
al caso porque Claudia Sheinbaum está muy decidi
da a seguir promoviéndose con recursos públicos,
sin preocuparle que pudiera incurrir en una falta legal.

LA PUESTA en marcha del operativo para ligar la ima
gen de la jefa de Gobierno a los programas sociales
ya ha provocado voces de alerta desde la oposición
y sería lógico pensar que el asunto llegue hasta los ins
titutos electorales. Y es que no es lo mismo enarbolar
como bandera esos apoyos a, ya de plano, decirles
a los beneficiarios que es gracias a Sheinbaum que
los reciben, al grado de andar repartiendo la Tarjeta
de Claudia.

SERÍA interesante saber si los morenistas se brincan
las reglas con tal desparpajo porque se sienten
intocables... o si, por el contrario, decidieron adelantar
tres años la campaña porque no se sienten tan seguros
para el 2024.
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HACE apenas unos días, Andrés Manuel López
Obrador presumió el supuesto incremento de las par
ticipaciones a las entidades federativas. Sin embargo,
350 alcaldes tienen otros datos. Y por eso viajaron de
todos los rincones del país a la Cámara de Diputados,
para protestar por el recorte a los fondos municipales.

AGRUPADOS en la coalición Va por México, de PAN,
PRI y PRD, los ediles denunciaron que las asignacio
nes a los municipios en el Presupuesto de Egresos
de la Federación han caído un 36 por ciento, de 2019
a 2021. Uno de los que alzó la voz fue el tricolor César
Garza, de Apodaca, Nuevo León, quien alertó que
debido a este maltrato de la Federación más de la mitad

de las alcaldías están en virtual quiebra financiera.

SIN EMBARGO, la aplanadora de Morena, PT
y Partido Verde en San Lázaro ni caso hizo del re
clamo de los presidentes municipales para redistribuir
los pesos y los centavos. A los diputados del régimen
se les olvida que la misma falta de recursos la sufren
los alcaldes de la 4T, pero ellos tienen que permanecer
calladitos, calladitos.

MIENTRAS padres de familia tienen que interponer
amparos judiciales para poder vacunar a sus hijos,
el presidente de la República vuelve a insistir en que
los menores de edad no se contagian de Covid19.
Y, por si fuera poco, la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores, dice que el uso del cubrebocas
es ¡opcional! y que ya es tiempo de terminar con la
sana distancia. Si esto fuera una partida de Maratón,
la ignorancia iría ganando.

EL PR1ISTA Emilio Lozoya ofreció pagar 5 millones
de dólares a Pemex por los casos de Agronitrogena
dos y de Odebrecht. Lo que no explicó es si haría una
transferencia bancaria desde Panamá o si el dinero

lo entregaría... ¡en maletas!
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VAYA ENTUERTO.
A la Secretaría de la

Contraloría están por
llegar más peticiones
para que se investigue
la promoción
personalizada de la
Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum.

ESTARÁ de nervios
saber qué hará el
titular, Juan José
Serrano, pues —como
lo dicta el manual— él
mismo ha encabezado

la entrega de las
tarjetas de programas
sociales donde ocurre

lo que tiene pico de
precampaña, camina
como precampaña,
hace como

precampaña.. ¡pero
juran y perjuran que no
es precampaña!

LO ÚNICO en loque
ha tenido cuidado el

funcionario es que en
redes sociales no se

difundan imágenes
o videos suyos para
que nadie tenga a bien
salir con el hashtag:

#JuezYParte.

ES DELEGADA de

Programas para el
Bienestar "en" la

Ciudad de México, pero
su cargo cada vez luce
más como de delegada
"alejada" de la CDMX.
MIENTRAS que
los funcionarios

capitalinos fueron
amablemente
convencidos de no
ir al Gran Premio de

México, Estefany
Correa no tuvo reparo
en acudir al evento
considerado como
emblema del fifiismo...

¡y en la zona VIP!

Y DICEN que el
distanciamiento

de principios no es
nada comparado con
el que tiene con el
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento. Que ahí
sí —aprovechando la
jerga de ocasión— son
vueltas y vueltas
de separación.
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Educación y empleo
La propuesta del presidente
López Obrador de que
los ricos del mundo y las
empresas más poderosas
cedan un porcentaje de sus
ingresos para ayudar a los
países pobres suena muy
romántico pero totalmente
impráctico.

Lo que realmente saca
de la pobreza a las personas
es la educación y las
oportunidades de empleo,
iChina es un gran ejemplo!

En vez de dádivas,
ofrezcamos facilidades a las

empresas privadas del mundo
para que inviertan y generen
empleos.

Pilar Sañudo

Cuajimalpa, Ciudad de México
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Hay dos clases de ricos: los que tienen
mucho dinero y los que tienen pocas
necesidades que satisfacer.

El dinero es necesario, ciertamente.
Humanos somos; debemos comer,
vestirnos y guarecernos bajo un techo.
Resulta entonces que lo del César es tan
indispensable como lo de Dios. Y aún
más, diría un cínico. Esa misma idea
la expresaba un realista dicho popular:
"Primero comer que ser cristianos".

Como sirviente, el dinero es muy bueno;
como amo es pésimo. Quien se deja
poseer por el apetito del dinero jamás
tendrá lo suficiente. Siempre querrá más.
Los romanos, sabios y prácticos, decían
que el dinero es un bien fungible, como
la leña, que si no la quemamos no sirve
para nada. Las monedas son redondas;
debemos entonces echarlas a rodar,
guardando únicamente lo necesario para
un caso de necesidad. A eso se le llama

ahorro. Pero ahorrar dinero no significa
apegarse a él.

Del dinero sólo habla mal quien no lo
tiene. Dice don Abundio que el dinero
es como el fertilizante que usamos para
abonar la tierra: para que sirva hay que
dispersarlo.

/Hasta mañana!...
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Consejo a Anaya
Doña Macalota recelaba de la

conducta de su esposo, don
Chinguetas. Sus sospechas te

nían fundamento: cada noche el cas
quivano señor regresaba a su domi
cilio oliendo a jabón chiquito, que es
el usado en los moteles de paso. Una
noche lo siguió hasta la taberna don
de bebía con sus amigos. Quería ha
cerlo caer en una trampa Dentro de
su automóvil la señora se disfrazó de
sexoservidora Vistió blusa con escote
que llegaba casi al suelo; falda breve y
ajustada; medias de malla; zapatos de
tacón aguja y una boa de plumas color
fiucha Se caló una peluca rubia y to
mó una bolsa bordada con chaquira y
lentejuela Cuando su esposo salió de
la cantina haciendo más eses que las
que tiene el ISSSTE, doña Macalota
se le acercó, insinuante, y le propuso
con melosa voz: "¿Te gustaría pasar
conmigo un agradable rato, guapo?".
"¡Ni de broma! respondió al punto
don Chinguetas. No sé por qué, pero
me recuerdas a mi mujer"... Los con
sejos que se piden los da Dios; los que
se dan sin ser pedidos los da el diablo.
Ningún consejo me ha pedido Ricardo
Anaya, pero aun así me atrevo a acon
sejarle que por ningún motivo venga
acá. Quédese en Nueva York, en su pe
queño departamento cuya ventana ve

a un muro de ladrillos como los que O.
Henry describía en sus maravillosos
cuentos. Hasta a Borges le gustaban, a
él, que pocos escritores le agradaban.
(De Nicanor Parra dijo alguna vez:
"¿Cómo puede ser poeta alguien que
se llama Nicanor?"). No pise Anaya
tierra de su patria, porque hoy por hoy
México no es un país de leyes, sino de
venganzas. López Obrador le pide que
dé la cara, pero hacerlo equivaldría a
caer en sus manos. Más de una vez
ha dicho el Jefe Máximo: "El que na
da debe nada teme". Sus palabras son
aviesas. Aquellos a quienes malquiere
el tabasqueño han de temerlo todo
aunque no deban nada Recuerdo las
fábulas de Iriarte y Samaniego. Senci
llos, y aun a veces simplones, aquellos
cuentecillos en verso enseñaban cosas
útiles para la vida Muy aplicable a la
situación de Anaya y a la demanda
de AMLO es esta fábula de don Félix
María que intentaré traer a la memo
ria "Bebiendo un perro en el Nilo / al
mismo tiempo corría / 'Bebe quieto',
le decía / un taimado cocodrilo. / Dí
jole el perro, prudente: / 'Dañoso es
comer y andar, / pero ¿es más sano
esperar / a que me claves el diente?'.
¡Oh qué docto perro viejo! / Yo vene
ro tu sentir / en eso de no seguir / del
enemigo el consejo". Acusado por un

delincuente, vanas y endebles las acu
saciones, el ex candidato presidencial
panista debe sustraerse no a la acción
de la justicia, que en su caso no se ve
ni se verá, sino de la asechanza de
quien ve en él a un peligroso oposi
tor. ¿Cuántos opositores están en las
cárceles de Venezuela, de Nicaragua y
Cuba? No propicie Anaya que AMLO
ponga a México en esa vergonzosa
lista.. El audaz explorador extravió
el rumbo en el desierto. El agua se le
acabó; moría de sed. Bajo el candente
sol se arrastraba por la arena diciendo
una y otra vez: "¡Perrier! ¡Perrier!". Y
es que era explorador fifí, por eso no
decía simplemente: "¡Agua! ¡Agua!".
En eso se apareció un beduino que le
ofreció: "Vendo corbatas". "¡No quie
ro corbatas! gimió el explorador.
¡Quiero agua!". Replico el beduino:
"Tengo agua en mi carpa Pero no se
puede entrar sin corbata"... Lord Fee
bledick descubrió que su mayordomo
James estaba sustrayendo una botella
de whisky por semana de la cámara
donde se guardaban los licores. Le hi
zo saber que conocía sus robos. "¡Mi
lord! se ofendió el tal James. ¡Pro
vengo de honradas familias inglesas!".
"Podrá ser admitió lord Feebledick,
Lo que me preocupa es su extracción
escocesa"... FIN.
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Inventar criminales
"El único poder que tiene

cualquier gobierno es combatir
a los criminales. Cuando no hay
suficientes criminales, los crea".

Ayn Rand

El presidente López Obrador di
ce que ha puesto fin a la guerra
contra las drogas y por ello ofre

ce al crimen organizado abrazos y no
balazos. En cambio, está tratando co
mo criminales a científicos, empresa
rios y opositores.

Se ha vuelto común que la Fiscalía
presente acusaciones penales con pri
sión preventiva (sin fallo de culpabili
dad) a personas que el gobierno consi
dera incómodas. Preocupa sobre todo,
cuando estas acusaciones se hacen por
delincuencia organizada a personas
que no son parte del crimen organi
zado. Es el caso de los científicos y ex
directivos del Conacyt, que los jueces
han rechazado procesar, pero que si
guen en la mira de la FGR; también
de empresarios, como los hermanos
Zaga Tawil, acusados de delincuencia
organizada por un tema que, si acaso,
debe ser administrativo.

La figura de delincuencia organi
zada se creó para dar un trato de ex
cepción a criminales extraordinaria
mente peligrosos. Surgió de la llamada
convención de Palermo de diciembre
de 2000, la Convención de las Nacio
nes Unidas contra la Delincuencia Or
ganizada Transnacional, que estable

ció reglas de excepción para combatir
a la Mafia y a otras organizaciones que
amenazaban o asesinaban a jueces y
fiscales. La convención propuso que
los países negaran a los miembros del
crimen organizado derechos funda
mentales, como la libertad provisional
o el acceso a los expedientes. No se tra
taba, sin embargo, de eliminar las ga
rantías individuales de todos, solo de
los criminales más peligrosos.

México, que siempre tuvo un sis
tema de justicia que no respetaba las
garantías individuales, empezó a cons
truir en este siglo XXI un sistema pe
nal acusatorio más garantista, pero el
gobierno de López Obrador dio mar
cha atrás con la legislación del 8 de no
viembre de 2019, que estableció que, a
partir del 1 de enero de 2020, los acu
sados de defraudación fiscal serían
considerados por decreto miembros
de la delincuencia organizada La pri
sión preventiva oficiosa en estas acu
saciones fue considerada inconstitu
cional por la Suprema Corte el pasado
25 de octubre, pero esta no ha emitido
todavía un fallo definitivo.

Es paradójico que el gobierno
ofrezca abrazos y magnanimidad a
los verdaderos miembros del crimen
organizado, mientras utiliza las medi
das abusivas del régimen de excepción
contra científicos, empresarios y críti
cos. A los exdirectivos del Conacyt se
les acusa de delincuencia organizada
por haber ejercido recursos de confor
midad con la legislación vigente en ese

momento y que fueron plenamente
auditados. A Teófilo Zaga y a su her
mano Rafael se les imputa delincuen
cia organizada por haber recibido una
indemnización tras la cancelación de
un contrato del Infonavit, indemniza
ción que cumplía con los términos del
contrato cancelado y que fue aproba
da por el Consejo de Administración
de Infonavit Desde abril de este año,
sin embargo, Teófilo Zaga está reclui
do en el penal de alta seguridad del
Altiplano, en Almoloya, con un trata
miento abusivo que supuestamente se
reserva para los miembros del crimen
organizado.

Nadie pide impunidad. Si los cien
tíficos del Conacyt o los hermanos Za
ga cometieron algún ilícito, que se les
juzgue con equidad, acceso a los ex
pedientes y libertad provisional. No
deben ser tratados como criminales
cuando no lo son, menos si no han si
do declarados culpables. El gobierno
de México hizo una ley violatoria de
los derechos humanos para castigar a
los criminales más peligrosos. Es in
justo aplicarla a científicos, empresa
rios y críticos.

• CASTIGO AL INE

Los diputados oficialistas borraron 5
mil millones de pesos del presupues
to del INE, dejando intactos los recur
sos a los partidos políticos. Al pare
cer el régimen quiere castigar al INE
para quitarle lo igualado al consejero
presidente.
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El último recurso del INE
::::: Muy pendientes han estado en el Instituto
Nacional Electoral, encabezado por el conse
jero Lorenzo Córdova, ante lo que se viene
en materia de presupuesto para el próximo
año. Sobre todo, valoran alternativas jurídicas
por el inminente recorte promovido por los
diputados del oficialismo y que les complica
0_, rá cumplir a cabalidad con

| sus responsabilidades del
| próximo año. Por lo pronto,
3 lo único que pueden hacer,
| nos dicen, es revisar el as
| pecto legal del problema.

¿Qué ocurre cuando les
mandatan hacer elecciones
para cambio de gobernado
res y revocación de manda

Lorenzo to presidencial si no se les
Córdova transfiere presupuesto para

ejercer esas funciones con la
rigurosidad mínima que exige la legislación
nacional? Hacer más con lo mismo, nos co
mentan, tiene un límite si, para cumplir con
la meta, deben soltarse costosos controles de
calidad y confianza que hacen al sistema
electoral mexicano uno de los más resguarda
dos del mundo.

::::: Nunca en la historia de la Cámara de Di
putados había habido tantas inconformida
des respecto del Presupuesto de Egresos de
la Federación, como el que se debate ahora.
Son 1,930 reservas las que se están desaho
gando en la discusión en lo particular del
dictamen. Nos platican que el ejercicio más
cercano en que hubo una cifra récord de re
servas fue el PEF del año pasado, cuando se
interpusieron 1,029, prácticamente 50% me
nos. Los que saben, nos dicen, estiman has
ta 95 horas de discusión por lo que nadie
descarta que haya humo blanco hasta el
próximo lunes 15 de noviembre. La tardanza
se da a pesar de que los diputados llegaron a
un acuerdo para reducir las participaciones
de 5 a 3 minutos por orador.
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::::: El secretario de Desarrollo Agrario, Territo
rial y Urbano (Sedatu), Román Meyer, ten
drá que echarse un buen clavado en sus ar
chivos para encontrar información solicitada
por el Inai acerca de los acuerdos celebrados
entre la institución y el Ejido de Santa Ana
Nextlalpan, en el Estado de México, por la
afectación a sus tierras que sufrieron, dicen,
ante la construcción del Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles. La misma presidenta
del Inai, Blanca Lilia Ibarra, refutó la res
puesta que la Secretaría dio de que "no se en
contraron acuerdos y/o convenios requeridos"
porque, dijo, hay evidencia de las reuniones
que se hicieron. ¿Será que alguien pueda de
tener el pretexto favorito de esta administra
ción para negar información pública? Eso de
que nunca hallan la información ya cansó.

::::: La suspensión temporal de afiliación a
Morena deja a algunos damnificados como el
exsuperdelegado Gabriel García y su colabo
rador Alejandro Peña, que habían aceitado
una maquinaria para afiliar al por mayor a
personas al partido Morena. Pero el hecho se
descontroló por falta de legalidad y ahora es
la Secretaría de Organización del partido la
que asegura que tomará el control de afilia
ción, actividad que legalmente le correspon
de. Veremos cómo resulta, pues las diferen
cias internas en el Comité Ejecutivo Nacional
han permitido que hasta el proceso de reclu
tamiento resulte salpicado.
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EL
CABALLITO

Morena CDMX cambia de sede
por austeridad
::::: Nos platican que el presidente de Morena
en la Ciudad de México, Tomás Pliego, llegó
con la idea de aplicar un plan fuerte de auste

ridad y ello implicó que de
jaran de rentar una casa allá
por la calle de Miguel Lau
rent, en la alcaldía Benito
Juárez, que era la sede del
partido político en la capital
del país. Nos afirman que la
medida fue por ahorro y di
rigir los recursos a otros ru
bros como la organización
en las calles. Lo que es cier
to, también, es que hay vo

ces dentro del partido que se preguntan si es
menos cuantioso el gasto en unas oficinas
que están ocupando en la calle Abraham
González, en la alcaldía Cuauhtémoc.

Tomás

Pliego

Enviado de la Ciudad de México
a la G0P26
::::: El que anda de viaje es el titular del Me
trobús, Roberto Capuano, quien indicó en
sus redes sociales que desde el pasado 8 de

noviembre informó que an
da en la COP26, con sede en
Glasgow para presumir los
logros que ha tenido la ad
ministración de Claudia
Sheinbaum Pardo contra
el cambio climático; por
ejemplo, mucho de lo que
se ha hecho en la Central

de Abasto, como la planta
de biodigestión y la coloca
ción de techos solares, ade

más de las unidades eléctricas en el trans
porte público. Eso sí, don Roberto se vacunó
y aseguró que el viaje lo pagaron organiza
ciones internacionales.

Roberto

Capuano

No descartan nueva ley
para la UAEMéx
::::: Nos dicen que el rector de la Universidad
Autónoma del Estado de México (UAEMéx),
Carlos Barrera Díaz, aseguró que estudia la
posibilidad de integrar una nueva propuesta
de reforma a la ley universitaria, en la que,
nos comentan, está dispuesto a incluir no so
lamente la opinión del consejo universitario y
los estudiantes, sino las del grupo disidente
que impido el avance en el Congreso mexi
quense de la propuesta que presentó en su
momento el exrector Alfredo Barrera Baca.
Parece que don Carlos quiere lograr todos los
consensos posibles para ahora si consolidar
una propuesta y que no sea frenada.

Revés a la familia Zuppa en
Tepotzotlán
::::: Nos dicen que la alcaldesa electa de Te
potzotlán, la emecista María de los Angeles
Zuppa está que trina del coraje por la deci
sión del Tribunal Electoral del Estado de Mé
xico quien declaró la nulidad de la elección
del 6 de junio, entre otros motivos, porque su
papá intervino en su campaña Y pues resulta
que el padre de doña María es el actual presi
dente municipal Angel Zuppa Nos detallan
que la resolución establece que la alcaldesa
electa que peleará su triunfo en el Tribunal
Electoral Federal porque aseguró que hizo
una campaña limpia y ganó en las calles, es
tuvo en eventos de inauguración de obras y
jornadas de vacunación. Veremos qué pasa.
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KIOSKO

Sin presupuesto claro, presume
Salgado "acciones de género"
::::: Quien atrajo los reflectores una vez más,
nos platican, fiie la gobernadora de Guerrero,
Evelyn Salgado (Morena), luego de que ar
mó todo un acto solemne para firmar, junto

con ONUMujeres, autorida
des federales y 21 munici
pios, un acuerdo para la
aplicación de la estrategia
para prevenir, atender, san
cionar y erradicar la violen
cia contra mujeres, niñas y
adolescentes en las regiones
de la Montaña y Costa Chi
ca. El problema, nos expli
can, es que en la presenta
ción no estuvo ningún re

presentante de la fiscalía estatal ni tampoco
de los pueblos de la Montaña, además de que
no quedó claro el presupuesto que se inverti
rá en el proyecto y de dónde saldrá, por lo
que, de inmediato, activistas le pidieron no
colgarse de temas de coyuntura y, si en todo
caso le importan las mujeres, comenzar por
garantizar justicia a las víctimas de feminici
dio, desaparición y, claro, violación. ¡Auch!

Evelyn
Salgado

Persecución a la candidatura
::::: Cercanos a la diputada federal Teresa Ji
ménez, nos cuentan, han intensificado la
promoción de la legisladora como la política
mejor posicionada para la gubernatura de

Aguascalientes, con miras a
las elecciones del año si

guiente, difundiendo en
cuestas locales en las que es
puntera, mientras que la
panista promueve su pro
yecto entre organizaciones
civiles y empresariales. Pero
mientras doña Tere prende
veladoras y se mueve de" un
lado a otro para ser la elegi
da, nos dicen que su princi

pal adversario, el senador Juan Antonio
Martín del Campo, ha preferido señalar que
hay que escuchar a los ciudadanos y "ver de
afuera para adentro, para que se elija la carta
más atractiva". ¿Quién ganará?

Teresa

Jiménez

Otro Tin de año tambaleante
::::: En Morelos, nos revelan, comenzó el mar
tirio de cada año para la Universidad Autóno
ma del Estado, que no tiene presupuesto para
el pago de aguinaldos y está enfocando todas

sus esperanzas en los apo
yos extraordinarios de la
SEP, que tendrían justifica
ción en el número de estu

diantes matriculados, pero
cuyo cabildeo con la autori
dad federal pende de un hi
lo, pues, desde el inicio de
su administración, el rector
Gustavo Urquiza Beltrán
no tiene operadores políti
cos. Lo grave, nos añaden,

es que todo parece una olla de presión en la
que los sindicatos administrativo y académico
están a nada de explotar y anunciar un em
plazamiento a huelga por la falta de dinero
para los aguinaldos. ¡Qué tal!

Gustavo

Urquiza

Fiesta covid les sale cara
::::: Nos cuentan, desde Hidalgo, que a quien
finalmente le salieron caros el baile y los tra
gos fue al ahora exsecretario de Cultura esta
tal, Olaf Hernández, luego de que la Contra
loria local le cobró factura al dejarlo totalmen
te fuera del cargo, a raíz de un escándalo que
desató en febrero pasado, cuando se dio a co
nocer un video en el que, acompañado de
cuatro de sus colaboradores, realizaba un fes
tejo con todo y baile sobre uno de los escrito
rios, en plena crisis por la pandemia de Co
vid19. La cereza del pastel, nos indican, fue la
destitución de los trabajadores implicados.
¡No cabe duda de que la pachanga virtual les
hubiera salido más barata!
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La cuerda del
ciudadano
La esencia de la
autonomía
universitaria
EMILIO RABASA GAMBOA

1 oy, de nuevo la autonomía de laHUNAM se encuentra bajo el asedio
i del poder público. Un repaso a su

historia demuestra una lucha constante por
su independencia de cualquier poder, polí
tico, económico o religioso. En esa defensa
de su plena autonomía está el secreto de su
esencia como institución del conocimiento
científico, artístico/cultural y técnico, sin el
cual México no sería viable, por la fuerte
simbiosis entre el país y la universidad.
Desde la ley orgánica de 1910 que some

tía a la Universidad al ministerio de Ins
trucción Pública y Bellas Artes, pasando
por la autonomía limitada de Emilio Por
tes Gil (1929), incluyendo la polémica Ca
so/Lombardo (1933), hasta 1945 cuando la
UNAM adquiere su autonomía plena con
tenida en la fracción VII del artículo 3o
constitucional, que consigna la facultad de
gobernarse a sí misma, respetando la liber
tad de cátedra e investigación y de libre
examen y discusión de las ideas, fue casi
medio siglo de batallar por la autonomía.
Espacio abierto a la especulación crítica

resultaría incómodo al gobierno autorita
rio. En 1968 Díaz Ordaz arremetió contra la
libertad de cátedra cuando exclamó "qué
grave daño hacen los modernos filósofos
de la destrucción que están en contra de
todo y a favor de nada", (en referencia a
Herbert Marcuse).

Entonces el rector Barros Sierra respon
dió y precisó con gran claridad expresando
lo que es la esencia de la autonomía: "la
tendencia oficial ha sido hacia un no mal
disfrazado dogmatismo: todos estamos obli
gados a aceptar las verdades oficiales, que
se expresan como un oráculo oficial, del
Partido Revolucionario Institucional, y jus
tamente la Universidad, las universidades
por decirlo en general, representan esen
cialmente el antidogmatismo. Una univer

sidad dogmática significa una regresión a la
Edad Media. Es algo que los universitarios
de nuestra época no podemos admitir; por
ello es difícil conciliar una política oficial
dogmática con una universidad esencial
mente antidogmática" (entrevista de Gas
tón García Cantú /Siglo XXI editores, 1972).
En esas palabras está la clave de la esen

cia de la UNAM. Para que la ciencia germi
ne, y rinda frutos es conditio sine quanon un
hábitat absolutamente libre de cualquier
dogmatismo sea de izquierda, centro o dere
cha. Cuando la universidad está capturada
por cualquier forma de pensamiento único,
es imposible la fecundación y desarrollo del
progreso científico, criterio nodal de la edu
cación (art 3o, frac II constitucional). Verdad
y libertad forman un dualismo indisoluble.
En 1968 fue el asedio de la derecha, que

aborrecía a la UNAM "izquierdizada" hoy la
izquierda, arremete contra la UNAM "dere
chizada", pero asedio al fin, para alinear a la
UNAM de nuevo al dogmatismo antitético a
su esencia.

—O

"La cuerda del ciudadano", título de esta
columna quincenal, está tomado de la ale
goría del fresco de Ambrogio Lorenzetti
"El Buen Gobierno", pintado en el siglo
XIV en Siena, Italia, que simboliza al Po
der que los ciudadanos conducen a la Jus
ticia sujetándolo con una cuerda. •
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México preside seguridad en
ONU, mientras aquífracasa
Sibiennotíenecaso detener

nos en el discurso fuera de

lugar y de tono que ofreció
el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador en la ONU, es impe
rante que revisemos los principios
que Juan Ramón de la Fuente su
brayó en su discurso frente al Con
sejo de Seguridad de la ONU, ya que
delatan la colosal contradicción

que de fado tiene México en su es
trategia nacional de seguridad
De la Fuente comenzó priori

zando la protección de civiles.
Sin embargo, las cifras de asesi
natos en nuestro país superan los
100 mil en lo que va del sexenio
actual. Tan solo en lo que va de
2021, se han reportado 26,154 víc
timas de asesinato según el infor
me del SESNSP, lo que implica un
promedio de 95 diarios.

Para los civiles que corren con la
suerte de ser víctimas de delitos
que no les arrebaten la vida, el robo
con violencia, el narcomenudeo y
la extorsión registran incrementos
del 9,8 y 6%, respectivamente. De
eneroaseptiembre de2021,la trata
de personas registra 13% más que
en el mismo periodo de 2020. Esto
considerando obviamente las de
nuncias formales, porque la EN
VIPE2021estimaqueel porcentaje
de delitos que no se denunciaron
o no iniciaron una investigación
en las Fiscalías durante 2020 fue
de 933% a nivel nacional.

Otro punto en el que De la Fuen
te asegura que la política de segu
ridad debe sostenerse,es la defen
sa del estado de Derecho. En
México tenemos un índice de 98%
de impunidad y es el quinto peor
país del mundo en corrupción, se
gún The World Justice Project Las
decisiones en materia de seguri
dad pasan en muchas ocasiones
por encima de la legalidad.
Por lo que respectaalapolítica

feminista, México es uno de los
países más violentos para ser mu
jer, durante el sexenio de López
Obrador desde el 1. de diciembre
de 2018 al 31 de octubre de 2020
se han registrado 7,424 feminici
dios en el país, lo cual da un pro
medio de 11 asesinadas al día. A
pesar de eso, López Obrador dice
que el feminismo es una conspi
ración neoliberal. Nada más ale

jado de una política feminista de
seguridad que una estrategia mi
litarista. Los militares cada vez
avanzan más hacia el control de la
vida civil del país, construyendo
un entramado que lejos de ser de
mocrático, solo se ve en dictadu
ras. De acuerdo con la activista
Marcela Villalobos: "la militariza
ción encuentra su punto de con

vergencia con el patriarcado al re
plicar el sistema de dominación y
opresión sobre el control de los
cuerpos e identidades de las mu
jeres. Mientras el gobierno siga
con esa estrategia patriarcal de
militarizar la seguridad pública y
no se apueste por políticas de se
guridad con perspectiva de géne
ro, las violencias contra nosotras
seguirán en aumento".
México ha depositado la res

ponsabilidad de la seguridad pú
blica en las fuerzas armadas, sin
que tenga una sola evidencia de
su efectividad y con resultados
catastróficos en los últimos años.
Causa en Común estima que el
impacto económico de la violen
cia en México representa alrede
dor del 10% del PIB. El impacto
económico del homicidio en el

país ha aumentado 156% desde
2017, posicionándose con el ma
yor incremento entre los países de
América Latina y el Caribe. A pe
sar de la evidencia, se sigue dando
mayor independencia y menor
supervisión a las actividades de
las fuerzas armadas, lo cual no so
lo tiene impacto en el fracaso de
la política pública de seguridad,
sino en el fortalecimiento del
Ejércitoyla Armada cada vez más
irreversible. Se ha abandonado a
las policías tanto presupuestal
mente como en el debilitamiento
de su profesionalización.
La ausencia de propuestas para

una estrategia de seguridad global,
en la presentación de López Obra
dorhace contraste con el énfasisde
principios que planteó De la Fuen
te, quizá porque la realidad nacio
nal se parece más a ese forzado y
descolocado discurso que ofrece
propuestas populistas trilladas,
pero nada, absolutamente nada
para garantizar seguridad. •
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El vampiro de la Zona Rosa
En el cine de barrio en el

que transcurrieron las
tardes de sábado de mi

infancia, y al que mi abuelo nos
llevaba para escándalo de su es
posa (una nube de niños miran
do cosas "impropias), vi por pri
mera vez aquella historia pertur
badora, extraña.
Era muy rara entonces la mú

sica de las películas. Más tarde su
pe que quería imitar la de los fil
mes franceses. También eran ra

ras aquellas películas: después de
diez minutos no pasaba nada
De pronto un hombre joven sa

caba un libro de un estante y sobre
sus palmas abiertas caía una mez
cla de polvo de oro y espuma gri
sácea. Era un libro de la infancia.
No sé si "Las aventuras de Tom

Sawyer", porque solo sé que de

entre las páginas manchadas caía
revoloteando un tarjeta blanca en
la que estaba escrito: "Amilamia
noolvidaasuamiguitoymebus
cas aquí como te lo dibujo".
Ese joven —el "Carlos" de la

película "Muñeca reina", inspi
rada en un relato magistral de
Carlos Fuentes—, era el actor
Enrique Rocha.
Cómo me adormecía la músi

ca de Manuel Enríquez y esa his
toria que entremezclaba recuer
dos con partidos de pócar, esce
nas de las que escandalizaban a
mi abuela, y un viaje en camión
por la ciudad. Pero la película

decían que "Amilamia" había
muerto a los siete años... y luego lo
llevaban a una habitación, en la
que,rodeada deciriosyflores,yace
dentro de un ataúd una muñeca

de porcelana y pasta y algodón: el
falso cadáver de "Amilamia", que
sus padres siguen venerando...
En ese tiempo "Carlos" apare

cía también en la telenovela
"Mundo juguete", que todo Mé
xico vio, y era la voz de una larga
fila de comerciales.
Ahí estaba aquel joven melan

cólico, que hacía hasta nueve pe
lículas al año, y aparecía diaria
mente en la StrombergCarlson
que había en la sala, interpretan
do al tío "Polo" Balboa.
Ahí estaba otra vez en una co

media divertidísima de Mauricio
Garcés ("Modisto de señoras"),
interpretando al simpático y
amanerado modisto Perugino.
Ese "Carlos" cubría muchas

tardes de cine, muchas horas de
televisión. Su voz grave y profun
da era de alguna manera el telón
de infancia de mi infancia, de mi
adolescencia, de mi generación.
Muchos años más tarde lo en

contré en el papel principal de la
extraordinaria película "Los bie
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Carlos Fuentes, y Arabella, la
hermosa hija del presidente de
Panamá Jacobo Árbenz.
Qué emoción encontrarlo

años después en una cena en casa
de Emmanuel Carballo y escu
charlo contar cómo llegó por ac
cidente al ensayo de una obra de
teatro dirigida por Juan José Gu
rrola: uno de los actores, Juan

Ibáñez, no se había presentado, y
el director le pidió que subiera a
leer sus parlamentos. A Gurrola le
impactó su voz, "y lo supuesta
mente bien parecido que era", di
ría "Carlos" en aquella cena.
Desde antes de convertirse en

"Carlos", el jovencísimo Enrique
Rocha era ya una presencia obli
gada en el mundo feliz y despreo
cupado, tremendamente snob, de
los cafés, los restaurantes y las ga
lerías que alguna vez hicieron
hervir la Zona Rosa. Carlos Fuen
tes lo bautizó precisamente así:
"El vampiro de la Zona Rosa".
Para tragedia de México, el pu

jante cine en el que Enrique Ro
cha debutó, iba a desvanecerse
demasiado pronto, devorando a
la generación de Medio Siglo.
La muerte de Rocha habla un

poco del fin de todo aquello, una
época increíblemente viva, y tan
llena de cosas.
Pienso en aquella noche en

casa de Carballo y en todas las
cosas que quise preguntar para
tener el retrato completo de lo
que fue ese'México, y lo que fue
mi infancia •
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Esto tendrían que pagar
los más ricos de México
por el plan de AMLO

Jugar como un niño,
pero frente a todos y "pro

fesional"... ¡Cosa de payaso!
A. A

Nuestro presidente
tuvo una ilusión: de
pronto se sintió el

líder del mundo, pensó que
el planeta entero lo vería co
mo el gran estadista, como
el prohombre, imaginó que
las potencias nucleares se
rendirían a sus preceptos
transformadores y a su lógi
ca imbatible, sintió que la
prensa internacional era
purificada bajo el ejemplo
de Lord Molécula.

López Obrador ordenó
una fantasía y su séquito
de aspiracionistas lamebo
tas se vieron obligados a
operarla.
La verdad es que ,el dis

curso del presidente no le in
teresó seriamente a nadie
más allá de México, la neta,
ni quien lo tope.
Como buen populista,

nuestro presidente es un
poco ignorante y un poco
payaso, pensó que la ONU
sería un circo y que en todo
el planeta la gente es tan es
túpida que nadie había
pensado en su mesiánica

propuesta: quítale dinero a
los ricos y dáselo a los po
bres para, ¡pum!, acabar
con la miseria del planeta.
Pero, por un momento,

hagamos caso al emperador
en sus locuras, supongamos
que su voluntario programa
tiene éxito y que el mundo
pide, "voluntariamente", a
los mil más ricos del planeta
que se mochen, cada año,
con su 4% de riqueza acu
mulada... ¿Quiénes paga
rían en México y cuánto?
Carlos Slim. El más rico

de México y, más o menos, el
23 a nivel mundial, dueño de
América Móvil y Grupo Car
so, cuenta con unos 54 mil
millones de dólares en su
patrimonio, por lo que toca
ría "donar" unos 2,200 mi
llones de dólares.
Sara Mota de Larrea.

Por mucho la mujer más rica
del país, más o menos 93 a
nivel mundial, la principal
accionista de Grupo México
con operaciones en Estados
Unidos, Centroamérica y
España, además de contro
lar ferrocarriles y negocios
del petróleo, su patrimonio
asciende a unos 20 mil mi

llónés de dólares, por j||
que je tocaría ponerse la del
puebla con unos800millo
nes de dólafes.
RkardaSalinas Pliego.

Polémico tuitero, dueño de
TV Azteca, Grupo Elektra y
Banco Azteca, es el tercer
hombre más rico de México,
el 152 a nivel mundial, su for
tuna personal asciende a ca
si 14 mil millones de dóla
res, por lo que su aportación
para la causa mundial de Ló
pez Obrador sería de unos
560 millones de dólares.
Alberto Bailléres. Due

0 ño de Palacio de Hierro, em
botelladoras de Coca Cola 
Femsa e Industrias Peñoles,
que pípduee metales en to
da América Latina, és el
cuarto más rico de México y
el 282 a nivel global. Con un
patrimonio de unos 9 mil
millones de dólares ten
dría que aportar unos 360
millones de dólares a la
causa de la 4T global.
; Germán Larrea. Presi
dente de Grupo México y con
el control de Grupo Cine
mex, es el quinto más rico del
país, con un patrimonio cal
culado en unos 8*400millo
nes de dólares tendría que

aportar 336 millones a la
fantasía lopezobradorista.
Seguramente, estos y

otros empresarios multimi
llonarios entrarán sin chis
tar al plan del presidente,
pues si algo abunda en la 4T
es su nivel de confianza y su
transparencia en el manejo
de los recursos... Ajá.

DE COLOFÓN. Quién le
organizó el show al presi
dente para levantar su ego
en Nueva York es un genio,
¡logró que hondureños,
guatemaltecos y hasta bra
sileños fueran a echarle
porras a AMLO!
Circula fuerte la versión

que apunta al pago de aca
rreados en la Gran Manza
na, ¿será?
Mientras tanto, uno se

pregunta: ¿qué tan buen
niño debes ser^ara^e ljP
papi te compre una chama
rrita Gucci de más de 100
mil pesos? • ¿

Fecha: 11/11/2021

Página: 9

Area cm2: 290

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Cárdenas

Costo: 30,537

Página 8 de 15



En medio de la discusión
energética,"les caen" 600
millones a los diputados
Me pregunto si López

Obrador está si
guiendo el "méto

do Lozoya" para conseguir los
votos a favor de su contrarre

forma eléctrica. El presidente
se ha regodeado en decir que
según las declaraciones del
exdirector general de Pemex,
Lozoya sobornó diputados a
cambio de sus votos a favor de
la reforma energética de Enri
que Peña Nieto.
¿Qué está pasando ahora?

Que sin hacer ruido y en ple
no proceso de aprobación del
Presupuesto, los grupos par
lamentarios negociaron en la
Junta de Coordinación Polí

tica (Jucopo) nuevas subven
ciones que permitirán que re
ciban el próximo año más de
600 millones de pesos. Tres
veces más de lo que estaba
programado. Una franca vio
lación al Acuerdo de Austeri
dad del Poder Legislativo.
Mientras discuten el pre

supuesto y se alistan para de
batir la contrarreforma eléc
trica de López Obrador, las

bancadas aprovecharon para
negociar y autorregalarse
una millonada: el nuevo
acuerdo de la Jucopo, que
entró en vigor el 1 de noviem
bre, incluye un truco sensa
cional: baja el pago fijo men
sual de 1.5 millones de pesos

que recibía cada grupo par
lamentario a 1.2 millones de

pesos, pero le agrega un
monto variable de 17 mil pe
sos extras por cada diputado
que tengan. Esta nueva sub
vención variable ponderada
por legislador es asignada
mensualmente para cubrir
los gastos referentes al "apo
yo de las actividades en ma
teria de consultoría y gestoría
del Grupo Parlamentario".
Con la modificación, ya en

cifras anuales, el gasto total
en este rubro será de 203 mi

llones, lo cual es superior, en
casi 77 millones, a lo obtenido
el año anterior. Este monto

será repartido en números re
dondos de la siguiente mane
ra: el Grupo Parlamentario

que más recibirá es Morena
con 55 millones de pesos
anuales, ¡37 millones más que
con el cálculo anterior! El
PAN recibe 19 millones adi
cionales; el PRI, casi 11 millo
nes extras; el Partido Verde, 5
millones; el PT, poco más de
3 millones; Movimiento Ciu
dadano se queda casi igual,
con un millón adicional por
año; y el PRD tiene una pér
dida de medio millón anual.
Este regalito se suma a los

67 mil pesos que seguirá re
cibiendo cada legislador en el
rubro de subvención ordina
ria variable, dándole a las
bancadas montos anuales

verdaderamente jugosos:
Morena, 217 millones; PAN,
129 millones; PRI, 86 millo
nes; PVEM, 57 millones; PT,
48 millones; MC, 38 millones;
y PRD, 29 millones.
Con los 203 millones de la

nueva subvención pondera
da, más los 401 millones ori
ginalmente contemplados
como subvención variable
anual reciben ¡más de 600

millones de pesos!...
Lo más escandaloso del

asunto es que estos millones
llegan directo a cada bancada
para, repartir, hacer, justifi
car, comprobar y fiscalizar a
sus anchas. Es decir, ellos so
licitan el aumento, ellos se lo
aprueban, ellos lo reciben,
ellos lo gastan, ellos lo com
prueban y ellos se fiscalizan.
Jaque mate.
Me dicen que el PAN y MC

no han firmado el acuerdo
para repartirse estos 600 mi
llones, pero sus firmas no son
necesarias porque basta una
mayoría... y Morena y PRI ya
lo votaron juntos. Veremos si
se les hace costumbre.

SAC1AMORBOS

Ni las gracias le dio a Santiago
Nieto. No lo hizo en el comu
nicado, no lo hizo en la maña
nera Y eso que lo invitaron a
la boda, y hasta de testigo.
Cuando declinó estaba man
dando un mensaje. Parece que
no lo recibieron... o sí. •

historiasreportero@gmaH.com
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Lozoya en traje caqui,
¿empezamos a
preocuparnos, Peña?
La imagen que vieron

ayer los asistentes a la
audiencia judicial del

caso de la planta de Agronitro
genados, en el Juzgado Federal
del Reclusorio Norte, fiie otra
de esas fotografías que, aunque
no podamos ver por el debido
proceso, representan un hecho
tan inédito como contunden
te: Emilio Lozoya Austin, el ex
funcionario peñista que siem
pre vistió los trajes más caros y
elegantes, de los mejores dise
ñadores de ropa masculina,
apareció ayer con el traje color
caqui que portan los reos de
esa cárcel capitalina: pantalón
beige, casaca beige con botas
tipo industrial, la ropa y los co
lores que los igualan a todos, ri 
eos y pobres, culpables o ino
centes, en la prisión.
La sola imagen del exdirec

tor de Pemex vistiendo las
prendas carcelarias cuando sa
lió a la reja del juzgado, ya era
un anticipo de lo que le espe
raba en esta segunda audien
cia, ahora por haber comprado
una planta productora de fer
tilizantes a su amigo, el empre
sario Alonso Ancira, por la que

se pagaron más de 200 millo
nes de dólares de sobreprecio

del valor real de la planta pro
piedad de AHMSA. De nada
sirvió que sus abogados, Onti
veros y Rojas, intentaran con
vencer al juez y a la Fiscalía Ge
neral de la República que su re
presentado estaba dispuesto a
negociar la reparación del daño
millonario a Pemex y ofrecie
ran las escrituras de una pro
piedad en garantía
El juez Artemio Zúñiga, el

mismo que el pasado 3 de no
viembre le había dictado la

primera prisión preventiva
justificada, por riesgo de fuga,
repitió ayer la dosis y le libró
otra orden de prisión a un Lo
zoya que volvió a lucir desen
cajado y algo demacrado des
 pués de haber pasado su pri
mera semana en la cárcel.
La suerte de Lozoya se de

finió en el norte, el rumbo de
la ciudad donde se ubica el re
clusorio y el Juzgado donde le
volvieron a dictar, en menos
de una semana una segunda

orden de encarcelamiento que
empieza a dejar claro que al ex
director de Pemex se le pasó el

tiempo y la oportunidad de
negociary de probar sus decla
raciones ante la FGR y que,
una vez más, ese pato a la pe
kinesa que lo llevó por primera
vez a pisar la cárcel, ahora lo
vuelve a hundir en prisión y se
le sigue indigestando.

Pero Lozoya no es el único al
que ese palo le está cayendo
mal. En España Enrique Peña
Nieto sigue con atención en
medio de su vida desenfadada y
de sus visitas recientes a la ciu

dad eterna el juicio de su exdi
rector de Pemex que^entre más
se hunda más peligroso se vuel
ve para el expresidente. Amigos
cercanos que han visto en fe
chas recientes a Peña en la ca
pital española aseguran que el
exmandatario sí está muy al
pendiente de lo que sucede en
el caso de Emilio, a quien le tie
nemucho más miedo por loque
pueda decir en su contra, tanto
en el caso Odebrecht como en el
de Agronitrogenados, si es que
se llega a sentir perdido.
Hasta ahoranohemos cono

cido al Lozoya desesperado o
que se siente abandonado. La
zona de confort y privilegios en

que se había movido hasta aho 
ra, gracias a su pacto con la FGR
y con el fiscal Gertz Mañero, lo
había mantenido más o menos
tranquilo y apuntando sólo
contra los políticos de oposi
ción, principalmente panistas,
que le interesaba acusar y even
tualmente encarcelar al presi
dente López Obrador.
La duda ahora es cómo va

actuar Emilio Lozoya Austin
después de dos órdenes de pri
sión, ya sin privilegios y, todo
indica sin posibilidades de ne
gociar más con la Fiscalía Ge
neral de la República Si Lozoya
quiere volverateneralguna po
sibilidad de recuperar el crite
rio de oportunidad, que por
ahora le canceló la FGR, tendrá
que dar algo más que acusacio
nes y señalamientos vagos e
imprecisos contra políticos
opositores del actual gobierno.
Si ya intentó y no pudo acusar
a Videgaray, después de él solo
queda Enrique Peña Nieto. Por
eso va la pregunta hasta Ma
drid: ¿Yaempezamos a preocu
pamos, Enrique? o ¿seguimos
gozando de la dolce vita?... Los
dados mandan Escalera doble.
Buena racha •
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CARLOS ¿
ALAZRAKI 1
LAS CARTAS DE ALAZRAKI

• «Tí.®

Carta dirigida a Santiago
Nieto (¡¡¡Mil felicidades!!!)
PRÓLOGO: ¿Se han fijado

en la cerdada que el Go
bierno de la Cd. De Mé

xico está haciendo?
Siéntense porque, si no, van ¡a

vomitar! Resulta que estos cer
dos tramposos acaban de sacar
una tarjeta para beneficiar a los
más humildes.
Hasta ahí vamos bien. Pero...

¿Saben cómo se llama esa basura
de tarjeta? ¡CLAUDIA!
Estos bestias ya adelantaron

la campaña presidencial de la
Sheinbaum.

Y la Sra. Sheinbaum, que odia
mentir y ser deshonesta, aplau
de y sonríe con esta acción.
¡Qué bueno que ya perdieron

la mayoría de las alcaldías! Y oja
lá que Claudia resulte la candi
data de Morena a la presidencia,
porque SEGURO... CON SU EX
TRAORDINARIO CARISMA...

¡¡VA A PERDER!!

Estimado Santiago: El motivo
de la presente, es para felicitar a
Carla y a ti por su boda. Felici
tarte por tu corrida o renuncia,
que para mí es exactamente
igual. Lo importante es que ya no
trabajas en esa basura de gobier
no que nada mas vive del y en el
pasado.
Estoy seguro de que en un cor

to plazo, terminarás trabajando
en el sector privado para una

gran empresa o abriendo tu pro
pio despacho.
De cualquier forma, estoy se

guro de que trabajando en nues
tro sector privado, te va ir mil ve
ces mejor. Y si no me crees, ya lo
verás.
Además de felicitarlos por su

boda, te dedico mi Carta Sema
nal porque, neta neta, estoy muy
confundido.
Te explico: Supongamos que

renunciaste y que Andrés no te
corrió. ¿Por qué renunciaste?
¿Por el gol mediático que te

metieron tus enemigos y en el
cual no tuviste nada que ver más
que invitar a los amigos que se te
dieron la gana?
No me late por ahí. ¿Por qué

no te creería? ¡Porque fue UNA
BODA! ¡No una conspiración
contra la 4T!

Ahora, preguntémonos por
qué Andrés te corrió: ¿Te corrió
porque tu boda se realizó en
Guatemala y comparó a Guate
mala con lo lujoso de París?
(Acuérdate que como no conoce

ninguno de los 2 lugares se pudo
confundir muy fácil).
¿Te corrió por ciertos invita

dos? (Solamente eso me faltaría,
que te diga a quién invitar). ¿Te
corrió porque no lo invitaste?
(Pudiera ser).
¿Será que confundió el menú

de la cena con la tradicional co
midaguatemalteca con las lan
gostas y el Foie Grás de París?
Si fueron algunas de estas ra

zones, ¡qué bueno que saliste co
rriendo!

Si es por la primera razón, ¡qué
bueno que renunciaste!
Yo, la verdad es que nunca en

tendí por qué aguantaste tanto.
Trabajar para un gobierno

que cada día te ordenaba a
quién joder o con un fiscal ge
neral que te metía la pata un día
sí y otro también.
O un gobierno que se deslin

daba cada día de tus acciones
cuando ellos eran los que las
ordenaban.

¿Trabajar en un gobierno en el
cual la mediocridad es el signo
de su incompetencia?
Un gobierno mentiroso,

tramposo, engañabobos, popu
lista e ignorante que nos está
llevando a México a la PEOR
CRISIS de la HISTORIA en este
México moderno.

No, mi querido Santiago, qué
bueno que ya no estás.
Disfruta de tu luna de miel.

Sé muy feliz con mi tocaya y
olvídate que trabajaste ahí.
Mejor, piensa en HOY y olví

date del ayer y del mañana.
Es lo mejor que te puedo acon
sejar;^'

eluniversal@alazraki.com.mx

7¿Te corrió porque tu boda fue en Guatemal
y comparó a Guatemala con el lujo de París
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1 Alerta. Arturo Zaldívar, ministro presidente de la
• SCJN, tocó fibras sensibles del Poder Judicial en

conferencia de prensa. Por un lado, su combate al ne
potismo y la corrupción y el interés por la nueva ca
rrera judicial, la justicia laboral, igualdad de género,
acceso a la justicia y la transparencia. El otro tema tie
ne que ver con utilizar bien los recursos. Aclaró que,
en realidad, el PJF ha tenido un ahorro de 7 mmdp en
la aplicación de un ejercicio honesto, sin embargo,
advirtió que de no otorgarse en el presupuesto los 3
mmdp para la segunda etapa de la justicia laboral, se
estaría incumpliendo con obligaciortes internaciona
les del Estado mexicano y con Estados Unidos y Cana
dá. Y eso sí sería grave. No ignoren el llamado.
2 Calor de hogar. Después de meses de pandemia,

•Ricardo Monreal se reunió con el claustro de
doctoras y doctores en derecho de la UNAM, del cual
forma parte. El senador regresó a casa. Efusivo resultó
su encuentro con mujeres y hombres de la academia,
en la máxima casa de estudios, donde imparte clases
de derecho. "Visitar la UNAM te reconforta el espíritu y
la mente. Espero que pronto haya regreso a clases pre
senciales; se extraña la comunicación directa con las
y los estudiantes", escribió. Como era de esperarse, los
académicos lo recibieron como el compañero que es,
y quien, además, defiende a la universidad y esta vez
recalcó que lo hace para que a nadie le quede duda de
que, sin esta institución, México no habría avanzado.
Un Goya en defensa de la casta de la casa.

3 La puja por los pesos. Consejeros del INE defen
dieron su presupuesto para 2022 y, con la inten

ción de conmover, aseguraron que el probable recorte
al INE por 4 mil 900 millones de pesos haría inviable
una organización "profesional y seria" de la consulta
sobre la revocación de mandato. El consejero Uuckib

Espadas subrayó que "no es el instituto quien estaría
obstaculizando la revocación de mandato" y que "es
trangular financieramente al INE es estarlo bloquean
do". Los consejeros Lorenzo Córdova y Jaime Rivera,
apelaron a la responsabilidad de los legisladores para
dar marcha atrás a la propuesta de recorte del presu
puesto. La exigencia de recursos es tan grande como
su negativa a bajarse el salario, por cierto.
4 A jalones no. Por primera vez desde que ini

•ció esta Legislatura, las bancadas del PAN, de
Marko Cortés; del PRI, de Alejandro Moreno, y del
PRD, de Jesús Zambrano, se presentaron en bloque en
la Cámara de Diputados para advertirle a la mayoría
de Morena que si no atienden los reclamos presupués
tales de los municipios, no habrá futuro para discutir
las reformas constitucionales, expuso Rubén Moreira,
coordinador del PRI. "Pedimos respeto, por si después
quieren discutir otras reformas", advirtió. Y, en plena
pugna, exigieron que el gobierno federal asigne recur
sos para la seguridad pública en estados y municipios.
¿Y si mejor se sientan a pactar punto por punto con
toda calma? A gritos nada se resuelve.
5 El que la hace, la paga. Emilio Lozoya, exdi

•rector de Pemex, fue sujeto a prisión preventi
va, ahora por el caso Agronitrogenados, luego de que
el juez considerara que no podía dictarle otra medida
cautelar debido a que ya se encuentra en prisión por el
caso Odebrecht. Sus abogados manifestaron la dispo
sición de llegar a un acuerdo reparatorio para ambos
casos a través de tres inmuebles, sin embargo, el juez
Indicó que el fin de la audiencia no era ése, sino revisar
las medidas cautelares. Lozoya se dijo inocente ante el
juez y aseguró no haber tomado sobornos ni de la pe
trolera brasileña ni de Altos Hornos, por lo que reiteró
que fue utilizado sin recibir beneficio alguno. ¿Cuán
tos exfuncionarios deben poner las barbas a remojar?
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V MEDIA ASTA

Todos los países tienen la costumbre de bajar la bandera a
nedia asta como símbolo de luto o pesar?

L Casi todos. El enarbolar la bandera a media asta es una
iráctica generalizada en todas las culturas del mundo para
ignificar duelo. Algunos países también colocan una cinta
iiegra sobre su bandera. Las muertes de líderes suelen estar
¿presentadas por media asta, pero también pueden significar
tragedias históricas o religiosas. En Rusia, la bandera se baja
el 22 de junio para conmemorar la invasión nazi de la URSS.
En Israel, para el día de la conmemoración del Holocausto.
Casi todos los países tienen un procedimiento o tradición en
el que bajan la bandera a media asta, pero Arabia Saudita es
una rara excepción. La bandera Saudita es una inscripción de
la Shahada, que significa: el mensaje del Islam. Debido a esto,
bajar la bandera se considera una blasfemia y, por lo tanto,
nunca se practica.

CÉLULAS MADRE/PART1EN.COM

¿Son efectivas las terapias con células madre y cómo funciona
este tratamiento?

R. Sí, y fuhciona debido a que las células madre pueden con
vertirse en diferentes tipos de células. Hay varias clases de
células madre, por ejemplo, las células madre adultas que
se encuentran en la médula ósea sólo pueden convertirse en

células sanguíneas. Están también las células madre que se
encuentran en el embrión en desarrollo y pueden convertirse
en cualquier tipo de célula. La terapia con células madre más
exitosa ha existido durante más de cuatro décadas y de seguro
habrá escuchado hablar de ella, es el trasplante de médula
ósea, que ha ayudado a un número inconmensurable de per
sonas, desde los cánceres de la sangre hasta las enfermedades
genéticas. Los pacientes con cáncer de sangre que se some
ten a quimioterapia a menudo pierden muchas de sus célula
sanguíneas sanas junto con las cancerosas. Las células madr|
en la médula ósea pueden convertirse en todo tipo de célula
sanguíneas y multiplicarse lo suficiente como para reempla
todas las células sanas en la sangre del paciente.

ÓPERA

¿La Ópera de Manaus es la más antigua en Sudamérica?

R. No, ese honor corresponde al Teatro Solís, producto del tra|
bajo del arquitecto italiano Cario Zucchi, a quien siguió el e?
pañol Francisco Xavier Garmendia, que se comenzó a consti
en 1840 y se inauguró el 25 de agosto de 1856.
La Ópera de Manaus, inaugurada el 31 de diciembre de 189
durante el apogeo del caucho, es un curioso intento de re
plicar el gusto cultural europeo en el corazón de la selv
tropical, después de 15 años de minuciosa construcción!
negociación. . t
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Si bien no es oficial, el priista Adrián Rubalcava es el pri
mer alcalde que se baja de la alianza opositora, para tomatl
su propia ruta, al menos hasta que llegue la hora de la de$
finición en 2024.

Técnicamente sigue perteneciendo al grupo de alcaldes
que, tras derrotar a Morena formaron la UNA, pero desj
de hace rato dejó de asistir a las reuniones argumentando
cuestiones de salud, que efectivamente padece.

Sus colegas tienen claro que Rubalcava ya trae comu
nicación con Claudia Sheinbaum, luego de que en los dos
primeros años hubo hielo, al grado de ser vetado desde el
Zócalo.

Muchos creían hasta hace poco que el distanciamiento
del alcalde con la UNA se debía más a la carpeta judicial
que hay en su contra, que a la idea de acercarse a la 4T.
La realidad es que Adrián y Claudia han ido limando

asperezas, e incluso más adelante pudieran ser aliados po
líticos. Pesa también que el alcalde tiene la responsabilidad
con sus gobernados, y prefiere llevarla bien con el Centro.

Este acercamiento estuvo a punto de romperse con el
escándalo de la comentada boda entre Santiago Nieto y
Carla Humphrey, que culminó con el cese de Paola Félix
como secretaria de Turismo en la capital.

Y es que, luego de la caída de Paola, Brenda Ruiz, una
de las principales asesoras del alcalde de Cuajimalpa, fes

tinó y hasta brindó por el cese de
la funcionarla, odiada enemiga
de su jefe.

Adrián y Félix hicieron equi
po en 2012, cuando el alcalde
la hizo diputada federal por ei
PVEM. Ya en la Cámara, ella trai
cionó la causa al gestionar re
cursos que en lugar de enviar a
Cuajimalpa, como correspondía,
los etiquetó para Chiapas.

Ahí rompieron y entonces se
desató una guerra mediática en
tre ambos, que acabó en los juz
gados bajo acusaciones de acoso
y violencia. Ese desencuentro fue
aprovechado por Morena para
lanzar a Paola como candidata
en Cuajimalpa contra Adrián en
2015, pero fue derrotada.
Ya como gobernante de la

CDMX, Sheinbaum la integra
a tareas de turismo para la ca
pital, y como seguía diciendo
que era víctima de Rubalcava,
a quien por orden judicial tenía

que pagarle un un millón de pesos, Claudia le agarró tirria
al alcalde.

Ahora que la jefa de Gobierno comenzó a cambiar su
percepción sobre el priista, la comunicación estuvo a pun
to de romperse de nuevo por el tema de Paola, pues tras
el imprudente festejo de Brenda Ruiz, quisieron culpar a
Adrián de haber dado el pitazo.
Parece que las aguas se están calmando, pero no es

la primera vez que riega el tepache por no cerrar la boca.
En agosto de 2016, cuando era cercana al PAN, se filtró
una conversación telefónica de ella con el diputado Jorge
Triana.

En esa llamada, Brenda describía la fiesta de cumplea
ños de Mariana Gómez del Campo, asegurando que todo
mundo se ahogó en alcohol, al grado de que Federico
Doring insultó a medio mundo, aunque a él no se le nota
ría porque "acostumbraba meterse coca".

Por supuesto que todos desmintieron a Ruiz, que fue
echada del seno azul, pero apareció Rubalcava en su res
cate. Alguna cualidad le debió ver, pues la hizo su sensei;
hoy también a él lo mete en líos.
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o
CENTAVITOS

Para los que andan con el pendiente de quién ocupará la
cartera que dejó Paola Félix, tras irse por sus pistolas ala
famosa boda a Guatemala, se barajan ya los nombres de la
expriista Dunia Ludlow, autoridad del Centro Histórico, y
del presidente de la Canaco local, Nathan Poplawsky. Si
se impone el género, será Dunia, si prevalece la expertise,
sin duda será Nathan.

La realidad

es que Adrián
y Claudia
han ido limando

asperezas,
e incluso
más adelante

pudieran ser
aliados políticos.
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Ahora que la horda oficial pretende propalar
el programa Sembrando Vida, es convenien
te tener una breve y precisa explicación que
describa dicha acción gubernamental. Basta
con decir que se trata de sembrar lo que no
se debe, en donde no se debe y cuando no
se debe. Los estragos que está provocando la
ocurrencia, en los pocos lugares en que se ha
implantado en los hechos, dan cuenta de que
a ningún lugar va.

Claro, este programa sustituye la vieja es
trategia de hablar de cableado o tubería, co
locados a precio de oro, en lugares en que no
es posible comprobar que tales
materiales hubieran sido real

mente instalados. Con gran in
genio, ahora se habla de cientos
o miles de árboles, sin que sea
posible auditar confiablemen
te el inefable esfuerzo. Cómo
hacerlo, si ya no hay instancias
burocráticas que permitan dar
seguimiento a la derivación de
fondos, dado que los apoyos se
entregan "directamente", y no
resulta viable la fiscalización de

la población objetivo.
Así es, ya no se tiene que do

cumentar proceso alguno que
permita que la Auditoría Supe
rior haga como que revisó el
proceso de derivación de recur
sos, ni aun desde un costosísimo
escritorio, como lo suele hacer.
Todo queda en casa, de la

gran y opaca bolsa, a la lista de
folios palomeados. Todo un éxito, se acabó
la corrupción del intermediarismo. Hoy, el
que parte y hace como que reparte, tiene la
oportunidad de hacer mañaneros anuncios
respecto de dinero que hizo imaginarios gi
ros por todo el país, para regresar al lugar de
donde nunca salió.

Apenas se escuchan tímidas voces que an
dan del tingo al tango con la papeleta que os
tenta el cacareado folio, ese, repartido como
estampita en visitas gubernamentales, a quie
nes, tarde o temprano, se enteran que "su fo
lio" ya se pagó, a lo mejor hasta dos o tres

veces, pero como el apoyo es directo nadie
sabe, nadie supo.
Fantasmas dinerarios, estampados en

morados volantes, que sólo sirven para ha
cer que la gente mantenga la esperanza en
seguir esperando. Total, en un par de años, el
caudillo en su rancho, rodeado por costosísi
ma infraestructura que nunca pagará, estará
debajo de una ceiba burlándose de quienes
lo llevaron a la silla.
Ahora, el atraco de los cuatroteros pro

gramas gubernamentales quiere exportar
se hacia otros países, vendiéndolo a los que

también ya están cansados del
neoliberalismo, ése, que no
compartía las mieles del poder
con políticos que nunca pasaron
de ser segundones en los viejos
partidos oficiales. La meta es
que hagan lo que el incorrupti
ble, quedarse con el dinero pú
blico, para así poder financiar
campañas que les mantengan
en el poder indefinidamente.
Es posible que el rencor,

abonado todos los días por el
permanente proceso de polari
zación, haga que los supuestos
beneficiarios se queden calla
dos, asumiéndose involuntarios
cómplices del movimiento. Es
decir, se espera que la ciega leal
tad haga surgir en los apoyado
res del caudillo un sentimiento
de silente colaboración, llegan
do al grado de permitir que se

use el nombre del sujeto anotado en la lista
palomeada, aunque éste nunca haya recibi
do nada. Se apuesta a una iracunda devoción,
como esa que vemos en las redes sociales,
que suelen sostener lo insostenible.

Pero también existe la posibilidad de que
el 25% del electorado que les apoya final
mente se canse, y comience a ver que no son
iguales, sino peores que los que critican todos
los días en el salón de las ejecuciones, otrora
de la Tesorería. Algo está sembrando Morena,
pero todo parece indicar que no es la semilla
del desarrollo, sino vientos huracanados.

Se trata
de sembrar

lo que no se
debe, en donde
no se debe

y cuando
no se debe.
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México es una nación con una posición
geográfica muy estratégica: por un lado,
tenemos el océano Pacífico, que facilita el
comercio exterior vía marítima con los con

tinentes de Asia y de Oceanía; por otro lado,
tenemos el océano Atlántico, con conexión
comercial con el continente Europeo y paí
ses latinoamericanos.

Para México son muy importantes las re
laciones comerciales y bilaterales desarrolla
das a lo largo del tiempo, a través de diversos
acuerdos internacionales, logrando ser parte
de importantes mercados internacionales.
Reconozco el compromi

so del gobierno de México, del
presidente Andrés Manuel
López Obrador, de fortalecer
el dialogo con otras naciones,
ha sido una gran labor que ha
desempeñado dignamente.

Asimismo, agradezco el res
paldo del presidente de la Jun
ta de Coordinación Política del
Senado de la República, el se
nador Ricardo Monreal Ávila,
un extraordinario líder y com
pañero de lucha, quien desde
su posición apoya el trabajo
i legislativo que permite llevar
a cabo este tipo de reuniones.

En días pasados recibimos
en el Senado de la República la
visita de cinco eurodiputados
miembros de la Comisión Par
lamentaria Mixta EuropaLa
tinoamérica, con los cuales se reconoció,
a través del diálogo político y de coopera
ción, el compromiso de renovar el Acuerdo
Global, pero, ¿qué es el Acuerdo Global y en
qué consiste?

El Acuerdo Global es un Instrumento de
asociación internacional, firmado el 8 de
diciembre de 1997 por la Unión Europea y
México, el cual descansa sobre tres princi
pales pilares: diálogo político, cooperación
f comercio.

En la reunión con los eurodiputados se
reconoció el compromiso por parte de la
Unión Europea en cooperar con México.

Desde la firma del Acuerdo Global, las tran
sacciones comerciales llevadas a cabo entre
ambas partes crecieron hasta en un 148%,
siendo así Europa el tercer principal socio
comercial para la República Mexicana.
Esta interacción ha sido de las más im

portantes en la búsqueda de dicho acuerdo,
ya que si bien las negociaciones de la reno
vación del acuerdo iniciaron en 2015 y con
cluyeron en abril de 2020, estando a cargo la
Secretaría de Relaciones Exteriores, durante
su proceso se consultó al sector privado y a
las organizaciones de la sociedad civil.

A pesar de ya haber llegado
a un acuerdo por ambas partes,
la Unión Europea ha planteado
que dicho acuerdo se firme en
tres partes diferentes, la primera
en términos políticos, la segunda
en materia comercial y la terce
ra en términos de inversión. Esta

propuesta tiene implicaciones
legales y políticas a la reapertura
de la negociación, toda vez que
trastoca la estructura "integral",
"unitaria" y global.

El Acuerdo Global Moderni
zado consiste en proporcionar
y favorecer los intercambios de
bienes y servicios, las inversio
nes que promuevan y garanticen
el acceso a los mercados inter
nacionales, incentivando a las
economías emergentes, esto con
la finalidad de apoyar a las pe

queñas y medianas empresas, para, así, acre
centar la actividad económica de las pymes.

e
Al cierre de este tema, la comitiva euro
pea enfatizó su interés por firmar el acuer
do; comentaron que para ellos son de vital
importancia las relaciones económicas y
de hermandad que han logrado entablar
con México y, además, intercambiamos ex
periencias en el manejo de la pandemia y
reafirmamos el compromiso de seguir traba
jando juntos para combatir este virus.

El Acuerdo Global
Modernizado
consiste

en proporcionar
y favorecer los
intercambios de

bienes y servicios,
las inversiones

que promuevan
y garanticen
el acceso
a los mercados
internacionales.
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¿Hacia dónde va la justicia cuando cede al espectáculo
como modelo de combate a la corrupción, aunque sea prio
ridad en el discurso presidencial? Esa política en las inves
tigaciones sobre Odebrecht, los casos de Anaya, Lozoya,
Treviño y una larga lista de políticos inculpados no es un
suplemento o decoración añadida a los procesos, sino el
corazón mismo de las cargas emocionales que conectan
con la indignación por la ilegalidad y el abuso. La acumu
lación de escándalos es, a la vez, resultado y proyecto an
ticorrupción de la FGR, del que no tiene que rendir cuentas
a nadie por sus inconsecuencias. ¿Es la ruta que también
ahora tomará la UIF?

La renuncia de Santiago Nieto a la UIF, envuelta en un
escándalo social, es una buena noticia para la estrategia de
Gertz de procurar justicia con los tiempos políticos. Ambos
vivieron diferendos públicos que poco ayudan a atacar la
corrupción desde esas instituciones o la limitan a actos pu
blicitarios. El exzar antilavado de la SHCP se quejaba de que
la FGR ignoraba investigaciones de operaciones financieras
ilegales como, por ejemplo, la de Ricardo Gallardo, que
recién asumió la gubernatura de SLP. Para la Fiscalía, las
averiguaciones estaban mal integradas y aducía violacio
nes al debido proceso, a pesar de que podían servir a sus
unidades antilavado para buscar pruebas. No pasó, fue la
UIF la que nutrió las carpetas.

La disputa nunca se resolvió y acabaría por afectar al go
bierno en la zona neurálgica de una justicia, de por sí, inefi
caz. La desautorización de Nieto por parte del Presidente
fue inmediata tras estallar en redes el escándalo de su boda
en Guatemala como un evento social al uso y costumbres
de cualquier evento social de otros sexenios, pecado para
la 4T. Visiblemente molesto, lo calificó de "escandaloso e
incorrecto", como epitafio de la caída de un funcionario que
había convertido la UIF en pieza clave de la persecución de
políticos y funcionarios de anteriores gobiernos gracias a la
detección de recursos de procedencia ilícita; pero cuya efica
cia chocaba en la ventanilla de una Fiscalía que, al contrario,
se distingue en América Latina por no haber logrado ninguna
condena de Odebrecht.

El castigo evidencia la disposición a sacrificar una pieza
central anticorrupción para preservar la imagen de un go
bierno del boato, opulencia y relaciones públicas de ante
riores. Y también la creciente tenencia de López Obrador
a cerrar el círculo con sus más conocidos y leales, como el
fiscal Gertz en la segunda mitad del sexenio. De todas mane
ras, la UIF ya perdió la batalla, por ejemplo, con un recorte de
casi 996 en su presupuesto para 2022 y el fortalecimiento de
unidades antilavado de la FGR en la disputa de competencias
contra los delitos de "cuello blanco", con un elenco estelar,
desde el expresidente Peña Nieto, Videgaray, Anaya y hasta
los exdirectores de Pemex, Lozoya y Carlos Treviño. El arie
te de las investigaciones financieras contra la delincuencia
organizada perdía fuelle dentro de esa pelea institucional,
aunque la UIF sigue teniendo participación en los mayores
procesos abiertos contra la corrupción política.

El de Nieto es un perfil técnico, con experiencia como
fiscal en el ámbito electoral de otros gobiernos y vínculos
con políticos de diversos partidos, pero lazos muy recien
tes con López Obrador y menos con fe vieja guardia del
"movimiento" de Morena. De ahí viene, en cambio, su sus
tituto, Pablo Gómez, con una larga biografía política como
dirigente veterano de la izquierda y líder de Morena en el
Congreso. El Presidente lo presentó como "incorruptible",
un atributo que no agota las necesidades técnicas del pues
to, pero expresa esa creciente tendencia a recurrir a sus
relaciones de mayor lealtad en puestos clave. Incluso en su
designación algunos ven una muestra del avance de los más
radicales de la coalición obradorista con miras a la sucesión

de 2024. Pero la pregunta es cuál será la orientación de la
UIF bajo la nueva dirección, ya que, como ha aceptado el
propio Gómez, es una institución que también puede servir
a la extorsión y negocio como antes. Si el rol que tomará en
los principales escándalos de corrupción, como Odebrecht,
el congelamiento de cuentas de la delincuencia organizada
y contra el lavado de dinero, será enfrentar a todos esos
poderes de facto o se subirá a la política de espectáculo de
la justicia del fiscal Gertz.
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l ice casi tres años que la agenda política del país se pone
e i punto de las siete de la mañana en Palacio Nacional. El
€ fercicio dejó de ser una novedad, ahora son evidentes las
i Improvisaciones que se hacen al micrófono, por eso lo su
c ídido el martes desde Nueva York no representó asombro
í guno, acaso sólo la presencia de Andrés Manuel López
( brador en la sede de la Organización de las Naciones
l lidas para presidir el Consejo de Seguridad, fue un acto
f era de la rutina para la comunidad internacional, para
i íestro país fue una mañanera más. Para la segunda sali
c i del Presidente fuera de nuestra frontera llevó consigo
i * par de mensajes: el primero, para buscar posicionarse
c jmo un líder natural y factor de la región latinoameri
c Ina, por eso, además del Plan Mundial de Fraternidad y
I enestar, también pronunció varias críticas hacia el orga
r smo anfitrión, sentado codo a codo junto a su secretario
{ ineral, muchas de ellas infundadas: "Nunca en la historia
( i esta organización ha hecho algo realmente sustancial
e i beneficio de los pobres, pero nunca es tarde para hacer
j sticia .", la sentencia más fuerte.

La Organización de las Naciones Unidas es un pegamen
político. Desde su integración en 1945, ha sido gracias al
andamiento de países, aquellos a los que el Presidente
«xicano sugiere cobrarles, es que se ha convertido en un

¦azo necesario para el combate
i los varios frentes que tiene la
imanidad. Lo hace, por ejem
o, desde la FA0 contra el ham
:e; desde la Unicef en favor de
niñez; con ACNUR para pro
írar mejores condiciones para
•s migrantes y refugiados; con
NU Mujeres para entender el

ntexto actual y al que llegamos
spués de años de una lucha fe
¡ista que todavía no termina y,
los ültimos meses, con laÓMS
ra marcar pautas de acciones y
,cer frente a la emergencia sa
laria. Fue un acto casi ingrato
irque a pesar de los varios con
os, ésos no los vamos a negar,
iundo ha encontrado cauce
a mantenerse en calma des
la Segunda Guerra Mundial.
ONU ha sido ese factor para alimentar la estabilidad del
Ündo. Por eso su propuesta para solicitar ayuda a los paí
ís más ricos, a las corporaciones más ricas, responde más
la imagen que el presidente mexicano quiere construirse
¡exterior, a costa de una institución como Naciones Uni
is, aunque lo intentó con un tejido no tan fino como el
le tejió José Mujica durante los años que fue mandatario
k Uruguay (con mucha distancia de gobiernos como los
»Venezuela, Cuba y Nicaragua), el Presidente ha querido
evar su discurso de bienestar y combate a la desigualdad.
. El otro mensaje fue el que envió a los migrantes, a ellos
s agradeció los envíos récord de remesas que se han re
atado en los últimos meses. Y sí, esos migrantes que lo
¡peraron afuera de su hotel y que lo escucharon atentos
i una pantalla merecían ese reconocimiento, ése que acá
| ha presumido como mérito propio.
' Y ahora se alista a regresar a Estados Unidos. El próxi
mo jueves se encontrará por primera vez con Joe Biden y
tstin Trudeau, se fijará una línea más firme de lo que será
r relación para la región de Norteamérica, ya veremos cuál
?rá su mensaje cuando esté por segunda vez en Washing
>n, en la misma Casa Blanca, pero con distinto anfitrión. Y,
jnque con su visita a NY, Andrés Manuel López Obrador
igró enviar el mensaje que quería al exterior, mientras él se
icontraba en la Gran Manzana, otra vez padres de niños
>n cáncer bloquearon el acceso a una de las terminales del
1CM, sus pequeños siguen sin medicamentos. Éste, y otros
;ntos más pendientes, lo esperaban en casa.

Ya veremos cuál

será su mensaje
cuando esté

por segunda vez
en Washington,
pero con distinto
anfitrión.
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Llega uno a cierta edad en que muchas cosas de su pasado
han desaparecido. "Miren —les digo a mis hijos— ahí vivía mi
abuela cuando yo era niño, el edificio se cayó en el temblor
de 1985".

Ya no existe el cine donde vi tantas películas memorables.
De hecho, no sobrevive ninguno de los grandes cines de los
que había en mi infancia. Hoy son grandes edificios. Uno es
el Senado de la República.
El otro día me dio mucho gusto ver que el sastre que re

mendaba mis pantalones sigue trabajando en su vieja má
quina de coser en un diminuto local que está junto a un
restaurante muy popular entre los hípsters. En cambio, se
evaporó el zapatero que cambiaba mis tacones
desgastados.
Sí, mi pasado va desapareciendo. "Ni modo

—pienso— así es la vida". Recuerdo cómo mis
abuelos y padres me decían lo mismo cuando
yo era chico. "Ahí estaba el café donde mi papá
jugaba dominó todas las tardes", me señalaban.
Ahora veo tapiado al lugar donde mi propio padre
tomaba café todos los días con sus amigos.

La maldita pandemia se ha llevado muchos de
esos espacios. "¿Te acuerdas del restaurante en la
esquina de tal con cual?, pues fíjate que ya cerró",
vamos expresando con tristeza. "¿Qué habrá sido
de la mesera que tenía una verruga junto a la co
misura de los labios?", nos preguntamos.

Muchos negocios no sobrevivieron a la crisis
económica del covid19, sobre todo los chicos que vivían al
día.

o
Lo que francamente no esperaba es que este virulento ven

daval se llevara a mi colegio.
Me refiero a la escuela donde estudié desde el kínder has

ta la preparatoria. Quince años de mi vida. Dónde también
estudió mi madre hasta la primaria, porque eso es lo que le
correspondía a las mujeres en aquellas épocas.
Un colegio comunitario que tenía 78 años de edad. Una

institución donde mi tío, el hermano de mi madre, fue direc
tor general. Y, desde luego, donde pasaron mis tres hijos en
épocas diferentes.

Es cierto que, por la demografía, mi colegio cada vez tenía
más problemas para sobrevivir. Además, a diferencia del pa
sado, ahora tenía una mayor competencia. Pero el golpe de
gracia se lo dio la pandemia. Se tornó financieramente impo
sible seguir manteniendo a la institución.

Nos avisan, entonces, que el colegio se fusionará con otro
a partir del año que viene. El huracán de recuerdos de nues
tra infancia y adolescencia nos avienta a una esquina con un
nudo en la garganta. Hablo en plural porque mi madre no
lo puede creer y, con ojos lagrimosos, manifiesta su tristeza.
Todos están atónitos. Con mis compañeros de generación in
tercambio comentarios de asombro en el WhatsApp. ¿Dónde
quedó nuestro mundo?

Cierro los ojos y veo a la maestra enseñándonos el alfabeto.
Ella dice "a" y nosotros repetimos "a". Luego la "b" y así hasta la
"z". Con una vara de madera señala en el pizarrón cada una de
las letras hermosamente dibujadas. Suena el timbre. Es la hora

del recreo. Salimos volados a comprar un dulce
en la tiendita. jugamos fútbol con una pelota he
cha con una bolsa de plástico llena de basura.

Recuerdo la banca de cemento donde me sen
taba a echar novia con mi primera enamorada.
Bien abrazaditos, con mucha discreción, nos be
sábamos en la boca. Había que cuidarse que no
nos viera el prefecto, mejor conocido como "el
poli".

Ahí está, en mi colegio desaparecido, el maes
tro bonachón al que le decíamos El Lincoln,
porque no tenía un dedo: era "el incompleto".
Rememoro el día que me expulsaron toda una
semana por bailar el jarabe tapatío sobre la cha
marra de piel de una profesora que detestaba.
Miro el laboratorio donde preparábamos sustan

cias secretas en temibles matraces.
Y los amigos, lo mejor de mi colegio. Amigos de toda la vida.

Hermanos por elección. Todavía, por fortuna, aquí están, como
estaban en los planteles de la Del Valle y la Florida. Los vi la
semana pasada y comentamos el rumor que probablemente
desaparecería nuestra escuela. No quisimos profundizar por lo
que esto representaba. Es un trago muy amargo que hay que
pasarse en sorbitos.

Mi pasado, efectivamente, está desapareciendo físicamente.
Ya no están ahí personas, lugares y cosas que en algún mo
mento fueron tan importantes. Ahora mi colegio, carajo. No
puede ser. Eso sí no me lo esperaba. "¿Qué sigue?", me pregun
to. Se apodera de mí una nostalgia dolorosa, pero placentera.
Me duele la evaporación, mas me agradan los gratos recuer
dos. Adiós, CHS, te vamos a extrañar. "A ver Zuckermann, de
letree esa palabra". "Sí maestra, e,x,t...".

O
Twitter: @leozuckermann

Muchos

negocios
no sobrevivieron
a la crisis
económica

del covid19,
sobre todo
los chicos

que vivían al día.
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La salida de Santiago Nieto de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera es una demostración más del estilo personal de go
bernar de un presidente como López Obrador, para el cual
los temas que lo mueven pasan por convicciones en las que,
en muchas veces, la eficiencia o la lealtad de un funcionario
no son los determinantes. Para el Presidente, la corrupción es
un aspecto determinante en su administración, pero incluso
el concepto de corrupción está permeado por percepciones
personales que pasan muchas veces por formas que para él
implican un fondo.

En su célebre libro El estilo personal de gobernar, Daniel
Cosío Villegas dice que, "puesto que el presidente de México
tiene un poder inmenso, es inevitable que lo ejerza personal
y no institucionalmente... Es decir, que el temperamento, el
carácter, las simpatías y las diferencias, la educación y las ex
periencias personales influirán de un modo claro en toda su
vida püblica y, por tanto, en sus actos de gobierno". Don Daniel
hablaba entonces de Echeverría, pero la definición se puede
aplicar perfectamente al presidente López Obrador. Es impo
sible comprender su forma de ejercer el poder sin asumir que
del que goza es inmenso, que lo hace de una forma mucho más
personal que institucional, y que se rige por su temperamento,
sus simpatías, por su educación y experiencias personales, tan
afincadas en aquellos años de su inicio personal y político.
La secretaria de Turismo de la Ciudad de México, Paola

Félix Díaz, es "renunciada" por abordar un vuelo privado, no
porque vaya acompañada en ese vuelo por un grupo de em
presarios y porque exista una controvertida retención de las
autoridades aduanales de un tercer país porque en el vuelo
se encuentran recursos supuestamente no declarados. Pero
tampoco por lo que sería lo más importante: que la secretaria
se largó de la ciudad cuando se estaba realizando el evento
turístico más importante del año en la capital del país. Su obli
gación era atender todo lo relacionado con la competencia de
Fl, que dejó una derrama de 14 mil millones de pesos y atrajo
decenas de miles de turistas a la Ciudad de México, no ir a una
boda, fuera en Guatemala o en Cuernavaca, fuera en avión
privado o en autobús de línea. Simplemente por eso tendría
que haber dejado su cargo.

Decíamos el lunes que Santiago Nieto y Carla Humphrey
tenían derecho a casarse donde fuera y como fuera, siempre y
cuando usaran, como usaron, recursos propios para financiar
ese festejo. Y lo mismo se aplica a cualquiera. Pero para el pre
sidente López Obrador la boda fue estentosa y escandalosa.

En realidad, el escándalo no lo puso la boda, sino los invi
tados retenidos en el aeropuerto de la ciudad de Guatemala y,
en particular, el caso de la secretaria de Turismo capitalina. La
boda no sé si fue ostentosa, pero es verdad que hacerla fuera

de México con 300 invitados de primer nivel la convertiría en
noticia. Y ante eso reaccionó el Presidente.

Y no es la primera vez: como Presidente electo, la caída de
su hombre de absoluta confianza, el que lo había acompaña
do día tras día durante 20 años con lealtad y eficiencia, César
Yáñez, se detonó por su boda en Puebla, publicitada por la
revista Hola! ¿Violaron César y su esposa alguna norma? No.
¿Pagaron esa boda con recursos del erario o mal habidos?
Tampoco. Pero lo cierto es que César nunca regresó a las po
siciones en las que trabajó en forma notable durante tantos
años junto a López Obrador.

La caída de Juan Collado fue detonada por la boda, ésa sí
ostentosa, de uno de sus hijos. Y también ello detonó la salida
de la Suprema Corte de uno de los invitados, el entonces mi
nistro Eduardo Medina Mora. Una y otra vez el Presidente ha
recordado aquella boda como si fuera en sí misma delictuosa.
Incluso en su intervención en la ONU acaba de hablar de la
opulencia, la frivolidad, la ostentación de los hombres del di
nero que identificó con el neoliberalismo (como si no hubiera
ricos en los regímenes de Cuba, Venezuela, China o Rusia, por
ejemplo, terriblemente opulentos, ostentosos y frivolos, más
que ninguno de los derivados del neoliberalismo).
Estoy convencido de que Santiago Nieto y Carla

Humphrey no caen en esa categoría, Santiago fue un fiel y
muy eficiente director de la UIF, que logró avances notables,
por ejemplo, en el desmantelamiento de estructuras de lava
do de dinero del crimen organizado. Carla es una respetada
consejera del INE, que ha demostrado capacidad y autonomía.
Los dos han tenido aciertos y errores, conflictos políticos y
personales, como casi todo el mundo con una carrera profe
sional pública y en altos niveles. Han tenido y tienen amigos y
enemigos, pero no han sido opulentos, ostentosos o frivolos.
Aunque su boda alcanzó para que Santiago tuviera que de
jar su responsabilidad y que ambos fueran atacados en forma
cruenta por las caballerías de los grupos más duros de la 4T.

O
En el estilo personal de gobernar del Presidente la forma es
fondo y, si él vuela en avión comercial, todos sus funcionarios
deben hacerlo; los eventos privados (como su cumpleaños,
el sábado próximo) deben seguir siéndolo; los ingresos y los
gastos, por lo menos los públicos, no pueden ser superiores
a los suyos y menos aún exhibirse. Eso lo determinan, no la
eficacia o la lealtad, sino, como diría Cosío Villegas, su tempe
ramento, su carácter, sus simpatías y diferencias, su educación
y experiencias personales. No creo que sea lo mejor, pero es
lo que hay.

Fecha: 11/11/2021

Página: 12

Area cm2: 410

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 29,155

Página 12 de 16



En algún momáio dé "núes a^íoclos héfnbssído testigos
del gran desorden que representa el cableado aéreo en nuestra
ciudad: nudos enormes, cables colgando y postes cayéndose
que apenas se pueden distinguir... Este problema, más allá de
ser un tema de contaminación urbana, representa un peligro
y riesgos para las personas, mismos que pueden evitarse con
el soterramiento del cableado.

Durante años, las empresas de internet, telefonía televisión
de paga y electricidad han hecho uso del espacio aéreo para
el cableado que da soporte a sus servicios, lo cual, al paso del
tiempo, se ha convertido en un gran problema, pues tal como
se establece en el marco del Objetivo de Desarrollo Sostenible
número 11. nuestro mundo está cada vez más urbanizado, la
población crece y la mayoría se establece en las ciudades y en
las zonas urbanas.

Para 2030 se espera contar con más ciudades y, como con
secuencia de esta acelerada urbanización, también habrá un
aumento en la demanda de servicios e infraestructura, inclui
dos los de telecomunicaciones. Sin un plan de desarrollo urba
no eficiente, en un futuro no muy lejano estos problemas, que
en la actualidad no son menores, serán insostenibles.

La verdadera solución está en nuestras narices y, aunque
al inicio parezca más costosa, a la larga resulta mucho más
económica. Me refiero al soterramiento del tendido eléctrico

y el cableado de internet, servicios de telefonía, televisión de
paga y similares.
Se estima que los proyectos

subterráneos son más costosos

que las obras aéreas, pues hay
que invertir en intervenir, exca
var y acondicionar el área para
el soporte y paso del cableado y,
aunque el tendido aéreo parecie
ra más económico, en realidad no
lo es: ¿cuántas veces y a cuántos
de nosotros se nos ha interrumpi
do alguna vez la comunicación, el
servicio de luz, internet o teléfono,

a causa de los fuertes vientos, llu
vias, cortos circuitos derivados de

cables dañados por su desgaste o por vehículos que se im
pactan en los postes y afectan el cableado? Estoy seguro de
que muchas veces y a casi todos nosotros. En el largo plazo, el
mantenimiento y reparación de estas líneas de comunicación
resulta muy costoso.

Además, hay que agregar el valor asociado a la contami
nación y el riesgo que representa para los habitantes este ex
ceso de cables por los aires. Con base en ello, es que muchos
países y ciudades alrededor del mundo cuentan ya con una
legislación en materia de espacio público y soterramiento de
cableado, desde una visión de protección al ambiente limpio,
seguridad de las personas y sus bienes e imagen urbana.

Por todo ello resulta urgente poner orden al espacio público
aéreo en la ciudad mediante la eliminación paulatina de los
cables aéreos, la creación de un listado de empresas públicas
y privadas que cuentan con cables (identificando los que les
corresponden a cada una de ellas) y estableciendo sanciones
para el caso de incumplimiento; también para establecer pla
zos para el soterramiento, así como designando alas autorida
des encargadas de supervisar la ejecución y el cumplimiento, y
estableciendo incluso un pago de derechos por el desarrollo de
dicha actividad, para que, así, la ciudad cuente con más recur
sos económicos para mejorar sus vialidades e imagen urbana.

Es más sencillo y menos costoso enfrentar los retos que
representa el desarrollo urbano sostenible, garantizando desde
el inicio una buena planeación urbana, no obstante, aún no es
tarde para enmendar la problemática que representa el asunto
de los cables en el espacio aéreo, así que... manos a la obra y
al cableado aéreo... ¡al subsuelo!
Es más sencillo

y menos costoso
enfrentar

los retos que
representa

el desarrollo
urbano
sostenible.
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Una decena de exgobernadores del PAN se reunieron ayer, en
un hotel de Polanco, con el empresario Claudio X. González,
de Sí por México, y Gustavo de Hoyos, exdirigente nacional
de Coparmex. Andan inquietos. Los mueve el rechazo a la 4a
Transformación. Están convencidos de que si no sgúhe la
ciudadanía en torno aun gran Movimiento de Reconstrucción
Nacional, el futuro del país queda en entredicho.. i s

Uno de los asistentes a ese cónclave fue el hajacaliforniano
Ernesto Ruffo, primer gobernador de oposición (19891995)
en la larguísima época del "priato". Nos tomamos un Café Con
él antes de la reunión. Entre sorbo y sorbo nos eriteramosqüe
entre los exgobernadores convocados a esa cita están Marco
Adame, Carlos Medina Plascencia, Pancho Barrio, Alberto
Cárdenas, Patricio Patrón Laviada y Guadalupe Osuna.

"Todos también preocupados por la vida interna del PAN.
Lo hemos platicado. Tenemos que volver a la esencia", subra
yó el bajacaliforniano. Está convencido de que el gobierno de
López Obrador reconstruye el viejo modelo priista de sumi
sión absoluta al Presidente.

"Entre más viejo me hago, mejor entiendo al PRI. Ese mo
deló de respeto absoluto al Presidente era la base de la gober
nabílidad, pero a México ya no le alcanza", indicó.
* Ruffo es un panista suigeneris. No reconoce a Marko Cortés
como jefe nacional del partido. Cuenta que, cuando fue fiscal
antimoches del CEN del PAN, tuvo serias diferencias con el
michoacano. Explica que cuando el actual jefe nacional fue
coordinador de la bancada azul en San Lázaro, en la 64 Legis
latura, toleró los moches a cambio de aprobar leyes o cuentas.

¿Cuáles? Preguntamos. "La cuenta pública, por ejemplo...
hace años se comenzaron a hacer las componendas", aseguró.

Ya encarrerado, nos dijo que quien lo puso como fiscal an
timoches fue el hoy autoexiliado Ricardo Anaya (lo persigue
la Fiscalía por dichos de Lozoya) cuando fue presidente del
PAN. Nos contó que antes de aceptar el cargo le dejó claro que

no quería tratos "con tal o cual persona". No dijo nombres. ¿Por
qué? Le preguntó Anaya. "Son rateros", respondió.
* No los vieron ni los oyeron. La máxima salinista fue aplicada
por los diputados de Morena ala oposición, durante el debate
del Presupuesto de Egresos 2022, antes de su aprobación en
lo general. Tampoco vieron ni escucharon los reclamos de los
alcaldes de oposición que llegaron a San Lázaro a reclamar
más federalismo o las propuestas de especialistas que parti
ciparon en el parlamento abierto.

Mucho menos se compadecieron de los padres de niños
con cáncer, de las mujeres violentadas o las que necesitan
de las estancias infantiles para ir a trabajar. Ni caso a las ad
vertencias del INE de que el recorte de casi 5 mil millones
de pesos pone en riesgo la consulta sobre la revocación de
mandato. La mayoría oficialista sólo ve y escucha una voz: la
del Presidente de la República.

A la oposición sólo le queda multiplicar la protesta verbal
cuando se discutan las más de 1,900 reservas que se debatirán
a lo largo de los próximos días.

Apunte adicional, cortesía del diputado emecista Salomón
Chertorivsky: El reglamento del Congreso marca que el pro
yecto de Presupuesto de Egresos circule entre los diputados
con cinco días de anticipación. En esta ocasión lo recibie
ron menos de 24 horas antes de que fuera dictaminado en
comisiones. Salomón citó parcialmente al "clásico" Porfirio
Muñoz Ledo: "¡Qué manera de legislar...!".

No se atrevió a pronunciar la cita completa que el entonces
expresidente de la Mesa Directiva dirigió a los diputados en
la sesión del 4 de noviembre de 2019: "¡Chinguen a su madre,
qué manera de legislar!".
* El Grupo Plural en el Senado, que comanda Germán
Martínez, le envió una carta al presidente López Obrador,
en la que reconoce la decisión de postergar la votación de la
reforma eléctrica y le aplauden la nacionalización del litio.
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Le piden, sin embargo, mantener el modelo actual de ge
neración, transmisión, distribución y comercialización de la
electricidad. Recuerdan que, en su momento, el presiden
te Cárdenas permitió la inversión privada en la industria
petrolera.

"Este modelo garantiza energías limpias y baratas para to
das las mexicanas y los mexicanos. Consideramos un error

creer que todo lo que surge de la sociedad sea corrupto, mien
tras que todo lo que toca el gobierno o los militares, sea puro
y correcto", argumentan.

Y le advierten sobre el alto costo que podría derivar de liti
gios internacionales y sanciones económicas por el incumpli
miento de contratos firmados que provocaría la reforma. "No
lo vemos como el padre de un Fobaproa eléctrico", le dicen.
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De acuerdo con el Inegi, unos siete millones de mexicanos
abandonaron la clase media entre 2018 y 2020. A la merma
de 6.2 millones que sufrió en este bienio dicho grupo social,
hay que agregar otros 800 mil que salieron de la clase alta.

Se trata del mayor retroceso en la movilidad social en una
década.

El análisis del Inegi, que se dio a conocer esta semana, se
basa en los resultados de la Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos de los Hogares. La clase media venia creciendo hasta
alcanzar su pico en 2018. Desde ese año, que coincide con
el inicio del actual periodo de gobierno, el número de hoga
res y de personas de clase media perdieron 4.5 y 5.5 puntos,
respectivamente.

En 2010,42.4% de los hogares y 39.2% de los individuos
, '< pertenecían a la clase media; para 2018, los mismos porcen
tajes habían subido a 46.7 y 42.7, en ese orden, y para 2020
/habían caído a 42.2 y 37.2, respectivamente.

¿A dónde se fueron esos siete millones de mexicanos? Evi
• dentemente, a las filas de la pobreza. Se pueden debatir las
* rizones. Sin duda estamos ante una combinación de facto
res, que incluyen los efectos intrínsecos de la pandemia, pero
también decisiones de política económica asumidas desde el
principio de la administración federal.

Para efectos de este estudio, el Inegi consideró caracterís
ticas de gasto y no de ingreso para catalogar a la población
del país. Sin embargo, ya distribuida en tres rubros, sobresalen
coincidencias en cada uno de ellos, como el nivel educativo.

Los mexicanos de clase baja tienen un promedio de 8.2
años de estudio; los de clase media, 11.2 años y los de clase
alta 15.2 años. Otra coincidencia es que poco más de la mitad
de los clasemedieros (51.2%) tienen en su familia al menos a
un egresado de estudios universitarios, lo cual contrasta con
90% en la clase alta y 18.6% en la clase baja.

La proporción de clasemedieros por entidad federativa pin
tan un retrato del desarrollo y el rezago económicos. De las 16
entidades federativas con mayor proporción de integrantes de
la clase media, 14 son de la región norteoccidente y sólo dos

de la región sursureste: Michoacán y Quintana Roo. Por el
contrario, los 16 estados con menor presencia de clasemedie
ros son abrumadoramente de la región sursureste con pocas
excepciones: Tamaulipas, Guanajuato, Durango y Zacatecas.

Las tres entidades con mayor porcentaje de integrantes de
la clase media son Ciudad de México (58.9), Colima (54.6) y
Jalisco (53.6) y las tres que están en el extremo son Chiapas
(19.5), Guerrero (24.0) y Oaxaca (25.6).

Es decir, la presencia de la clase media en México es salvo
contadas excepciones mayor en la zona más desarrollada
del país y viceversa.

La caída de siete millones de clasemedieros a las filas de la
pobreza en el primer bienio del periodo de gobierno podría ser
una de las explicaciones de los resultados electorales adversos
para la coalición de gobierno en las elecciones del pasado 6
de junio, prtmordiaimente en las zonas urbanas.

En todo caso, la respuesta gubernamental a ese hecho no
ha sido la confección de medidas de remediación para los
mexicanos que han visto deteriorado su poder adquisitivo,
sino el ataque.

Apenas se habían conocido los resultados de los comicios,
el presidente Andrés Manuel López Obrador comenzó una
andanada contra los clasemedieros, tildándolos de aspiracio
nistas y poco solidarios.

No parece haber intención de encantar de nuevo con las
propuestas del gobierno a ese sector de la población que
fue determinante en el triunfo electoral de López Obrador
en 2018 ni de echar a andar políticas publicas tendientes a
mantener en la clase media a quienes siguen allí y ayudar a que
regresasen a ella a quienes han caído en la pobreza.

Y eso es un error, pues mientras menos mexicanos requie
ran de apoyos de los programas sociales, habrá mayor posibili
dad de apoyar a quienes requieren dé asistencia paja sobrevivir.

Pero a lo mejor se trata dereso: de engredar lals filas de los
necesitados y adelgazar ia Jl ^é|lo§K$p|ces d£ salir ade
lante por su propia capaeitíáiá y ^e. gQÍ ro mismo. no tienen
que estar agradecidos. ,l f J§: 13 gg
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Adán Augusto, mediador
en San Lázaro
No sólo está la operación directamente de Hacienda en la
"mesa técnica" de San Lázaro para buscar acercamientos con
la oposición en la aprobación del Presupuesto. Los coordina
dores parlamentarios fueron invitados, desde el lunes, hasta
las oficinas del titular de Segob, Adán Augusto López. Y sí
acudieron. La Jucopo en pleno asistió y conversaron "de todos
los temas", según nos dicen, pero la idea fue "suavizar el am
biente" y buscar acuerdos en los recursos para estados y muni
cipios, así como la comparecencia que tendrá el funcionario en
breve ante los diputados.

Alcaldes, "peligrosa presión"
Aunque pasó casi desapercibido, nos advirtieron en el Palacio
Legislativo, el llamado que la oposición hizo ayer a los alcaldes
del país a una "movilización nacional", es "jugar con fuego".
En las bancadas del PRI, de Morena y del PRD nos comentaron
que "los alcaldes están abandonados", sí dicen pero ahí, "en
muchos municipios, quien manda es el narco"; "si les abren la
puerta vendrá una peligrosa presión". En lo que hay coinciden
cia es que "hay que escuchar y atender a los presidentes muni
cipales de todo el país". "¡Los están estrangulando!", alertó el
dirigente del PRI, Alejandro Moreno.

En pos de Oaxaca
Al viejo estilo del régimen que tanto se critica en la 4T, el se
nador Salomón Jara ya oficializó su interés en chapulinear.
Ayer realizó su registro como precandidato a la gubernatura de
Oaxaca, una más de las entidades que Morena buscará arre
batar al tricolor. Aunque lo cierto es que el priista Alejandro
Murat, actual góber, cada vez se pone más moreno, y no preci
samente por el sol.

Senadores privilegiados
Con la novedad de que integrantes de las bancadas de Morena,
PVEM y PT en el Senado realizaron ayer una visita al Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles, para constatardijeron
los avances de la "magna" obra. Resulta, sin embargo, que los
legisladores de la 4T primero llegaron al hangar presidencial,
desde donde tomaron un vuelo de la Fuerza Aérea Mexicana,
especialmente para ellos, para llegar a Santa Lucía. ¿De qué
privilegios gozan para que, en lugar de llegar por tierra como
lo tendrán que hacer todos los pasajeros, lo hicieron en un
vuelo exclusivo para ellos? Dobles discursos.

De simulacióny microbios
Si usted pensaba que la locuacidad de LópezGatell era insupe
rable, espere a conocer lo que dijo la gobernadora de Campe
che. Resulta que para Layda Sansores "el tapabocas ya es
opcional". Y confesó: "Yo por eso a veces lo traigo así, namás de
simulación". Y con información, seguramente recabada en la
Universidad Johns Hopkins, argumentó: "Dicen que los (cubre
bocas) que son del 65 (sic), que son dizque los mejores, sólo te
duran ocho horas, y ya lo debes de tirar, y ¿a ver quién lo tira si
son retecaros? O de lavarlos... si no saben ni lavar sus calzones,
entonces no lo van a lavar, y así estás absorbiendo tus propios
microbios"... Por cierto, también planteó que, por ella, habría
que olvidarse ya de la sana distancia.

Monreal respalda la UNAM
El único que puede entrar y salir de Ciudad Universitaria como
si anduviera por su casa, de los punteros presidenciables more
nistas, es el senador Ricardo Monreal, y así se observó este
miércoles con el recibimiento que le dieron sus compañeros del
Claustro de Doctores en Derecho, pues la comunidad univer
sitaria tiene presente que el principal operador de la 4T en el
Senado es quien ha cerrado filas con la UNAM en momentos
adversos, como la orden de aprehensión girada a petición de la
fiscalía de Gertz Mañero contra 31 científicos y el reciente em
bate del Presidente contra la institución.
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El pretexto de la boda
La salida de Santiago Nieto

de la Unidad de Inteli
gencia Financiera se ha

quedado en la óptica de la boda.
Se explica porque al presidente
Andrés Manuel López Obrador
definitivamente no le gustan las
bodas, y menos aún si entre los
invitados principales se encuen
tran personas a las que denuesta
semanalmente como parte de
quienes quieren descarrilar su
proyecto. Lo menos que se puede
decir de Nieto, cuyo evento
privado no podía dejar de ser
público sobre todo después de
meses de que fuera manjar en las
mesas de las élites, es que fue
imprudente. Pero su debilidad
personal fue mero pretexto, pues
llevaba un semestre a la baja con
el Presidente y con un número
creciente de enemigos. Su remo
ción era cuestión de tiempo.
Pablo Gómez, quien relevó a

Nieto en la UIF, le regaló a Mile
nio TV este lunes dos perlas para
entender el contexto. La primera
es que en diversas reuniones
con López Obrador el tema de
la UIF había salido no abundó
en las conversaciones, y que la
decisión de la remoción la había
tomado el Presidente el lunes
por la tarde, mientras viajaba
a Nueva York. Por tanto, nom
brarlo en el cargo, sin que se lo
hubiera dicho, no le cayó de sor
presa. Es decir, el Presidente se
tardó unas 48 horas en evaluar
si el ciclo se había acabado para
Nieto, pero quizás, en vísperas
de su intervención en la ONU, no
tendría congruencia su dicho si
lo seguía cargando en la espalda.

La salida pareció sorpresa
donde no debería haber. Desde
agosto se planteó en este espa
cio que Nieto era una bomba de
tiempo, porque estaba jugando
las contras al Presidente y asu
miendo posiciones ajenas a los
deseos de su jefe, o intrigando
para alcanzar objetivos políti
cos personales. Nieto lo negaba,
pero dentro de Palacio Nacio
nal arreciaban las críticas. El
conflicto con el fiscal Alejandro
Gertz Mañero, que hace más
de año y medio es público, se
agravó. Por una parte, aceptó
la denuncia de la familia de su
hermano por presuntos delitos
financieros del fiscal, y por la
otra, fue a contracorriente de
Gertz Mañero en las acusaciones
contra el exsecretario de Seguri
dad Pública Genaro García Luna.
Mientras el fiscal lo acusa de
delitos vinculados al narcotrá
fico, Nieto lo acusó de delitos de
cuello blanco, mostrando incon
sistencias del gobierno ante los
fiscales estadounidenses.
Nieto agregó como enemigo a

Julio Scherer, quien era el conse
jero jurídico de la Presidencia, a
quien le abrió una investigación
en la UIF. En su momento, Nieto
no negó la existencia de esa car
peta de investigación. No obs
tante, como hasta ahora, insistió
en su lealtad a López Obrador.
'Tengo la instrucción del Presi
dente de investigar y combatir
todos los actos de corrupción,
independientemente del partido
o del gobierno al que pertenez
can", respondió.
También terna una detallada

investigación sobre el dinero que
recibió Pío López Obrador en
efectivo, supuestamente, para
campañas electorales de Morena
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en 2015, donde probaba recur
sos de procedencia ilícita para
mantener a un hijo en Canadá,
e inició una investigación sobre
Andrés López Beltrán, hijo del
Presidente, de la que se desco
nocen detalles. También se le
acredita haber sido la fuente
original de la información contra
Scherer, que comenzó a circular
tras su renuncia como consejero
jurídico de la Presidencia.
La relación de Nieto con el

Presidente se fue deteriorando
aceleradamente, y de llamarlo
"hijo" y tener acuerdos persona
les hasta dos veces por semana,
le fue cerrando el acceso directo
cuando empezaron a hacerle
notar que estaba actuando por
cuenta propia con su agenda
particular. Tal fue el caso de un
expediente que filtró a Reforma
sobre una persona con quien
sus dueños mantienen agravios
porque tenía la propiedad de
su Aviso de Ocasión; le ayudó a
cultivar el apoyo del diario, que
publicó la información pese a
que fueron advertidos desde
la Presidencia de que era falsa.
La filtración de investigaciones
parciales a la prensa, un ejercicio
socorrido por Nieto, había gene
rado la primera gran fricción con
Gertz Mañero, que se quejaba
que sólo lo hacía para adular al
Presidente, pero que, al no po
derse judicializar, quien pagaba
las consecuencias era él, a quien
hacía parecer incompetente.
Nieto cayó en el protagonismo

empujado por la percepción
de que era una pieza vital en la
lucha contra la corrupción. El
canto de las sirenas lo llevó a
acariciar la candidatura de Mo
rena al gobierno de Querétaro,
y en la escalada de la ambi

ción, a finales de julio envió un
mensaje al Presidente donde le
comentó que ante las preguntas
de la prensa sobre la posibilidad
de que aspirara a la Presidencia,
respondería que no tenía nin
guna intención de ello.
En su coqueteo con la polí

tica, Nieto jugó en tándem con
el exgobernador de Chihuahua
Javier Corral, con quien intentó
manipular a la fiscal especiali
zada en Combate a la Corrup
ción, María de la Luz Mijangos,
para atraer la investigación
contra del exgobernador César
Duarte por un supuesto desvío
de recursos, alegando que su
sucesora, Maru Campos, no la
continuaría. Mijangos se negó a
hacerlo y reportó a Palacio Na
cional lo que sucedió.
Cuando asumió la guberna

tura, Campos habló con el se
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López, para decirle
que Corral, apoyado por Nieto,
decía que el Presidente lo iba
a nombrar en lugar de Mijan
gos, pero le respondió que no se
preocupara porque eso no iba a
suceder. Corral acercó a Nieto a
Movimiento Ciudadano, aunque
éste lo ha negado. La apuesta no
caminó porque trascendió que
Corral fue a Palacio Nacional a
hablar mal del líder del partido,
Dante Delgado, a quien tildó de
"oportunista" y profesar su leal
tad a Morena.

Todas estas pinceladas de la
gestión atropellada y poco lim
pia de Nieto sucedieron me
ses antes de la boda. No fue el
evento en sí, sino el escándalo
causado por 35 mil dólares en
efectivo no declarados en Guate
mala, lo que adelantó la caída de
su estrella.

Nieto llevaba un

semestre a la baja con
el Presidentey con un
número creciente de

enemigos
Desde agosto se
planteó en este
espacio que el
exfuncionario era una
bomba de tiempo
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La película de Saab empieza el lunes

MIAMI, FL El presta
nombres de Nicolás
Maduro, preso en esta

ciudad desde la madrugada del
sábado 16 de octubre, sabe si
Venezuela posee armamento nu
clear o misiles de largo alcance,
entregados por Irán.
Alex Saab, el ahora mundial

mente famoso y millonario tes
taferro de la tiranía venezolana,
pidió aplazar la audiencia ante el
juez hasta el lunes de la próxima
semana, mientras decide hablar o
enmudecer.

De por medio está la seguridad
nacional de Estados Unidos.
Y medidas expeditas de las

autoridades de este país para
hacer efectiva la orden de cap
tura del presidente ilegítimo de
Venezuela.

Es decir, que fuerzas especia
les de Estados Unidos capturen y
lleven a una cárcel de Florida a Ni

colás Maduro como hizo George
H. W. Bush con el narcopresi
dente panameño Manuel Antonio
Noriega.
¿No es para tanto?
Sólo Saab, Maduro y el ayatola

Alí Kamenei, máxima autori
dad política y religiosa de Irán, lo
saben.

Hace dos semanas el periodista
Andrés Oppenheimer publicó en
The Miami Herald que Saab, como
enviado de Maduro ante el jerarca
iraní, pudo haber negociado la
entrega de proyectiles a Vene
zuela capaces de llegar a Estados
Unidos.

Algo así como los misiles que
envió Khrushchev a Cuba en 1962,
y que puso a Estados Unidos y a la
Unión Soviética al borde de la gue
rra nuclear.

Oppenheimer refiere que en una
audiencia del Senado, en junio, le
preguntaron al secretario de De

fensa, general Iioyd Austin, si los
buques iranís detectados rumbo a
Venezuela con armamentos, po
drían haber llevado armas sofisti

cadas. El militar respondió: "Estoy
absolutamente preocupado por la
proliferación de armas de cualquier
tipo en nuestro vecindario".
El prestigiado periodista citó a la

revista colombiana Semana, que
publicó el pasado 10 de septiembre
que aviones iranís llevaron a Vene
zuela mil 50 misiles, 400bombas,
500 cohetes y 35 radares.
Quien conoce el alcance de la co

laboración militar venezolanoiraní

es Alex Saab, que fue extraditado
desde Cabo Verde a Miami el mes
pasado.
En Cabo Verde había bajado su

avión para reabastecer combustible
y continuar su viaje a Teherán.
Saab tiene que tomar la decisión

más importante de su vida. Y las
dos tienen un alto riesgo para él.
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Hablar: su esposa Camila Fabri,
italiana de 27 años, está en Cara
cas y los agentes de la seguridad

bolivariana no la dejan ni a sol ni a
sombra.
Al día siguiente de que Saab

llegó esposado a Miami, el go
bierno venezolano organizó un
mitin en la plaza Bolívar de Cara
cas, en solidaridad con el empresa
rio y agente de Maduro.
La imagen y el dicho fue elo

cuente: la oradora fue Camila Fa
bri, quien estaba ostentosamente
rodeada por agentes del servicio
de inteligencia y seguridad, ybre
vemente dijo que "mi esposo Alex
Saab jamás se doblegará".
Esa escenografía no fue dise

ñada para atemorizar a Estados
Unidos, sino para acobardar a Alex
Saab.

Si habla, tienen a su esposa, a la
que tanto quiere, según dice.
Ella no saldría viva de Vene

zuela (aunque, si sale, tiene orden

de aprehensión en su país natal:
ella vendía ropa con un salario de
2 mil dólares al mes, y de pronto
compró un departamento de 5
millones de dólares en la Via Con
dotti, de Roma, dos pisos encima
de la tienda Bulgari, con obras de
arte valuadas en poco más de 2
millones de dólares. Todo eso está
confiscado y se le abrió proceso
por blanqueo de dinero).
Si Saab calla, salva a su esposa,

pero según indica Semana su
hijo mayor, del primer matrimo
nio de este insigne socialista y
bolivariano, iría preso en Estados
Unidos, donde es investigado por
lavado de dinero.
El empresario saca sus cuentas:

de no colaborar con la justicia le
esperan al menos 20 años en la
cárcel. Saldría a los 70 años, con la
vida acabada.
Si habla, sólo estaría seis años

preso.
Conocedor de los riesgos de una

u otra decisión, Saab puede alar

gar el proceso para negociar en el
transcurso. Declararse inocente y
esperar al juicio.
Hay otros pendientes. De

acuerdo con el Departamento del
Tesoro, en México operó con la
complicidad de empresarios loca
les un robo al erario venezolano
por 300 millones de dólares, reali
zado en 2020.
Compró a empresarios mexi

canos mil camiones cisterna y un
cargamento de maíz para com
batir el hambre en el país boliva
riano. Pero fue una farsa.
De los camiones sólo llegaron

500, y se pagaron mil, a sobrepre
cio. Del maíz no llegó ni una ma
zorca a Venezuela.

A cambio, Saab dio a los empre
sarios mexicanos 30 millones de
barriles de petróleo.
¿Dónde fue a parar el dinero de

esa operación fraudulenta?
El lunes es la próxima audien

cia, y sabremos el curso que toma
esta película.
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No fue un mal
discurso en la ONU

Hay quien quisiera que el
Presidente fuera otro, o
que sólo porque sí el ac

tual fuera de otra manera. Quién
sabe por qué siguen en esa enso
ñación en vez de aprovechar lo
que sí hay para mover la agenda
hacia donde les gustaría que es
tuviera. El más reciente ejemplo
de ese síndrome es el discurso de
AMLO en la ONU.
Andrés Manuel López Obra

dor fue al Consejo de Seguri
dad de Naciones Unidas y dio
un discurso que para unos fue
el epítome del provincianismo,
pero para otros abre agenda en
la discusión de alternativas para
un mundo con más desarrollo y
menos inseguridad o violencia,
como gusten.
El evento no fue malo para

el Presidente mexicano. Mejor
dicho, el evento fue bueno para
este Presidente de México, para
su movimiento y para sus segui
dores. Y si los adversarios fueran
menos obtusos, aceptarían que
el discurso no causó bochorno
ni pena ajena. Incluso hubo sin
cronía entre lo que dijo López
Obrador y lo que criticó, en la
misma sesión, Antonio Guterres,
secretario general de la ONU, al
modelo de desarrollo que, según
resumieron ambos, se finca en
algo así como que "la riqueza
es contagiosa". ¿Simplista?
Sí, pero no necesariamente
desencaminado.

Así como hay explicadores
de AMLO que buscan justificar
tooooda decisión presidencial,
muchos de sus críticos no le
conceden nada: todo está mal,
dicen hasta por adelantado. Es
el caso de la visita a Nueva York.
No pasa nada si desde la ban

queta de la oposición se acepta
que ese discurso no fue una
locura, no la mayor locura cier
tamente que se haya dicho en
ese foro.
Porque en ese solemne recinto

sí se han dicho locuras. Locuras

trágicas. Una de las más memo
rables corrió a cargo del recien
temente fallecido Colin Powell,
quien le mintió al mundo para
tratar de justificar una invasión

a un país que ni tenía armas
químicas ni era culpable de los
atentados del 11/S.
Y para quienes se sienten

reivindicados por las adversas
reacciones de rusos y chinos en
la sesión, sólo recordar un chiste
que escuché por ahí: un em
presario que llegó a un enorme
enorme país a buscar fortuna,
recibió una advertencia de su

potencial socio local. "Aquí, para
que todo funcione, tenemos que
hablar con el empresariado,
los servicios de espionaje y el
gobierno", le explicó. "Lo único
bueno es que los representa la
misma persona".
Qué otra cosa iban a decir dos

de los países cuyos regímenes
están felices creando una pluto
cracia. En fin, si ahora los argu
mentos "demócratas" son ésos,
pues ya, a otra cosa. Encima,
ni que China o Rusia hubieran
hecho gran cosa además de
(obvio) neutralizarse entre ellos
o a la alianza USA/UK en el
Consejo de Seguridad.
Aceptar que el discurso no fue

malo y que él salió bien librado
Ebrard es un profesional, así que
cuidó lo que terna que cuidar y
todo ok, tiene la ventaja de que
uno puede usar ese evento para
empujar agendas que sí le im
portan a México.
Eso lo entendió bien el recien

temente creado grupo plural
de senadores, que ayer en una
carta le dijeron al Presidente que
comparten "el plan de redistri
bución del ingreso mundial, que
presentó en la ONU, cuenta con
nosotros por si usted quiere em
pezar en casa".
Porque reconocerle a AMLO

sus palabras en las Naciones
Unidas, podría luego servir para
evidenciarlo con sus hechos co
tidianos, para empujar la lucha a
fin de que México no sea un país
donde los servicios de espionaje,
los negocios y el gobierno los de
fina una sola persona.

Muchos de los críticos
de AMLO no le
conceden nada: todo
está mal dicen hasta
por adelantado
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Claudia sonrisas
De unas semanas a la fe

cha, la actitud y el estilo
de comunicación de la

jefa de gobierno capitalino se ha
transformado sensiblemente. De
ser conocida en medios políti
cos e informativos como "La Es
finge", siempre seria, hierática,
sin expresión y con frecuencia
enojada, ahora observamos de
claraciones diarias enmarcadas
en una sonrisa generosa.
No siempre creíble, puesto que

sale un poco forzada, pero hoy
luminosa y rebosante a diferen
cia del pasado.
Siempre ayuda una imagen

cálida, cordial y amable frente
al electorado que pretende y
pretenderá, de forma intensiva,
conquistar en el futuro.
Con frecuencia la Jefa

Sheinbaum transmitía la carga
de una enorme responsabilidad
que costaba soportar, o más aún,
intolerante o despectiva ante las
críticas constantes de todos esos
"opinadores" que cuestionamos
las contradicciones de la 4T.
Este cambio, sin embargo, no

sucede de forma gratuita.
La anticipada carrera por la

sucesión destapada por el presi
dente, ha echado a correr mucha
tinta, expectativas, estrategias y
oficiosos equipos que se concen
tran en el diseño de campañas,
construcción de candidatos y
carreras para algunos repletas
de obstáculos.

A la Jefa Claudia le han asig
nado a un asesor de cabecera,
un avezado operador político
con las confianzas del jefe su
premo: Julio Scherer ha recibido
la encomienda de coordinar la
campaña de la jefa de gobierno,
supervisar al equipo y dirigir los
esfuerzos conjuntos para con
vertirla en la primera presidenta
de la nación.
Así lo ha dispuesto el supremo.
En el naciente equipo de la

futura candidata, figuran pe
sos completos en la operación,
la estrategia y la imagen. Baste
mencionar a la dupla Scherer y
Scherer, Julio y Hugo, a quie
nes la vida les ha permitido y los
ha convocado a superar añejas

rencillas y remar para el mismo
equipo.
Estas acciones para fortalecer

y empoderar la campaña de la,
aún, aspirante a candidata, no
están exentas de daños colatera
les. Al exconsejero jurídico de la
Presidencia lo unen viejos lazos,
operaciones y actividades con
Marcelo Ebrard, quien ahora,
inevitablemente será un con

trincante. La política casi nunca
es recta, lineal ni mucho menos
justa.
Para quienes han tenido ac

ceso a los peritajes de la Línea
12 en el Senado, señalan que la
mayor carga de responsabilidad
por la tragedia sucedida, apunta
a la administración que la cons

truyó: la de Marcelo Ebrard. De
ahí que la orientación que toma
la investigación, además de los
10 exfuncionarios llamados a
declarar, está dirigida precisa
mente a los colaboradores de
aquel gobierno. Algo que, a los
ojos de algunos, podría inhabili
tar un desafío electoral del señor
canciller.
Otro camino que parece se

aplana y se libera para la jefa de
gobierno, es el del otro aspi
rante y potencial contrincante,
el senador Monreal. La caída en
desgracia y precipitada salida de
Santiago Nieto de la UIF, debi
lita los amarres, las lealtades y
protecciones que, desde ahí, se
habían tejido para fortalecer al
"Jefe Monreal", en palabras del
señor Nieto.

Entre los expedientes que deja
y que algunos han tenido opor
tunidad de ver, está el notable y
abultado (4 carpetas) del señor
Álvarez Puga, cuyas cuentas,
transferencias y ligas cruzan go
biernos estatales, municipales y
el federal. En una de esas carpe
tas aparecen los nombres de dos
cercanos parientes del senador,
contra quienes hay evidencias de
operaciones financieras oscuras.
Esto, eventualmente, a los

ojos del supremo, significaría
también la inhabilitación de

cualquier aspiración por parte
del eficiente y experimentado
senador.
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Por cierto que se hará oficial
muy pronto la separación formal
y defensa independiente del Mai
Álvarez Puga y su hasta ahora
esposa, Inés Gómez Mont. Han
optado por litigar sus asuntos ju
rídicos por separado. Alto riesgo
para el abogado, porque imagine
usted la resistencia de la se
ñora Gómez Mont a la categoría
de testigo de oportunidad: ¿15
minutos?

Tal parece que los astros se ali

nean en el camino de Doña Clau

dia, para iluminar una ruta sin
tropiezos hacia Palacio Nacio
nal, por lo menos, así lo planea,
lo opera y lo amarra el que todo
decide.
Por eso llama la atención el

permiso otorgado si acaso se
le concedió a la hoy exsecreta
ria de Turismo capitalino, Paola
Félix Díaz, quien se ausentó para
la boda de todos conocida, el
mismo fin de semana del Gran

Premio de la Ciudad de México.
¿No era importante su presen
cia? ¿No tenía responsabilidad
en el evento de mayor derrama
económica a la ciudad?
A pesar del pequeño incidente

que rápidamente resolvió la Jefa
Sheinbaum prescindiendo de
los servicios de su secretaria de

Turismo, sirvió para lanzar la fi
lípica conocida de: "Aquí no hay
privilegios".
No en balde hoy es Claudia

sonrisas.
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Parece que ya cambió
la tendencia
Como historiador eco

nómico siempre está
uno pendiente de esos

momentos, sucesos o decisio
nes que marcan un antes y un
después, que marcan un punto
de inflexión en la trayectoria de
un proceso. No hay duda que los
resultados de las elecciones en
ciertas circunstancias reflejan
cambios de tendencias, aunque
no siempre es así. Los comi
cios de 2018 serán recordados
por su trascendencia y por el
cambio que seguiría, pero fue
un hecho que ya se esperaba de
tiempo atrás y, al momento, no
se sabía con certeza las medidas
que se tomarían y las repercu
siones que tendrían. En ese sen
tido, la cancelación del NAIM
a fines de octubre de 2018 fue,
me parece, el hecho que marcó
una dirección que refleja lo
que ha sido este gobierno. Creo
que califica como un punto de
quiebre para la economía y más
concretamente para las expec
tativas de inversión y la inver
sión misma. Lo que ha seguido
después es consistente con ese
hecho, aunque desde luego se
restringe a sólo una parte del
quehacer público: Estado de de
recho, economía, gobernanza,

lucha contra la corrupción,
etcétera.
Desde entonces y hasta antes

de las elecciones de 2021, el

presidente López Obrador, res
paldado por la coalición legis
lativa en turno y la inacción de
la Suprema Corte al no resolver
una serie de controversias cons
titucionales y acciones de in
constitucionalidad, elementos
claves de nuestra democracia
y los derechos de los ciudada
nos, impulsó su proyecto de la
4T. Esta serie de decisiones y
actos por parte del Ejecutivo,
han mostrado un camino que
ha concentrado el poder en el
presidente a costa de los órga
nos constitucionales autóno
mos, del propio Legislativo, de
las organizaciones sociales y
de muchos otros grupos de la
sociedad. El proceso se caracte
riza por una descalificación de
quien o quienes se oponen, por
la aprobación del presidente de
entre 58 y 65% de la población
(a pesar de reprobar en su des
empeño prácticamente en todas
las áreas), y por la capacidad de
determinar casi cualquier tema
en el país, incluyendo quién
es perseguido por la justicia y

quien no.
Las elecciones de 2021 mar

caron un cambio fundamen
tal, aunque acotado. Si bien la
coalición gobernante mantuvo
la mayoría en el Congreso,
perdió la mayoría calificada.
Si bien ganó la mayoría de los
votos, perdió 28 de las capita
les más importantes del país,
incluida la mitad de la Ciudad
de México. Estos hechos por sí
son importantes, pero no ne
cesariamente marcan un hito.

Lo que realmente muestra un
cambio de tendencia es cuando
ocurre algo distinto a lo que se
anticipaba. Dos hechos clave: la
prolongación del mandato del
presidente de la Suprema Corte
de Justicia por dos años más ya
no ocurrirá, y el segundo punto,
la "postergación" de la discu
sión de la iniciativa constitucio
nal en materia energética que,
a pesar de ser una iniciativa
preferente y por tanto se tenía
que dictaminar en este mismo
periodo legislativo, la mayoría
oficialista decidió hacerlo hasta

el próximo año.
Estos dos hechos, pero prin

cipalmente el segundo, mar
can un antes y un después en
el desarrollo de la presidencia
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de López Obrador. A pesar del
enorme capital político que le
invirtió a ambas "iniciativas",
del cabildeo y promoción en la
mañanera y la utilización del
poder público, representa un
revés evidente, incontestable, al
poder presidencial que parecía
no tener límites. No haber con
tado con los votos suficientes
ni en la Corte ni en el Congreso

para llevar a cabo sus intencio
nes que afianzarían su poder y
que marcarían, quizás, un paso
sin retorno hacia el autorita
rismo por al menos unas déca
das, sí constituye, a mi modo
de ver, un hito en la presidencia
de López Obrador. Gracias al
resultado electoral, pero sobre
todo a que la alianza opositora
se ha logrado mantener, se está
evitando una verdadero cambio

de régimen con gravísimas re
percusiones para el país. Nada
garantiza que así seguirá, pero
por ahora se puede ver que hay
un punto de inflexión hacia una
limitación del poder presiden
cial. Esperemos que ese cambio
de tendencia se mantenga en
los próximos años por el bien de
nuestra democracia y nuestro
país.

Fecha: 11/11/2021

Página: 27

Area cm2: 348

2 / 2

Columnas Políticas

Enrique Cárdenas

Costo: 91,245

Página 12 de 16



MEXICANOS PRIMERO

Justicia y gratitud a maestros
David
Calderón

Este año que pasó, tan es
pecial por el reto inédito
que nos puso en nuestras

vidas personales y en el trabajo
educativo, se puede comparar
a una inundación, a un diluvio:
tuvimos que dejar las calles y los
caminos, las aulas y los demás
espacios compartidos, y refugiar
nos con los nuestros en los teja
dos de nuestras casas. Desde ahí,
muchos tuvieron restricciones
fuertes, pero contaban con dis
positivos, conectividad, atención
pronta y adicional a la salud física
y a la salud mental. Otros no; las
inmensas mayorías en México,
no.

Y aquí es donde entran las
maestras y maestros, en las
distintas asignaciones de do
centes, asesores pedagógicos y
directivos, que no se quedaron
esperando en la banca. No se
conformaron con decir: "lo que
me toca es, como notario y ver
dugo, anotar si chicas y chicos
ven la programación, y calificar
les ejercicios sobre algo que yo no
expuse". No se dejaron avasallar
por las dificultades, que fueron
muchas y más les pegaron a las
poblaciones históricamente mar
ginadas: a los más pobres, a los de

comunidades pequeñas, a niñas,
niños y jóvenes indígenas o con
una condición de discapacidad.
Es muy significativo que a 100

años del arranque de la SEP otra
vez vimos maestros itinerantes;
que llegaron en sus canoas y bar
quitas con sus propios coches,
motos y bicicletas, a caballo, con
perifoneo, con los mensajes de
WhatsApp a interactuar con los
niños aislados por esta inunda
ción que fue la pandemia. Lo
graron mucho en lo académico y
pedagógico, como pudimos com
probar en la evidencia revisada
de decenas de proyectos que nos
llevaron a definir a los ganado
res del galardón del Premio ABC
para este año, pero también y
tan importante como ello, como
modelos de rol: les mostraron a
sus estudiantes, a niñas y niños,
a adolescentes inquietos, que en
la vida sólo estás vencido si así
lo consideras. Y, sin embargo, no
debemos normalizar que sea la
suerte de los maestros en México
ser festejados un día y olvidados
los demás, consultados al inicio y
no escuchados el resto de los pe
riodos de gobierno.
Así, desde Mexicanos Primero,

convocamos, exigimos y nos que

remos sumar para que maestras
y maestros cuenten con cinco as
pectos imprescindibles:
Uno. Escuela digna y segura:

insistimos en lo que un juez fede
ral ya mandó a través de una sus
pensión definitiva, esto es, que
cada escuela cuente con protoco
los claros y obligatorios, que esté
asegurado el suministro de agua
en cada plantel y que los insumos
como cubrebocas, termómetros,
jabón y sanitizantes estén garan
tizados en cada plantel, y que no
deban pagarlos las familias o los
docentes mismos. Los fondos de
"La Escuela es Nuestra" deben fo
calizarse y superar la opacidad y
arbitrariedad, para que efectiva
mente en cada escuela se pueda
tener la presencia plena.
Dos. Formación y apoyo para

el regreso sólido: en todo el
país los docentes requieren con
apremio una formación docente
continua de calidad, que no
sean meros cursos masivos en

línea, que permitan contar con
estrategias para resguardar lo
socioemocional y canalizar las
situaciones que requieren espe
cialistas; formación para que el
diagnóstico y recuperación de
aprendizajes sea la guía pri
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mordial para el trabajo de estos
meses, flexibilizando y dejando
autonomía ante el currículo. Es
urgente también que cada colec
tivo docente cuente con apoyo
del municipio, el DIF, las procu
radurías, las OSC en un esfuerzo
de búsqueda y reconexión de los
ausentes, y evitar el abandono
definitivo.
Tres. Apoyo claro a la salud:

aunque fueron vacunados como
correspondía en orden, no hay
claridad en cómo y cuándo se
hará del refuerzo a la vacuna
ción que es su derecho, y una
necesidad para que la presencia
lidad sea continua y sustentable;
es también clave que se tenga
cuidado a las comorbilidades y
los apoyos o sustituciones para
los maestros que en las prime
ras etapas no deben estar frente
a grupo. Urge también opciones
para atención socioemocional
y equilibrio en la salud mental
que las y los docentes merecen y
necesitan.

Cuatro. Justicia para regula
rización y promoción: todavía
hay importantes huecos y distor
siones en las plazas y pagos de los
maestros en el país. Inquieta que
se den regularizaciones masivas
y arbitrarias, mientras que mul
titud de maestros llevan años y
no se les confirma su plaza bien
ganada, sus cambios de clave o
el pago de sus reconocimientos.
La carrera de los maestros debe
favorecerse desde la articula
ción entre una oficina estatal y la
Unidad federal, como ya se está
probando en Yucatán.
Cinco. Participación y desa

rrollo de la autonomía: como
demostraron los ganadores del
Premio ABC, maestras y maes
tros de todo el país pasaron de
implementar secuencias didác
ticas a diseñar situaciones de
aprendizaje completas, con mate
riales, evaluación, demostración,
impacto a la comunidad circun
dante. Es hora de reconocerles
como educadores profesionales,

con el margen debido de auto
nomía para hacer los ajustes a su
contexto, a su grupo, a la realidad
de sus alumnos. No ofrecerles
capacitación y evaluarlos como
sujetos aislados, sino tomar como
unidad fundamental el colectivo
docente. Y abrir los espacios para
que no sólo sean objeto de polí
tica pública, sino sujetos de ella,
con una participación constante
en los espacios de diseño y deci
sión, propiciando que se retomen
sus propuestas e inquietudes.
La consulta no debe ser masiva,
superficial y tardía, se deben re
cuperar las experiencias de estos
meses, so pena de homogenizar
y pavimentar por encima la crea
tividad y diversidad que desarro
llaron en estos largos meses de
encierro.

La verdadera gratitud con los
maestros, es hacerles justicia.
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A LEY DEL péndulo está cerca de completarse en el
caso Cruz Azul: los verdugos de Guillermo ÁlvarezLCuevas ahora son señalados por los mismos delitos y
podrían pasar al banquillo de los acusados.
Este es uno de los casos que venia trabajando San

tiago Nieto en la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y
que seguramente retomará Pablo Gómez, por las diferentes
aristas políticas y de grupos que tiene.
Y es que a los actuales administradores de la cementera les

están imputando delitos prácticamente similares a los de "Bi
lly" Álvarez, con daños para las finanzas de la cooperativa.
Las pesquisas del defenestrado funcionario habían identi

ficado que tan solo de agosto a septiembre de 2020, los que
brantos para los socios cooperativistas ascendían a los 300
millones de pesos.
Nieto estaba tras los pasos ya de José Antonio Marín y

Víctor Manuel Velázquez, la disidencia de la administra
ción de "Billy" que asumió las riendas de la Cruz Azul a me

Guillermo Álvarez Cuevas diados del año pasado.
Los sabuesos de la UIF siguen la ruta del dinero que se sus

trajo de la cementera mediante más de 40 diferentes facturas.
Estos documentos fueron emitidos por 26 razones sociales diferentes.
Hablamos desde despachos de abogados, hasta empresas de seguridad privada y constructoras,

pasando por compañías inmobiliarias y empresas de comunicación y producción de contenidos.
Destaca el caso por ejemplo de los 168 millones 140 mil 260 pesos entregados en menos de un

mes al despacho García González y Barradas Abogados.
El pago fue por concepto de Servicios Profesionales de Asesoría Legal, a través de la razón social

GGYB Abogados SC con Registro Federal de Contribuyentes GAB200303188.
La millonaria cantidad se justificó mediante cuatro facturas emitidas como gastos en general a

nombre de Cooperativa La Cruz Azul SCL, con RFC CCA950819.
El 18 de agosto de 2020 por 76.7 millones de pesos, el 21 de agosto por 51.4 millones, el 25 de

agosto por 9.1 millones y el 11 de septiembre por 30.1 millones de pesos.
Las cifras de esta onerosa asesoría jurídica contrastan con las que esa administración de la ce

mentera manejó en los mismos periodos con otros dos despachos de abogados, como Anzures Téllez
y Asociados SC, a la que se liquidaron 28.7 millones de pesos, y José Antonio García Alcocer y Asocia
dos SC, que recibió 14.4 millones.

GGYB Abogados SC también está involucrado en el conflicto de la Universidad de las Américas
Puebla, donde defiende los intereses del gobierno de Luis Miguel Barbosa.
Asimismo en el caso de la firma Álvarez Puga y Asociados, donde es defensor de Víctor Ma

nuel Álvarez Puga, y en el que ha sido señalado por cobrar una cantidad muy parecida a la de
Cruz Azul.
En el pasado a Billy Álvarez se le había denunciado por utilizar recursos de la cooperativa, por

montos de hasta 130 millones de pesos mensuales, para contratar asesorías legales.
Pues la nueva administración salió corregida y aumentada, asunto que tienen muy claro ya en

Palacio Nacional, de ahí que éste sea otro expediente que ni mandado hacer para Pablo Gómez.
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LOS PILOTOS AGRUPADOS en la Asociación
Sindical de Pilotos Aviadores están empinando
a Aeromar, con la que tienen contrato colectivo.
Y es que mientras negocian con el Gobierno fe
deral condiciones especiales que les permitan
invertir en la aerolínea para hacerla viable, la
emplazan a huelga y lo anuncian, con lo cual la
venta de boletos se viene abajo, apretando aún
más la de por si presionada economía de la em
presa. Es cosa de preguntarles a los tripulantes
qué es lo que quieren, porque aunque parece
que hay voluntad política en la 4T para allanarles el camino, tampo
co va a estar fácil que salga adelante con los adeudos que mantiene
con el SATy proveedores, en medio de una negociación tortuosa y
con la amenaza de la huelga enfrente. Zvi Katz aún no dice que sí,
fundamental porque aunque tiene problemas, su anuencia es in
dispensable para convertirla en la Aerolínea del Bienestar.

PEDRO HACES Y su Confederación Autónoma de Trabajadores y Em
pleados de México (CATEM) quisieron tomar control de los sindi
catos que operan la contrataciones de la refinería de Dos Bocas. El
operador sindical de Ricardo Monreal quiso meterse en el sures
te, no solo llevando mano en el Tren Maya, sino también en la obra
emblemática de la 4T. La alianza de Rocío Nahle y Adán Augus
to López tuvo que poner el pie fuerte y sacar al senador sustituto
de Morena de patitas de Tabasco. El conflicto sindical se resolvió en
unos días, pero quedó claro que la lucha por los espacios al 2024ya
empezó. Lo que extraña en el círculo cercano al Palacio de Cobián
es quién y por qué quiere mover las aguas en Tabasco. Se ve extra
ño que el FAT (Frente Auténtico del Trabajo), una organización sin
dical cercana a Arturo Alcalde y la diputada morenista Susana
Prieto, estén moviendo las aguas sindicales en el sureste.

AYER FUE VINCULADO a proceso por el delito
de ataques a las vías de comunicación Pau
lo Diez Gargari, en agravio de Aleatica y
su empresa filial Viaducto Bicentenario. El
abogado anunció públicamente que el 30 de
septiembre de 2020 invadiría esa obra. Pro
vocó al público a cometer un delito por el que
la Fiscalía General de Justicia del Estado de

PauloMéxico solicitó audiencia de imputación en Diez Gargari
su contra, la cual quedó sustentada en datos
de prueba pertinentes y obtenidos legalmen
te. Se mantienen las medidas cautelares fijadas anteriormente a
Diez, quien deberá asistir a firmar mensualmente al juzgado.

HACE UNOS DÍAS el presidente ejecutivo del Grupo Empresarial
Ángeles, Olegario Vázquez Aldir, adquirió una participación en
el banco Texas State Bankshares, el cual cuenta con presencia en
las ciudades de Houston, Dallas y Brownsville. El ingreso al sistema
bancario de Estados Unidos y el conocimiento adquirido del merca
do mexicano, seguramente llevará a Vázquez Aldir a ser parte del
Consejo de Administración. Hay que recordar que Banco Multiva y
sus ramificaciones son parte de Grupo Empresarial Ángeles.

DESDE EL PRIMER día que regresó a México,
Emilio Lozoya Austin buscó volver a hacer
negocios. Al ex director de Pemex le urgía
hacer uno grande para, llegado el momento
como ayer, tener suficiente dinero para ha
cerle a la 4T un ofrecimiento de reparación
de daño. Un negocio que vislumbró y trató
de obtener echando mano de sus viejos ami

Emiliogos, estaba vinculado a la planta de etano Lozoya Austin
que abastecerá a Etileno XXL Lozoya a tra
vés de terceros pretendió lanzar una oferta
no solicitada a Pemex. Sin embargo el negocio no logró cuajar.
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El Comité de las Naciones Unidas contra la Desapari
ción Forzada (CED, por sus siglas en inglés) fue crea
do en 201 1, tras la entrada en vigor del tratado inter
nacional en la materia. Las violaciones de derechos

humanos (DDHH) que ocurrieron en América Latina
en los años sesenta y setenta dieron pie al concepto de desa
parición forzada y, eventualmente, a la creación de estas ins
tituciones internacionales. Sin embargo, para México, la des
aparición forzada no es asunto del pasado. A las personas
desaparecidas durante la mal llamada Guerra Sucia, se han
sumado muchas miles en los últimos 15 años, debido al au
mento de la violencia en el país y a la colusión de fuerzas poli
ciales con el crimen organizado. Según datos oficiales, en Mé
xico hay más de 94,000 personas desaparecidas.

El CED es un valioso recurso para víctimas, familiares, so
ciedad civil y gobiernos, en la búsqueda de memoria, verdad,
justicia y no repetición del fenómeno de la desaparición forza
da. El Comité está integrado por 10 expertas independientes y
realiza, principalmente, tres tareas: 1) la emisión de recomen
daciones a los Estados, a partir de información provista por
gobiernos y sociedad civil; 2) el envío de peticiones de acción
urgente a los Estados, para que localicen y protejan a perso
nas recientemente desaparecidas; 3) la evaluación de denun
cias individuales interpuestas por familiares y representantes
de víctimas de desaparición.

El CED visitará México por primera vez del 15 al 27 de no
viembre de este año. La visita tiene lugar en el marco de la re
ciente y creciente apertura de nuestro país a este comité de las
Naciones Unidas. En octubre de 2020, el gobierno de Méxi
co finalmente reconoció la competencia del CED para atender
denuncias individuales sobre casos de desaparición. Asimis
mo, en junio de 2021, la Suprema Corte decidió que las auto
ridades gubernamentales tienen la obligación de implementar
las acciones urgentes que el Comité solicite. En diciembre de

2020, el CED reportó que el 42% de sus peticiones de acción
urgente a nivel mundial son sobre desapariciones en México.
Al igual que la inminente visita, estos avances son triunfos

de las familias de víctimas de desaparición, quienes buscan
recurrir a organismos internacionales en la búsqueda de sus
seres queridos y su persecución de justicia. Sin embargo, el re
conocimiento de competencia y la visita, que había sido soli
citada por el CED desde 2013, no se explican tampoco sin la
voluntad política que innegablemente existe en el gobierno fe
deral, especialmente en sectores de las Secretarías de Gober
nación y Relaciones Exteriores, para hacer frente a la proble
mática de la desaparición, y para hacerlo desde la apertura
al escrutinio internacional en materia de DDHH.

La visita del CED es una excelente noticia. Para las familias

de personas desaparecidas, es una oportunidad para dialo
gar con personas expertas e interesadas en su búsqueda de
verdad y justicia. El Comité puede servir de apoyo y de puen
te para que sus casos sean atendidos y sus voces escuchadas
por autoridades gubernamentales. Para el gobierno mexica
no, la visita es un espacio para el diálogo político y, sobre to
do, para la asistencia técnica en materia de desaparición for
zada. Para el CED, la visita a México representa también una
oportunidad. Aunque visitar Estados forma parte del manda
to del Comité, ésta será la primera que realiza en su historia.

Los organismos internacionales de DDHH operan indepen
dientemente de si los Estados tienen o no voluntad de coope
rar con ellos. Es indispensable que operen así. Sin embargo,
estos organismos funcionan mejor cuando encuentran en sus
contrapartes estatales apertura para el diálogo y la coopera
ción. Ello debido a que, a falta de un Leviatán internacional, la
implementación de estándares regionales y universales de DD
HH depende siempre, en última instancia, de los Estados. Oja
lá que la visita del CED sea productiva para todas las partes.
Se lo debemos a nuestras 94,000 personas desaparecidas.
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México y el ( omité ele la
ONU contra la desapari
ción forzada

C LQ8ALITI KA

El Comité de las Naciones Unidas contra la Desapari
ción Forzada (CED, por sus siglas en inglés) fue crea
do en 201 1, tras la entrada en vigor del tratado inter
nacional en la materia. Las violaciones de derechos

humanos (DDHH) que ocurrieron en América Latina
en los años sesenta y setenta dieron pie al concepto de desa
parición forzada y, eventualmente, a la creación de estas ins
tituciones internacionales. Sin embargo, para México, la des
aparición forzada no es asunto del pasado. A las personas
desaparecidas durante la mal llamada Guerra Sucia, se han
sumado muchas miles en los últimos 15 años, debido al au
mento de la violencia en el país y a la colusión de fuerzas poli
ciales con el crimen organizado. Según datos oficiales, en Mé
xico hay más de 94,000 personas desaparecidas.

El CED es un valioso recurso para víctimas, familiares, so
ciedad civil y gobiernos, en la búsqueda de memoria, verdad,
justicia y no repetición del fenómeno de la desaparición forza
da. El Comité está integrado por 10 expertas independientes y
realiza, principalmente, tres tareas: 1) la emisión de recomen
daciones a los Estados, a partir de información provista por
gobiernos y sociedad civil; 2) el envío de peticiones de acción
urgente a los Estados, para que localicen y protejan a perso
nas recientemente desaparecidas; 3) la evaluación de denun
cias individuales interpuestas por familiares y representantes
de víctimas de desaparición.

El CED visitará México por primera vez del 15 al 27 de no
viembre de este año. La visita tiene lugar en el marco de la re
ciente y creciente apertura de nuestro país a este comité de las
Naciones Unidas. En octubre de 2020, el gobierno de Méxi
co finalmente reconoció la competencia del CED para atender
denuncias individuales sobre casos de desaparición. Asimis
mo, en junio de 2021, la Suprema Corte decidió que las auto
ridades gubernamentales tienen la obligación de implementar
las acciones urgentes que el Comité solicite. En diciembre de

2020, el CED reportó que el 42% de sus peticiones de acción
urgente a nivel mundial son sobre desapariciones en México.
Al igual que la inminente visita, estos avances son triunfos

de las familias de víctimas de desaparición, quienes buscan
recurrir a organismos internacionales en la búsqueda de sus
seres queridos y su persecución de justicia. Sin embargo, el re
conocimiento de competencia y la visita, que había sido soli
citada por el CED desde 2013, no se explican tampoco sin la
voluntad política que innegablemente existe en el gobierno fe
deral, especialmente en sectores de las Secretarías de Gober
nación y Relaciones Exteriores, para hacer frente a la proble
mática de la desaparición, y para hacerlo desde la apertura
al escrutinio internacional en materia de DDHH.

La visita del CED es una excelente noticia. Para las familias

de personas desaparecidas, es una oportunidad para dialo
gar con personas expertas e interesadas en su búsqueda de
verdad y justicia. El Comité puede servir de apoyo y de puen
te para que sus casos sean atendidos y sus voces escuchadas
por autoridades gubernamentales. Para el gobierno mexica
no, la visita es un espacio para el diálogo político y, sobre to
do, para la asistencia técnica en materia de desaparición for
zada. Para el CED, la visita a México representa también una
oportunidad. Aunque visitar Estados forma parte del manda
to del Comité, ésta será la primera que realiza en su historia.

Los organismos internacionales de DDHH operan indepen
dientemente de si los Estados tienen o no voluntad de coope
rar con ellos. Es indispensable que operen así. Sin embargo,
estos organismos funcionan mejor cuando encuentran en sus
contrapartes estatales apertura para el diálogo y la coopera
ción. Ello debido a que, a falta de un Leviatán internacional, la
implementación de estándares regionales y universales de DD
HH depende siempre, en última instancia, de los Estados. Oja
lá que la visita del CED sea productiva para todas las partes.
Se lo debemos a nuestras 94,000 personas desaparecidas.
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Revocación y desgaste del INE
La revocación de mandato es cual

quier cosa menos un capricho. Ya
hemos dicho que es un absurdo que
sea al propio presidente quien pro
mueva la revocación, que es muy per
verso que un político, sea quien sea,
utilice de esa manera una figura que
está pensada para que los ciudada
nos podamos castigar, no para ali
mentar el ego de quien detenta el po
der ejecutivo. Más allá del ego del
presidente, la revocación se ha con
vertido en una forma de desgastar al
Instituto Nacional Electoral (INE) y a
la democracia misma.

La supuesta discusión en torno
al presupuesto del INE en la Cáma
ra de Diputados terminó siendo un
linchamiento a Lorenzo Córdova.

Los menos responsables del costo
del INE son los consejeros que ni si
quiera pueden decidir su sueldo. Si
la democracia mexicana cuesta lo

que cuesta es por la profunda des
confianza que se tienen los partidos,
por el fantasma de una historia de
fraudes y la decisión, discutible pe
ro vigente, de que el dinero de los
partidos provenga fundamental
mente del erario. La única institu

ción con capacidad para modificar
esas reglas es el Poder Legislativo.

El juego es bastante perverso,
pues los mismos diputados que exi
gen la reducción del presupuesto son
los que promueven un innecesario e
inútil ejercicio de revocación de
mandato cuyo resultado sabemos de
antemano, pues salvo un pequeño
grupo de fanáticos antilopezobrado
ristas que viven en la guerra fría de
los años sesenta y se quedaron insta
lados en la Cristiada (en "una lucha
intestina (sic) contra el comunismo",
dijo el líder de Frena Gilberto Loza
no en su visita al cardenal Juan San

doval) nadie está pidiendo que se va
ya el presidente. Lo más patético es
que la presión de Morena para cam
biar la forma de recolección de fir

mas obligó a los consejeros, a mover
la consulta al 10 de abril de 2022, el
domingo previo a la Semana Santa,
lo que hará aún más complicada la
convocatoria a la urnas y, por tanto,
más inútil del gasto y el ejercicio.

Desaparecer al Instituto Electoral
y regresar las funciones a Goberna
ción, como se ha insinuado desde el

gobierno, es una regresión franca
mente imposible. No solo sería una re
forma constitucional que no tiene los
votos en el Congreso, sino que también
generaría una enorme inconformidad
social. ¿Quién y qué se gana entonces
desgastando al INE? Podríamos pen
sar que si alguien necesita una autori
dad electoral fuerte y creíble es More
na, el favorito para 2024. Pero, para la
restauración de la presidencia todopo
derosa capaz en sí misma de "transfor
mar" al país que imagina López Obra
dor todo poder que no emane de
Palacio Nacional sale sobrando. La re

vocación, la comparecencia de Córdo
va y la reducción presupuestal no son
sino parte de un mismo proceso de de
bilitamiento institucional.

Más allá del ego
del presidente, la
revocación se ha
convertido en
una forma de

desgastar al INE
ya la

democracia
misma
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Los dilemas de Morena
Hace seis meses, en vísperas de las eleccio

nes intermedias del sexenio lopezobradoris
ta, en la cúpula de la Cuarta Transformación
con prístina claridad formulaban cálculos
sobre el corto y el mediano plazo. En lo in

mediato, Morena y sus aliados apenas concitaban 36%
de las preferencias electorales, lo que impediría cumplir
con las instrucciones superiores, de repetir la mayoría
absoluta en la Cámara baja.

Si volviera a estar en la boleta electoral, el Ejecutivo
federal perdería. Y en la carrera por la candidatura pre
sidencial del 2024, Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard estaban empatados, aunque uno de cada cinco
encuestados se oponía a que ellos o cualquier otro repre
sentante morenista fuera el sucesor de AMLO.

La medición sobre los dirigentes políticos y el clima
electoral que retrataba ese escenario ominoso no era
cualquier encuesta. A pesar de ser telefónica —híbrida,
entre aparatos fijos y celulares— contaba con una mues
tra robusta, de 2,000 entrevistas realizadas en las 32
entidades federativas, cuyo diseño y conducción recayó
en Gisela Bríto, del área de Opinión Pública del Cen
tro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica.

Ese think tan/cprogresista generó entonces su segun
do informe sobre la situación política y social de México.
El primero —apareció en junio del 2020— fue tema de
mención en la conferencia matutina de Palacio Nacio

nal. Adicionalmente, publica un reporte de coyuntura.
La imagen del presidente capturada por esa encuesta

coincidía con el registro de la mayoría de las encuesta
doras locales. También, otras opiniones sobre el desem
peño del gobernante. Y la identificación de una franja
de ciudadanos —equivalente a un tercio— opuestos a
la Cuarta Transformación.

La polarización es el signo de estos tiempos. Del ori

gen de la riqueza, tres cuartas partes de los entrevista
dos asume que proviene de privilegios anteriores y de
la corrupción. En esas mismas proporciones, reconocen
que las ayudas sociales son necesarias para que la po
blación de escasos recursos accede a una vida digna.

Basado en Buenos Aires, el CELAG es dirigido por los
académicos españoles Sergio Martín y Alfredo Se
rrano, así como el ecuatoriano Mauro Alejandro An
dino, exfuncionario del gobierno de Rafael Correa

Esa institución tiene al expresidente sudamericano y
al exvicepresidente español, Pablo Iglesias, entre sus
consejeros. También cumplen esas funciones el subsecre
tario de relaciones exteriores, Maximiliano Reyes y
el académico español Juan Carlos Monedero, ideó
logo de Podemos y directivo de la empresa Neurona
Consulting, que conduce la estrategia comunicacional
de Morena en México.

Acababa el primer cuatrimestre del 2021 cuando se
difundió ese reporte. Allí aparecieron algunos atisbos de
la polémica en curso sobre la iniciativa presentada por
el Ejecutivo federal para reformar el sector eléctrico. Só
lo 25% de los entrevistados se manifestó contra la pro
puesta de que el Estado mexicano administre los recur
sos naturales de la Nación y 40% calificó errada la idea
de que la reforma eléctrica promovida por AMLO es be
neficiosa para el país.
Su proyección sobre la sucesión presidencial no tiene

desperdicio. Sobre el escenario políticoelectoral de Mé
xico, su colaboradora reportó que el canciller Ebrard y
la jefa de Gobierno de la Ciudad de México estaban po
sicionados como los potenciales "sucesores" del actual
presidente. "En el espectro opositor no hay un liderazgo
claro", concluyó, "al ser consultados sobre quién debe
ría encabezar la oposición al actual gobierno un tercio
de la ciudadanía responde 'ninguno1, y Ricardo Anaya
obtiene 23% de apoyos".

El contrapunto entre Ebrard y Sheinbaum explicaría lo
sucedido después del ó de junio. El titular de Relaciones
Exteriores superaba a la jefa de Gobierno en todos los
atributos —lealtad a Ejecutivo, manejo de la economía
del país, representación de México en el exterior y capa
cidad para enfrentar al narcotráfico y la corrupción— en
tre aquellos que manifestaron que votarían por AMLO.
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Yo tengo otros datos:
la ONU sí beneficia
a los pobres

unca en la historia de esta orga
nización se ha hecho algo real
mente sustancial en beneficio de

los pobres" aseguró el presidente
Andrés Manuel López Obrador el

martes pasado al referirse a la ONU durante el discurso
que pronunció ante los representantes de los 15 países
miembros del Consejo de Seguridad de las Naciones
Unidas y el secretario general de la ONU, el portugués
Antonio Guterres.

Esa aseveración no fue bien recibida por los represen
tantes de países y ONG que cada año contribuyen a di
versos programas antipobreza de la ONU, ni por las mi
les de personas que trabajan en los diversos proyectos y
programas de la organización cuyo objeto es aliviar la
pobreza, combatir el hambre, erradicar las enfermeda
des y promover la educación, entre otras cosas.
¿La razón del malestar? Que no es cierto lo que dijo

AMLO, quien aparentemente olvidó o ignora que hay
varias agencias de la ONU cuyo principal objetivo es
combatir la pobreza. Entre ellas:

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo
(PNUD): "presente en unos 170 países y territorios, en
los que trabaja para erradicar la pobreza, reducir las
desigualdades y fomentar la resiliencia. Desempeña un
papel clave para ayudar a los países a alcanzar los Ob
jetivos de Desarrollo Sostenible". En 2020 ejerció un pre
supuesto de 5,600 millones de dólares y ayudó a cien
tos de millones de personas.
Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia

(UNICEF): "trabaja en 190 países y territorios para sal
var las vidas de los niños, para defender sus derechos y
ayudarles a desarrollar su máximo potencial". Su presu
puesto en 2020 fue de 7,219 millones de dólares que
utilizó para mejorar la calidad de vida de cientos de mi

llones de niños; 30.5 millones de bebés nacieron en cen
tros de salud que reciben su apoyo.

Programa Mundial de Alimentos [PMA): "es la agen
cia humanitaria más grande del mundo. Cada año,
alimenta a casi 100 millones de personas en unos 88
países a través de distribuciones de comida o efectivo
y más. El PMA recibió el Premio Nobel de la Paz en
2020". El presupuesto que ha ejercido durante 2021 es
de 7,484 millones de dólares.
Organización de las Naciones Unidas para la Ali

mentación y la Agricultura (FAO), que "dirige esfuerzos
internacionales en la lucha contra el hambre". Su pre
supuesto 20222023 es de 3250 millones de dólares.
Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (Fl

DA), que "se ha centrado únicamente en la reducción
de la pobreza rural, en trabajar con poblaciones ru
rales pobres en países en desarrollo con el fin de eli
minar la pobreza, el hambre y la malnutrición; en au
mentar su productividad y sus ingresos y en mejorar su
calidad de vida". En 2020 ejerció un presupuesto de
7,500 millones de dólares para apoyar a 123 millones
de agricultores.
Organización de las Naciones Unidas para el Desa

rrollo Industrial ¡ONUDI), que "es la agencia especializa
da que promueve el desarrollo industrial y busca reducir
la pobreza, la globalización inclusiva y la sostenibilidad
del medio ambiente". En 2021 está apoyando 695 pro
yectos con un valor total de 1,327 millones de dólares.

Y hay otras más, entre ellas, el Banco Mundial.
Sobre la ONU y sus acciones para erradicar la pobre

za, los datos que yo tengo son diferentes a los que tiene
Andrés Manuel.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Si fio: ruizhealyfimes.com

Fecha: 11/11/2021

Página: 45

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo RuizHealy

Costo: 188,448

Página 9 de 11



La inefable clase media

(Segunda y última parte)

Para mayor comprensión de cómo surgió, se desa
rrolló y llegó al momento actual la clase media,
saqué del librero una publicación del sociólogo
Gabriel Careaga (19412004), titulada "Mitos
y fantasías de la clase media en México", donde

hace una exhaustiva exposición del proceso mediante el
cual es posible explicarnos el pensamiento y el proceder
de esta fracción social en cuya ideología, en opinión de
Careaga, "se encontrarán ¡deas religiosas, morales, so
ciales, económicas (...) producto de una historia extraña,
de simulación y de ocuitamiento".

En la entrega anterior, me referí al nacimiento de la pre
citada clase social durante la colonia (Siglo XVI). Ésta fue
conformada, principalmente, por los criollos que se vie
ron desplazados por los peninsulares. Posteriormente, a
partir de la caída de Santana en 1 855, surgió una cla
se media intelectual y nacionalista, cuyo pensamiento li
beral hizo posible la Constitución de 1857, la promulga
ción de las Leyes de Reforma y el triunfo de la República
sobre el Imperio.
El autor de! libro considera "las tesis que los sociólo

gos han denominado 'alternativas'. En éstas, la clase me
dia sería, en una primera etapa, un grupo que apoya los
cambios sociales, pero en una segunda etapa, ya satisfe
chas sus aspiraciones, se aliaría con sectores tradiciona
les que de ningún modo están a favor del cambio social".

Los liberales del siglo XIX, con la creación de la Escuela
Nacional Preparatoria, impusieron la educación positivista
que inculcó la idea de que 'no hay orden sin progreso ni pro
greso sin orden', "filosofía que tuvo éxito entre la incipiente
clase media porque le permitía desarrollarse sin conflictos y
sin violencias" Esta creencia fue uno de los importantes ins
trumentos ideológicos que sostuvo a la dictadura porfirista.

A partir de la Revolución, la clase media empieza a
tener un peso importante en la vida nacional. "En los go
biernos de Calles y Cárdenas es cuando el desarrollo eco
nómico (...) hace posible la creación de todo un sistema
de organización que va a necesitar de ejecutivos, em
pleados, secretarias, administradores, técnicos, estudian
tes, líderes, intelectuales, profesionistas de todos los nive
les (...) A partir de la política económica que crea obras
de infraestructura la clase media se consolida creando
y desarrollando una ideología conformista y reformista".
Las características de su ideología surge de la falta de
asertividad en las relaciones humanas, del que dirán, de
los prejuicios religiosos y raciales; de la hipocresía y la
apariencia.
Durante el régimen de Miguel Alemán aparece en

la clase media la mentalidad colonizada por Estados Uni
dos; le parece "asombrosa y admirable la eficiencia, la
limpieza, la riqueza de ese país, sin preguntarse jamás a
qué se debe esa riqueza, y por qué nosotros somos po
bres y ellos ricos. La clase media desconoce la historia de
ellos y la nuestra, de ahí sus fáciles e irresponsables gene
ralizaciones entre Estados Unidos y México".
En la segunda mitad del siglo XX las familias mexica

nas de clase media, persuadidas por los medios de comu
nicación, comienzan a vivir la fantasía de que la vida es
un bonito comercial. Les importa más tener que ser. Son
ignorantes y apáticos al acontecer político y, pese a eso,
esperan todo del gobierno. Ante esta actitud se antepone
la de la clase media ilustrada la que sabe de su responsa
bilidad histórica y que no quiere vivir bajo el yugo del au
toritarismo; la que desea un país democrático, justo, segu
ro y humanitario.
El espacio apremia sin que haya podido rebatir cabal

mente el menosprecio con el que, según mi percepción, el
presidente López Obrador ha tratado en los últimos meses
a la inefable clase media: resultado de un proceso históri
cosocial que el mandatario debería de saber y compren
der y no desdeñarla y llamarla aspiracionista de manera
peyorativa.
Si AMLO es congruente y ha vivido en la proclamada

"justa medianía" significa que él pertenece a la clase me
dia y, ¿si ha sido tres veces candidato a la presidencia de
la República, no es aspiracionista?
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Tristes cifras del
amargo fracaso sexenal
No sólo fue la pandemia, lo sabe el go

bierno de la República, pues ya en el
2019 el magro crecimiento peñista de
2% lo redujeron a cero las decisiones
lopezobradoristas de política económi

ca y sus trasnochadas recetas.
Uno entiende el significado de aquella frase en el

Salón Tesorería: "la pandemia nos viene como anillo
al dedo" cuando lee las cifras del Inegi: en dos años
6.3 millones de personas pasaron de la clase media
a la clase baja.

Ni siquiera ese trágico empobrecimiento hace re
flexionar que, si bien fueron correctos los diagnósticos
de hace 1 ó años, las recetas pueden no serlo. Por la
inflexibilidad, a mitad del camino ya se percibe un le
ve aroma a fracaso.

Democracia en riesgo,
si demuelen al INE

Acusan a la mayoría morenista de recortarle drásti
camente el presupuesto al INE por venganza contra
Lorenzo Córdova por haber salido ¡leso y hasta
públicamente triunfante de la celada que era la com
parecencia a que lo convocó el partido oficial.
Es algo más siniestro, es una fase más de la bata

lla sexenal por demoler al Instituto que ha garantiza
do tres alternancias presidenciales y docenas de alter
nancias en Estados y Municipios mediante elecciones
democráticas.

Es un intento de tantos que vendrán para demo
ler al INE, para satisfacer las ya inocultables pulsio
nes autoritarias cada vez menos disimuladas entre los

personajes más radicales del gobierno y del partido
oficial.

Sospechas y temores por la nuera UIF

A muchos inquieta que, por primera vez en su larga
carrera política, Pablo Gómez, de irreprochable fi
liación de izquierda, ocupa una posición en el poder
Ejecutivo, pues siempre estuvo en el Legislativo.
Las sospechas y temores son por el singular estilo

del hoy titular de la Unidad de Inteligencia Financie
ra, pues, a pesar de innegable talento político, suele
ser intransigente y a veces de difícil trato.
Innegable que su tarea será esencialmente políti

ca, pues está ideológicamente comprometido. Ayer
remarcó el presidente López Obrador su integridad.
Le describió como "incorruptible" y no faltó quien pen
só que también Robespierre era incorruptible.

Notas en remolino
Las comunidades del municipio michoacano deTe
palcatepec son ya pueblos olvidados, "dejados de la
mano de Dios", dicen ellos, porque una cosa son los
dichos del gobernador Alfredo Ramírez Bedo
lla y otra las diarias y violentas incursiones de los cri
minales del Cártel Jalisco Nueva Generación... ¿Có
mo qué reformas constitucionales tiene en mente el
priista Rubén Moreira que ofreció que, si se aprue
ban propuestas de su bancada en la discusión del
Presupuesto de Egresos, apoyarían algunas reformas
constitucionales? ¿La cabra tira al monte?... No dude
mos que el 20 de noviembre, con la reforma eléctri
ca como tema central, el presidente López Obrador
logre que su Partido concentre más gente que la reu
nida por Lázaro Cárdenas para apoyar la expro
piación petrolera hace 83 años... Hace poco el diri
gente del ultraizquierdista partido español Podemos,
con muchos vínculos en Iberoamérica, especialmen
te con Morena, dijo: "las mentiras son políticamen
te más eficaces que la verdad, por eso es importan
te la ética" ...
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Rayuela
Que nos quede claro:
en el INE la democracia

tiene precio.
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CIUDAD PERDIDA

Batres, la primera prueba // Calmarán críticas
en Morena # Hay menos violencia, dice la fiscal

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LOS DATOS QUE hoy ofrecerá el se
cretario de Gobierno, Martí Batres,
a los diputados del Congreso de esta
ciudad muestran los niveles de difi
cultad que representa mantener el

orden y el desarrollo en una urbe como esta.

POR PRIMERA VEZ, hasta donde recorda
mos, se hará oficial la cifra de desaparecidos en
la CDMX: 214 personas de las 543 que fueron
calificadas como ausentes, aunque más de
300 fueron localizadas. Por más que se quiera,
el dato no puede pasar inadvertido, porque
espanta, pero siempre será mejor que mante
nerlo en ese silencio ominoso que al paso del
tiempo pesa en la historia.

Y NO SÓLO eso. El conteo de las manifes
taciones populares que han caminado por
algunas calles de la capital advierte que cada
día, cuando menos ocho grupos, por diferentes
motivos, han decidido salir de sus casas para
hacer públicas su demandas.

UNO DE LOS momentos seguramente más di
fíciles para el funcionario será cuando se trate
el tema del comercio ambulante, en el que el
problema después de los momentos más du
ros de la pandemia hizo crisis. Mucha gente
tuvo que recurrir a la venta callejera para con
seguir ingresos, es decir, el problema creció y
no se ha resuelto por más que algunos lugares
hayan sido desalojados.

PERO LO QUE más llama la atención es que
Batres estará ahora del otro lado del mostra
dor y tendrá que aguantar a un oposición que,
si bien no es representativa de la población de
la capital, sí es muy escandalosa y tratará de
hacer del secretario de Gobierno su saco de
golpeo.

BATRES, QUE HASTA no hace mucho lucía
un perfil guerrero que bien podría enfrentar
con buena ventaja a la oposición, a ultimas fe
chas se ha mostrado más que tranquilo, conci
liador y hay quien hasta lo califica de temeroso,
un carácter desconocido en el funcionario.

DE CUALQUIER MANERA, este día tal vez
tenga que despojarse del hábito del concer
tador para responder a las agresiones que
desde el panismo, por ejemplo, le habrán de
enderezar.

DEL OTRO LADO no tendrá mucho proble
ma, los integrantes de su partido habrán de
darle los respiros que requiera en la compare
cencia, aunque no hay que descartarlo en la
bancada de Morena no todos están de acuerdo
con su trabajo, pero saben que una parte del
Legislativo local está dominada por Valentina,
hermana del secretario, y no se atreverán a
arrojar la piedra.

POR OTRO LADO, el tema será una de las
municiones más pesadas de la oposición que
denunciará conflicto de intereses y eso llevará
a una discusión que ocupará un buen tiempo
de la reunión.

FRENTE A ESO, que es una realidad a la que
no se pueden poner excusas, Morena debe
tener ya un discurso bien preparado porque si
bien hay datos y situaciones de gobierno que
podrán salir a debate, ésta será una de las más
álgidas.

Y NO OLVIDAR a la línea 12 del Metro y todo
lo que esa tragedia ha acarreado, que aunque
no correspondiera a la secretaría que enca
beza, Batres será un blanco de ataques, segu
ramente. Total, el Congreso estará calientito
desde temprano. Ya veremos los resultados.

De pasadita

LA FISCAL DE la ciudad, Ernestina Godoy,
ya puede dar cuenta de cómo ha disminuido la
violencia en la capital, pero lo más afortunado
en el caso de la relatoría de la funcionaría es
que señala que no se trata sólo del trabajo de
su dependencia.

PARA GODOY ES la labor conjunta de los or
ganismos de seguridad y los lineamientos de la
jefatura de Gobierno son los que han logrado
que eso que parecía ya un imposible empiece a
dar seguridad a los capitalinos, el descenso en
la violencia. Eso sí que es bueno.
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Petroleros: elecciones "libres"
Romerismo mantiene control

Nieto: "tiempos revueltos" //
AMLO remachó renuncia
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA EXPECTATIVA DE elecciones
libres y democráticas en el Sindicato
de Trabajadores Petroleros de la Re
pública Mexicana (STPRM) se ha ido
diluyendo ante las previsibles manio

bras de grupos caciquiles, encaramados en las
direcciones nacional y de las 36 secciones re
gionales de esa organización, y una gestión en
la materia, a la que consideran poco enérgica
o abiertamente simulatoria, de la titular de la
Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Luisa
María Alcalde Lujan.

LA SENADORA DE Morena por Campeche
Cecilia Sánchez García tuiteó el pasado mar
tes: "¿Cuáles fueron los acuerdos o motivos de
la Sria. @LuisaAlcalde para dar posibilidades
a los corruptos de #RomeroDeschamps de
seguir en el #STPRM? Nos prometieron la in
tervención del INE, OIT y Derechos Humanos,
y nada de eso se cumplió. #AsíNo". Y la noche
de este martes insistió en Twitter: "Todas y
todos los petroleros sabemos del grado de
#Corrupción, manipulación y delitos de los que
son capaces el grupo de #RomeroDeschamps,
pero la Sria @LuisaAlcalde les abrió la puerta
para seguir en el #STPRM, ¡Nos toca defender
nuestro sindicato!"

EN TÉRMINOS GENERALES, los trabajado
res que empujan a favor de un proceso demo
crático, sobre todo para sustituir la estructura
caciquil y corrupta impuesta por Carlos Rome
ro Deschamps, se quejan de maniobras desde
los liderazgos actuales para obstruir el registro
de los opositores, mediante el mismo esquema

de cooptación, marrullerías, amenazas y re
presión en el empleo, muy distante todo de las
promesas gubernamentales de utilización de
mecanismos electrónicos (el Sistema Remoto
de Votación Laboral, Sirvolab) para garantizar
el sufragio libre y secreto y asegurar la partici
pación sin cortapisas de los interesados.

EN LA SECCIÓN 47 del STPRM, por ejem
plo, la convocatoria a elecciones fue emitida
por Víctor Matías Hernández Colunga, como
secretario general del comité ejecutivo seccio
nal, y Víctor Manuel Kidnie de la Cruz como
secretario del interior. Y la Comisión Electoral
Auxiliar de ese mismo comité dictaminó que la
única planilla que había obtenido registro era
la Verde, encabezada por el mismo Hernández
Colunga.

UN TRABAJADOR DE otra sección, cuyo
nombre se omite, reportó a esta columna: "A
los que intentaron registrarse los rechazaron
que porque la copia de un contrato de un su
plente no es legible, que la credencial mostrada
no es la misma del padrón que tienen; a saber
de qué año es el padrón que manejan. Hasta
ahora parece que van solos o con otra planilla
de los mismos, pero revuelta; ellos la chiflan,
la cantan y la bailan solos. Cada día se vuelven
más cínicos (los líderes romeristas): en el cobro
para los transitorios que suben a plataformas,
en los descuentos descarados que nos hacen de
nómina sin decir agua va, en descuentos por
un seguro de vida que no pedimos... tan fuera
de la legalidad..."

AYER, EN UN tuit de apaciguamiento tem
poral, Santiago Nieto Castillo (SNC) describió
los actuales como "tiempos revueltos". Lo hizo
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para señalar que "silencio y moderación" ha
brán de regir su conducta: "silencio, reflexión
y paciencia". Sus decisiones, agregó, se darán
primero en lo personal, luego en lo familiar y
"después" en lo político. No es una bandera
blanca de rendición sino de alto provisional al
fuego, ha de suponerse que en particular al que
antes le era o parecía "amigo".

POR LO PRONTO, el Presidente de la Repú
blica remachó la puerta de salida del ex direc
tor de la Unidad de Inteligencia Financiera de
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, al
expresar que había sido buena la decisión de
Nieto Castillo de renunciar al cargo.

PUDO HABER ELEGIDO palabras neutras
o menos definitorias. Por ejemplo, que era
una decisión de SNC que él respetaba; pero
prefirió cargar la tinta y dejar sin resquicio
de interpretación, tomando las andresinas
expresiones en sentido inverso, que para él
hubiera sido mala decisión que el abogado
queretano hubiese pretendido quedarse en el
cargo. ¡Hasta mañana!
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• Regaño presidencial
La crisis por el desabasto de medicamentos llegó hasta la reunión del gabinete del Presi
dente Andrés Manuel López Obrador, quien en tono enfático emplazó a los titulares de
Salud, Jorge Alcocer, y del Insabi, Juan Ferrer, a que, sin excusa ni pretexto, garanticen
el abasto de todos los medicamentos en todo el país. Y es que previamente en la reunión
del Insabi con la Asociación de Padres de Familia con Niños Enfermos, las autoridades
reconocieron que existe intermitencia en el abasto de los medicamentos señalados por
los papás, lo que provoca recaídas de los pacientes, complicaciones graves e incluso
la muerte. "Ya no quiero escuchar de que faltan medicamentos y no quiero excusas
de ningún tipo; no podemos dormir tranquilos si no hay medicamentos para atender
enfermos", reclamó López Obrador.

•Llamado desde la UNAM
Y fue en la propia UNAM donde el coordinador de los senadores morenistas, Ricar
do Monreal, reafirmó su respaldo a la comunidad científica y a la máxima casa de es
tudios. "Tenemos que tener el deber ineludible de defender la universidad pública. A
nadie debe de quedarle duda de que, sin esta institución, México no habría avanzado
hasta estos estadios de desarrollo económico, político y social", dijo el legislador en su
intervención en la reunión del Claustro de Doctores en Derecho, a contrario sensu, nos
comentan, del discurso frontal contra la institución. También se refirió a los posibles
caminos de interpretación que pudiera tener su planteamiento de defensa: "Algunos
tibios, me dicen: ¿Para qué te metes en problemas?' Y les digo: 'Porque finalmente ahí
va a ser mi casa al final de mi vida'". Ahí el apunte.

• La bolita entre la SEP y Salud
Si usted quiere saber cuántos casos hay a la fecha de menores que se han contagiado de
Covid19 en las aulas luego del regreso a clases que empezó el pasado 30 de agosto, no
llame a la Secretaría de Salud, porque, nos comentan, quien conteste en la dependencia
va a responder sin titubear que ese dato hay que solicitarlo a la Secretaría de Educación
Pública. Tampoco hable inmediatamente después a la dependencia educativa porque
la respuesta que escuchará es que esas cifras las concentran las autoridades de Salud.
Lo que sí puede registrar es que hay una buena coordinación entre las instituciones
a cargo de Jorge Alcocer y Delfina Gómez, pero para aventarse la bola. Y eso sólo lo
puede trastocar, nos aseguran, con una conferencia mañanera.
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•Simulación pospandémica en Campeche
Y quien se destapó y no precisamente para ser corcholata de ésas que se han hecho
famosas últimamente sino que de plano decidió quitarse el cubrebocas, fue la go
bernadora de Campeche, Layda Sansores. Y es que resulta que durante su programa
de televisión Martes del jaguar, señaló que "ya por mí, el tapabocas ya es opcional, si
quieres te lo pones si no, no". Incluso a los asistentes a la transmisión les dijo: "Si aquí
se lo quieren quitar, quítenselo", justificando que el estado está en semáforo verde. La
gobernadora defendió su decisión porque, dijo, "hay que irnos adaptando a esta vida
normal" y admitió que "yo a veces lo traigo así de simulación". Y no sólo eso, pues ya
anticipó que habrá de Consultar si también se puede suprimir la sana distancia. En
Campeche, nos comentan, hay aún un 50 por ciento de la población que tiene sólo una
dosis de vacuna antiCovid.

• Municipios estrangulados
Así que el coordinador del PRI en San Lázaro, Rubén Moreira, advirtió que los munici
pios están siendo estrangulados por la falta de recursos, consecuencia de la desapari
ción de fondos por parte del Gobierno federal, ante lo cual corresponderá a las adminis
traciones locales ejercer "acciones jurídicas o políticas" ante estos huecos. Y es que entre
las prioridades del presupuesto alterno de 2022 de la alianza Va por México estaba la
decisión de fortalecer al federalismo, por lo que invitaron a 350 alcaldes a San Lázaro a
exponer las carencias en sus municipios. Moreira comentó que entre las curules de Mo
rena ya trascendió que algunos querían votar en contra por inconformidades respecto
al gasto federalizado, así que habrá que estar pendientes, porque muchos municipios
sí quedaron apartados del cobijo presupuesta! nos comentan.

•Desfachateces electorales
Muchos se preguntan si el costo de la democracia en México sigue siendo muy elevado,
para un país con tantas carencias económicas. General Zuazua, en Nuevo León, un
pequeño municipio situado al norte de Monterrey, fue el primero de 12 que tendrán dos
elecciones en un periodo de cinco meses, después de que los comicios del 6 de junio
fueron anulados y se invalidó el triunfo del alcalde morenista reelecto, Pedro Ángel
Martínez, por haber comprado votos y hacer uso indebido de recursos. La desfachatez
de colocar a su exesposa, Alma Rosa Montemayor, como abanderada en las elecciones
de reposición celebradas el domingo pasado, le costó cara al edil, nos dicen, pues salió
victoriosa Nancy Olinda, abanderada por Movimiento Ciudadano, quien ayer recibió
constancia de mayoría.
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Mientras que en México y
en los países latinoame
ricanos la gente que ha

perdido su empleo ve muy difícil
la posibilidad de poderlo recupe
rar y tener ingresos, en Estados
Unidos hay una crisis por la falta
de mano de obra.

Los negocios que ofrecen servicios se están
enfrentando con que cada vez es menos la
gente que quiere trabajar en ciertos rubros.
Desde personal de construcción, limpieza y
hasta meseros.

Por ejemplo, McDonald's, en Tampa, Flo
rida, ofrece 50 dólares a quien se presente a
la entrevista de trabajo, y Delta Airlines tuvo
que cancelar un centenar de vuelos por falta
de personal.

La escasez de empleados es un fenómeno
que se incrementa enEstadosUnidos. Es difícil
poder cubrir vacantes en sectores hoteleros,
restauranteros y de manufactura. Los estadou
nidenses, principalmente los jóvenes, no están
interesados en estos trabajos donde la paga es
bajay el crecimiento es poco.

Según la Federación Nacional de Negocios
Independientes, un 40 por ciento de empresa
rios tienen problemas para contratar personal.

Con la pandemia, hubiéramos imaginado
que la gente estaría desesperada por cuidar su
trabajo, pero ha sido todo lo contrario.

Muchos trabajadores empezaron a recibir
apoyos del gobierno federal, y el presidente
Joe Biden amplió los apoyos de desempleo. La
gente que reúne los requisitos está recibiendo
hasta300 dólares a la semana. Si ya tienen este
dinero y no les gusta su trabajo, están dejando
de hacerlo, pero las ayudas no serán eternas.

Sin embargo, existe un grupo que sí está
dispuesto a ser contratado, pero con la pan
demia escasea, y son los migrantes. Ante su
ausencia en el ámbito laboral, muchos dueños

de restaurantes, bares, hoteles han cerrado o
permanecen a la mitad de sus operaciones.

Ejemplo de esto es lo que se vive en Colo
rado, donde varios lugares de comida perma
necen con las cortinas abajo porque no hay
meseros, lavalozas, cocineros o personal de
limpieza.

Otro ejemplo pasó en San Diego, California,
una cadena de tacos cierra los martes ante la
falta de taqueros. El negocio nació en Tijuana
hace más de 50 años y ahora se ubica también
en Estados Unidos. No puede expandirse por la
falta de empleados, a pesar de que los tacos son
muy populares en la zona.

Esta fúe una de las historias más conocidas
en agosto pasado, pero se replicó en otros esta
dos y para otros oficios.

En Texas, el dueño de otro restaurante tam
bién busca hacer crecer su negocio, pero sin

fúerza laboral la situación se complica.
Asegura que parte del problema es el temor

de muchos de ser despedidos, como ocurrió en
abril de 2020, cuando comenzaron los cierres
por la pandemia de Covid19. Pero el problema
más grave se centra en que la población joven
estadounidense ya no está dispuesta a contra
tarse por una mínima paga.

Especialistas advierten que más estadou
nidenses se están graduando de preparatoria
y universidad, lo cual es un gran logro, pero la
mayoría no quiere realizar trabajos manuales.

Losjóvenesquierenpasantíasoactividades
educativas, en vez de empleos de verano en un
parque temático o restaurante.

Prueba de ello fue lo reportado en mayo
pasado, cuando en Estados Unidos había 9.2
millones de vacantes, con 9.3 millones de per
sonas desempleadas. Para septiembre, cerca de
8.5 millones de personas estaban desemplea
das, mientras que las ofertas laborales suman
más de 11 millones. Es decir, muchas plazas,
pero poca mano de obra.

Esto ha generado que las condiciones labo
rales de muchas personas mejoren, pues los
empleadores han tenido que aumentar sus
ofertas desalarioyhanofrecidobonos para que
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la gente se anime a tomar las plazas, aunque
esto tampoco ha sido suficiente para llenar las
vacantes, como el caso de la taquería en San
Diego que paga hasta mil dólares por semana,
es decir, 21 mil pesos cada ocho días, al mes
mínimo son 80 mil pesos, pero no muchos
quieren preparar tacos.

El porcentaje de migrantes en la fuerza la
boral durante la pandemia el año pasado dis
minuyó, pero para junio pasado, el número de
trabajadores nacidos en el extranjero aumentó
con respecto a 2020, pero aún es menor al de
2019,2018 y 2017.

La Navidad está cerca, las pequeñas y me
dianas empresas en EU están buscando des
esperadamente mano de obra, algo que no se
había visto en mucho tiempo en ese país.
Y el sector empresarial pugna por una re

forma migratoria integral que contemple una
ruta a la ciudadanía para los trabajadores indo
cumentados, y un proceso más fácil para que
puedan ingresaraEstadosUnidos trabajadores
temporales.

Por ej emplo, Canadá tiene un muy buen pro
grama para contratar trabajadoresprovisionales
extranjeros para trabajar el campo y las cosechas,
en donde se les dan visas temporales.

Un ejemplo son los líderes empresariales y
políticos de Utah, quienes han pedido a sus se
nadores federales apoyar la Reforma Migratoria,
incluso externaron su urgencia por conseguir
trabajadores.

Mientras que algunos donantes republica
nos se están quejando públicamente de que
los legisladores en Washington D.C., no están
avanzando en el tema de migración. Dos ame
nazaron con retirar su apoyo económico.

En Texas, 90 líderes empresariales firmaron
un convenio para presionar a los legisladores a
hacer algo en este asunto.

Pese a los reclamos del sector empresarial en
Texas, el gobernador Greg Abbott prefiere conti
nuar con la construcción del muro con México
y desembolsar de fomia inicial 250 millones de
dólares, dinero de los contribuyentes. Esto sin
importar que su maquinaria laboral tiene como
base a los migrantes.

De acuerdo con datos oficiales, en Texas los
trabajadores indocumentados representaban

casi el 23 por ciento de los grupos no agrícolas,
hoteles y restaurantes.

De acuerdo con la Organización Internacio
nal para las Migraciones (OIM), los extranjeros
hacen los trabajos más peligrosos en Estados
Unidos, pues los centroamericanos que laboran
allá tienen 45 por ciento más de probabilidades
de padecer un accidente o una enfemiedad de
trabaj o que les quite la vida.

La Organización Internacional del Trabajo
(OIT) estima que casi dos millones de personas
mueren cada año por accidentes y enfermeda
des laborales. También reporta que los trabaja
dores migrantes representan 4.7 por ciento de
la fuerza laboral mundial, pero la cifra se eleva
al 20 por ciento en América del Norte, es decir:
México, Estados Unidos y Canadá.

Urge una reforma integral que permita a
trabajadores migrantes entrar a Estados Unidos,
pero de manera legal, porque también está la
preocupación de EU de resguardar su seguridad
nacional.

Para los negocios en Estados Unidos, que
darse sin trabajadores podría ser una tragedia.

UNA RECLUTADORA

habla con una mujer
que busca empleo en
una feria en Miami,
Florida, en septiembre
pasado.

Negocios en
crisis por falta
de personal
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fcardenas@pulsopol¡t¡co.com.mx

Aún sin ser discutida por el ple
no de la Cámara de Diputados,
que seguramente aprobará,

el recorte presupuestal de casi cinco
mil millones de pesos al Instituto Na
cional Electoral, empezó a tener con
secuencias, ya que la fecha anuncia
da para la consulta de revocación de
mandato empezó a cambiar.
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El Consejo General de ese organismo, presidi
do por Lorenzo Córdova Vianello —quien advirtió
que es "desmedido" y pone en riesgo la realiza
ción del proceso—, aprobó en su sesión extraor
dinaria de ayer, posponerlo del 27 de marzo al 10
de abril del año próximo, por la modificación de
lineamientos para incorporar el uso de formatos
impresos en el país, para recabar firmas como or
denó el Tribunal Electoral, fecha que podría pre
ceder a alguna otra de aquí a entonces

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Tan no parece haber duda de que en el encuentro
que sostendrán la próxima semana los presidentes
de México y Estados Unidos y el primer ministro
de Canadá, el del vecino del norte, Joe Biden, in
cluirá el tema de Reforma Eléctrica que preocupa a
congresistas e inversionistas de su país, que en su
mañanera de ayer, Andrés Manuel López Obrador
anticipó lo que respondería al ocupante de la Casa
Blanca.

Dijo que si éste le pregunta sobre la iniciativa
que envió a la Cámara de Diputados, que ha sido
y sigue siendo severamente cuestionada, le expli
cará lo que se propone, y le dirá que lo que pasa es
que —quienes han invertido aquí en la generación
de energía— "no quieren dejar de robar", expresión
que motivaría previsible reacción del mandatario
vecino.

Por cierto, que a pesar de que el mandatario mexi
cano comentó que la declaración del embajador
estadounidense en México, Ken Salazar, en la que
externó la preocupación que hay en su país por la
Reforma Eléctrica, fue "sacada de contexto", el di
plomático lo reiteró en la conferencia de prensa en
la que dijo "no estar seguro de que las diferencias
que ha originado tengan una solución".
La reacción de Santiago Nieto de presentarle su
renuncia al Presidente que no fue "destitución",
como difundieron los ultras morenistas en redes
sociales— contrasta con la sumisa actitud de fun
cionarios que son vapuleados en las mañaneras y
por temor siguen en la nómina.
Serias dudas de que las propuestas de AMLO en la
ONU prosperen o que acciones como "primero los
pobres" del mundo vayan lejos, cuando el número
de ellos, aquí, en vez de disminuir en tres años, se
ha acrecentado.
Férrea defensa a la UNAM de Ricardo Monreal, lí der
de Morena en el Senado, al afirmar que es impres
cindible en la transformación del país, la participa
ción de académicos, científicos y profesionales de
valía, egresados de ella.
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No hay en París una calle dedi
cada a Robespierre. Y, sin em
bargo, fue él quien popularizó

el lema Liberté, égalité, fraternité. El lla
mado "incorruptible" fue también un
personaje preocupado por los pobres
y, al principio, por los derechos huma
nos; fue partidario del sufragio univer
sal y de la revocación de mandato, así
como de una república fundada en la
soberanía del pueblo.

bernardo, bolanos@razon.com.mx
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Incluso, Robespierre se oponía originalmente a la
pena de muerte, aunque hoy sea recordado por las
ejecuciones ocurridas cuando gozó de más poder. Fue
un transformador, pero también se radicalizó y apoyó
la eliminación, en la guillotina, de sus adversarios a la
izquierda y a la derecha, incluso la de sus compañeros
montañeses, como Danton y Desmoulins. En particu
lar, Robespierre destruyó el derecho a un juicio justo
al promover la Ley Prairial, que permitía ejecutar a los
"enemigos del pueblo", basándose en meras conviccio
nes subjetivas de su culpabilidad.

Como consecuencia lógica de esa deriva hacia el
gobierno mediante el terror, la caída de Robespierre
no fue un mero complot de ricos y aristócratas. Sus
propios compañeros sobrevivientes también prefirie
ron deshacerse de él y salvar así el pellejo, además de
vengarse.

Escribo sobre el "incorruptible" porque en México,
muy temprano en el actual Gobierno, se reformó la
Constitución para someter a prisión preventiva oficiosa
a los sospechosos de corrupción y otros delitos. Es decir,
cárcel a los meramente acusados. Más tarde, también
se ha destruido la presunción de inocencia de adver
sarios políticos que se presentaron voluntariamente a
declarar por delitos que ni siquiera están mencionados
en el nuevo artículo 19 constitucional.

En otros ejemplos de intolerancia, se ha acusado
de "crimen organizado" a un puñado de científicos y,
recientemente, se destituyó a un poderoso funcionario
por organizar una boda. ¿Qué es lo que fue tan escanda
loso de esa última fiesta? Para la opinión pública, que
se realizara en el extranjero, aunque no en Dubái, ni en
París, sino en Antigua, Guatemala. Cerquita, pues. Y los
ravioles rellenos de queso brie con sorbete de limón y
demás viandas que se sirvieron no eran particularmen
te ostentosas para una ocasión tan importante.

Es dudoso que la verdadera razón del despido haya
sido la boda. Más probable, piensan algunos, es que
las diferencias de Nieto con Gertz y AMLO hayan lle
gado demasiado lejos. O, como ha dicho Lydia Cacho,
que la UIF pisara callos de políticos y grandes capos.
Lo increíble es que la ingenua sociedad se crea la na
rrativa de que los altos funcionarios de la 4T no tienen
derecho de "tirar la casa por la ventana" y que su deber
es hacer política en lo oscurito, en casas particulares y
velorios (austeros, eh).

¿En el futuro existirán muchas calles con el nombre
del actual titular del Ejecutivo federal? Como vimos,
con independencia de que logren o no transformacio
nes importantes en la vida pública, los supuestos inco
rruptibles no siempre tienen asegurados altos niveles
de aprobación post mortem; se quedan solos.
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¿Qué pretendió AMLO
con su aparición en la ONU?
gmoralessod@gmail.com

El discurso del Presiden

te López Obrador en el
Consejo de Seguridad

de las Naciones Unidas des

pertó el interés de la prensa
nacional e internacional. El
contraste entre los titulares en

México y en el extranjero llama
la atención.

En el Washington Post: "AMLO le pide
a los más ricos del mundo financiar un
fondo de pobreza de un trillón en discur
so en Naciones Unidas". APC: "Líder de
México: los más ricos en el mundo debe

rían pagar para ayudar a los más pobres".
Al Jazeera: "AMLO propone plan global
antipobreza en la ONU". Mientras tanto,
en la prensa nacional los medios comuni
caron: "Señalan de simplista y mediática
propuesta de AMLO en ONU", Reforma.
"Rusia desestima propuesta de AMLO
ante Consejo de Seguridad en la ONU",
El Sol de México. "La propuesta de AMLO
que le 'aplauden' en la ONU", El Financie
ro (las comillas del original).

Esta disonancia indica, en parte, lo
que buscó y consiguió con éxito AMLO en
las Naciones Unidas. AMLO, en conflicto
con la prensa nacional, que raramente le

otorga titulares positivos, quiso aprove
char la plataforma mediática de la ONU
para reforzar el mensaje que lo llevó a la
Presidencia: por el bien de todos, primero
los pobres. AMLO, a diferencia de otros
presidentes, raramente ha usado el palco
internacional para reforzar su imagen.
De hecho, Marcelo Ebrard se ha conver
tido en la cara de México ante los líderes

extranjeros. Sin embargo, la toma de la
presidencia del Consejo de Seguridad en
la ciudad de Nueva York, donde Morena
tiene una amplia presencia, era el escena
rio ideal para AMLO. Una llegada triunfal
y un discurso directamente ya no a la élite
mexicana, sino a la élite global: "Ha llega
do el momento de regresar un poco de lo
que han tomado".

La prensa mexicana atacó a AMLO por
presentar un plan sin dientes. No obstan
te, el objetivo de AMLO no es ejecutar el
plan sino reforzar su imagen como un lu
chador contra la desigualdad en México
y en el extranjero; objetivo que cumplió
como lo podemos ver en la reacción de
la prensa internacional. El discurso de
AMLO lo ubica ahora en el grupo de po
líticos como Bernie Sanders y Alexandria
OcasioCortez, quienes han presentado
ideas poco pragmáticas en el corto plazo
(por ejemplo, el Green NewDeal, de Oca
sio), pero que han contribuido a un cam
bio profundo en el discurso internacional
en torno al tema de la desigualdad.
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Buen discurso del Presidente

López Obrador al encabezar la
sesión del Consejo de Seguri

dad de la ONU en Nueva York, donde
propuso un plan global que garantice
vida digna a 750 millones de personas
a través de contribuciones voluntarias

de los más ricos del planeta.
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Pertinente y estricto llamado de atención para que
la ONU haga más por los pobres; campanada para
salir de su letargo, rutina, formalismo. Una convo
catoria para su transformación en un colegiado que
denuncie y combata la corrupción en el planeta.

Es necesario, dijo AMLO, un plan mundial de Fra
ternidad y Bienestar, que se pague con la aportación
voluntaria del cuatro por ciento de las fortunas de
las mil personas más ricas del mundo, lo mismo por
parte de las mil corporaciones más valiosas, y una
cuota equivalente al 0.2 por ciento del PIB de las na
ciones que integran el G20.

Para ilustrar la inequidad e insensibilidad que
hoy apresan al mundo, el Presidente López Obrador
expuso: en la pandemia y en la distribución de vacu
nas, donde el 94 por ciento de los biológicos han sido
comercializados por los laboratorios transnacionales,
apenas el 6 por ciento se ha repartido a través del me
canismo COVAX de la ONU. Impactante. Implacable.

El mandatario habló de algo que duele al interior
de su Gobierno, sin que de eso esté enterado el resto
del mundo; la opulencia y la frivolidad como formas
de vida de las élites.

Atizó el modelo neoliberal global que socializa pér
didas y privatiza ganancias, que alienta el saqueo de
los recursos naturales y de los bienes de los pueblos.

Oportunidad para amplificar la retórica transfor
madora, llevarla a una dimensión inédita. Por eso el
tabasqueño señaló que corrupción es que tribunales
castiguen a quienes no tienen con qué comprar su
inocencia, y protejan a potentados y a grandes cor
poraciones empresariales que roban al erario, que no
pagan impuestos.

"Sería hipócrita ignorar que el principal problema
del planeta es la corrupción en todas sus dimensiones,
la política, la moral, la económica, la legal, la fiscal y
la financiera, sería insensato omitir que la corrupción
es la causa principal de la desigualdad, de la pobreza,
de la fru stración, de la violencia, de la migración y de
graves conflictos sociales", sentenció AMLO.

Sin embargo, el posicionamiento del Presidente
López Obrador tuvo nulo impacto en los medios de
información globales. Una búsqueda rápida en los
portales de The New York Times, The Washington Post,
Los Angeles Times; sitios de cadenas de noticias como
CNN, Fox News, CBS y NBC, y ni una mención a la
alocución del mexicano.

En el sitio de El País, una mención secundaria de
bajo de "Santiago Nieto, el investigador protagonis
ta", y su reemplazo, el "político Pablo Gómez". En£Z
Clarín de Argentina, nada. Cero.

Queda entonces un mensaje potente para el ámbi
to doméstico, reiteración de postulados, refrendo de
las convicciones del estadista. Beneplácito para sus
leales y sorna de sus críticos. Plan de tránsito com
plejo hacia una nueva y deseada moralidad interna
cional, a partir de buenas intenciones.
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Destrabar la confrontación

El Presidente tiene una lectura clara

de los agravios de muchos años. Sa
be que hay que explotarlos y exprimir
los, porque al tiempo que le sirven para la
gobernabilidad, son un elemento que le
permite encontrar en ello explicaciones
sobre las dificultades presentes.

Colocar al pasado como problema del presente acaba sien
do un instrumento que le da tiempo para la implementación
de sus políticas públicas. Hablar del pasado le da capacidad
de maniobra y lleva en muchos casos a que los ciudadanos no
veamos aquí y ahora.

Hemos insistido en que, efectivamente, venimos de go
biernos que aprovecharon el ejercicio del poder para su opro
bioso beneficio. No se soslaya, pero las generalizaciones no
tienen sentido ya que impiden ver el desarrollo con perspec
tiva histórica.

Hemos insistido también en que la vida no empezó en el
2018. El Presidente a menudo plantea un cambio que no se
alcanza a apreciar. En las mañaneras y en sus giras tiene un
discurso en que presenta un panorama que todavía no llega
y que en algunos casos se ve difícil que se pueda alcanzar. Lo
que son las cosas, su discurso tiene dosis de aspiracional de
lo que quisiera Presidente que fuere, pero que en el aquí y
ahora no lo esta siendo.

En el camino y como parte de la gobernabilidad, López
Obrador nos ha colocado como sociedad confrontados. Los
riesgos son cada vez más altos, porque va a ser difícil entrar
en terrenos de entendimiento y reconciliación, lo cual no pa
reciera estar en el pensamiento y ánimo presidencial.

Es probable que el tabasqueño tenga como estrategia
probada la idea del conflicto para gobernar. Enfrentar a sus
adversarios haciendo a un lado el papel que en otros años pre
sumían presidentes sobre que se gobernaba para todos, inclu
yendo a aquellos con los que se tenían abiertas diferencias.

López Obrador gobierna de manera única. Enfrenta, no
deja al aire un solo argumento en su contra, no deja la plaza
vacía, lo cual se ha convertido en su estrategia que por ahora
parece serle efectiva.

Fecha: 11/11/2021

Página: 2

Area cm2: 312

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 44,350

Página 12 de 15



Es un dilema por ahora lo que significa para su proyecto el
que mantenga claros y abrumadores niveles de popularidad.
Esta circunstancia no es sinónimo de que los resultados de su
gobierno estén siendo valorados por los ciudadanos.

Quizá López Obrador sigue siendo la esperanza de millo
nes de personas, porque no hay duda de que tiene una enor
me empatia entre la mayoría de la población, la cual, no hay
que darle muchas vueltas, vive bajo condiciones adversas.

En estos escenarios enfrentar a cierto sector de la socie

dad le reditúa en la medida en que vivimos bajo condiciones
de abierta desigualdad, el escenario le da para dividirnos de
forma maniquea entre buenos y malos.

Buenos son los pobres, malos son los de las clases medias y
evidentemente los sectores económicamente más poderosos.

El tema no está sólo en el presente, ya empieza a vislum
brarse hacia el futuro, porque en la medida en que sigamos
confrontados, la sociedad se va a polarizar, lo cual puede lle
var a escenarios inéditos y también incontrolables.

Pensar el país a futuro no tiene nada de ocioso. Hacia
donde nos lleve, López Obrador empieza a ser uno de los
grandes enigmas porque su proyecto, con bases sociales ge
nuinas, está en transición, prevaleciendo paralelamente en
la sociedad una confrontación que nos puede llevar a que se
rompan los necesarios equilibrios que tienen que ver con la
democracia y la convivencia.

El futuro es de todos, más allá de los estereotipos. Si no se
apuesta por ello, lo que viene podría llevarnos a escenarios
lamentables.
• RESQUICIOS
Hoy, el Comité Olímpico Mexicano decidirá quién será su pre
sidenta, las dos candi datas son mujeres. El proceso se calentó
porque de por medio están formas distintas formas de concebir
al COM. La elección será secreta con urnas transparentes, como
lo propuso la planilla de Norma Olivia González, quien tiene en
su equipo a uno de los personajes con mayor experiencia en el
ámbito olímpico internacional, Jimena Saldaña; a ver qué pasa.

QUIZÁ sigue siendo
la esperanza de mi
llones de personas,
porque no hay duda

de que tiene una
enorme empatia

entre la mayoría de la
población
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la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, explotó contra la alcal
desa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas,
por su proyecto de renovación de la Zo
na Rosa que incluye la colocación de ta
bleros electrónicos, por lo que no solta
rálos 150 millones de pesos que exige la
primera de la autoridad central. "¡Que
se vaya a Las Vegas, no vamos a priva
tizar, como se pretendía con Chapulte
pec!", expresó la mandataria, quien por
cierto publicó un artículo en la británi
ca The Economist en el que dice estar
comprometida con la democracia y el
país en 2022 "y más allá", frase esta últi
ma que no hay modo de no interpretar
como 2024.

en Quintana Roo la actual al
caldesa de Benito Juárez, MaríaElena
Hermelinda Lezama, busca la candi
datura de Morena para la gubernatura
que se disputará el próximo año, pero

trae atoradas dos denuncias por des
ahogar, una ante la UIF del 23 de junio
de 2020 y otra ante la Seido con folio
0000373/2020 de lamismafecha, enlas
que se le acusacomopresuntaresponsa
ble de encubrimiento, enriquecimiento
ilícito y lavado j unto con tres familiares
poradquisiciónde propiedades enCan
cún y la Riviera Maya mediante la em
presa Desarrolladora Cumpal.

un año y ocho meses después
de que el INAI celebró su última sesión
presencial a causa de la pandemia de co
vid19, ayer, con dos nuevos integran
tes, Julieta del Río y Adrián Alcalá,
y una nueva presidenta, Blanca Lilia
Ibarra —que fueron designados en el
transcurso de la cuarentena—, el pleno
del organismo volvió a reunirse física
mente en la sala principal del instituto
en medio de la emoción por el retorno
de algunos y el debut en la mesa princi
pal de otros.
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Refinamiento y barbarie

La utilidad política de la corrupción desplazó a
la obligación primordial del Estado: evitar la
barbarie. Aquí, donde se judicializan las vacu
nas a menores de edad en medio de la mayor
crisis sanitaria del planeta. La ausencia de re

finamiento político nos situó entre la remoción y el nom
bramiento del titular de una unidad de inteligencia, quizá
la más poderosa en el país.

Existen dos expresiones políticas, baja y alta. Por su
equilibrio o falta de él, se hacen habitables o no las so
ciedades. En la baja política reina la lógica del rating;
propaganda y vacío sustituyen los efectos de la acción
de gobierno. En el peldaño inferior de la política se ad
miten la indiferencia y la negación,
siempre populares en su ausencia de
profundidad.
En la alta política se actúa bajo el

entendimiento de que el camino in
concluso es el del refinamiento. No

tenemos su costumbre, pero el enal
tecimiento de su opuesto aleja más de
ella. En este país de violencia, con su
inequidad y mala relación hacia la ley,
se debe contener lo nocivo. El pulimiento de la conten
ción lleva a los derechos progresivos, a las preocupacio
nes masivas por lo que a pocos angustia. Todo lo demás
equivale a planteamientos en el limbo y ahí se puede
hablar y no decir nada. Sin templar la realidad, la polí
tica se vuelca en el lugar común de los inobjetables: el

fin de la pobreza, de la injusticia, la felicidad y los uni
cornios. Bienestar en la ONU.

¿A qué equilibrio puede aspirar México?
Hay eventos cuya relevancia depende de lo que exhiben

en segundo plano. El discurso en Naciones Unidas resulta
rá intrascendente, pero arroja desnu
dez al espejo. Unfervor por lo insulsoy
lo pequeño que es el mundo para quien
se asume su centro.

El cierre de filas que implica el
nombramiento de Pablo Gómez
confirma la incapacidad de hacer
política sin refugiarse en la estre
chez. No busca altura al ceñirse en

la incondicionalidad del propio.
Pasar de un estado de corrupción a uno de Bienestar,

afirma el nuevo titular de la UIF. Otra nada. Si acaso, ex
hibe la falta de atención al Estado de Derecho. Única vía
para contener la primera definición. Bienestar, sea. Es
turno de las submarcas. El discurso relegó a la violen

En el peldaño
inferior de la

política se admiten
la indiferencia y la

negación

cia, inmersos en ella.^_
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Ken Salazar dice
El embajador estadunidense se detuvo en el hecho nada despreciable de que las
empresas de su país han invertido más de mil millones de dólares en energías

limpias en México, por eso su preocupación por la reforma eléctrica

Repantigado en el mullido sillón
de su amplísimo estudio, Gil
leyó las declaraciones del em
bajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar, y cantó al

divo de Juárez: desde que te conocí, vi la vi
da con dolor. Salazar ha dicho que México
requiere de las inversiones de las empresas
estadounidenses en el sector eléctrico por
lo que el dialogo es muy importante: "he
mos tenido muchísimas reuniones con las

empresas que generan cientos de miles de
trabajos en todo México y queremos ase
gurarnos de que van a tener la energía que
se requiere para el desarrollo de la econo
mía de México, pero ese desarrollo tiene
que ser dentro de este marco que tenemos
enla cadena de suministro de Estados Uni

dos y México".
¿Cómo laven?, sin albur. Salazar se de

tuvo en el hecho nada despreciable de que
las empresas estadounidenses han inverti
do más de mil millones de dólares en ener

gías limpias en México, por eso su preocu

pación por la reforma eléctrica. Así o más
claro, medita Gil. Si a esta declaración de
principios se le agrega la imposibilidad de
Morena para obtener los votos necesarios
para impulsar la reforma eléctrica en el
Congreso, puede usted estar convencido
de que la reforma eléctrica del presidente
Liópez Obrador morirá en el camino. Con
la pena. Coraj ón y vámonos contra el INE
y desquitamos nuestro coraje.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Schopenhauer: "La cólera no nos permite
saber lo que hacemos y menos aún lo que
decimos".

Clase mundial perseguida
Gil notó que una noticia breve se perdió en
el vendabal de nuestra vida pública. La le
yó en su periódico El Universal e informa
que "la científica mexicana Julia Tagüeña
Parga es reconocida con el Premio TWAS
2021, este galardón, cedido por la Acade
mia Mundial de Ciencias, organización
autónoma e internacional, la cual desde

1985 reconoce a las y los estudiosos más
reconocidos, gracias a contribuciones sig
nificativas para el avance de la ciencia Este
reconocimiento coincide con la acusación

de 31 científicos, integrantes del Foro Con
sultivo Científico y Tecnológico del que la
doctora en ciencias forma parte".
Oigan o lean esto, da lo mismo: para

otorgar el Premio TWAS 2021 para la Po
pularización y Comprensión de la Ciencia,
de entrega anual, la Academia evalúa a un
cuerpo de más de 2 mil científicas y cientí
ficos de más de 100 regiones alrededor del
mundo. Este organismo además ofrece
subvenciones, becas, revisión por pares y
reconocimientos ala investigación, me
diante elfinanciamiento de laUnesco que,
desde 1991, asumió la responsabilidad de
los fondos del TWAS, así como se encarga
de monitorear al personal del centro.
Tagüeña Parga, informa la nota de su

periódico El Universal, "dedicada a la in
vestigación en física del estado sólido y a
la comunicación de la ciencia, desde co
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mienzos de su vida científica, ha presidi
do múltiples cargos de repercusión cien
tífica, al desempeñarse como directora
general de Divulgación de la Ciencia de la
UNAM entre el 2004y2008".
Gil se ha enterado que de enero

de 2019 al 31 de diciembre de 2020, la
doctora Tagüeña asumió el cargo como
coordinadora general del FCCyT, época
en que se presentó una iniciativa para re
formar la Ley de Ciencia, en la búsqueda
de suspenderlas convocatorias, en mate
ria de investigación, que pudieran afec
tar los recursos presupuéstales del Co
nacyt, decisión con la que no estuvo de
acuerdo el Foro Consultivo.

El nuevo Consejo Nacional del Cona
cyt, implicó la desaparición del FCCyT,
como un organismo autónomo. "En este
contexto", prosigue la nota, "los 31 inte

grantes del Foro Consultivo han sido acu
sados por cuatro delitos distintos, de los
cuales ya se abrió una carpeta de investi
gación. Hasta la fecha, siete de los ex fun
cionarios han declarado frente a la FGR".

De verdad: ¿estamos locos? ¿Perseguimos
a nuestros científicos de clase mundial?
Algo anda muy mal si nuestros científicos
tienen que declarar por delitos fabricados
e infamaciones ideológicas. Sí, algo anda
muy mal.

Gabinete de curiosidades
"El Penitente"
Robert Louis Stevenson
Un hombre se cruzó con un muchacho

que sollozaba.
¿Por qué lloras le preguntó.
Lloro por mis pecados dijo el

muchacho.

No debes tener mucho qué hacer  ob

servó el hombre.

Al día siguiente volvió a cruzarse con él.
De nuevo el muchacho estaba llorando.

¿Por qué sollozas ahora? preguntó el
hombre.

Porque no tengo nadapara comer di
jo el muchacho.

Yo sabía que esto iba a terminar así di
jo el hombre.

(Eduardo Berti: Los cuentos más breves
del mundo. De Esopo a Kafka. Páginas de
Espuma. 2009).

Güs'enva

Algo anda muy mal si
nuestros científicos

tienen que declarar por
delitos fabricados
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Repitió Ayuso en El Hormiguero con ré
cord de audiencia también fuera de Madrid

que es leal a su partido y a su presidente
aunque tiene «criterio propio». Ahí radica el
pecado original, no suyo, sino del aparato
nacional del PP: Ayuso mantuvo «criterio
propio» durante los meses duros de la ges
tión de la pandemia y fue abandonada a su
suerte. Ella lo niega. Sostiene que siempre
gozó del apoyo y respaldo de Casado en ca
da una de sus medidas y respuestas a la cri

sis. Si bien, su proceder divergía del del res
to de barones bávaros u otros y del PP na
cional, arremolinado en torno a, vampiriza
do por y paralizado ante ese constructo in
sidioso y contundente que se etiquetó como
«salvar vidas». De aquel abandono vienen
todos los reparos. Casado se hubiera resis
tido a dejarla caer, pero los quietos daban
por seguro su despeño, así que considera
ron que la tarea requería no hacer nada.
De aquella operación de acoso orquesta

da desde Moncloa con el candidato Illa de

esbirro, sigiloso primero y furibundo des
pués, surgió un liderazgo de los que se pro
ducen cada mucho y una conexión popular
que combinó el Zendal con el derecho al tra
bajo; la responsabilidad individual y la con
servación de la alegría de vivir; aciertos,
errores, transparencia y frescura. Las chis
pas no duran eternamente, pero de momen
to, hela aquí, intacta y jovial, junto a Motos,
Trancas y Barrancas. Si Génova pretendía
arreglar el desaguisado con la frase, apunta
da por fuentes del PP a Vozpopuli, «sólo Fei
jóo se ha ganado hacer la ejecutiva a su gus
to» consigue el efecto contrario: mostrar lo
que hace una semana negaba, que la direc
ción nacional sí admitió presiones y que hay
una suerte de PP bávaro con ropaje regiona

lista cuya trayectoria diferencial no justifica
su posición, sino el hecho de considerarlo
barón en jefe, o sea, amenaza real u oráculo.
Feijóo aglutina al destartalado PP que dejó
la anterior dirección y representa el nexo de
unión entre dos generaciones y al menos
tres posiciones. Sin embargo, institucionali
zarlo como primer barón y supeditar la es
tructura interna del partido a tal considera
ción constituye un agravio hacia liderazgos
y argumentos emergentes. Feijóo es la expe
riencia y por nada del mundo quiere prima
rias en Madrid y Ayuso es el instinto. Él
conserva aquello de lo que dispone, ella em
prende y amplía los horizontes de la marca.
Casado ya no teme a Feijóo porque le es

cucha. Tampoco teme a Ayuso por sus aspi

raciones. Ni tiene miedo de perder porque se
considera depositario de una tercera oportu
nidad. Lo que realmente teme la dirección
de Génova es ganar en 2023 con el discurso
de Ayuso y la transversalidad y elevado de
safío que supone; esto es, ganar el combate
a Sánchez, cosa que Ayuso ha hecho.
Como suele decir y escribir el periodis

ta Colmenarejo, «los hechos tienen conse
cuencias»; y los votantes toman sus deci
siones en momentos muy concretos. El PP
sabe de esto y de cómo empezó su derra
me tras 2011. Su tendencia al alza en las
encuestas se ha frenado. Todo es multicau

sal, pero apunta a que el embrollo de Ma
drid influye. Si la dirección no puede ex
plicar ni desmadejar su posición y razo
nes, tiene un problema. Rajoy solía
recitar: «Sólo doy las batallas que puedo
ganar». No fue el caso de Ayuso contra la
arbitrariedad de Sánchez ni es el de Géno

va, azorado y revolcado por la ola cuando
creía avistar Moncloa con la mar serena.
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PENSANDOLO BIEN

Los pecados de Santiago
tina boda en el extranjero, con300 invitados, algunos de los cuales fletaron aviones privados, es un contrasentido para un
gobierno que pide a sus funcionarios vivir en la "justa medianía ; esperemos que Pablo Gómez esté a la altura, veremos...

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

Llama la atención que
los dos cuadros res

ponsables del com
bate a la corrupción
en el gobierno de la

Cuarta Transformación, Irma
Sandoval y Santiago Nieto, ha
yan dejado su puesto por escán
dalos políticos que nada tienen
que ver con las responsabilida
des encomendadas. La primera,
titular de la Secretaría de la Pun
ción Pública durante los prime
ros dos años, fue despedida por
encabezar una fracción política
cuyas acciones se cruzaron con
los deseos del Presidente (sobre
todo, aunque no exclusivamente,
en las elecciones de gobernador
en Guerrero, al que aspiraba un
hermano de la ex ministra). Y el
segundo, Santiago Nieto, cabeza
de la enjundiosa Unidad de Inte
ligencia Financiera, separado del
cargo tras la polémica desatada
en torno a suboda

Es una lástima que la salida de
ambos no esté relacionada espe
cíficamente con su trabajo, por
que de haber sido así significaría
que sus sucesores tendrían que
aplicarse con mayor ahínco a la
tarea de combatir la corrupción.
Sin embargo, los dos habrían sido

removidos por "pecados" políti
cos cometidos, reales o supuestos.
Desde luego pueden esgri

mirse razones éticas para defe
nestrar a Nieto. Una boda en el

extranjero en un destino de tu
rismo exclusivo (Antigua, Guate
mala), con 300 invitados, algunos
de los cuales fletaron aviones pri
vados, es un contrasentido para
un gobierno que pide a sus fun
cionarios vivir en la "justa me
dianía". Una falta inexplicable
sobre todo porque ya existía el
antecedente de César Yáñez, qui
zá el hombre más cercano al Pre
sidente durante varios lustros,
hasta que justamente una boda
fastuosa promovida en la revista
Hola, provocó una especie de exi
lio político a partir de 2018.
Si el propio mandatario se so

mete a la engorrosa tarea de re
correr el país en clase económica
con tal de imponer usos y costum
bres distintos a la vida de derro

ches y excesos que acostumbran
los políticos, está en todo su dere
cho de eliminar del gabinete a un
miembro incapaz de entenderlo.
Sin embargo, no pueden sos

layarse interpretaciones según
las cuales otras consideracio

nes políticas
habrían pesado
en la decisión. San
tiago Nieto no era precisa
mente un cuadrolopezobrado
rista. Había sido funcionario de
la Fiscalía Especializada para la

Atención de Delitos Electorales

(Fepade), durante el gobierno
de Enrique Peña Nieto. Fue des
pedido en 2017 tras haber hecho
declaraciones en contra del ex

director de Pemex, Emilio Lo
zoya, quien habría recibido so
bornos de Odebrecht, durante la
campaña de 2012. Eso le permi 
tió ser incorporado al gabinete
del gobierno del cambio un año
más tarde.
No obstante, ajuicio de los

obradoristas exégetas del "Méxi
co profundo", eso no le otorgaba
suficientes credenciales. Y la lis

ta de invitados a su boda parece
ría darles la razón. Empresarios
poderosos y políticos de todas
las corrientes, entre ellos algu
nos a los que el Presidente con
sidera adversarios personales,
tenían la suficiente cercanía con

la parej a como para viaj ar al ex
tranjero con tal de hacerse pre
sentes en tan significativa cita.
Ver entre los invitados al dueño
del diario El Universal, del cual el
Presidente se quej a dos o tres ve
ces por semana por el daño que a
su juicio causa a su gobierno, de
bió ser percibido como una des
lealtad intolerable. Ciertamente

cada quien tiene el derecho de ca
sarse como le venga en gana con
siderando que es una ceremonia
que, en teoría, es privada. Pero lo
menos que puede decirse, tratán
dose de un hombre al que se le te
nía como un paladín en contra de
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la corrupción y
queformaparte

de un gobierno con
tantos adversarios, es que orga

nizarunabodade tales caracterís
ticas y con estos invitados revela
una insensibilidad política inex
plicable. Y con todo, frente a los
indudables éxitos que se ha apun
tado laUnidad de Inteligencia Fi
nanciera, habría que preguntarse
si tal insensibilidad justificaba el
despido fulminante.
En ese sentido habría que con

siderar al menos otros dos facto
res. Para las corrientes más radi

cales del obradorismo, Santiago
Nieto no solo tenía pecados de
origen, sino también de desem
peño. La prensa ha acusado a la
UIF de haber intervenido en oca

siones con afanes más políticos
que judiciales; tal parecería ha
ber sido el caso de Eduardo Me

dina Mora, ministro de la Corte,
a quien se le congelaron las cuen
tas por presuntas irregularidades
y le fueron reintegradas en cuan
to renunció a su puesto, dejando
el sitio para un reemplazo más
cómodo a la 4T. Un caso similar al
de los agricultores en Chihuahua
que habían bloqueado una presa
para evitar la extracción de agua
con destino a Estados Unidos y
fueron hostilizados de la misma
forma. Se trata de dos ocasiones

en las que Nieto habría consenti

do un uso instrumental con fines

políticos, pero todo indica que no
siempre estuvo dispuesto a ha
cerlo. Al menos no ajuicio de al
gunos círculos cercanos a Palacio
y a la Fiscalía General de la Repú
blica, con quien tuvo notorias di
ferencias. Tal es el caso, por ejem
plo, de la denuncia en la que el
Fiscal, Alejandro Gertz Mañero,
se ha empecinado en llevar a tri
bunales a un grupo de científicos
y académicos por presuntos abu
sos presupuéstales; un tema so
bre el cual Nieto categóricay algo
buiionamente se deslindó.

Por lodemás, la salida de Santia
go Nieto también puede ser vista
en el contexto de la sucesión presi
dencial. El escándalo inicial invo
lucró a la secretaria de Turismo de

Ciudad de México, y en tal sentido
comprometió momentáneamen
te a Claudia Sheinbaum, conside
rada la favorita de López Obrador
para 2024. Pero la alcaldesa de la
ciudad emitió una condena cate

górica alineándose a Palacio y des
pidió de manera fulminante a su
colaboradora, conlo cual se ahorró
cualquier factura política. No es el
caso de Marcelo Ebrard, su prin
cipal contendiente en la sucesión,
toda vez que se tenía a Nieto por
uno de sus principales aliados en el
gabinete. Lo confirma el hecho de
que la crítica más intensa respecto
alaboday sus secuelas proviniera
de las redes sociales asociadas alos

grupos radicales de Morena, desa
fectos del canciller.
Este mismo lunes se anunció el

nombramiento de Pablo Gómez
en sustitución del funcionario re

movido. No se trata de un simple
cambio de nombres. Gómez es

un ideólogo y un operador políti
co sin antecedentes en áreas jurí
dicas o financieras estrictamente.

Expreso político del movimien
to del 68 y antiguo miembro del
Partido Comunista, a sus 76 años
se le considera un cuadro vincu
lado al ala radical del obradoris
mo. Obviamente esto tendrá im
plicaciones en el reacomodo de la
sucesión presidencial, pero más
importante que eso, podría en
tenderse como un paso en la pro
fundización del uso político del
que ya había sido acusada la Uni
dad de Inteligencia Financiera.
Esperemos que no sea el caso y
que Don Pablo esté a la altura de
esta que probablemente sea la úl
tima y más importante responsa
bilidad en su larga e interesante
trayectoria. Veremos.

La prensa ha
acusado a la UIF de
haber intervenido
en ocasiones con

afanes más políticos
que judiciales
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La movilidad
en La Laguna
17 ..
I stejuevescomienzaunadiscusiontras

j cendental para La Laguna, una de las 10
principales zonas metropolitanas del

país y a la vez, con la tragedia de muchas de nuestras
grandes metrópolis: enfrentar sus problemas urba
nos con una gestión dividida: tres municipios —Ler
do, Gómez Palacio y Torreón— y una sola realidad, la
de una motorización creciente, es decir un aumento
en el número de autos en circulación por encima del
crecimiento de la población.
A ello se suma un consumo del suelo agrícola

reconvertido a urbano de manera acelerada y un
problema de abasto de agua potable que data de
décadas.
Tres presidentes municipales, el rector de una

de sus principales universidades y el Implan, entre
otros, participan en el primer Congreso de Movili
dad Sustentable de La Laguna, que se celebra en el
campus de la Universidad Iberoamericana en To
rreón a partir de hoy. Están convocados los princi
pales actores políticos de la zona, así como expertos
en temas urbanos de desarrollo, de movilidad y en
contaminación. La expectativa es grande.
La Laguna merece ser una sola entidad y de he

cho hay un movimiento de hace años conformado
por los empresarios y líderes laguneros que han lle
gado a presentar el proyecto de unificar la zonay de
clararla como un estado independiente, con su pro
pio presupuesto y Constitución.

Como todas las ciudades

mexicanas, el tráfico en la
zona metropolitana es insu
frible, por eso se planeó una
línea de autobuses rápidos,
un metrobús, que cruce des
de Lerdo hasta Torreón para
ayudar a resolver los proble
mas de movilidad. Sin em

bargo, el presidente Andrés

Manuel López Obrador canceló la obra en una vo
tación a mano alzada en 2019, en donde además de
cidió destinar esos recursos para el proyecto Agua
Saludable, otra gran necesidad de La Laguna.
Agotados sus principales mantos freáticos, han

recurrido a excavar pozos a mayor profundidad,
donde el agua que extraen viene contaminada
con arsénico y daña la salud de la población, por
lo cual tampoco era viable retrasar el proyecto de
agua saludable.
Torreón es una ciudad dispersa con un creci

miento anual de su mancha urbana de 3 por ciento
mientras que su población apenas crece al 1.1 por
ciento, lo que no ayuda a tener una ciudad densa en
donde sea mucho más sencillo y accesible fomentar
el transporte público.
La Laguna también tiene un fuerte movimiento

ciudadano en pro de la movilidad sustentable im
pulsado por muchas vertientes, entre otras el co
lectivo Ruedas del Desierto que lleva una década
impulsando el uso de labici como sistema de trans
porte, pero también hay agrupaciones que fomen
tan la revitalización del centro, como Moreleando.
En México existen 401 ciudades, incluyendo 74

metrópolis, de acuerdo con el Sistema Urbano Na
cional, y la zona metropolitana de La Laguna es una
de ellas con sus 1.3 millones de habitantes que me
recen una mejor movilidad, por eso en el Congreso
los temas serán: Legislar para una movilidad segura,
Urbanismo, movilidad incluyente y espacios públi
cos, Desafíos del transporte y el cambio climático.
Que sea en pro de los laguneros.

Están convocados los
principales actores
políticos de la zona,
así como expertos en

temas urbanos
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CARTA DE VIAJE

Elogio de la selva

CARLOS
TELLO DÍAZ
Investigador de la UNAM (Ciale)
ctello@milenio.com

17
«I scribo desde la Estación Chamela, el

1 conjunto de laboratorios, bibliotecas,
dormitorios y oficinas que mantiene

la UNAM en la selva de Chamela, al sur de la costa
de Jalisco. La estación existe gracias al doctor An
tonio Urquiza, egresado de la Facultad de Medici
na, quien donó miles de hectáreas a la Secretaría
de Agricultura y a la UNAM, su alma mater, más
otro predio a la Universidad de Guadalajara. Al ser
abiertala carretera de la costa, Urquiza tuvo miedo
de que sus terrenos, rodeados de ej idos, fueran in
vadidos, por lo que decidió donar esas tierras para
estar protegido porvecinos no amenazantes. To
do esto ocurrió en 1971. Entre 1973y 1974, José Sa
rukhán, quien regresaba de hacer el doctorado en
Reino Unido, conoció la zona, una de las más ricas
del mundo en endemismos, y construyó las prime
ras instalaciones: una casita con tres habitaciones.

Así nació una de las estaciones de campo más im
portantes en México. Su misión es clara: el estudio
y el uso de labiodiversidad.
"Cada año desaparecen miles de especies ve

getales y animales que ya no podremos conocer,
que nuestros hijos ya no podrán ver, perdidas para
siempre", dice la carta encíclica Laudato si', que el
papa Francisco hizo pública en 2015, "La inmen
sa mayoría se extinguen por razones que tienen
que ver con alguna acción humana". La pérdida
de biodiversidad por la acción del hombre pone en
riesgo, en efecto, aun millón
de especies animales y vege
tales en el mundo. También
supone una amenaza para la
economía global. Activida
des como la purificación del

agua, la polinización de los
cultivos, la protección frente
a las inundaciones y la captu
ra y secuestro de dióxido de
carbono, vitales para nuestra supervivencia, están
íntimamente ligadas alabiodiversidad. Estos ser
vicios aportan anualmente alrededor de 135 mil
millones de dólares a la economía global.
El calentamiento del clima es la preocupación

más clara de la C0P26, que mañana concluye sus
trabaj os en Glasgow. La pérdida de biodiversidad
es un problema menos mediático, pero no menos
importante. La naturaleza es un punto ciego en la
economía. No podemos seguir ignorándola en los
cálculos que dictan nuestras decisiones, porque
ella es nuestro más precioso activo. El producto
interno bruto (PIB) no es ya un criterio adecua
do para medir la salud económica de las naciones,
pues no incluye la depreciación de los activos, co
mo por ej emplo la degradación de la biosfera. Al ta
lar un bosque para hacer un desarrollo, el PIB mi
de un aumento en la producción de capital, pero
no registra la depreciación del capital natural que
absorbe el carbono, previene la erosión del suelo,
mantiene el hábitat de polinizadores esenciales y
provee beneficios directos para nosotros (recrea
ción y aire puro, por ejemplo) que reducen los cos
tos con los que operan los servicios de salud. De
bemos replantear nuestras demandas de bienes y
servicios a la naturaleza, para ajustarías a su capa
cidad de ofrecerlos. Entre estos bienes y servicios
están cosas tan importantes para la vida como el
agua que bebemos y las poblaciones de peces que
nos alimentan; los insectos que polinizan nues
tros cultivos y los ciclos naturales que regeneran
los suelos en los que vivimos.

La pérdida de
biodiversidad es un
problema menos

mediático, pero no
menos importante
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El plan de López Obrador

Luis Echeverría propuso en 1972 la Carta de
Derechos y Deberes Económicos de los Es
tados en Santiago de Chile, en el pleno de la

III Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio

y Desarrollo.
Luego de arduas negociaciones, casi tres años des

pués, la Carta fue aprobada en 1974 por la Asamblea Ge
neral de la ONU. A favor votaron 120 países del Tercer
Mundo, en contra seis países desarrollados por estimar
que no concordaba con los conceptos de la libre empre
sa (Alemania Federal, Bélgica, Dinamarca, Estados Uni
dos, Luxemburgo y el Reino Unido) y 10 se abstuvieron
(Austria, Canadá, España, Francia, Holanda, Irlanda, Is
rael, Italia, Japóny Noruega).
La Carta establecía en el artículo primero que todo

Estado ejercerá libremente plena soberanía permanen
te incluyendo la posesión, uso y disposición de todas sus
riquezas, recursos naturales y actividades económicas.
Fue un triunfo diplomático para el presidente Eche

verría, gracias al trabajo de negociación por parte de un
grupo de 40 países presidido por el distinguido jurista y
diplomático mexicano, Jorge Castañe
da, mientras que el representante per
manente de México ante las Naciones
Unidas era nada menos que Alfonso
García Robles.
Pero la llamada Carta Echeverría

nunca se puso en práctica por la oposi
ción de Estados Unidos y demás países
industrializados. Hoy es letra muerta la
Carta de Derechos y Deberes Económi
cos de los Estados.

La misma suerte le podría suceder al Plan de López
Obrador que acaba de proponer en el Consejo de Segu
ridad de la ONU, denominado Plan Mundial de Fraterni
dad y Bienestar, cuyo noble objetivo es dar una vida dig
na a 750 millones de pobres en el mundo.
El Consejo de Seguridad no fue el foro adecuado para

lanzar la iniciativa de México como bien lo advirtió el re
presentante permanente de la Federación Rusa, Vassily
Nebenzia, en el debate abierto sobre exclusión, desigual
dad y conflictos, pues el principal mandato del Consej o
es mantener la paz y la seguridad internacionales.
El problema de fondo es convencer que 4% de las for

tunas de las mil personas más adineradas del mundo
aporten voluntariamente a la causa, y que lo propio ha
gan las mil empresas más acaudaladas del planeta.
Otra dificultad mayor es que las naciones que inte

gran el Grupo de los 20 destinen a ese fin el equivalente
a 0.2% del producto interno bruto, pues los presupues

tos son determinados por sus propias
políticas nacionales de cooperación
internacional al desarrollo y aproba
dos por sus instancias legislativas.
Seguramente el Plan de López Obra

dor será aprobado en una resolución
en la Asamblea General con el respaldo
abrumador de los países en desarrollo,
pero con el voto en contra de Estados
Unidos y demás países desarrollados.

Será una victoria diplomática del presidente López
Obrador, festej ada en México como líder mundial, como
antes Echeverría fue proclamado líder del Tercer Mun
do con la Carta.

El Plan de López Obrador es una expresión de buenos
deseos, de altos sentimientos morales, pero no tendrá el
valor jurídico de una Convención, de carácter obligato
rio, ya que el derecho internacional no reconoce como
fuente de obligaciones a las resoluciones de los organis
mos internacionales,

Será una victoria
diplomática del

Presidente, como
lo fue la llamada
Carta Echeverría
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Morena le canta
59al INE " La Bartola

Morena quiere que el INE garantice
la democracia con un presupues
to mísero yle pide administrarlo

igual que la pobre Bartola de Chava Flores, quien
con dos pesos debía pagar la renta, el teléfono, laluz,
el gasto, el alipús, el servicio domésticoy ahorrarpa
ra un abrigo de visón.
En vez de aprobarlos 3 mil 830 millones de pesos

que requiere para el proceso de revocación de man
dato más mil 913 para otra posible consulta (que pu
dieran promover el Presidente, las cámaras legisla
tivas o la ciudadanía), o sea 5 mil 743, morenistas y
morenianos impusieron en el Presupuesto de Egre
sos que solo se le den tristes 830 y medio millones
de pesos.
Interesados en insultar y descalificar al consej e

ro presidente Lorenzo Córdova, a quien el viernes
tendieron una celada disfrazada de "invitación" pa
ra escuchar las razones de su solicitud para los gas
tos del próximo año, desoyeron que la consulta de
revocación implica "la misma calidad técnica y las
condiciones de legalidad y certeza que caracterizan
a los procesos electorales (...). Es un ejercicio equi
parable a una elección federal y, por ello, los reque
rimientos presupuéstales son altos. Para 2022, adi
ferencia de la consulta popular del 1 de agosto (la del
juicio político), no se contará con la inercia que su

puso la elección federal que per
mitió aprovechar muchos de sus
gastos", sino que se partirá de ce
ro. Yase diseñalaboleta, se defi
nen calendarios y cronogramas,
y se planean las tareas de capaci
tación y organización.
Eso entraña que esta especie

de elección presidencial pero al

revés (el fin constitucional es pre
guntar sise quiere que el Presidente dej e el cargo por
pérdida de confianza): se realizará en las 32 entida
des, enlos 300 distritos electorales, convocando a ca
si 92y medio millones de ciudadanos de lalistanomi
nal; se instalarán 161 mil400 casillas; se visitará a 12
millones de personas en sus domicilios; se contratará
a37mil851capacitadoresyasistenteselectoralesyse
invitará a medio millón de empadronados para reci
bir y contar los votos (por el "sí" o el "no").
Córdova comentó: "Se ha dicho que estamos pi

diendo más de mil millones de pesos de viáticos.
Es para que la gente, los funcionarios, los capacita
dores y asistentes, puedan recorrer el país. Es para
ellosypara pagar justamente los salarios de ese per
sonal, a quien nos debemos, porque gracias a ellos se
pueden hacer las elecciones".
O sea que los 830 millones aprobados de los tres

mil 830 solicitados (aparte costos de papelería, se
ñalizaciones, urnas, monitoreoy demás) ni siquiera
para eso alcanzarán.
La consulta inútil en que sus promotores buscan

la ratificación y no la revocación de mandato será
imposible de realizar si no se tiene con qué, pues
aunque uno de sus detractores le dij o a Córdova que
"el pueblo de México no necesita dinero para ganar
eleccionesquien lo requiere es el organismo del
Estado que debe organizarías.
Todo hiede a pretexto para que no haya consulta

y que se culpe al INE.

Todo hiede a
pretexto para que
no haya consulta
y que se culpe al
órgano electoral
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Listos para desfile de la Revolución
Decenas de jinetes preparan a sus caballos en el Campo Militar Número 1 para participar en la conmemoración del
20 de noviembre, que en esta ocasión incluirá equinos y ferrocarriles para recrear el ambiente de aquellos tiempos

Para conmemorar el
111 aniversario del
inicio de la Revolu

ción Mexicana, el
tradicional desfile de

este año incluirá caballos y va
gones de ferrrocarriles con la
intención de representar el am
biente de aquella época de trans
formación y de constantes cam
bios para el país.
En el Campo Militar 1 de Ciu

dad de México, decenas de solda
dos comenzaron ayer la rutina
que presentarán con equinos.
Además de los jinetes, en el

Campo Militar hay veterina
rios, caballerangos y hasta he
rreros que cuidan cada detalle
de estos animales de cara al tra

dicional recorrido, que se rea
lizará en el Zócalo capitalino y
que vuelve luego de que el año
pasado tuvo que suspenderse
por la pandemia de covid19.
Por separado, el Gobierno de

Ciudad de México adelantó que
en diciembre realizará por pri
mera vez un desfile en el que par
ticipen elementos de la policía
capitalina y del Heroico Cuerpo
de Bomberos.^™
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Nieto y el amor en
los tiempos de ira
El sufrimiento es el dolor no acompañado.

Florestári

Larenunciade Santiago NietoalaUni
dad de Inteligencia Financiera de
Hacienda, el más efectivo brazo eje

cutor de la política anticorrupción del presiden
te López Obrador, dejó ver una vertiente del ex
funcionario que solo conocían sus más íntimos.
Tras el escándalo de los 35 mil dólares, del que

fue ajeno, y la descalificación presidencial de que
labodahabíasido escandalosa, Nieto presentó su
renuncia y subió un tuit donde lo retrata:
Antes de que pudiera afectarse el proyecto por

las críticas derivadas de actos de terceros rela

cionadas con un evento personal y transparente,
preferí presentar mi renuncia como titular de la
UIF. Mi lealtad es con el presidente López Obra
dor; mi amor es para Carla Humphrey su esposa.
Mejor retrato público de una lealtad y un

amor en tiempos de la 4T, imposible, a lo que
ella le respondió:
Mi amor absoluto e incondicional es para ti,

Santiago Nieto. Eres, sin duda, lo mejor que me
ha pasado en la vida. Un hombre leal, admirable
e íntegro y un serhumano excepcional que siem
pre busca ayudar y apoyar a quien lo necesita.
Estamos hablando de la primera expresión

pública de amor que recuerde, y en tiempo de
crisis personal y denuesto presidencial.
Y ante las expresiones de apoyo, confirmó:
Agradezco las muestras de cariño y las invi

taciones a diferentes espacios, pero en tiempos

revueltos, silencio y moderación deben regir mi
conducta, como ha sido siempre en mi vida. Si
lencio, reñexión y paciencia. Primero decisiones
personales, familiares, después políticas.
Allí queda una inédita respuesta de amor, en

estos tiempos de ira, y otra de lealtad, en estos
tiempos de traiciones.

RETALES

1. PRESUPUESTO. La oposición en la Cáma
ra de Diputados confirmará su minoría ante la
aprobación del presupuesto 2022, independien
temente de los juegos pirotécnicos de estos días
en los que quiere vender caro su pecado, que no
peca. Que se defina en la reforma eléctrica. Y en
tonces sabremos;
2. AMBICION. Manuel Espino era el presiden
te del PAN en 2006, cuando López Obrador sos
tiene que fue víctima del fraude electoral de Feli
pe Calderón, como si, de darse, el presidente del
partido hubiera sido aj eno. Pero ahora lo absuel
ve y lo convierte al morenismo para ser candi
dato al gobierno de Durango, que es dárselo a la
oposición. Por eso Espino pidió permiso tempo
ral como comisonado del Servicio de Protección
Federal, por si no gana Es de los que no pierden; y
3. DESMARQUE. Era indispensable que Clau
dia Sheinbaum se desmarcara, ayer, de la inicia
tiva de su compañera de partido, Xóchitl Bravo,
quien pidió tres años de cárcel a quienes publi
quen memes de la j efa de Gobierno, lo que es una
expresión de absolutismo, cárcel a la crítica. No
puede haber una candidata presidencial con esa
expresión de intolerancia.
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El extraño caso de
la Secretaría
de Hacienda

¦4 1 escandalo de la boda de
j Antigua es como una cebo
lla cuyas hoj as, al despren

derse, muestran siempre algo más.
No solo se trata de la sospechosa os

tentación ni de la renuncia del titular

de la Unidad de Inteligencia Financie
ra (UIF), Santiago Nieto. Tampoco del
nombramiento de Pablo Gómez que,
más allá de sus talentos, es sobre todo
un militante de partido.
Debajo de todo aquello hay un ritual

de nombramiento que merece aten
ción. ¿Por qué la nueva cabeza de la
UIF fue presentada en sociedad por el
secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López?
Imaginemos otro escenario donde

la sustitución del titular del Instituto

Mexicano de Migración, la nominación
del titular de la Comisión Ej ecutiva de
Víctimas o la presentación de la titular
de la Comisión Nacional de Búsqueda
fuesen designaciones del secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, en
vez de serlo del secre
tario de Gobernación.
En ajedrez tal co

sa se llama enroque y
ocurre cuando el rey
deja de ser torre o la
torre dej a de ser rey.
¿Por qué Pablo Gómez no recibió el

encargo de su jefe directo que es el se
cretario de Hacienda?

Rogelio Ramírez de la O está prácti
camente desaparecido y, sin embargo,
ocupa una de las carteras fundamenta
les del gabinete.
No nombró a sus subsecretarios,

tampoco al nuevo presidente de la Co

misión Nacional Bancaria (CNBV), ni
a la directora del Sistema de Adminis
tración Tributaria, ni al director de
Aduanas. En los hechos, el Presiden
te no le ha permitido incorporar a na
die a su equipo. Unos porque ya ocu
paban los puestos y otros, como Jesús
de la Fuente Rodríguez, al frente de la
CNBV, por razones aún sin explicación.
Comoquiera, hoy el dato más rele

vante es que tampoco haya sido consul
tado a la hora de nominar sustituto en

laUIF. Pablo Gómez jamás habría sido
propuesta de Rogelio
Ramírez, pero pudo
haber sido un nom

bramiento suyo si el
mandatario le hubiese

permitido presumirlo
en sociedad.

Zoom: que la nueva cabeza de la UIF
haya recibido el espaldarazo del secre
tario de Gobernación, y no de Hacien
da, cuenta cuánto ha sidoborrado polí
ticamente del mapa el encargado de las
finanzas del país. Rogelio Ramírez de la
O no pinta y, al parecer, ni pintará po
líticamente de aquí a que concluya con
su mandato.

Pablo Gómez jamás
habría sido propuesta
de Rogelio Ramírez
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En la ONU

o hay que imaginar mucho
lo que pensaron los miem

_L ^ bros del Consej o de Segu
ridad ante la arenga mundial del presi
dente López Obrador.
Las respuestas del escucha ruso y del

escucha chino reflejan lo sucedido.
El ruso marcó la tecla, simple pe

ro demoledora, de que el mandatario
mexicano había ido alaventanillaequi
vocada de la ONU.

Había ido a hablar de pobreza, im
puestos imaginarios y economía amo

rosa al Consejo de Seguridad, un lugar
donde se habla de seguridad, poder y
conflictos entre poderes nacionales.
El oyente chino recordó que en la

ventanilla de la seguridad mundial y la
conversación entre potencias, el prin
cipio de igualdad entre soberanías na
cionales es consustancial alos acuerdos.

Añadió que la idea de imponer obliga
ciones globales, desde fuera de esas so
beranías, era simplemente... estar en la
ventanilla equivocada
El Presidente de

México fue a plan
tear a esa ventanilla

equivocada una ver
sión rudimentaria,
ahora extendida al

mundo, de la transformación que quie
re para México, la transformación que
consiste en atender alos pobres priori
tariamente repartiendo el dinero que
tienen los ricos.

No ha podido dar el primer paso de
su propuesta al mundo en su propio
país: cobrar impuestos alos ricosy alas
grandes empresas para llevar a los po
bres la felicidad social prometida. Lo

más que ha propuesto en México el
presidente López Obrador de lo que le
propuso al mundo es reasignar el pre
supuesto para programas sociales de
dudosa consecuencia social.

No han faltado en la prensa mexi
cana los reflejos del pasado que cele
braban como lecciones imborrables

para el mundo discursos de presiden
tes mexicanos que ninguna prensa del
mundo registraba.

Pero ha pasado mu
cha agua baj o el puen
te desde aquellos sal
vamentos del poder
internacional de Mé

xico y lo que la prensa
mexicana de hoy re

porta es, en esencia, lo que pasó:
El Presidente de México fue al lugar

equivocado a decir el discurso equivo
cado, no solo por su tema sino por su in
finita ingenuidad. Y por su ostensible ig
norancia de los resortes elementales del

podery de las relaciones internacionales.
Ay, sus asesores. ¿No podían haber

le dicho, al menos, que érala ventanilla
equivocada?

¿No podían haberle
dicho que era la

ventanilla equivocada?
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La promesa de
AMLO y la cumbre
de Norteamérica

¦p n su mensaj e a los mexica
i nos que viven en Estados
Unidos que mandó en vi

deo el presidente Andrés Manuel López
Obrador, les hizo una promesa: "Voy a
hablar con él (el presidente Joseph Bi
den) para que se cumpla el compromiso
de regularizarla situación de los mexica
nos que viveny trabaj an honradamente
enEU; él tiene el compromiso de regula
rizaran millones de migrantes. No es un

asunto solo de él, se requiere de la apro
bación del Congreso, pero nosotros va
mos a ayudar para que también el Con
greso de EU respalde alpresidente Biden
y se logre esta regularización, y también
que no se maltrate alos migrantes mexi
canos ni a ningún migrante del mundo".
La próxima semana, el jueves 18, Ló

pezObradorestará en Washington para
reunirse con Biden y el primer ministro
canadiense, Justin Trudeau. En la agen
da de la reunión está el

tema migratorio.
La regularización

de los paisanos sin do
cumentos en EU es

una lucha larga y con
múltiples capítulos.
Hoy en día resulta incomprensible

que fuera el republicano más republica
no, Ronald Reagan, quienfirmó en 1986
laleySimpsonMazzoli que terminó le
galizando apoco más de 2millonesyme
dio de migrantes sin documentos. Aque
Ilafue laúltimavez que sucedió.
Aunque desde entonces, con cada crisis

migratoria, siempre está en la mesa lo que
hoyen EU se conoce como "un camino pa

ralalegalización". El momento más cerca
no fue a principio del sexenio de Fox, con
Jorge Castañeda como canciller y Bush
como presidente, pero los ataques a las
Torres Gemelas lo echaron a perder todo.
Hoy en día el presidente Biden y al

gunos legisladores lo han vuelto a po
ner en la mesa. Pero después de cuatro
años de trumpismo, que construyó una
candidatura haciendo de la migración
y los migrantes los culpables de todos

los males, se ve muy
complicado que aun
los republicanos sen
satos —cada vez que
dan menos— apoyen
la propuesta y le den
ese triunfo y, eventual

mente, esos votantes alos demócratas.
Aun así, la próxima semana el Presi

dente tendrá una nueva oportunidad
para insistir en el tema y, espero, lo haga
de manera pública, no solo alpresidente
Biden, que está de acuerdo con él.
Y que cúmplala otra promesay elgo

bierno de México, como lo hacen mu
chos gobiernos del mundo, cabildee se
riamente en el Congreso.

Tendrá una nueva

chance¿para insistir en
el tema migratorio
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¿Fiscales
o comisarios

políticos?
Y?
^¦4 1 aparato del Estado no so

i lo sirve para impartir jus
ticia sino que, en ocasio

nes, los gobernantes ponen en mar
cha la aplastante maquinaria judicial
para perseguir a opositores, no para
castigar a criminales y delincuentes.
Esa, la indefensión del individuo

frente a un ente tan supremamente
poderoso y avasallador, es una de las
más estremecedoras realidades que
podamos sobrellevar como sociedad.

Apenas ahora, gracias al constante
proceso civilizatorio de la humanidad
y a las luchas sociales que han tenido
lugar en la historia, podemos bene
ficiarnos de ciertas garantías y recla
mar derechos con una mínima legiti
midad. Hasta hace muy poco tiempo,
se contaban por millones las víctimas
del fascismo y de las dictaduras comu
nistas. Y, más lejos, doña Iglesia que
maba viva a la gente en las plazas públi
cas por el simple hecho de haber profe
rido las palabras que figuraban en un
inflexible catálogo de
herejías o por dudar
públicamente de la
fe impuesta obligato
riamente porlos su
premos inquisidores.
Existen todavía

regímenes totalitarios en este mun
do —ahí están, para mayores señas,
Corea del Norte y Cuba—, pero la de
riva dictatorial de naciones como Ve

nezuela y Nicaragua resulta también
muy inquietante en estos momentos,
por no hablar del populismo autori
tario de sujetos como Recep Tayyip
Erdogan, el mandamás de Turquía, o

del extremismo de derechas de los di

rigentes de Hungríay Polonia.
El asunto es que la democracia li

beral aparece, sorpresivamente, co
mo un sistema extrañamente frágil
y que las garantías individuales que
asegura se ven amenazadas en el ca
mino. Los autócratas no soportan
ni lejanamente la manifestación del
pensamiento crítico y su primer im
pulso es cancelar las libertades que
disfrutan los ciudadanos. Instau

ran así un modelo persecutorio para
amedrentar alos di

sidentes y, como de
cíamos, se sirven del
aparato de justicia
para perseguir, para
encarcelar y, llegado
el caso, para matar.

En este país no hemos llegado ni le
janamente a esos extremos —nos be
neficiamos de haber construido insti

tuciones sólidas y los avances de nues
tra democracia son innegables—, pero
la justicia, en manos de fiscales que a
veces no parecen enteramente im
parciales ni equitativos, nos resulta,
de pronto, un tanto amenazante

La justicia nos resulta,
de pronto, un tanto

amenazante
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El compromiso de Pablo

Hay temor fundado de que la UIF se con
vierta en instrumento político para inti
midar a Jos opositores de la 4T.
Pablo Gómez, su nuevo titular, tiene una
dilata experiencia política, pero es no
vato en el combate al lavado de dinero
o en la detección del financiamiento de
actividades terroristas, que son las ta
reas sustantivas de la UIF,
Al tanto de la preocupación generaliza
da, Pablo Gómez hizo la promesa públi
ca de no usar la estructura de la unidad

a su cargo para fastidiar a los rivales po
líticos del régimen.
Ahí queda el compromiso público cu
ya veracidad se irá confirmando con
el paso del tiempo.
La lucha contra la corrupción no admi
te pausas, pero tampoco desviaciones.
El que la haga que la pague, pero la di

sidencia no debe estar en la mira de
la UIF.

Innovación real
La CDMX logró superar a Moscú, la ca
pital de Rusia, y ya es la ciudad con más
puntos de conectividad gratuita a WiFi
en el mundo.
Por ese motivo la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, recibió un diplo
ma por parte del Grupo Guinness.
No es un premio superficial ni anec
dótico, como algunos pudieran pen
sar, es el resultado de una política de
innovación que está vigente desde el
inicio de la administración.
Es un logro importante porque permite
el acceso a ía red mundial a sectores de
la población que muchas veces no tienen
ia posibilidad económica de conectarse.

Al democratizar el acceso a las nuevas
tecnologías el gobierno capitalino con
cretiza la oferta de la innovación.

Playa Hornos
La mayor parte de ios empleados de la
Secretaría de Salud no quieren trabajar
frente a 1a Playa Hornos, en Acapulco,
donde se ubica el nuevo edificio sede de

la dependencia federal.
El edificio está terminado. La renuen

cia de los trabajadores de trasladarse al
puerto con todo y la familia es el prin
cipal obstáculo.
La versión es que casi el SO por cien
to de la plantilla todavía no da el
sí y muchos piensan aceptar la ofer
ta de cambiarse de adscripción pa
ra no perder su plaza en el gobier
no federal.

Todo mundo sabía que el proceso de des
centralización sería complicado, pero ha
resultado casi imposible.
No hay manera de que la promesa se
cumpla en lo que resta del sexenio. La
Secretaría de Salud sería un ejemplo de
que sí se puede, pero todavía no hay na
da qué presumir#

Hizo la promesa de no usar la
estructura déla UIF a su cargo
para fastidiar a los rivales
políticos del régimen

Fecha: 11/11/2021

Página: 9

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 23,879

Página 3 de 8



Hoy a partir de las 11 horascentro y en
varios estados del país, asociaciones de
médicas veterinarios, gente de los zoológi
cos^ "criadores" "profesionistas del bien
estar animal" cerreros, "eofecrivos acua
risfas", cazadores y quienes "juegan"a ¿os
ammaies no humanos en peleas o los usan
y abusan en ¿espectáculos?, marcharán
para mostrar su total desacuerdo con la
iniciativa que para una Ley General de
Bienestar Animal propuso desde el Sena
do el zacatecanoganadero Ricardo Mon
real pese a que ai primer grito en contra
¿acó bandera blanca planteando poder
discutirla "a parlamento abierto" con fa
ifa uno de los grupos detractores. Resulta
extraño que persona con tanto colmillo
político y experiencia de gobierno se haya
dejado embaucarincluso metiéndose en
competencia ajena a la federación como
es Ja protección animal (disfrazándola de
"bienestar"), obteniendo como resultado
ana mezcolanza fatídica que ni los con
glomerados citados ni el sector protector
que vamos más allá de los perros y gatos,
podemos aceptar.
En otro tema, en lo personal

sigo atragantada con lo su
cedido la semana pasada en
et Mercado Sonora de CD

MX. Uno, porque la amena
za de un incendio siempre estará laten
te y, dos, porque es histórico lo que ahí
acontece cor los pobres animales vendi
dos como amuleto o para ritos, y asimis
mo por lo sospechosísimo que resulta la
venta masiva de animales de compañía y
de "abasto", sin omitir el descarado co
mercio ILEGAL de fauna silvestre prote

gida e incluso de la no protegida, sin que
ninguna autoridad —ni política ni admi
nistrativa ni sanitaria; ni local ni fede
ral— de cualquier color político le haya
querido entrar.,, cuando no porque son
"santeros" y bien se les reconoce; cuan
do no porque les significaría un proble
ma políticosocialeconómico, sin dejar
de lado la conocidísima disciplina que
los encargados de puestitos burocráticos
deben a sus jefes y que en este particular
caso, para peor, serían tres a los que es
taría y estará obedeciendo sumisamente
quien ya con nivel de Directora General
tiene a su cargo la Brigada de Vigilan
cia Animal de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana, Y que conste que no es
nada personal contra Leticia Vare la, de
quien siempre he recibido amable aten
ción, sólo que debutó muy mal publicí
tándose arropando cachorros y desnu
tridos mininos que, en mayoría, fueron
canalizados a una asociación protecto
ra, pero, lo que son chivos,, aves y repti
les les fueron regresados a sus "propie
tarios" o ni siquiera se les cuestionó su
posesión, siendo que a todas luces de
bió proceder un aseguramiento pre
cautorio. facultadobligación que prin
cipalmente recae en el cuerpo policiaco
referido y que no se llevó a cabo a pesar
de la evidente mala condición física de

los animales y del delito de maltrato en
flagrancia, incluso cuando los animales
ya estaban fuera de peligro gracias al
trabajo del siempre admirado 11. Cuer
po de Bomberos. Inclusive, fue precisa
mente Leticia quien a su reciente pa
so por el Congreso logró la aprobación
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de una disposición todavía más rígida
al respecto, puesto que si la violencia
sobre un animal está a la vista la Bri

gada puede y debe proceder sin mira
mientos ni resquemor. En lugar de ello
prevaleció la inconveniencia política (y
seguramente la falta de recursos y es
pacio adecuados) por sobre lo que hu
biera representado retirar al ganado y
demás fauna, aunque los chivos les hu
bieran servido para podar el pasto de la
Base Xochimílco donde son mantenidos

un ciento de perros rescatados (más los
que ya comenzaron a sumarse por parte
de las protectoras amigochas de la jefa),
en espera de ser adoptados.

Lo cierto es que tanto el Código Penal
como la Ley de Protección a los Anima
les son claros y puntuales en lo relativo
a crueldad y maltrato, y que de manera
particular por el segundo ordenamiento
quedan de ro ga das todas aquellas dis

posiciones que lo contravengan, máxi
me entonces una "cédula por derechos
adquiridos" derivada de un muy antiguo
Reglamento, ante la prohibición de ven
der animales vivos en mercados *
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L a buena noticia es que el gas
to en salud 2022 se incremen

tará 15 por ciento con respecto
a 2020. Algo así como 105 mil
millones de pesos adicionales.

Las malas noticias son varias; de entra
da, una buena paite del incremento se irá
a rubros administrativos. Otra cuarta par

te se destinará a vacunación infantil, pe
ro solo servirá para tapar el bache gene
rado por el gobierno actual. Según cifras
del INEGI. apenas 18.5 por ciento de me
nores de un año tiene el esquema de vacu
nación completo; el resto tiene varias va
cunas, pero no todas, pues la 41 reventó el
Sistema Nacional de Vacunación que tan
bien funcionaba.

Respecto al COVID19, se contará con
28 mil millones de pesos para vacunas en
2022. No sé si es suficiente, porque nunca
supimos cuánto se gastó este año porque
¡no fue presupuestado!
Otra mala noticia es que no sabemos

cuánto se destinará a vigilancia epidemio
lógica, pues el llamado de la QMS a hacer
"¡pruebas, pruebas y más pruebas!" fue ig
norado. Un dato: para la epidemia de in
fluenza (2009), el gobierno neoliberal y
pérfido  de Calderón destinó mil 354 mi
llones para vigilancia epidemiológica. Pa
ra la pandemia COVID19, la 4T destinó
533 millones de pesos en 2020 y en 2021
bajó a 332 millones de pesos, siendo el

CGV1D más letal.

El programa IMSSBienestar, el cual
atiende a población rural, recibirá bue
nas noticias: 63 por ciento de incremen
to [10 mil millones de pesos). Sin que el
Presupuesto de Egresos de la Federación
lo especifique, es de suponer que con esos
recursos se construirán 40 hospitales re
gionales prometidos por la Presidencia. Al
final del sexenio serán 120 nuevos hospi
tales; ojalá que pueda mantenerse ese ni
vel de gasto.

La mala noticia es que no se ve un in
cremento para la promoción y atención di
recta a la población. Lo menciono porque
me encontré datos alarmantes.

En 2017, IMSSBíenestar dio 25.5 millo
nes de consultas; en 2019 bajaron a 15,4
millones y todavía no había pandemia. Pa
ra 2020 se redujeron las consultas a i 11
millones! No en balde, el IMSSBíenestar
tiene la tasa de atención más baja de todo
el sistema de salud (CIEP, 2021).

Además, les cuento el siguiente caso:
Varias familias de San Felipe del Pro

greso, Estado de México, estuvieron afilia
das al IMSSProspera durante varios años.
Ll personal médico daba consultas regula
res, poniendo atención en la medicina pre
ventiva; por ejemplo, si las mujeres no se
hacían la mastografía, pasaban el reporte
y les detenían momentáneamente el apoyo
económico para que se hicieran el estudio
en cuestión.

Al iniciar la 4T, la autoridad local dijo
a estas familias que era el momento de ce
der su lugar a otros. Suena descabellado,
pero así se aplican las políticas públicas a
nivel local, sobre todo cuando se ideolo
giza todo.

Lo digo porque San Felipe había sido
muy priista y la anterior presidencia mu
nicipal recayó en un morenista. Ni modo.,.
POSTOATA:

Buena noticia para la conectividad. En
2021, "IzzT hizo una fuerte inversión en
instalar más de 10 mil antenas o "izzi

spots" en espacios públicos de todo el país,
para que sus suscriptores puedan acceder
a wifi gratuito cuando se encuentren fue
ra de sus hogares y/o negocios.

Los "ízzi spots" se ubican en aeropuer
tos, centros comerciales, restaurantes,
parques, estaciones de servicio y univer
sidades, entre otros. Para conectarse a in
ternet en los "izzi spots", los suscriptores
deben ingresar su clave de acceso izzi en
sus dispositivos.
La ubicación de cada uno de los mi

les de "izzi spots" se encuentra en la "izzi
app" o en https://www.izzi.mx/cobertu
raízziwifi •

Invest igación:
Upa Ruis tipaiSdetfos.com.mx
Facebook: Leopoldo Mendivil

Twittert @Lmendivtl2015
Btog: ieopotdomendipit.com
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SUBE ¥ BAJA

Enrique Al faro
Gokrfrador de JaH&o

jalisco y Area Metropolitana de Guadalaja
ra reciben premio de la ONU por liderazgo
climático. Se reconoce el esfuerzo de coor
dinación a través del Plan de Acción Cli
mática del Área Metropolitana (PACmetro).

Domild Trump
I ÉXpresidente de Elf

(Jn juez falla en su contra, quien debe en
tregar documentos sobre asalto al Capito
lio. La comisión del Congreso que investi
ga tiene derecho a recibir los archivos que
Trump pretende mantener ocultos.
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antiago Nieto se proclamaba ufa
no (al menas en la portada de su
libro más reciente, si no me equi
voco) como un fiscal incómodo.

En el prólogo de su obra me
— moriosa Nieto asegura;
"...Se trata de una crónica con la que

deseo aportar un grano de arena al esfuer
zo colectivo de evidenciar lo sucedido en
la administración de Peña Nieto.

"Durante ese periodo, que abarca des
de poco antes del inicio del proceso elec
toral de 2012 y culmina con la jornada
electoral de 2018, se desplegó el esfuerzo
de un grupo político por implantar su vo
luntad y trasladar las metodologías políti
cas de una entidad, el Estado de México,
a toda la República,

"Es obvio que fallaron, pero en el es
fuerzo lastimaron a personas e institucio
nes. Sus historias merecen contarse para
impedir que haya otra administración que
de forma tan acelerada corrompa hasta el
último espacio de vida pública para pro
teger sus intereses. Fue un gobierno de
cuates.

"El país no aguanta otro sexenio con
estos niveles de corrupción e impunidad.
Simplemente, de 2012 a 2018, se llegó a
lo intolerable".

Como se recuerda Nieto Castillo fue re

movido de su cargo por el entonces procu
rador Elias Beltran, cuya suerte ahora no
resulta digna de envidia alguna; señalado
y perseguido, con un cerco cada vez más
estrecho en su contra.

Sobre eso, el nuevamente cesado e in
cómodo fiscal (antes de los delitos de or
den federal; después de
las fallas financieras),

también se extiende en

explicaciones siempre
justificantes de su con
ducta.

"...Este libro busca

ser una memoria colectiva. A pesar de Jas
críticas por protagónico, no me interesa
el reflector. Me han acusado de tener una
posición mediática, pero es una aprecia
ción incorrecta.

"Si decidí acudir a los medios de co
municación para hacer públicos algunos
casos fue por una razón muy simple: la
única forma de hacer que los servidores
públicos o dirigentes partidistas dejen de
cometer delitos electorales es exhibién
dolos.

"Es la única barrera de contención,
ya que de antemano saben que los delitos
electorales no son graves, y no ameritan
prisión preventiva oficiosa. Nada les im
porta más que su imagen y su impunidad.

"Por eso acudí a los medios, pretendí
construir desde ahí una plataforma para
evidenciar las malas prácticas y los deli
tos electorales. Eso también se juzgará.

Me acusaron de violar el sigilo de las
carpetas de investiga
ción, pero hay que com
prender algo: era una
estrategia para exhibir
la corrupción por el ti
po de persona que se
persigue en los delitos

electorales...'"

Hoy, inmerso en otro escándalo con
motivo de su boda, Santiago Nieto ha de
cidido guardar silencio. Cosa rara, pero
anuncia su silencio, como quien al final
de una noche de carpa dice, los esperamos

mañana con doble función.

"...agradezco las muestras de cariño
y las invitaciones a diferentes espacios,
pero en tiempos revueltos, silencio y mo
deración deben regir mi conducta como
siempre ha sitio en mi vioda. Primero de
cisiones personales, familiares y después,
políticas"

Eso es una memoria selectiva, porque
cuando se revolvieron sus tiempos con el
cese de la Fiscalía Especializada en Deli
tos Electorales, Nieto se inconformó y se
fue a defender al Senado.

Luego desistió por motiovs ahora sin
importancia.

Pero no fueron ni el silencio ni la mo

deración sus actitudes, quizá porque el
gobierno del cual lo echaban ya iba en
picada y su visibilidad le garantizaba po
sibilidades (como las tuvo) en una adm
nistración anhelante de municiones con
tra LA CORRUPCIÓN.

Nieto logró un acomodo vengativo
en la IVT. Fue el Fouché de las cuentas

bancarias y se peleó hasta con el Fiscal
General.

El presidente lo echó y hace apenas
unas horas dijo algo sumamente revela
dor. Críptico en el contexto.

"Pienso que fue una buena decisión
de Santiago Nieto de presentar su re
nuncia y creo que también fue una de
cisión el nombramiento de Pablo Gó

mez. Es un hombre íntegro, honesto, in
corruptible".

—¿Entonces el otro no era todo eso? •

Nieto Castillo fue removido
de su carga par el entonces

procurador Elias Beltran, cuya
suerte ahora no resulta dígita...
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Dicen Los que saben que donde
destaca la fuerza política femenina
es en el Partido Acción Nacional,
de MARKO CORTÉS, pues
Alejandra Gutiérrez Campos,
actual y primera mujer
alcaldesa de León,
Guanajuato, se estrena
como la primera mujer en
presidir la Asociación
Nacional de Alcaldes

(ANAC), organismo que
engloba a los 400
municipios panistas
del país, entre los
que destacan 13
capitales.

Cabe recordar que ANAC lideró en 2014
el logro de la reelección de alcaldes en
México, con la intención de dar conti
nuidad a las mejores prácticas en mate
ria de administración municipal. Preci
samente, ahora le toca a Gutiérrez Cam
pos encabezar los esfuerzos para que los
gobiernos municipales panistas practi
quen el modelo de gobierno centrado en
las necesidades y demandas de los ciu
dadanos, pues se enfrentan a retos como
la inseguridad, al igual que a la urgencia
de mejores obras y servicios.

Dicen que hay acusaciones de presunto
favoritismo y ayuda ilegal desde órga
nos deportivos nacionales, para favore
cer a Norma Olivia González como pre
sidenta del Comité Olímpico Mexicano
(COM).

Los titulares de varias federaciones han

señalado que Norma Olivia, quien está
vinculada a la titular de la Conade, Ana
Gabriela Guevara, recibe el apoyo del
aparato gubernamental, lo que rompe
con la autonomía del COM.

Quienes encabezan a las federaciones
dijeron ser objeto de amenazas por
parte de miembros de la Conade y Co
deme para inclinar la balanza a favor
de Norma Olivia González en las próxi

mas elecciones, que se realizarán el 11 de
noviembre.

Que el Instituto Estatal de Educación Pú
bica de Oaxaca (IEEPO), de Francisco
Ángel Villarreal, emprendió esta semana
el seminario internacional La Educación

en México, América Latina y el Caribe en
el que especialistas, ministros de educa
ción y legisladores de once países inter
cambiarán experiencias, estrategias y
conocimientos sobre el futuro de la edu
cación en Latinoamérica.

Sobretodo, nos explican, lo relacionado
con la educación indígena, la paridad de
género y la situación académica después
del Covid19. Nos adelantan que el men
cionado foro reunirá a 24 diferentes po
nentes de manera semipresencial para
que docentes, directivos y funcionarios

de todo el continente participen de las
estrategias conjuntas y de cooperación
que de ahí deriven.

En Aguascalientes, donde gobierna Mar
tín Orozco Sandoval, arrancó este fin de
semana la LXXVII edición del Congreso
y Campeonato Nacional Charro, que ya
logró acaparar más del 60 por ciento de
la ocupación hotelera de la entidad pese
a las restricciones por la pandemia.

Durante las dos semanas que durará el
evento se llevarán a cabo conciertos gra
tuitos, un espectáculo de hielo, la Expo
Ganadera, además de las atracciones
charras en las que participarán 32 aso
ciaciones nacionales para promover el
turismo; esto, nos dicen, generará una
derrama de hasta 600 millones de pesos
entre los comerciantes locales.
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Reclutar y entrenar
indocumentados
Son campamentos de adiestramiento que se han de
tectado en las inmediaciones del poblado de Chamic,
municipio de Frontera Comalapa, en la zona limítrofe
entre Chiapas y Guatemala. Este lugar cuyos accesos
son controlados por hombres armados, se localiza a
pocos kilómetros de la comunidad de La Mesilla, en
territorio guatemalteco, punto neurálgico de concen
tración de droga que viene de Centroamérica y que es
ingresada por este sitio hacia el lado mexicano.

Desde finales de julio pasado los enfrentamientos
armados en esta parte del país, han crecido de tal for
ma que se han reportado decenas de muertos en un
solo día en distintos puntos, algunos del lado guate
malteco. Debido a que los cuerpos son recogidos por
ambos bandos, la autoridad no ha podido generar un
reporte confiable sobre los choques.

Uno de los campamentos descubiertos es un centro
de adiestramiento paramilitar donde son llevados in
documentados de origen cubano, haitiano, guatemal
teco y hondureno reclutados por el grupo criminal que
controla Chamic, de acuerdo a reportes de inteligencia
de la séptima región militar en Tuxtla Gutiérrez a los
que se tuvo acceso.

La información señala que tras el asesinato a tiros el
7 de julio del 2021 de Ramón Gilberto Rivera Beltrán en
la capital chiapaneca, en un ataque directo donde mu
rieron tres de sus escoltas, las disputas se han incre
mentado en esta zona de la frontera con Guatemala. La

víctima era hijo de Gilberto Rivera Amarillas, alias "el
Tío Gil", señalado por las autoridades como uno de los
principales operadores en Chiapas de Ismael "el Mayo"

Zambada, líder del llamado cártel de Sinaloa.
Identificado por el alias de "el Júnior", Rivera Bel

trán usaba de fachada la actividad de ganadero, era co
nocido por la crianza de toros cebú de raza Gyr Brah
mán en su rancho "el Recreo", en el municipio de Co
mitán. También estaba identificado por haber hereda
do la red de narcotráfico de su padre.

Herederos de su grupo estarían detrás del centro de
adiestramiento que opera con la conveniencia de las
autoridades locales, el desinterés de la Guardia Nacio
nal y el repliegue de tropas del Ejército que tienen un
puesto de control en la zona.

En el poblado de Chamic se han detectado casas de
seguridad donde se resguardan arsenales compuestos
por fusiles de asalto, granadas y cartuchos de distintos
calibres. También se han identificado varios vehículos

blindados donde se mueven los principales operadores
y sus escoltas.

La ruta que entra al país desde La Mesilla, Guatema
la, vía Chamic en Frontera Comalapa, estaba bajo con
trol del clan Rivera Beltrán, uno de cuyos integrantes
quedó al frente tras la muerte del "Júnior". Desde terri
torio guatemalteco disputan la zona grupos apoyados
por el Cártel de lalisco Nueva Generación (CING).

Una lectura diferente de la crisis migratoria asoma
con el reclutamiento de ciudadanos de otros países pa
ra servir como pistoleros de los bandos que pelean esta
zona de la frontera con Guatemala. Es un ángulo dis
tinto de la descomposición que avanza a paso firme en
el estado de Chiapas.
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E$ecUti\u,> haslu envió una caria al mandalurio.Gustavo
animándolo a concretarlo "Hipe dunde Cope". I"ir man laMadero
misil a lodos sus ¡nútranles, incluido (i os Lavo Madt'io.
quien mantiene un pie ahí .v olruen el P\V

Ahí viene Dunía
Suena fuerte el nombre de Dunia l.udlou. Yutoridad 0de! Centra liisíórku. para ocupar la Seerrtaría de
Turismo de la Ciudad de México. tras la renuncia

de Paula Félix.. Sus carias credenciales inclinen su Dunía
relevanle organí/at ión de lu celebración del Día de Ludlüw
Muertos, lo que délo rió ki reucliv ación económica en la
capital.
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DESDE
VI l Eli\

Guíitemaln, Haití, Honduras y \ii uiayunfiguran
enfre ios países que serrín nirís afectadas por el
cambra rfrmdlrca. lodos elfos ejtpulsan migrantes

I Consejo Nacional líe; Inteligencia [nic)
estadounidense emitió el domingo un
amplio reporte sobre el impacto, que en
su opinión, tendrá ef cambio climático
sobre los problemas geopolíticas del
mundo y aunque sólo menciona a Mé
xico de refilón, una ve£ en 2S páginas

anota una serie de potenciales problemas que pueden te
ner impacto directo o indirecto, pero siempre negativo, en
el país.

De entra da, el estimada señala que "es probable que las
tensiones geopolíticas crezcan a medida que los países
d¡seutan tada vez más sobre cómo aceleiar Jas reducciones

en las emisiones de gases de efecto invernadero que serán
necesarias para cumplir con los objetives del Acuerdo de París".

igualmente probable, "que los crecientes efectos físicos del
cambio climá tico exacerben I os pun tos c onfírcll vos g eopol ítá 
eos trasfronterizos a medida queíos estados toman medidas
para asegurar sus intereses" y que la intensificación de los
efectos físicos del cambio climático hasta 204Ú y más allá
se sentirá de manera más aguda en los países en desarrollo,
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que a nuestra Juldo también son los
m enos capaces de adapta rse a ta I es
cambios".

La s tres reflexiones son om Inosas,
pero más cuando se entra en detalles,
como los H países que serán más
afectados por e! cambio cEimátlco.
Incluso tres con armas atómicas

(Corea del Norte, india, Pakistán), y
cinco en el continente americano:

Lolomb la, ú u a te m a la, H a i tí. Hond u ras y N i car ag u a.
Está d e más señala r que c u a tro de el los son parte im por

tante de los problemas migratorios queafectan a £U y México,
debido entre otras casas a problemas del media ambiente:
Guatemala, Honduras, Nicaragua y Haití; este último vive lite
raime nte u na crisispermanen te que trasclende Io ambien taL
Al margen de otros problemas, los tres países centroa

mericanos son pa ríe d el II a mado "co r re d Dr de !a sequía", c o n
su correspondiente impacto económico y presiones para Pa
emigración, que usuaímente es hacia el norte.

Paralelamente, México y£u no son extraños a ese tipo de
problemas; la sequía que castiga el oeste estadounidense ha
tenido impacto en nuestro país y viceversa.
Algunos analistas consideran quE sería de esperar que

haya conflictos por recursos naturales: en unos casas, par
ejemplo, será por losque deje al descubierto el derretimiento
dt; la capa de hielo polar, pem en otros puede esperarse una
competencia por suministros decrecientes de agua.

EI r t: porte adv ierte qu e. seg ú n I os p i ü n ústicos c i en tíficos,
la inten sifi cac lón d e I os efectos físicos del ca mbia el I máti c ü

hasta 2040 y más allá se sentirá de manera más aguda en
Iospafeesen desarrollo,alosqueconsideracomo Ios menos
capaces de adaptarse sobre todo por falta de recursos.

"Estos efectos físicos aumentarán el potencial de ines
tabilidad y posiblemente conflicto Interno en estos países",
arVa d e. Y para bie n o para mal, por su u b i caci 6ri geog rá fica y su
situac lón ec o nóm iCd.Méxiea está en el cen Lr o de la to rme n ta.

Se esperan
conflictos por
ios recurso*

i iíii ii rafes
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• Braul io Agustín Ca ni za
fes G!, joven que repre
sentó ¿ Sonora en un

torneo latinoamericano

de béisbol en Costa Rica,

en el que ganó México,
recibirá apoyo estaial para
¡as escuelas de Probéis.

• A Emilio Lozoya le fue
dictada una segunda
prisión preventiva y se
consolida su permanencia
en el Reclusorio Norte.

La medida cautelar le fue

impuesta por el caso de
AgronÍtíogerfado5.

• El piloto de la R, Nikita
Mazepin, protagonizó una
discusión con personal de
seguridad en un antro de
Polanoa después del Gran
Premio de México. Tras

el altercado, Mazepin fue
sacadode! lugar.
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Si Jas J1 consejeras fiel IXL ¡•edujeran su snlíii ío a
ta que gana el Presidente, el ahoira total para ta
federacióa sería de 22 m filones 23G míí 696 pesos

Bájate el sueldo!, han exig ido a gritos a Lo 
rtnzo Corda vé lOü SérsOr es diputados. ¡LO
que se podrían hacer ron todo ese dinero!. le
echaran en cara Jos morenos al presidente
del Instituto Nacional Electoras [iME).

Que se bajen el suelda a la mitad ios
consejeros electorales y aporten ese 50

por ciento (para la Consulta popular sobre ta Revocación de
Mandato), ha pedida a su vez el Presidente de la República.

Llega la horad e revisar el Pr esu puesto de Egresos2022. La
inIdati va del gobierno contempla un recorte de 4,9DO m iI Iones
depesosa Id que lia solicitado el INE. Lasóla organización de
la re vocación de man dato costará 3, S30 millones de pesos,
ha dicho Córdovi [esequiparable a organizar una elección
federal de principio a fin). Con tal recorte presupuesta!, no
podría llevarse a cabo. En los pasillos de San Lázaro hocen
Di'dosscrdüs. Morenos y sus aliados (PT y PVEM) siguen con
su indignado reclamo a los consejeros electorales: ¡Bájense
el sueldo! Sin embargo, en la tribuna, nadie toca el tema. Asi
transcurren las primeras cuatro horas de la sesión_

¿D e cuánto dinero esta mos ha blando si los co nsejeros de I
INE se redujeran el salario para no
ganar más que el Presidente como
dice ahora la constitución? Van las

cifras: el salario neto mensual del

Presidente de I a República es, redton 
deado, de T16.515 pesos. Anualmente
gana 1 millón 393,195 pesos.

El délos consejeros del iMEes de
179.052. SI multiplica mos su safa rio

mensualporlasllconsejerosjacirra
alcanza"! mi Itán 969,574 pesos.

Y si lo multiplicamos por los 12 meses del ano, el salario
a n ual de to d o s suma dos  es de 23 m 11 Iones 634,591 pesos.

La diferencia entonces entre lo que gana el Presidente
anuaImente y loque reciben loslí consejeros en totaI es de
22 millones 236 mil 696 pesos. Esa es la cifra que Indigna y
obnu Lila a los del partí do en el poder: poco más de 22 mil Iones
de p esos. Esa es su bandera paraar remete r con Ir a el órgano
e lee toral y su autonomía. ¿Cuánto, decía mos, e s el costo de la
revocación de mandato"? Tres mil ochocientos treinta y tantos
millones de pesos. Discusión ka/tono.Reclamos que ocultan
otras in te nciones.Vo I va mos a los n ú merosc El INE solicitó 24

mil 650 millones de pesos para el próximo arto.presupuesto
a repartir en tres rubros:

Financ¡amiEntüpúblicodelosparLidos:Smi[a2l millones.
Revocación de Mandato 3 mil 830 m III ones [se d e volverán

de inmediata si no se realiza)
Presupuesto interno del iME:l3 mit 84 millones de pesos

(tres mil 719 millones son parala expedición decredenciales
para votar y para la actualización del padrón electoral).

¦ ¦¦

GEMAS: obsequio de Santiago Nieto: Agradezco los
muestres de corirto y ios invitaciones o diferentes espo
c ios;, pero en tiempos revueltos, silencio y moderación

deben regrr mr conducía, como siempre ha sido en mi viuu.
Silencio, re flexión y paciencia. Primero decisiones perso

nales, fomiJiores y después políticas".
Llega fn hora
de revisar el

Presupuesto de
Egresos 2022
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PERISCOPIO

hl presidente del CU \ de Moreno es cada vez
nifís exfiíbirfo por su frictiptjríífíTíf para controlar
íi su partido y a los aspirantes presidenciales

e descalabro en descalabra va ef d I rigente
nacional de Morena, torio Delgado, cada
vez más exhibido por su incapacidad de
contratar a su partido y a los aspirantes
presi dencia les q ue. un día síy otro tambi én,
hacen eviefentesu caranda de oficio política
y su débil líder azgo.

Su más reciente derrota fue cortesía de su secretaria ge
neral, Citlalli Hernández, quien sin necesidad de tejer muy
fina frenó el proceso de afiliación que Delgado había puesto
en manos del senado: Alejandro Peña suplente de Gabriel
GarcÉ*, exjefe de los superdelegadosy actual encargado del
programa Agua saludable para la Laguna.
Dicho proceso íue duramente cuestionado,sobre todo

por los moiertistas puros, pues afiliar a nuevos militantes
crearía una estructura paraleladentrodei partido. jI servicio
del mejor postor.

Y ungir ai senador Perta como "Delegado especial para la
conformación de comités, afiliación y credenciafteación* en
logar de encargarla tarea a la secretaría de Organización, a
cargo de Xóchitl Zagal, como debía ser.levan tú la sospecha
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de que el dirigente pretendía en
tregar el padrón a García.

Lo gaíú que dsrí amó el voso ioe la
afiliación delexlíder de¡ pan Manoel

Espina el fin de semana pasado. El
político, durante años señalado
como parte del uftraderechista
VunquS.se registró como militan
te de Morena para competir por la
candidatura al g o blemo d e ? o rango.

Con esefichaje.a los puros, encabezados por Citlalli, no les
costómucho trabajo convencer a los integrantes del Comité
Ejecutivo Nacional deponer un a Ito a esa med Ida. Ven la se
sión del tunes pasadoeseórgano decidió frenar la afiliación.

los tropi e¿os de Delgad o n o q oeda nah t ni un ded o movió
para ha car control d e dañ os po r al escáiidal d p or el viaje
de la ahora exsecretaria de Turismo de la CDMXr Paola
Félix, a Guatemala en un avión privada. De hecho, mientras
estaba el hervidero, Delgado se dejó ver en ef autódromo
Hermanos Rodríguez, disputando la carrera de la Fórmula l

Lo equiparan a lo que ocurrió en abril pasado, cuando en
una protesta frente ai INE, reclamaron a Delgado entregar
candidato ras a chopu lines, y él optó p o r meterse a o n 5a n i rene

Incrementa la inversión la empresa izzipara conectar a sus
susenptores a wlfi en espacios públicos de todu el país. En
los últimos 12 meses, desplegó más de 10 mil antenas ú
"izzi spots" en aeropuertos, centros comerciales, restaurantes,
parques, cafeterías, estaciones de servicio y universidades,
en tre otros El plan es llegar amáspun tos.

¦»*

EN EL VISOR: wós puesto que uncalcetin esEóeisenotfcu'Jutío
Menchnca poro registrarse como precandidato de Morena
al gobierno rJe HrdaJgo. Pero no ha (altado guíen recuerde ?
ta dirigencia deí partido que como delegada en IVuevoLedn
fue uno de ios /actores deJ desplome de Clara Luz Flores.

Düríe íú condiduturú sería premiar su fracaso, dicen.

Delgado se dejó
ver en el

autódromo
Hermanos

Rodríguez
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PRESUPUESTO
DE LA MUERTE

I presupuesto federa I para 2022 se discute en
Sa n Lá¿a na Las prapu estas envi actas desde

j !a Secretaría de Hacienda muestran el des
I ^ dán de la 4T hacia la población en general
—J La administración federal no sólo im

pugna fa orden Judicial de Inmunizar a los
menores de entre 12 y 17 a flos.si no que pasó

de/orgoen el presupuesto sol i citar una partida para vacunas
destinadas a ese sector [sí aumenta el presupuesto para
waL unac 16n en ger i er al, pero no contra e I c ? vi ? 19]. Su pongo
que Ia Secretaria deSaIud espera redbi r vac j ñas dun a d as o
confía en el'detente" del presidente Lápez obrador.

Aunque se d I rá que e I pre su p u esto para salud aumenta 159»
respecto a 2021, aún es muy bajo, pues sólo es un incremento
de 037% del P ib, en términos rea les, respecto a este a ñu. Dicho
de otra forma,el presupuesto para salud de ~¿D2\ se contrajo
E6X con relaciún aloqúese Invirtió en el mismo ramo hace
ID años [SHtP) en el peor ano de la pandemia, y aún con el
aumento, no llega a tos números anteriores.

El y asta en salud en México oscilará en 2.5 y 3% del PIB.
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cuando lo óptima s nivel mundial
es más de 6%. Ese paupérrimo pre
supuesto se refleja en etexceso de
muertos por temas de salud: más de
574 mil personas. De acuerdo con
el informe "Panorama de la Salud

2021", de la OCDÉ, para 2020 y el prl 
mer semestre d e 2021, el exceso de
mortalidad en México creció 55.8%,

'El presupuesto de la muerte' ayudó
a que quienes no debían morir,ya no estén con nosotros.

Poco importó la clase magistral de Lorenzo Córdoba en
la Cámara de Diputados y la necesidad de un presupuesto
especffica pa ra el l N E. Las cuo tro teros no en te n d i e r on nada y
dan asómenos délo solicitado. Tienen agarrado par Él ta do
del fmandamiento a este Instituto, al igual que a otros órga
nos a u tánomos, es t roregulándolos y ejdgiéndoíes resultados
sin que tengan manera de darlos. El INE no deberá dejar de
señalarlas incongruencias con las que tendrá que funcionar.

La oposición Interpondrá más de dos mil reservas, es
perando que al menas algunas de ellas sean discutidas en
el Pleno. En conjunto se intentará reasignar casi 40D mil
millones de pesos. La discusión se espera ardua. Pero no
será suficiente. Debemos, como ciudadanía, entender a lo
que Juego et Presidente con este presupuesto. La única ma
nera de sobrellevar el acoso es construyendo un cin turón de
seguridad desde la sociedad para que sirva de dique ante el
intento de desmontaje institucional.

instituciones como el INE, el Consejo de la Judicatura y hasta
la Corte sufrieron reducciones Los tres este/antes bJmcos de
la actual administración Santa Lucía, el Tren Maya y Dos
Bocas no perdieron nada de su presupuesto programado,
de hecho, el tren se llevará más de 75% del presupuesto
para turismo, y los tres proyectasen conjunta, más de EG96
de lo destinado a infraestructura. Las prioridades dibújeme!
comino que sigue la Cuarta Transformación; los resultados,
ya tos podemos imaginar.

El gasto
oscilará

entre 25 y
3?, riel PJB
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CONTRA I AS
 ClERDAS

INEDITO: 400 ALCALDES
SE APERSONAN EN LA
CÁMARA DE DIPUTADOS

e piulungó el recesü parlamentario de la
S Cámara üe Diputados desde Jas tres de fa

tarde de ayer miércoles. Se suponía q u e la
sesión empega ría a lasl&OO horas, pues
en ese lapso ios grupos parlamentarios
i ntegrarían las reservas de! PEF2QZ2. son
más de mil 994. un número inédito en la

historia reciente de [os debates en e! Poder Legislativo. Las
reservas son propuestas de cada grupo político para ser
debatidas una a una,en busca de hacer cambiar de opinión
los criterios de Hacienda.

Si be presentaran todas las reservas en intervenciones
de tres minutos, esto tomaría casi 96 horas, más Jas réplicas
por alusiones. De hacerlo de ma ñera I ni n terr u mpida, lleva ría
casi cuatro días, si es que se hiciera en sesiones de 12 horas
diarias (de 10:00 a 22:00 horas); serían casi ocho días,y el
presupuesto debe quedar aprübadoellSde noviembre.Esto
metió en u n probl ema a More na y sus ali ados. ¿Abrí rá nespa cío
de negociación? Las reservas de la coalición Va por México
(PRI, PAN y PRD], y quü coinciden por separado con las de
Movimiento Ciudadano, radican en recortar presupuesto al
Tren Maya, Dos Bocas y da: le más recursos ai INC la comisión
Nació n al Fo resta 1 y ced e r presu p u esto a los m u nic i píos para
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atender obras locales y programas
de seguridad.

£I fo rtaseg es un subsid lo que se
otorga a los municipios y. en su caso,
a ¡asestados, cuando Éstos ejercen
la Tunción de segundad pública en
lugar délos primeros o coordinados
con ellos, para el fortalecimiento de
los sema s de seg u rlda d, pero íue des
aparecido por el gobierno de López

Obrador. Es inédito lo que ocurrió ayer en la Cámara de Di
putados. En 20 anos de cobertura periodística en el Poder
Legislativo no habíamos visto algo así: el partido en el poder
fue acechado por alcaldes de todo el país, sobre todo del
PRI, PAN y PRD. Eran más de 3G0 los que entraron porque no
tienen recursos, dicen,ni para la nómina, pero tampoco para
se g u ridací n i pa ra obras e n 2022. El ambien te y los i astros era r i
de desesperación y el grito al unísono que retumbó Tuerte
fue "¡Forlaseg, Fortaseg!". Otros IDO alcaldes se quedaron
afuera. Platiqué con un alcalde de Morena, de Oaxaca, para
enten der su realidad y ponderar si sus col egas d e o pos ic i ó n
están exagerando. A reserva de no decir su nómbre me dijo
que también quisiera sumarse, como otros de sus compa
ne ros, 3l reclamo, pero hacerlo esdesafiara Palacio Nacional
y seguramente les costaría fa militancía. "Perú en serio, no
tenemos ni po'la gos de las patrullas y la inseguridad crece".

MM

UPPERCUT: L i ¡ defe.'iso de ur? presupuesto;usto, es el
foro viriuoíquese llevará o cobo este jueves 17 de noviem
bre a las 10:00 boros, en ef que participan Morlona Campos,
Dcivrd EduardoCalderón. MorroEíeno Moreno, fsroel Rrvosy

Miguel székeíy. Convoco Si por México, en Focebüok.

tfn y lito
retumbó fuerie
en San Lázarat

"¡Ioriatteg.
Ihrtasegr
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Si no ceden, pinten su ralla los tres años

El bloque opositor ahora si le mando un ultimátum a la aplanadora de
Morena de Mario Delgado y sus coordinadores parlamentarios en el
Congreso de la Unión, si no le mueven al Presupuesto las peticiones

solicitadas, entonces que pinten su ralla en toda la legislatura porque no ha
brá votos para ninguna reforma.

El mandamás de los diputados del PRD, Luis Espinosa Cházaro lanzó esa
advertencia con el aval de sus pares del PAN, Jorge Romero, del PRI, Rubén
Moreira y hasta podemos decir que se suman los de Movimiento Naranja de

Cházaro insistió que Morena no puede seguir ese juego perverso de
aventar la piedra y esconder la mano, no, prácticamente quieren agandalle
con el Presupuesto y no quieren moverle una coma ni ceder terreno de las
peticiones de reasignar un mínimo porcentaje para los municipios.

La discusión comenzó a temprana hora, Morena con Ignacio Mier simple
mente no doblaron las manos sobre la línea marcada para el Presupuesto,
es decir lo que se dicto de Palacio Nacional no se mueve nada y punto.

El Problema para futuro será incluso para ambas Cámaras y más para
Ricardo Monreal que lo obligan a redoblar esfuerzos porque la negativa
de Palacio sigue siendo el principal problema para lograr acuerdos en la
Cámara alta.

Para nadie es secreto que el debate será largo y tortuoso y sin fecha
de terminación, puede ser este viernes porque hay reservas y más
reservas para generar el famoso desgaste legislativo como estrategia
de cansar al enemigo.

Los opositores establecieron que llevarían la defensa de los municipios
para reasignar recursos, que buscarían incluso rescatar los recortes y ayu
darían a fortalecer, de manera oficial en el Presupuesto sus entidades.

Ayer por eso se vio en San Lázaro a los presidentes municipales del
país de esos tres partidos, con sus líderes Marko Cortés del PAN, Alejandro
Moreno "Alito" del PRI y Jesús Zambrano del PRD fueron a exigirle al
Presidente Andrés Manuel López Obrador ceder el Presupuesto y reasignar
esos dineros.

Vamos a ver ahora el desenlace de este episodio de los diputados en que
termina y si en realidad los opositores de no recibir un buen aguinaldo en
este Presupuesto para sus municipios y anexas, sj cumplen de quitarle los
votos para todas las reformas que promuevan los morenos hasta el 2024.
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AHORA REVOCACION HASTA ABRIL

Al INE de Lorenzo Córdova parece que no gustó mucho que le hayan recorta
do más de cinco mil e de pesos para su presupuesto del 2022, pues lo orillan
a redireccionar su ingeniería financiera que no será cosa fácil.

Margarita Zavala del PAN descalificó en comisiones ese recorte que, les
dijo más bien parece un recorte de represalia y venganza.

Bueno, ayer Lorenzo Córdova soltó que se aplazará hasta abril
de 2022 la Consulta de Revocación e Mandato que estaba programada
para marzo porque se necesita dar cumplimiento a la captación o recauda
ción de firmas.

Como se ven los tiempos, parece que el pleito de AMLOINE seguirá,
aunque Don Lorenzo la libró en la comparecencia con los diputados que le
hicieron lo que el viento a Juárez.

Pero no falto el puritano tabasqueño que se quiso sentir hecho a mano al
gritarle no me toques igualado, cuando le quiso saludar, pero todos
conocen su fondo y origen priista y recientemente acusado de ladrón en las
encuestas en Cancún para favorecer a su verdadero amo del partido del
extinto Tucán.

NORMAS CLARAS EN CIENCIA Y TECNOLOGIA: JCRM

El yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín arribó a la presidencia de la
Comisión de Ciencia y Tecnología del Senado con una palabra en la mente
como meta: Desigualdad. ¿Y cuál es la relación de las brechas que separan
a unos y otros en cuanto a las oportunidades e índices de bienestar con el
desarrollo de la ciencia? Pues, para el senador, la citada Comisión debe
enfocarse en generar normas claras e impulsar la ciencia y tecnología para
erradicar la desigualdad, lo que significa Ciencia para la salud, tecnología
para el desarrollo social, pero sobre todo, que el gremio científico cuente
con una escucha permanente y un aliado en la Cámara de Senadores.

Jachavez77(a>yahoo.com
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Reconoce AMLO desabasto
de medicinas y ordena acabarlo
Andrés Manuel López Obrador se mostró ayer como pocas veces.

En Colima, en la presentación del plan de ayuda, se refirió al
secretario de Salud, Jorge Alcocer, y al titular del INSABI, Juan Ferrer.

 Pero ya, tenemos que terminar de resolver el problema del abasto de los
medicamentos. Esto es para Juan Ferrer y esto es para el doctor Alcocer.

Yo no quiero escuchar que hacen falta medicamentos.
Y no quiero excusas de ningún tipo.
No podemos dormir tranquilos, si no hay medicamentos para atender

enfermos, dijo en tono de presidente.
Y de inmediato ardieron las redes sociales.

Twitter, en especial.
¡López Obrador reconociendo que faltan medicamentos y ordenando que

se terminen los problemas de desabasto!
¡Imagínelo!
Cuando siempre lo ha negado.
O, como düo una clásica:
No es falso, pero no es verdadero.
cQué hizo cambiar de parecer a Andrés Manuel?
Porque los padres de los niños con cáncer mantienen sus protestas por la

escasez de medicamentos y de químicos para los tratamientos.
Porque las mujeres que enfrentan diversas enfermedades, principalmente

cáncer, han dejado de recibir atención y han debido posponer estudios o
esperar hasta que exista el material requerido.

Porque en los picos de las tres olas de Covid19 las quejas de los médicos
fueron siempre las mismas:

Falta de equipo, hasta lo básico como guantes de látex, gogles, mascarillas
y trajes, necesarios para atender a los enfermos por ser un virus altamente
contagioso y letal.

¿Qué lo hizo estallar, cuando en los casi dos años de epidemia e, incluso
antes, el discurso fue siempre de negación del desabasto?
Defiende Monreal a la UNAM

Ricardo Monreal Avila se aventó un discurso que podría incomodar a más de
uno.

Principalmente a quien es su amigo yjefe.
 Tenemos que tener el deber ineludible de defender a la UNAM, a la

Universidad pública. A nadie debe quedarle duda de que, sin esta institución,
México no habría avanzado hasta estos estadios de desarrollo económico,
político y social, dijo el presidente de la Junta de Coordinación Política del
Senado.

El líder de Morena reveló que lo han cuestionado por defender a la
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Universidad: "No obstante que pueda arriesgarme. Algunos tibios, me dicen:
¿Para qué te metes en problemas?

Y les digo:
Porque ahí va a ser mi casa al final de mi vida.
A ver qué le dice el ocupante de Palacio Nacional, con el que desayuna

huevos rancheros y atole, quien ha criticado a la UNAM un día sí y otro
también, así como a sus profesores y directiva.
Pleito casado con el INE

Por lo visto, el pleito AMLOINE será de todo el sexenio.
Tras el recorte de 4.9 mil millones de pesos que Morena le hizo en la

Cámara de Diputados, el INE reviró con la posposición de la consulta para la
revocación de mandato, que es prioridad para López Obrador.

Así, de marzo pasó a abril de 2022.
El instituto solicitaba 24.6 mil millones de pesos, pero los diputados de

Morena lo consideraron excesivo y le pasaron tijera.

Vámonos: La caricatura del semanario francés Charlie Hebdó es contundente.

Refiere a la presidencia de México en el Consejo de Seguridad de la ONU.

Fecha: 11/11/2021

Página: 2

Area cm2: 285

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,156

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Postura conciliadora

Quien dejó un buen sabor de boca
durante su visita a la máxima casa

de estudios del país, nos cuentan,
fue el senador Ricardo Monreal

quien señaló que el desarrollo de
México no puede entenderse sin

la existencia de, la que es consi
derada una de las instituciones

educativas más grandes de Lati
noamérica, lo que académicos re
conocieron como la reafirmación

de la defensa que el político de
Zacatecas ha hecho de la UNAM,

contrapuesto a la política de golpe
teo que ha mantenido el Ejecu
tivo federal. Para el coordinador

morenista en el Senado, aspirante
presidencial rumbo al 2024, la
inteligencia mexicana no puede
estar alejada de las decisiones que
se tomen para la transformación
de la nación.

El tema incómodo
No se ha informado oficialmente

de los temas que se abordaron
durante el almuerzo entre el

presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador y Juan

Ramón De La Fuente, represen
tante de México ante la ONU y,
por cierto, exrector de la UNAM,
durante la visita del mandatario a

Nueva York. ¿Hablarían de cómo
se derechizó la máxima casa de

estudios? Al que no se le vio en
Nueva York fue al embajador de
México ante Estados Unidos

Esteban Moctezuma Barragán
Nos dicen que fue porque estuvo
inmerso en las negociaciones
para la Cumbre de Líderes de
América del Norte en Washing
ton, la cual ya fue oficializada
para la siguiente semana.

Salen más lujos
Ahora que la falta de austeridad de
Morena en la Ciudad de México

otra vez ha sido revelada, nos dicen

que la diputada local Martha Ávila
Ventura pernocta en el Hotel NH
del Centro Histórico. Dicen, en el
Gobierno capitalino, que esto se
debe a que constantemente la man
da llamar el secretario de Gobierno

de la capital, Martí Batres. y con eso
se ahorra el desplazamiento desde
su casa, en Nezahualcóyotl, Estado
de México. Aquí el tema es que se
desconoce quién está costeando la
estancia de la legisladora en el hotel.
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LAS COSAS CAMINAN

CON EL ZAPOTILLO

A diferencia de la anterior visita

del presidente López Obrador a
Temacapulín, en Jalisco, para
abordar con los pobladores el
tema de la construcción de la

presa El Zapotillo, en este nuevo
encuentro el gobernador Enrique
Alfaro, salió satisfecho con los
resultados e, incluso, le extendió
su reconocimiento al primer
mandatario del país.

Aquella visita presidencial
en los primeros días de octubre
no fue nada buena para el
gobernador, pero las cosas
cambiaron con esta nueva visita

del presidente, realizada el día
de ayer.

Y como parece que la
conclusión de la presa El
Zapotillo ya cuenta con el
aval social, pues ahora lo que
espera el gobernador es que
para el Presupuesto de Egresos
federal de 2022 se contemplen
los recursos necesarios para
ejecutar la infraestructura

faltante, dada la importancia
que tiene para la metrópoli de
Guadalajara. Ya veremos.

POR LA GUBERNATURA

Sigue sorprendiendo el que
Antonio Pérez Garibay, padre
del piloto tapatío, Sergio "Checo"
Pérez, haya aprovechado los
reflectores que atrajo el podio
ganado por su hijo en México,
para hacer pública su pretensión
de contender por la gubernatura
de Jalisco en las elecciones que
serán celebradas en el año 2024.

El actual diputado federal por
el partido Morena no quiso dejar
pasar la oportunidad, y lanzó
la noticia en una entrevista. La

verdad es que, por el momento,
no parece una propuesta muy
seria ni la más competitiva que
tendría Morena para Jalisco,
pero habrá que ver cómo se
desenvuelven las cosas en este

tiempo previo a los comicios.
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Gerardo Octavio Solís Gómez, fiscal general del «fado cteJaflseo,
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La trastienda
"FIESTA PRIVADA"

EN DUBÁI
>Hay alguien me no
aprendió de la historia recien
te de Guatemala y esa fue
Martha Delgado, la subsecre
taría para Asuntos Multilate
rales y Derechos Humanos de
la Cancillería. En la cena que se
llevó a cabo apenas este miér
coles en el pabellón de México
dentro de la Expo Dubái 2020,
a la que por cierto asistió el go
bernador de Oaxaca Alejandro
Murat, y en la que había unas
100 personas; después de los
discursos de doñq Martha y
don Alejandro, ella decidió dar
una sorpresa a los comensa
les. Primero pidió a todos los
invitados que dejaran de

grabar con sus celulares, y fue
entonces que hizo que el tenor
Javier Camarena uno de los
mejores del mundo, cantara
con ella "Cielo rojo". La au
diencia, que no era sólo de la
Cancillería, con sorpresa y des

agrado tomó lo ocurrido, por
gue aunque no lo hizo ton mal
al ser funcionaría y por si fue
ra poco durante la interpreta
ción se la pasaba dándole
besos a don Javier, en un país
en el que las demostraciones
afectivas están prohibidas,
convirtió la celebración de un
país, el día más importante de
la feria, en lo que parecía su
fiesta privada.

PERMISO PARA GASTAR

YS. que hablamos de la subsecretaría
Martha Delgado y de la austeridad,
resulta que ella y su equipo de la

Cancillería se hospedaron en el hotel St. Re
gis, ahora que se encuentran en la Expo
Dubai 2020. Sólo para que le sume, cuesta
(X) dólares la noche más impuestos, y no se
quedaron solamente un día.

LA ÚNICA CULPABLE

Tal parece que para justificar su falta
d e criterio, Paola Félix (cuyo nombre
completo es Sara Paola Gálico Félix

Díaz) intentó culpar al alcalde Adrián Ru
balcaba de la filtración a medios de lo ocu

rrido en el avión privad o que la llevó a Gua
temala, y con ello, dicen los que saben, trató
de victimizarse. Con lo que no contó la aho
ra exservidora pública fue que en el propio
avión y en la boda, estaban varias personas
más que aprovecharon la oportunidad para
cobrar facturas pendientes que aparente
mente tienen con ella. Por cierto, a pesar de
tener una sentencia condenatoria que la
obliga a pagar al alcalde de Cuajimalpa un
millón de pesos, sigue negándose a cumplir
con lo establecido por la ley, pues asegura
que no tiene dinero. Como dice el dicho:
¿Usted le cree?

VIOLENCIA ALARMANTE

En Palacio Nacional, el coordinador de

asesores de la Presidencia, Lázaro
Cárdenas, le ha estado prendiendo

los focos rojos al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador sobre el problema de
la violencia. Dicen los que saben que están
enfocados en tres estados donde reciente

mente asumieron el ejecutivo estatal can
didatos de Morena, que son Guerrero,
Michoacán y Sonora, lugares en los que
nada ha tenido resultado aún para contener
la violencia y la inseguridad. El Presidente,
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por cierto, irá esta semana a Sonora.

EMPRESA MILITAR

Como le hemos ido adelantando en

este espacio, mucho antes de que lo
mencionara el presidente Andrés

Manuel López Obrador la semana pasa
da en su mañanera, sobre la conforma
ción de toda la estructura, militar que
constituirá una empresa del Estado para
hacerse cargo de la infraestructura aérea,
ferroviaria y portuaria, resulta que en es
te momento están definiendo cómo se

integrará el gobierno administrativa
mente si será desconcentrada o con algu
na otra figura legal. Desde principios de
2019, cuando don Andrés tomó la decisión
de dejar en manos de la Secretaría de la
Defensa la construcción del aeropuerto Fe
lipe Ángeles, también ordenó que todos en
el gobierno apoyaran a los militares para
constituir la estructura administrativa que

lo manejaría, lo mismo que el Tren Maya y
otras terminales aéreas y las portu arias. El
general Luis Cresencio Sandoval se tomó
muy en serio la tarea y ordenó el diseño,
con toda una estructura que cumpla los
estándares internacionales, y está lista des
de hace varios meses, sólo falta que termi
nen las obras para que comience su
operación, incluso con el visto bueno de las
oficinas de aeronáutica y comunicaciones
internacionales. En dos meses planea don
Andrés dar a conocer todos los detalles.

LA FAA SIGUE COBRANDO

Para cumplir con los planes del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador de echar a andar en mar

zo del próximo año el aeropuerto Felipe
Ángeles, la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes, a través de Servicios a la Na
vegación en el Espacio Aéreo Mexicano, no
dudó en destinar un pago mensual a los
asesores de la Administración Federal de

Aviación (FAA) y sus servicios para recupe
rar la calificación en la aviación, el contrato
no es barato, dicen los bien enterados que
supera 800 mil dólares, pero les garantiza
no tener problemas.

ACUERDOS PRESUPUESTALES

Esta semana de discusión en la Cá

mara de Diputados de la Ley de
Egresos 2022, como se esperaba, fue

sólo show. Dicen los muy bien enterados
que todo quedó planchado desde que los
líderes de los legisladores negociaron la
reforma energética. Al presidente Andrés
Manuel López Obrador le hicieron saber
hace dos semanas que se aprobaría como
él había pedido y quedará lista antes del
jueves. Aunque los diputados tenían hasta
el 15 de noviembre para la aprobación, se
apresuraron, no por cumplido^ sino para
irse de puente tranquilos. H3
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El Grupo de Trabajo para la Transición Hacendaría, creado
exprofeso por la legislatura anterior de la Cámara de Di
putados y que coordinó Alfonso Ramírez Cuéllar, presentó

la semana pasada el informe producto de amplias reflexiones, y
que ya ha sido entregado a la Junta de Coordinación Política de 1a.
Legislatura actual.

El informe, denominado "Nuevas Políticas Públicas Contra, la
Desigualdad", se comentó en una reunión celebrada, en el Colmex,
con la participación de su presidenta, del rector de la UNAM y de
otras instituciones académicas, del secretario general de la
ANUIES, del secretario ejecutivo del Coneval, la Auditoría Supe
rior de la Federación, así como de diputadas y diputados de la
actual legislatura

En su elaboración participaron decenas de académicos y per
sonas de la sociedad civil preocupadas por la situación económi
cosocial de nuestro país, conscientes de la necesidad urgente de
actuar para combatir de una manera decidida la desigualdad.

Como bien se lee en el informe, la pandemia no ha concluido
y se necesita un nuevo impulso para construir un gran acuerdo
nacional que permita la reconstrucción de nuestro sistema sani
tario y de salud.; que se despliegue una nueva cruzada en materia
educativa que atienda la rehabilitación académica y de la ense
ñanza de millones de jóvenes de nuestro país.

En su intervención, Ramírez Cuéllar indicó que dan inicio
a. las Jornadas Universitarias por el Estado de Bienestar, cuya
base son las propuestas y recomendaciones del informe que,
sin duda, serán enriquecidas en las reuniones a llevarse a cabo
en todo el país.

Los temas son básicos para mejorar las condiciones de vida de
millones de mexicanos y creo que las propuestas para moderni
zar nuestro sistema fiscal son atendibles, incluyendo la creación
de un Instituto de Estudios de la. Hacienda Pública y la necesaria
y urgente celebración de una Convención Nacional Hacendaría

que actualice el sistema existente, pues es obsoleto en muchos
aspectos para la realidad que estamos viviendo.

Pero el gran tema, a mi juicio, es el que se refiere a la. ya im
postergable reestructuración tributaria. Los datos demuestran lo
precario e insuficiente que es nuestro esquema fiscal vigente,
claramente regresivo e inequitativo, a pesar de los programas
compensatorios de la actual administración, afectando a las per
sonas de ingreso medio y a los pobres.

Se requieren urgentemente más recursos para las necesida
des de salud, educación, seguridad e infraestructura hídrica, en
tre otros, y la única forma de atender esos rezagos es ampliando
el espacio fiscal, mediante el aumento de la recaudación por la vía
de impuestos y contribuciones; haciendo una. reconversión del
Presupuesto de Egresos, porque estamos viendo que se dejan sin
cubrir necesidades crecientes, varias de ellas incluidas en la Cons
titución Política por la actual administración.

El informe menciona que para este año se calcula un déficit que
tendrán las finanzas públicas de más de 700 mil millones de pesos.

Solo una mayor y mejor presión fiscal pueden hacer que se
reduzca la brecha entre los más ricos y los más pobres, que cada
día lo son más. No se entiende por qué este gobierno se ha nega
do a revisar la falta de progresividad en la tributación de las em
presas y las personas físicas. El informe aporta datos que
muestran que con los impuestos que se recaudan y las transfe
rencias que hace el gobierno, al final el nivel de desigualdad sigue
siendo casi el mismo.

Supuestamente, la tasa máxima vigente del Impuesto Sobre
la. Renta es de 35%, sin embargo, según la CEPAL, los más ricos
pagan efectivamente cuando mucho 18 por ciento.

Esperemos que el resultado de las Jornadas Universitarias pa
ra el Bienestar, que se espera que terminen en julio del año 2022,
puedan ser tomadas en cuenta por el gobierno y el Congreso de
la Unión, ahora sí, por el bien de los más pobres. Í=H
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Con los neoliberales en el tema de vacunas éramos

ejemplo a seguir. Ahora, ¡qué les cuento!, que ya van
218 mil 222 niños y adolescentes que se han contagia
do en México por Covid19, pero la discusión sobre

vacunarlos o no se postergó hasta el próximo año. ¡Así como lo
están leyendo!

De acuerdo con datos de la Secretaría de Salud, del 12 de abril
de 2020 al 7 de noviembre pasado, de los contagios acumulados,
15.6% corresponde a la población de cero a cinco años, 25.8% a la
de seis a 11 años y 58.5% a la de 12 a 17 años de edad. Con estas ci
fras, ustedes se preguntarán ¿por qué postergar la vacunación si
en otros países ya se vacuna a los menores de edad?

Muchos nos hacemos esa pregunta y el aviador, perdón, per
dón, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, dijo a legisladores habrá
una respuesta, ¡pero en el primer trimestre de 2022! Ojo. No es ga
rantía de que el gobierno acceda.

Diputados de oposición me dijeron que la decisión del gobierno
federal es porque quieren más estudios sobre las vacunas en me
nores de edad, peeeeero que la principal razón es porque no quie
ren que los presionen las farmacéuticas.

Desde el inicio de esta administración hubo una guerra decla
rada a las farmacéuticas y el gobierno no quiere abultarles los bol
sillos, pese a las cifras de niños contagiados y las 959 muertes de
menores de edad a causa del Covid19, según datos oficiales.

Mientras, en Estados Unidos ya se vacuna a la población de cin
co a 11 años y además tienen estímulos. En Nueva York, por ejem
plo, los menores pueden obtener boletos para un juego de béisbol
o para asistir a distintos sitios turísticos de la ciudad como la Esta
tua de la Libertad, o bien, pueden pedir 100 dólares. De acuerdo con
la FDA, la vacuna Pfizer BioNTech tiene 90.7% de efectividad en la
prevención del Covid19 en niños de cinco a 11 años.

Por otro lado, desde junio, China aprobó la inoculación de niños
a partir de tres años, con las vacunas Sinovac y Sinopharm. Fue el

primer país en permitir la vacunación de un grupo tan joven, se
guido por Emiratos Árabes Unidos.

Costa Rica fue el primer país del mundo en determinar la vacu
na obligatoria para los niños. Y Uruguay fue el primero en vacunar
a la población de 12 a 17 años. De acuerdo con BBC News, en Argen
tina, Colombia, Ecuador, El Salvador, Panamá, Paraguay, Perú y
República Dominicana vacunan a niños con comorbilidades a par
tir de los 12 años.

¿Y México apá? Pueeeees, resulta que aquí, el gobierno se está
peleando con la autoridad judicial por la vacunación general de jó
venes entre 12 y 17 años.

Esta semana nos enteramos que el gobierno de López Obrador
solicitó el recurso de revisión contra el fallo de Claudia Irene Gámez

Galindo, secretaria del Juzgado Séptimo del Estado de México y en
funciones de jueza de Distrito, que otorgó un amparo a una menor
de 15 años para ser vacunada contra Covid19 y determinó que to
dos los menores de 12 a 17 años podían tener las dosis de Pfizer.

Bien lo anticipó el analista de políticas de salud, Xavier Tello:
"Vamos a llegar al máximo absurdo, a pleitos judiciales, para que
nuestros muchachos puedan ser vacunados. ¿Por qué? Por varias
razones, pero la más importante es que no tenemos vacunas".

Definitivamente el fuerte de este gobierno no es la atención a la
salud, desde que desaparecieron el Seguro Popular hay varios
mexicanos a la deriva, desabasto de medicamentos y poca trans
parencia en las compras. Bueno, hasta la excomisionada del IFAI,
ahora INAI, María Elena PérezJaén ha evidenciado la opacid ad en
los contratos con la UNOPS para la compra de medicinas.

Los niños no son invisibles. Que no se nos olvide que Zulma
González nos dio una lección de vida. Tiene 12 años y desafió al im
presentable del subsecretario Hugo LópezGatell para obtener su
vacuna porque ella tiene diabetes tipo 1.

Si Jorge Alcocer no quiere vacunar a sus nietos, está bien, pero
que respete la decisión de otros.
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Reporta el agente infiltrado Pe
dro Fonseca y Lima que no
prestó ninguna resistencia
pues reconoció estar completa
mente sometido por el ruso y

aquello, resultaría en esfuerzos agotadores y
estériles, Bino es que provocaría su muerte
prematura, pues le quedaba claro que si con
tinuaba vivo, era porque a alguien, aún le
resultaba útil su existencia; sería de imbéciles
convertirse en un estorbo en ese preciso mo
mento, reflexionó.

Reporta el agente Fonseca y Lima que
cuando la camioneta se detuvo, el ruso le co
municó que estaban ya en un punto seguro,
bajo tierra donde no podría ubicarles ningu
na señal de GPS o celular y en seguida le qui
tó la bota de encima, lo que le permitió
respirar con menos dificultad y vislumbrar
apenas, a un chofer desconocido, portando un
uniforme de mensajería.

Reporta el agente Fonseca y Lima que per
manecieron en la misma posición algunos
minutos en lo que un ascensor de autos los
llevaba varios pisos más abajo, por lo que se
animó a preguntarle por la mujer con la que
llegó a la reunión. El soviético le comunicó sin

prisas ni emociones, que no sabía nada de ella.
"Es el problema de los mexican standoffs, to
varich", le contestó. Reporta, que no entendió
bien a lo que el "camarada" se refería, pues

según su conocimiento, se le denominaba así,
a una situación en que cada quien apunta un
arma, a una distinta persona y donde se suelen
matar entre todos en una balacera sin control.

Reporta el agente Fonseca y Lima que
cuando se detuvo la plataforma, alguien des
de el exterior abrió la puerta corrediza de la
furgoneta, le liberaron de sus ataduras y le
llevaron hasta a un centro de control y co
mando computarizado, que resultó ser el
bunker de la CIA en México, lugar desde el
cual se coordina a los oficiales norteamerica

nos que espían y actúan dentro del país.
Reporta el agente Fonseca y Lima que el

ruso, llamado Nikita Yurinov, era miembro
de la agencia central de inteligencia y como
él, se infiltraba en "grupos de interés" para su
gobierno, motivo por el cual, llevaba meses
involucrado en el caso del gobierno sudame
ricano que intentaba hacer llegar al gobierno
chino, los planos de los motores de submari
nos nucleares norteamericanos.

Reporta Fonseca y lima que la misión
planeada por Nikita y sus superiores, fue la de
denunciar al exviceministro sudamericano

para, durante la confusión del arresto, suplan
tar el contenido de los botes de shampoo con
información real pero errónea en pequeños
detalles críticos que entretuviese a los ingenie
ros asiáticos por un par de años, además de
infectarles un código informático de rastreo.
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Los ingresos de la venta, le dijo, serían desti
nados a financiar a organizaciones terroristas
y de izquierda radical para tomar el poder en
el continente y el papel del crimen organizado,
reporta, convocado por el gobierno mexicano,
era el de suplir a fuerzas oficiales para salva
guardar que la operación y transacción se rea
lizaran adecuadamente, sin embargo, el
bigotón sicario tenía otros planes: les envene

naría con un mezcal y se quedaría con los pla
nos y el dinero. La única forma de salvarnos,
fue armando una pelea disfrazada de vengan
za. Ya que estabas inconsciente te jalé fuera, del
lugar para, "liquidarte" y entonces escuché va
rios gritos y disparos, le dijo Nikita.

Reporta Fonseca y Lima que deseó un tra
go y un cigarro. ¿La habrán matado? ¿Qué
esperan de mí? ¿Qué diablos tenemos que
hacer ahora? ÜS
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador tiene muy clara su agen
da, le tienen sin cuidado las reu
niones del G20 o las negociaciones

de la COP26 sobre cambio climático, lo suyo
es ocupar los reflectores cuando le conviene,
sumar seguidores, atraer votos y las reme
sas de los migrantes mexicanos que viven
en Estados Unidos.

Comenté con Jorge I .ornónaco, diplomático
de carrera, ex embajador de México ante la
ONU en Ginebra y la OEA, sobre la interven
ción del presidente en el Consejo de Seguridad.

Para empezar, considera que el discurso de
AMLO "no fue pertinente ni adecuado al man
dato del Consejo de Seguridad". A su modo de
ver la misión en Nueva York hizo lo que pudo
para encontrar en la nota conceptual una ma
nera de justificar que se hablara sobre corrup
ción ligándose con la exclusión, inequidad y
conflicto para que los miembros participaran
y no hubiera objeciones con la temática.

"Estuvo tan forzada (la intervención de
AMLO) que ninguno de los que participó ha
blaron de corrupción, porque el tema no es
consistente con el mandato del Consejo, en
tonces hay un problema de pertinencia". Ade
más, "ninguno reaccionó a la propuesta de
AMLO. El de Rusia y el de China contestaron
con lo que hace el Consejo de Seguridad, pero
no reaccionaron a lo que dijo. Nadie le contes

tó ni siquiera por cortesía", remarcó Lomóna
co, observando que ese silencio "es reflejo de

que el tema estaba muy forzado".
Sobre la propuesta de la creación de un

plan mundial de fraternidad y bienestar con
contribución voluntaria anual de las mil per
sonas y corporaciones más ricas del planeta
con el 4% y la cooperación del 0.2% del PIB
de los países del G20 para ayudar a 750 mi 
llones de personas, afirmó: "Veo poco, muy
poco viable que el proyecto tenga la posibili
dad de ser adoptado, ni siquiera en forma
modificada, quizá será una declaración con
junta sin mayores consecuencias prácticas
como tantas otras".

Consideró que además hay un problema
de "escala" pues la fórmula que plantea AMLO
de ayuda directa pudo ser exitosa cuando fue
jefe del gobierno de la Ciudad de México. "Pe
ro a nivel nacional no está claro que ha ofre
cido buenos resultados en su implementación
y en los resultados porque de acuerdo con
estudios del Coneval la pobreza ha aumenta
do en el país y pretender replicarlo a nivel
internacional pues es cuestionable".

Y cuando AMLO dijo que la ONU nunca ha
hecho nada sustancial en beneficio de los po
bres además de ser una afrenta, le pareció
"una aseveración fuera de la realidad o bien

un desconocimiento del trabajo de la ONU. No
es correcto irles a decir que no han hecho na

Eje Central Fecha: 11/11/2021

Página: 20

Area cm2: 339

1 / 2

Columnas Políticas

Naciones hundidas / Gabriela Sotomayor

Gabriela Sotomayor

Costo: 12,898

Página 7 de 14



da y me parece fuera de lugar".
Puso en duda la afirmación de que la co

rrupción es el peor problema del mundo. "Hay
problemas mucho más graves que la
corrupción, problemas existenciales, por
ejemplo, el cambio climático, armas nucleares,
las guerras, hay una larga lista de cuestiones
muy serias que enfrenta la humanidad como
la paz y la seguridad '

Atacar a la sociedad civil como vehículo

para implementar proyectos fue otro desati
no, ya que además de ser la conciencia de la
organización "se pretende eliminar a uno de
los actores fundamentales en los programas
de ayuda humanitaria del sistema de la ONU,
que son los que los ejecutan".

Y para cereza en el pastel, fue notoria la
salida de Guterres a la mitad del debate para

atender una llamada. "No es muy usual que el
secretario general se vaya cuando está en se
sión con un jefe de estado. El protocolo indica
que se debería haber quedado toda la sesión.
Pero abandonó la sala", remató Lomónaco

Después de la conversación me pregunto
¿a qué fue a la ONU o por qué AMLO no asis
tió al G20 con su plan fraterno? Creo que al
presidente no le interesa promover una ini
ciativa mundial para ayudar a los pobres.
Lejos de estar a la altura de Mandela, lo que
busca es hacer ruido y usar un escenario con
trolado para promover su 4T

AMLO se hunde en su propio ridículo ante
el Consejo de Seguridad, pero lo asume airoso
con tal de mostrar que no está aislado y de
mostrar que puede ir a regañar a la ONU en
su propia casa con tal de atraer seguidores
dentro y fuera del país. Está en campaña.
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Más del 30 por ciento de la pobla
ción migrante que está en Mé
xico son menores de edad. Se

trata de más de 11 millones de

niñas, niños y adolescentes que han sufrido lo
indecible durante su tránsito migratorio y lle
gan a territorio nacional agotados y con miedo,
presas fáciles del crimen organizado.

La mayoría de estos pequeños migrantes
provienen de Honduras, Guatemala y El Sal
vador. Huyen porque la miseria, el hambre y
la violencia ya son insoportables y utilizan
nuestro territorio para llegar a Estados Uni
dos, con objeto de alcanzar el tan anhelado
"sueño americano".

Los menores y sus padres abandonan su
terruño por necesidad. Quieren cruzar la
frontera para trabajar, porque creen firme
mente que aunque sea en condiciones preca
rias, su calidad de vida será mejor y hacen
cuentas fáciles.

Según la Comisión Económica para Améri
ca Latina y el Caribe (Cepal), el salario mínimo
en Honduras, Guatemala y El Salvador es de
365 dólares en promedio. En la Unión Ameri
cana, en cambio, el salario mínimo mensual
asciende a mil 764 dólares.

Las caravanas de migrantes
centroamericanos son cada vez más grandes,
e incluyen un número creciente de niños y
adolescentes. El aumento en el número de in

fantes en tránsito es sorprendente. Reciente
mente, el Fondo de las Naciones Unidas para
la Infancia (Unicef) reportó que entre enero y
abril de 2021, los niños migrantes reportados
en México pasaron de 380 a tres mil 500.

Las estimaciones de este organismo in
ternacional son escalofriantes pues calculan
que, diariamente, el Instituto Nacional de
Migración (INM) detecta un promedio de 275
niñas y niños centroamericanos que esperan
cruzar la frontera hacia la libertad y la tierra
de oportunidades.

La mayoría mira sus sueños rotos, estrella
dos en el piso. Una vez que son detenidos, las
autoridades migratorias los colocan en alber
gues que cada vez Son más insuficientes. Haci
nados, enfermos y acongojados, los adultos y
menores de edad miran pasar el tiempo a la
espera de que las autoridades estadounidenses
respondan sus solicitudes de asilo.

Durante su estancia en esos lugares de aco
gida, los migrantes corren el riesgo de ser víc
timas de la violencia y la explotación. Incluso
los menores de edad, a cada paso, corren el
riesgo de ser reclutados por las bandas de trata,
cuyas actividades y ganancias ilícitas se han
triplicado en los últimos 15 años.

La imagen es dantesca. Hay 11 millones de
niñas, niños y adolescentes que tendrían que
estar en la escuela o jugando en las calles, pero
no ocurre así. Pasan largos meses en una hui

Eje Central Fecha: 11/11/2021

Página: 8

Area cm2: 295

1 / 2

Columnas Políticas

Hania Novell "Bitácora de Guerra"

Hania Novell

Costo: 11,224

Página 9 de 14



da que no entienden.
Peor aún, la mitad de ellos viajan sin sus

padres, Se desplazan solos. Todo el tiempo es
tán vulnerables ante la falta de comida y agua,
al cansancio y la inclemencia del tiempo, y la
exposición a los abusadores sexuales y el cri
men organizado.

Si para las mujeres y hombres migrantes la
situación no es fácil porque enfrentan la vio
lencia institucional de policías, agentes rnigra
torios y guardias nacionales, los menores que

viajan solos viven historias de terror. Para ellas
y ellos, no hay aprendizaje, seguridad ni ruti
nas. Simplemente no hay esperanza.

La sociedad civil y la comunidad internado
nal, como la Unicef, trabajan con los equipos
humanitarios para brindar a los integrantes de
las caravanas de migrantes atención sanitaria
móvil, vacunas, exámenes de nutrición y cui
dados a la salud materna y neonatal, así como
vías alternativas a la educación. Los niños ne

cesitan nuestro apoyo ahora. 53
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1 Finalmente, los países responsa
bles no sólo de la depredación
medioambiental y emisión del
60% de los gases de efecto inver

9 nadero (GEI) asumieron en Glas
gow, en la Cumbre de la Organización de
Naciones Unidas (ONU) contra el Cambio Cli
mático COP26, el compromiso de reducir las
emisiones de carbono para mediados de este
siglo, es decir, en el año 2050, sin dejar de ha
cer notar que China y la India señalaron la
meta en 2060 y 2070, respectivamente. Para
lograrlo se tendría que incrementar el cálculo
de las emisiones nacionalmente determina

das, a efecto de cada país hiciera lo necesario,
en inversiones, cambio tecnológico, transición
energética o reducción del consumo, para
efectivamente alcanzar el ambicioso objetivo
de "cero emisiones" en 30 años.

2 Sin embargo, en el contexto de la propia
.Cumbre se nutrió el escepticismo sobre

los acuerdos. Si bien se reconoce el enorme

riesgo de un cambio climático descontrolado y
acelerado para la biodiversidad, los ecosiste
mas y el equilibrio ecológico en todas partes,
los países industrializados también exigieron
la producción de más hidrocarburos para sur
tir la demanda mundial y evitar una crisis
energética y mayores presiones inflacionarias
ante el inminente y frío invierno que se apro
xima. La OPEP+ atendió el reclamo y anunció
la elevación controlada de la producción de pe
tróleo hasta alcanzar los 100 millones de barri

les diarios hacia finales del año. Conforme la

recuperación y el crecimiento de la economía
mundial prosigan, estos requerimientos de
más petrolíferos habrán de continuar, en tanto
que el uso de carbón, utilizado en gran canti
dad de termoeléctricas tanto en China como la

India, Rusia y hasta Alemania, país que renun
ció a la energía nuclear pero no a la carbonífe
ra, seguirá incrementando conforme avancen
las inclemencias del invierno.

3 Previamente, los líderes de las 20 prin
. cipales economías del mundo, también

responsables en conjunto del 75% de las emi
siones de gases GEI, se habían comprometido
tanto a un gravamen del 15% a la riqueza de
las corporaciones como a cesar el financia
miento público de generación de electricidad
a base de carbón en el exterior, pero no a ni
vel interno, es decir, sosteniendo la posibili
dad de seguir utilizando carboeléctricas
tanto como sea necesario. Irónicamente, la
energía nuclear, defenestrada por los riesgos
de repetición del desastre de Chernobyl,
constituye una opción de energías limpias en
tanto no emiten gases GEI y se controlen los
desechos tóxicos y alta peligrosidad con me
jores condiciones de seguridad. Francia, por
ejemplo, conforme al plan de reindustriali
zación del presidente Macron, ha optado por
la instalación de múltiples pequeños reacto
res nucleares para hacer frente al crecimien
to esperado de la demanda de electricidad en
los próximos años,
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4 Nada será fácil, no obstante las buenas

.intenciones expresadas en la COP26 de
Glasgow. El tiempo de actuar, que son los
próximos ,30 años, para reducir las emisiones
GEI de 80 gigatoneladas actuales a por lo me
nos 50, es un horizonte que se reduce dramá
ticamente para contener el incremento
promedio de la temperatura al máximo de
dos grados centígrados considerado como lí
mite en la devastación que de cualquier for
ma está sufriendo nuestro planeta.
5 En los próximos 30 años, a la par que se

.intente cumplir con los compromisos de
reducción de emisiones y transición tecnoló

gica, energética y alimentaria necesarios, ha
brá de lidiarse con el crecimiento sostenido de

la población total. Hoy somos alrededor de
siete mil 500 millones de personas y en 2050
seremos 10 mil millones, es decir, dos mil 500
millones de seres humanos más en el mundo

con todo tipo de necesidades, mismas que se
rán a tendidas mediante explotación intensiva
de las tierras y aguas disponibles, a la vez que
procesados en millones de factorías con el
consiguiente consumo de materiales, energé
ticos y emisiones GEI. El gran desafío es cómo
hacer que esto sea posible y sustentable.
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RED
COMPARTIDA
ROMPEN EL GRUPO
UNIVERSIDAD
La llegada de Claudia Shein

baurn a la jefatura de Go
bierno con su equipo fue un
golpe de autoridad, se les co
noció entonces dentro de la

grilla como Grupo Universidad, muy ce
rrado, muy casado consigo mismo, meti
culoso y poco abierto. Tres años después,
luego de perder la elección intermedia y
los cambios de varios funcionarios casi

desaparecen del mapa. Hoy buscan crear
una narrativa en relación con sus posibi
lidades presidenciales y desde Palacio
Nacional la orden fue que los funciona
rios tenían que salir. Por eso llegó Marti
Batres a la secretaria de Gobierno, y su
trabajo es consolidar regiones electora
les muy amarradas, por eso anda muy
pegado a las alcaldesas de Iztapalapa y
VC, Clara Brugada y Evelyn Parra, que
hoy son ejemplo de control morenista.
Por otro lado, y eso es impor

tante contarlo. Las alcaldías

que más peligro tienen de pa
sar a manos de la oposición
son Iztacalco que estuvo a

punto de perderse Tláhuac, Xochimilco
que apenas y logró el recuento de votos
a favor y la Gustavo A. Madero y es en
ellas donde el equipo de Batres se va a
concentrar para trabajar en mantenerlas
dentro de la órbita de Morena con el

cuerpo de funcionarios disponibles.

Pues la reunión del director de

Bancomext y Nafln, Juan Pa
blo De Botton, con el secreta
rio de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O y el subsecreta

rio Gabriel Yorio no dejó muy contentos a
los más de 500 empresarios que espera
ban de la Reunión Nacional de Consejos
Consultivos 2021 un programa enfocado
a la recuperación del 2022, sobre todo al
sector exportador. Dicen que la estabili
dad macroeconómica se concentró en la

deuda sin sobrepasar los techos de en
deudamiento aprobados. Ahora, como
no hay plan, lo que les dan es una app
para apoyar enlaces entre clientes y pro
veedores, crecimiento del negocio y in
clusión financiera.

En el último capitulo de la tele
novela de La Campaña (de
afiliación), la villana es ¡Citla
lli Hernández! Ella frenó el

proceso para terminar con los
agarrones que hay entre las tribus 
prohibidas por el presidente que quie
ren quedarse con el proceso y como na
die se tiene confianza, y como hay que
defender la soberanía eléctrica y la rati
ficación del mandato, salomónicamente

el CEN optó por la suspensión. En el si
guiente capitulo, La Revancha de Mario,
se va a abrir el padrón a todo el que quie
ra militar. Y si no, que le pregunten a Ma
nuel Espino.
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FUERA DE AGENDA
RECLUTAR Y ENTRENAR INDOCUMENTADOS

JUAN VELEDÍAZ
Son campamentos de adiestramiento que se han

detectado en las inmediaciones del poblado de
Chamic, municipio de Frontera Comalapa, en la
zona limítrofe entre Chiapas y Guatemala. Este
lugar cuyos accesos son controlados por hom

bres armados, se localiza a pocos kilómetros de la comuni
dad de La Mesilla, en territorio guatemalteco, punto neurál
gico de concentración de droga que viene de Centroamérica
y que es ingresada por este sitio hacia el lado mexicano.

Desde finales de julio pasado los enfrentamientos arma
dos en esta parte del país, han crecido de tal forma que se
han reportado decenas de muertos en un solo día en distin
tos puntos, algunos del lado guatemalteco. Debido a que los
cuerpos son recogidos por ambos bandos, la autoridad no ha
podido generar un reporte confiable sobre los choques. Uno
de los campamentos descubiertos es un centro de adiestra
miento paramilitar donde son llevados indocumentados de
origen cubano, haitiano, guatemalteco y hondureno reclu
tados por el grupo criminal que controla Chamic, de acuerdo
con reportes de inteligencia de la séptima región militar en
Tuxtla Gutiérrez a los que se tuvo acceso.

La información señala que tras el asesinato a tiros el pasa
do 7 de julio de Ramón Gilberto Rivera Beltrán en la capital
chiapaneca, en un ataque directo donde murieron tres de sus
escoltas, las disputas se han incrementado en esta zona de la
frontera con Guatemala. La victima era hijo de Gilberto Rivera
Amarillas, "El Tío Gil", señalado por las autoridades como uno
de los principales operadores en Chiapas de Ismael" El Mayo"
Zambada, líder del llamado Cártel de Sinaloa.

Identificado por el alias de "El Júnior", Rivera Beltrán
usaba de fachada la actividad de ganadero, era conocido
por la crianza de toros cebú de raza Gyr Brahman en su
rancho "El Recreo", en el municipio de Comitán. También
estaba identificado por haber heredado la red de narcotrá
fico de su padre.

Herederos de su grupo estarían detrás del centro de
adiestramiento que opera con la conveniencia de las autori
dades locales, el desinterés de la Guardia Nacional y el re
pliegue de tropas del Ejército que tienen un puesto de con
trol en la zona. En el poblado de Chamic se han detectado
casas de seguridad donde se resguardan arsenales com
puestos por fusiles de asalto, granadas y cartuchos de dis
tintos calibres. También se han identificado varios vehícu

los blindados donde se mueven los principales operadores y
sus escoltas.

La ruta que entra al país desde La Mesilla, Guatemala, vía
Chamic en Frontera Comalapa, estaba bajo control del clan
Rivera Beltrán, uno de cuyos integrantes quedó al frente tras
la muerte de "El lunior". Desde territorio guatemalteco dis
putan la zona grupos apoyados por el autodenominado Cár
tel de lalisco Nueva Generación (CJNG).

Una lectura diferente de la crisis migratoria asoma con el
reclutamiento de ciudadanos de otros países para señar co
mo pistoleros de los bandos que pelean esta zona de la fron
tera con Guatemala. Es un ángulo distinto de la descomposi
ción que avanza a paso firme en el estado de Chiapas.
(sveledlaz424
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Eil defensa de la UNAM

Las expresiones de ayer del senador
Ricardo Monreal Ávila en defensa de
Universidad Nacional Autónoma de

México (UNAM), no dejan lugar a dudas de
que lado masca la iguana. Me permito siem
pre defender a la UNAM donde quiera que
esté, porque aquí voy a seguir dando clases
toda mi vida, hasta el último día.
Esto al acudir ai Claustro de Doctores de

la Facultad de Derecho de la máxima casa

de estudios, a la ceremonia de Imposición
de Insignias a las y los nuevos integrantes.
Pero escuchando a fondo sus palabras, es

algo más que eso, algo más que solo el apre
cio que tiene a sus clases y a sus alumnos.
El senador Ricardo Monreal, explica que

"en mam en fos como estos, en donde el país pasa
par etapas inéditas de transición política, la
Academia, los científicos, tos hombres y mujeres
de ciencias no pueden estar alejados de las
decisiones políticas y públicas del país".

"Soy de los que piensan que no puedes
alejarte, entre los Docfares en Dereclto hay
también servidores públicos admirables;
académicos respetables; académicas tam
bién con las mismas características".

Las motivaciones son profundas, el llama
do a que los hombres y las mujeres de cien
cia no se pueden sustraer de las decisiones
políticas, tiene mucha trascendencia.
Por eso es que el senador reiteró su lla

mado a que todos ellos deben tener "el
deber ineludible de defender la universi

dad pública*"
"A nadie debe de quedarle duda de que

sin esta institución, México no habría avan
zado hasta estos estadios de desarrollo eco

nómico, político y social", insiste el legisla
dor zacatecano.

Y si, lo demás es igual de importante para
él, en ese mensaje ante sus pares, doctoras y
doctores en derecho, a manera de confesión
explica: "...yo tengo una admiración por la
UNAM, la defiendo en todas partes; no obs
tante ¡jue pueda arriesgarme. Algunas
tibios, me dicen:¿Para qué te metes en pro
blemas? Y les digo, porque finalmente ahí
va a ser mi casa al final de mi vida

Soy senador temporal, pero
maestro permanente.

Y en todo lugar, en todo lugar, frente a toda
institución, no deben tener recato; hay que
defender a la UNAM siempre.
Muy claro, muy firme. El senador Monreal

Ávila no tiene dobleces.
Pasando a otro tema, se espera que este jue

ves en el Senado se viva otro dia de intensidad

legislativa. Hasta donde nos quedamos es posi
ble la comparecencia del gabinete de seguri
dad, encabezados por el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, para expo
ner resultados sobre este tema.

Lo anterior nos lo anunció la semana pasa
#

da el propio senador Monreal Avila, ante los
violentos actos que se han registrado en
algunos centros turísticos como Cancún, en
donde sufren los devastadores efectos de la

narc odelincuencia.

Las imágenes que se han visto dejan mucho
que desear de la actuaciones de las corpora
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ciones encargadas de velar por la seguridad
de los ciudadanos, comenzando por la policía
municipal, la estatal, la Guardia Nacional,
Ejército y anexas.
La inacción de todos ellos es evidente,

¡Ya chole con esa jalada de abrazos, no
balazos!

Lo único que pedimos los ciudadanos,
que pagamos impuestos, es que se nos
garantice la seguridad, personal, familiar y
patrimonial.

Ojalá y no solo vayan al Senado
para la foto. De eso ya estamos hartos.
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Servicio de Administración Tributaria

perseguirá a emprendedores y
comerciantes en redes sociales

En el contexto de una nueva realidad social, laboral, económi

ca y comercial, miles de profesionistas y emprendedores
(comerciantes virtuales) ofertan sus servicios profesionales y

productos a través de diversas plataformas digitales y redes socia
les, circunstancia que los ubica en una conducta prevista y san
cionada por las leyes tributarias, razón por la cual, autoridades
hacendarías como el Servicio de Administración Tributaria (SAT),
podrían ejercer sus facultades de fiscalización y requerir el paga
de impuestas correspondiente.
En la opinión del experto en materia fiscal, Rafael Arenas Her

nández, el SAT tiene previstas diversas acciones de fiscalización
que podrían derivai en requerimientos y sanciones económicas
(multas) para aquellas personas físicas (profesionistas y comercian
tes virtuales) que se dedican a la venta de productos y servicios a
través de plataformas digitales, redes sociales, y que no estén debi
damente inscritos en el Registro Federal de Contribuyentes (RFC).
Arenas Hernández afirma que las multas podrían ascender

hasta los 10 mil pesos en caso de no estar inscritos en ante el
Registro Federal de Contribuyentes (RFC); ya que realizan activida
des con fines de lucro y obtienen ingresos, sin contribuir a la
hacienda pública.
Para el prestigioso contador público certificado y doctor en

Ciencias de lo Fiscal, Rafael Arenas, toda persona física que reali
za una actividad económica que genere ingresos, tiene la obliga
ción de cumplir con diversas obligaciones de naturaleza fiscal como
realizar la autodeterminación y pago de impuestos ante el SAT.
Es fundamental considerar que derivado de la pandemia del

Covid19, la crisis económica, las altas tasas de desempleo y la can
celación de importantes proyectos de inversión, los mexicanos
tuvieron que tomar determinantes decisiones y asumir el desafío de
la transición a una nueva realidad virtual, que con el uso de nuevas
herramientas tecnológicas, la oferta y venta de productos, bienes y
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servicios a través de redes sociales y plataformas digitales, han
tenido un crecimiento exponencial y lian generado una derrama
económica muy importante para los intereses económicos del
gobierno de Morena, que tiene la firme convicción de aumentar
los porcentajes de recaudación y el universo de contribuyentes
que con la nueva dinámica social, económica, laboral, profesional y
comercial, han generado importantes ganancias para un sector muy
amplio de nuestro país, conocido como las "nenis11, mujeres que
ofrecen y realizan diversas operaciones comerciales en plataformas
digitales o redes sociales, acordando con sus clientes (lugar» fecha
y horario) para la entrega de sus productos en diversos lugares
públicos, como el STC Metro,centros comerciales o entrega a domi
cilio con el servicio de transporte de aplicaciones o plataformas
digitales.
Arenas Hernández afirma que de acuerdo con los nuevos cam

bios previstos en la Miscelánea Fiscal 2022; las actividades de los
comerciantes y profesionales que ofrecen sus productos, bienes y
servicios en las app, redes sociales y plataformas digitales, se
ubican en el nuevo Régimen Simplificado de Confianza (Resico),
bajo la clasificación de personas físicas con actividades empre
sariales o profesionales.
Arenas Hernández confirma su preocupación ante la inexisten

cía de una estrategia legal e institucional para que la autoridad fis
cal requiera varios millones de mexicanos que han desarrollado
una actividad productiva con el uso de app, plataformas digitales y
redes sociales.

Por otra parte, vale la pena considerar que el SAT también reque
rirá a los pequeños comerciantes y emprendedores como taquería
as, estéticas, cocinas económicas, papelerías, talleres mecáni
cos; por lo tanto, a partir del próximo año deberán regularizar su
situación fiscal y cumplir con todas las obligaciones de carácter fis
cal y contable previstas en la nueva miscelánea ñscal.
En opinión de Arenas Hernández, el Resico se creó con la

intención de regularizar e incorporar a 10 millones de nuevos con
tribuyentes, que tengan ingresos que no superen los 3.Smillones
de pesos anuales, en pocas palabras, se simplificará la termina
ción y pago del Impuesto Sobre la Renta (ISR) con el uso de la E
Firma, plataforma digital del SAT y la facturación electrónica;
por lo tanto, los contribuyentes de menores ingresos podrán te
ner las cantidades (impuestos) a pagar, calculados de manera
automática por la autoridad tributaria, ya que las de clara c iones
estarán programadas en la página del SAT.
En conclusión, Arenas Hernández responde: ¿ftir qué el SAT

puede investigar los depósitos de las personas sin RFC? y 1a respues
ta es muy clara;ya que, el SAT, se basa en el artículo 55 de la Ley de
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impuesto sobre la Renta (ISR), el cual menciona que las instituciones
bancarias tienen la obligación de informar sobre todos los depósitos
en efectivo que excedan ios 15 mil pesos, sin importar que el titular
de la cuenta no esté inscrito en el sistema del SAT, es decir, es una
persona física sin registro ante el Registro Federal de Con0
tribuyentes.
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Mandatario en Washington
18 noviembre: El anfitrión de la cumbre triliteral Méxi

co, Canadá y Estados Unidos, Joe Biden, llegará a su encuen
tro con sus similares Andrés Manuel López Obrador y el pre

mier Justin Trudeau en una posición vulnerable después de la
derrota de su Partido Demócrata en Virginia como una cerrada
elección en Nueva Jersey. En el primer caso, el republicano Glenn
Youngkin, empresario que basó su campaña en La reconstrucción
de los valores conservadores vs. "nuevo socialismo demócrata"t
amigo cercano del expresidente Donald Trump, superó al demó
crata Terry McAuliffe 50,9 vs. 48,4 lo cual representó un golpe
electoral para Biden y el líder del Comité Nacional Demócrata el
afroamericano James Harrison, quien por decisión de la Casa Blan
ca sustituyó a Tom Perez, ligado al expresidente Barack Obama.

nexos: Difícilmente Harrison garantizará al 47 mandatario de
EE. UU. retener la mayoría en la Cámara de Representantes 2022, lo
cual ubicaría a Biden en la inviabilidad de su reelección 2024

como sucedió con Jimmy Cárter 19771981, derrotado por el
republicano Ronald Wilson Reagan.

esencia demócrata: El XLV3I representó el escaño
por Delaware durante 36 años, ofreció en la campaña presidencial
2022 mantener la lucha por los derechos civiles, la atención médi
ca, Seguro Social y derechos de los trabajadores enarbolados por
sus antecesores Franklin Delano Roosevelt, John F. Kennedy y
Barack Obama a quien sirvió como vicepresidente durante los
ocho años de su mandato.

Ruta 2022 El Gran Viejo Partido o Republicano triunfó en

Virginia a partir de una reingeniería de su segunda presidenta y
vicepresidente Roima Me Daniel y Thomas Hicks, quienes son las
cartas del expresidente y su exvicemandatario Trump y Mike
Pence quien asistió a la toma de protesta el 1 de diciembre 2018 de
Andrés Manuel López Obrador junto con la primera hija y aseso

Fecha: 11/11/2021

Página: 9

Area cm2: 812

1 / 3

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 47,096

Página 6 de 10



ra de la Casa Blanca, Ivanka Trump.

¡regresamos uur\: Como resultado de las eleccio
nes de Virginia, Mike Pence aseguró: "No dude en 2024 regresare
mos a la Oficina Oval pues ya conocemos a donde ra Biden en políti
ca exterior y con nueras impuestos que destrozarán a nuestras empre
sas". Ese mensaje fue secundado por los líderes de la aún minoría
en Capítol Hill el senador Mitch McConnell senado y su similar
representante Kevin McCarthy, quien congeló la iniciativa para
crear una comisión bipartidista para estudiar los hechos registrados
el pasado 6 de enero en Washington cuando una turba de simpati
zantes de Donald Trump asaltó el Capitolio para protestar por su
derrota en unas elecciones que llamaron "el mayor fraude elec
toral de Estados Unidos".

Ruta republicana: Actualmente, el GOP gobierna
27 estados frente a 23 de los demócratas y 36 gobiernos estarán
en contienda el próximo 2024, cinco de los cuáles serán decisivos
para los 270 votos que requerirá el presidente demócrata o su rival
republicano para la contienda por La XLV1ÍI residencia de la Casa
Blanca.

Y ¿Trudeau?: El 21 de septiembre, el premier del Partido
Liberal,/ustín Trudeau, logró su tercera reelección consecutiva en
las elecciones generales de Canadá, pero sin alcanzar los 170 esca
ños necesarios para gobernar con mayoría absoluta por lo que nue
vamente administra sin mayoría, un escenario previsto para la pre
sidenciales México 2024 continuidad Morena, pero sin mayoría
calificada ante el LXVI Congreso de la Unión.

Vislumbra AMLO A diferencia de Miguel de la Ma

drid, guien en su primera reunión en Washington mayo 1984 con
Ronald Reagan fue precedido en su arribo a la Base Andrews de
la denuncia del columnista de Washington Posf,/acfc Anderson,
del "México hace millonarios a sus presidentes", aseguró que el
extinto colímense "puede contar con una fortuna en Suiza donde
transfirió entre 13 y 14 millones de dólares desde su acceso a la pre
sidencia, pero con una fortuna real de 162 millones de dólares dis
creta frente a su antecesor José López Portillo " ¿ "basado en informa
ción de 1a CIA, o Félipe Calderón, quien sin objeciones aceptó ¡as
condiciones de Barack Obama para detener "la carnicería salvaje
que los cárteles de las drogas cometen en México y amenazan con
extender a EE. UU.el actual 64 ejecutivo federal AMLO advirtió el
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abogado de gaseras de Oregon, Herbert Anderson Hatfield, no
solo encontrará coincidencias en materia de energía renovable
con Biden, sino propondrá una reforma migratoria que regularice
a los 11 millones de mexicanos radicados al norte del rio Bravo

y "aunque es un asunto que requiere la aprobación del Congreso
nosotros vamos a ayudar para que respalde al presidente
Biden". El tema crucial de la agenda será el energético sobre el
cual el presidente AMLO calificó a la reforma heredada por
Enrique Peña, Luis Videgaray, Emilio Gamboa y Emilio Lozoya
"ljíi trabajo de políticas corruptos que sesgan el mercado a favor de
las empresas privadas muchas de las cuales no respetan el TMEC". El
presidente también anticipó su disposición a hablar con las empre
sas que se sienten agraviadas por su reforma eléctrica que según
los afectados dejo en duda millones de dólares en inversiones.

Riviera fallida? ¿Por qué perderá Carlos Joaquín
González el gobierno de Quintana Roo ante la edil de Cancún pos
tulada por PVEMMorena Mar a Lezama? Sencillo, por el contro
vertido nombramiento del exsecretario de Seguridad Alberto
Cap ella sobre quien el "Cuauh de MorelosM dijo fue un "jefe poli
cial non grato para nuestro estado
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Un cabildo con muchos reclamos

de pagóse realizó en NaucaLpan,
ya que a través del síndico Maximi
liano Alexander, algunos provee
dores, empLeados munlcipaLes,
policías, maestros y empLeados deL
DIF, solicitaron que se Les pague,
porque ya no aguantan más. Quizá
por tantos redamos, la secretarla
del Ayuntamiento Claudia Oyó
que tuvo muchos tropiezos en La
conducción de esa sesión, en La

que Los ediles Le manifestaron su
solidaridad a La alcaldesa Patricia

Durán por eL faLLecimiento de su
papá Raúl Durán, lo que hizo que
se limpiara discretamente aLgunas
Lágrimas. La que se puso enérgica
fue La regidora panlsta Paulina Pé
rez, quien pidió aclarar las muchas
Ucencias dudosas que se dieron en
Desarrollo Urbano cuando estu

vo a cargo Alfredo Z a va la entre
elLas la de JEl Triángulo" de Lomas
Verdes, en donde ya se Levanta
una gran edificación.y a pesar de
Los reclamos de Los vecinos de La

Cuarta Sección debido a que tienen
pruebas de que es propiedad mu
nlcipaLy Le otorgaron Ucencias de

construcción a la empresa "Lover
S.A. de CV\ que trabaja rápidamen
te, porque sabe que en La siguiente
administración no podrán gozar de
tanta impunidad, y puede serla
primera obra que se ordene demo
Ler en el siguiente gobrerno munici
pal debido a Las irregularidades.

El Congreso mexiquense solicitó a
La Secretaría de Finanzas estataL.

reunir a la brevedad un grupo de
especialistas para elaborar,, con
perspectiva de género, el Manual
para La Planeaclón, Programación y
Presupuesto de Egresos MunlcipaL
para 2022. Sin duda aLguna, es un
buen planteamiento de la diputada
panlsta Martha Moya Bastón, quien
también debería ponerse Las pilas
en el tema de "EL Triángulo", porque
es su distrito, en NaucaLpan, tal y
como ya Lo hicieron David Parra y
Enrique Jacob quienes han recono
cido que ese predio es de propiedad
municipal de acuerdo a Los pLañes
orlglnaLes deL municipio.

Y eL que celebró eL regreso de San
Mateo IxtacaLco a CuautitLán, fue el
alcalde eLecto de este último muni

cipio. el prllsta Aldo Ledezma.
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Senador temporal
Desde el auditorio lus Semper, de la Facultad de Derecho,
el senador Ricardo Monreal dio un discurso, en el marco
de su ingreso al Claustro de Doctores, en el que se refirió a
la importancia de que la academiaylos hombresymujeres
de ciencia no estén alejados de las decisiones políticas y
públicas. "Yo defiendo siempre a laUNAM porque ahí final
mente va a ser mi casa. Soy senador temporal pero maestro
permanente". Y el Goya cimbró a quienes estaban ahí... no
faltó quien dijera: ¡qué diferencia! ¿Será?

Discípulos sudamericanos
Para quienes dicen que el presidente López Obrador no tie
ne influencia internacional, ya Pedro Castillo, mandatario
de Perú, anunció que venderá el avión presidencial, como
medida de austeridad y destinará los recursos a la salud y a
la educación. A ver cuál se vende primero, el mexicano o el
peruano, pero si nadie lo compra, dicen por allí que seguro
armará una rifa... a ver si esta sí incluye la aeronave. ¿Será?

Se apretarán el cinturón
De darse el recorte por más de 4 mil millones de pesos al
INE, los consejeros entrarán en una encrucijada, pues deben
cumplir el mandato constitucional de organizar el ej ercicio
de revocación de mandato, pero sin recursos, por lo que a lo
mej or ahora sí habrá austeridad republicana. ¿S erá?

Al banquillo
Después de 13 años de permanecer escondido en Jalisco,
Héctor Roberto Ferrat García, nieto de Marcelino García
Barragán, secretario de la Defensa Nacional en el entonces
Gobierno de Gustavo Díaz Ordaz, nos dicen que hoy en
frentará un proceso en el Reclusorio Oriente por un fraude
de más de 800 millones de pesos. ¿Será?

¿No que no?
Y para aquellos que tanto reclamaban que metieran a la
cárcel a Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, ya le dictaron
otra prisión preventiva. Primero no querían ni que se le
molestara con el clic de una cámara fotográfica, y después
de los videos en un restaurante de Reforma hasta lo encie

rran dos veces. Sí que están enojados con él. ¿Será?

De gira a Santa Lucía
Por cierto, ayer un grupo de senadores de Morenay sus
aliados salieron de gira al Aeropuerto Internacional Feli
pe Ángeles... sí, ya se sabe, está un poco lejos, pero para eso
se fueron en avión. ¿Será?

¡Ah, para amiguito!
Nos dicen que quien estuvo muy calladito sobre su cercanía
con un empresario a quien vinculan en Tamaulipas con
el contrabando de gas es el diputado de Morena Erasmo
González, yeso que hoy fue uno délos protagonistas de la
sesión en San Lázaro, como presidente de la Comisión de
Presupuesto. Estaría muy ocupado o de plano le rehuye al
tema. ¿Será?

Fecha: 11/11/2021

Página: 2

Area cm2: 202

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 28,916

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Pequeño, pero
progresista

DAVID BECERRIL/ FES ARAGÓN
Con apenas 61.2 km cuadrados, San

Marino es uno de los seis microes

tados de Europa. Junto al Vaticano
y Lesoto conforman a los tres únicos

Estados soberanos enclavados delmundo, esto
se refiere a que su territorio está completamen
te rodeado por un solo país, en este caso Italia.
Posee una población aproximada de 33 mil

personas, de las cuales 4 mil 800 son extran
jeros, la mayoría italianos; quienes apenas en
septiembre acudieron a las urnas para votar a
favor o en contra de la aprobación de una ley
que despenalice el aborto.
Aproximadamente 14 mil 200votantes fue

ron participes en este acto, de los cuales 77.3%
votaron a favor de la nueva ley que anula la
ilegalidad del aborto dentro de las 12 prime
ras semanas de gestación, y también en casos
donde la vida de la paciente corra peligro, aún
después de pasadas las 12 semanas.
Este proyecto de ley fue impulsado por el

grupo feminista Unión de Mujeres Sanmari
nesas y respaldado por otras ONGs.
San Marino es un Estado donde la presen

cia de la Iglesia católica sigue siendo muy im
portante, por lo que antes de las votaciones
el obispo monseñor Andrea Turazzi, indicó
a sus feligreses que la Iglesia católica estaba
completamente en contra de la iniciativa de
despenalización, por lo que el 22.7% de votan
tes se opusieron a esta ley.
A pesar de ello, el resultado de la consulta

popular marcó un precedente histórico, por lo
que el Parlamento deberá, en un plazo de seis
meses, legalizar el procedimiento, revocándola
ley del aborto de 1865 en el que se castigaba de
seis meses a tres años de prisión a quien se rea
lizará un aborto o a quien ayudara a realizarlo.
De esta forma, San Marino se convertiría en

el Estado de mayoría católica más reciente en
aprobar el aborto en situaciones específicas,
junto a Irlanda, Italia y otros países. Entre tan
to, en Malta, Andorra y Polonia el aborto sigue
siendo ilegal.
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Pablo Gómez, inteligente y vengativo

Pablo Gómez Álvarez, nuevo titular
de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, es un hombre intelectualmen
te brillante. Con larga trayectoria

legislativa y en movimientos sociales, el mo
renista también se caracteriz a por sus posicio
nes radicales, que si las lleva a la UIF podrían
afectar las tareas de esa oficina.

A sus 75 años, es su primera incursión en
la administración pública. No hay duda de
su capacidad, pero sí de cómo llevará a cabo
el encargo que le asignó el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
La oposición comienza a temer al nuevo

titular de la UIF. Creen que podría tomar ven
ganza contra quienes han sido sus opositores
en el Congreso, así como ejercer presión con
tra aquellos que desde el PRI se oponen a las
reformas presidenciales.
Llega en lugar de quien fuera un eficaz co

laborador de López Obrador en el combate a
la corrupción. Santiago Nieto Castillo cayó no
por una boda, sino por errores de invitados
que omitieron declarar 35 mil dólares a su
ingreso a Guatemala.
Pero sobre todo, por las grillas al interior

del Gobierno y de Morena, que no es otra cosa
que la prematura lucha por la candidatura
presidencial de 2024.
Nieto Castillo y su ahora esposa, la con

sejera electoral Carla Humphrey, quisie
ron ser discretos en el festejo de su enlace
matrimonial, pero la lucha política llevó
al Presidente a señalar ese evento como un
"asunto escandaloso".

La noticia de que había personas retenidas
en el aeropuerto de Antigua llevó a los mal
querientes del entonces titular de la UIF, a
utiliz ar las redes sociales para señalarlo como
un personaje que no respetó los principios de
austeridad dictados desde Palacio Nacional.
SCasarse en la cuarta transformación es

una actividad de alto riesgo.

GERTZ, EL BENEFICIARIO
El fiscal Alejandro Gertz Mañero debe estarde
plácemes. Adversarios declarados, ni Gertz
ni Nieto ocultan el desprecio que siente el
uno por el otro. Esa confrontación desplomó
algunas investigaciones.
Nieto Castillo suspiraba por despachar en

la silla principal del edificio de la Glorieta de

Insurgentesy hacía cuanto estaba a su alcance
por conseguirlo.
Aún con las acusaciones de abuso de auto

ridad que pesan en su contra, Gertz Mañero
sale fortalecido.

Directo. Mario Delgado se convirtió en
un estorbo para las reformas presidenciales.
Declarar que Morena borrará al PRI en las
próximas elecciones solo alejó la posibilidad
de que ese partido vote a favor de la reforma
eléctrica. En Palacio Nacional no están con

tentos con el diligente morenista.
Indirecto. Organizaciones como la OMS,

OPS, UNICEF y la Oficina de la ONU contra la
Droga y el Delito celebraron la aprobación de
la denominada Ley Antitabaco en la Comisión
de Salud del Senado. El dictamen plantea dos
puntos esenciales: espacios públicos 100%
libres de humo en todo el país, y la prohibición
para la publicidad del tabaco. La prueba de
fuego será en el pleno, pues las tabacaleras
ejercen presión para evitar que la reforma
prospere.

LasoRfní(ji^®i3.¡ss8íKis;wr¡ps;c0tttirt6Ías,'Srt;
¡ ndepend¡ entesy no reflej an necesan ámente

gj PU WtíSViStStle 24 HORAS.
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Reforma eléctrica, en el 'ojo del huracán'

La iniciativa presidencial de reforma
constitucional en materia eléctrica y
también señalada como "contrarrefor

ma", ha provocado un duro debate entre
los legisladores de Morena y aliados que tienen
la instrucción del jefe del Ejecutivo de aprobarla
como prioridad de la cuarta transformación
(4T), con el objetivo de recuperar la rectoría del
Estado y de quienes, en defensa de la participa
ción de la iniciativa privada y la generación de
energías limpias, aseguran que de aprobarse pro
vocará una gran incertidumbre en la inversión
nacional y extranjera. Y que será un gran riesgo
al Estado de derecho y, por ende, a la economía.
En el Congreso a la mayoría morenista no

le alcanzan los votos, y la negociación con las
fuerzas opositoras será fundamental para cum
plirle a su jefe máximo. López Obrador en La
Mañanera señaló al PRI como el grupo parla
mentario que los acompañaría.
En los dimes y diretes, los priistas marcaron

su raya al señalar a Mario Delgado como un
provocador que con sus dichos rompí
Analistas económicos señalan que la refor

ma del Ejecutivo puede tener consecuencias
comerciales y legales. Por ello, precisan que el
TMEC dará elementos a inversionistas nortea

mericanos y canadienses, como el artículo 31,
que es el proceso de solución por controversias.
Y puede ser que en la reunión que convocó para
la próxima semana el presidente Biden sea este
un tema prioritario.
Mientras tanto, el embajador de Estados

Unidos, Ken Salazar, ha hecho sentir su presen
cia y la aprobación de la reforma eléctrica para
abril del próximo año. Sería saludable que si se
escuchen todas las voces.

SUSURROS

1. La comparecencia de Lorenzo Córdova, con
sejero presidente del INE, no se refleja en el
dictamen del proyecto de decreto del presu
puesto de egresos de la Federación 2022. El
recorte presupuestario para elINEes de 4mil
913 miñones de pesos, 26% del gasto opera
tivo del INE. Si al final así se apruebael presu
puesto para la autoridad electoral, el grupo
parlamentario de Morena estará impidiendo
la realización del ejercicio de la revocación de
mandato, proyecto prioritario del presidente
López Obrador. En la Cámara baja se tiene
previsto aprobar el PEF 2022, antes de la fe
cha límite que es el 15 de noviembre.

2. AntelamilitanciapanistadeTamaulipas, Chu
cho Nader, alcalde de Tampico, manifestó su

interés por alcanzar la gubernatura de ese es
tado, ofreció su vasta experienciay logros en el
último trienio que lo respaldan. En las pasadas
elecciones fue reelecto y su objetivo es aban
derar al panismo tamaulipeco en el próximo
proceso electoral por la gubernatura, por lo
que está listo para contender en cuanto Acción
Nacional abra la convocatoria. En los últimos

días, Nader estuvo de gira por diversos munici
pios para promocionarlos atractivos turísticos
de Tampico y las ventajas competitivas que
ofrece para el desarrollo de nuevos proyectos
de inversióny hoy se posiciona como centro de
negocios de la región huasteca.

3. El senador Ricardo Monreal respondió al
Consejo Cannábico Nacional que alertó la
posibilidad de que México pierda la oportu
nidad de ser potencia en esta industria, si no
se consolida su reglamentación. El presiden
te de la Junta de Coordinación Política en el

Senado confirmó que en las próximas dos
semanas se podrá tener el dictamen en el que
se pretende eliminar las inconsistencias que
aprobáronlos diputados.

LasopiniDil®:@preSd^®fIóscoJUSfflist3ssÉf8:
independientes y no reflejan necesariamenteel punto de

1, j ;. 24 HORAS.

Fecha: 11/11/2021

Página: 13

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 31,922

Página 5 de 10



El Presidente en la
ONU: un balance

@jul¡opatan09

No es que uno se empeñe en ver el
vaso medio vacío. Coincidamos en

que la participación del Presidente
en la ONU tuvo aspectos positivos.

Por ejemplo, no habló de líderes fascistas, ni
repitió elchistedetanlejosde Dios, ni le apostó
a la guayabera.
Dicho lo anterior, ojalá podamos coincidir

en algunas otras cositas.
Por ejemplo, en que la regañiza del enviado

chino y, sobre todo, la del ruso, fueron de épo
ca. No solo porque no es la norma que en actos
protocolarios como ese le pongan un estáte
quieto a un Presidente, sino porque rusos y
chinos, que no es exactamente que merezcan
el calificativo de tecnócratas, le pidieron al
tlatoani que: 1) como presidente del Consejo
de Seguridad hablara, porfa, de seguridad,
porque para modelos de desarrollo hay otras
oficinas de la ONU, y 2) que en todo caso, al
hacer propuestas, tomara en cuenta detallitos
como la soberanía nacional.

Porque, coincidamos también, elPresidente
se equivocó de ventanilla. Y es que apareció
por ahí el argumento de que la pobreza y la

desigualdad están conectadas con la seguri
dad. Hombre, sí. Y con todo lo demás, de la
salud, al deporte, alapoesíayla conservación
de parques y monumentos. Pero decir "que los
ricos le den dinero a los pobres" y que además
lo hagan como lo hago yo, que he provocado
un bajón en el número de personas en la clase
media y un subidón millonario de los pobres,
caray no es una propuesta ni muy sofisticada,
ni muy aterrizada, ni, sobre todo, muy impreg
nada de autocrítica.
Ciertamente, coincidamos también, nos

ahorramos lo de Mussolini y lo de Porfirio
Díaz, pero no lo de la fraternidad universal. La
única diferencia es que esta vez la expresión
llegó rebautizada, en plan "estoy destinado a
transformar la historia universal", como "Es
tado mundial de fraternidad y bienestar". Sip:
el Presidente se presentó ante el Consejo de
Seguridad aexplicarnos cómo terminar conla
pobreza en el mundo. Ai nomás.
Para terminar, está lo de que la ONU no ha

hecho nada por los pobres, una afirmación no
muy rigurosa, aceptaremos todos, particular
mente para el"Presidente historiador". Ni muy
amable, claro.
Así pues, nos es que el vaso haya estado

medio vacío: es que llegó cuarteado y con las
huellas marcadas porque lo agarraste des
pués de comerte la quesadilla de papa. Pero
terminemos con una nota optimista. Porque
pudo ser peor. ¿Qué tal que a nuestro líder le
da por replicarle al enviado de Putin? "Marcelo,
averigúame cómo se dice 'abrazos, no balazos'
en ruso".
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Control del gabinete: nada
de autopromociones

Hace un año pregunté a un miembro del
gabinete:
Noto mal manejo de prensa enlas secre

tarías de Estado. ¿A qué se debe?
No es necesario. Cuando tenemos que informar

algo, nos llaman de Palacio Nacional, vamos a la con
ferencia matutina y ahí promocionamos lo que nos
interesa.

Pero cada una debe tener una dinámica propia
abundé.

¿Para qué? El Presidente decide qué quiere que
difundamos.
Y sí.
Todo se decide en Palacio Nacional.
En otra ocasión cené con otro secretario.

La plática fue larga y de repente, hacia la una y me
dia de la mañana él llegó tarde y por eso se prolongó,
le informaron que debía presentarse a las cinco y me
dia para participar en la conferencia de prensa.
Se despidió.
¿De qué vas a hablar?
No sé. Ahí me van a decir.

Y sí, ahile dieron instrucciones sobre los grandes
proyectos del Gobierno para destacar lo correspon
diente a su esfera de influencia.
Improvisó ante la prensa nacional mientras López

Obrador parecía ver al cielo y él cumplió con la ins
trucción presidencial de informar sobre lo que se haría
ahí, allá y acullá de su ámbito.

MAYORRIGIDEZ RUMBO AL 2024

Pero hoy las reglas son más rígidas.
El manejo informativo del Gobierno está concen

trado.

Ningún secretario de Estado, ningúnjefe de prensa,
tiene libertad para hacer cuanto le venga en gana por
iniciativa propia y menos para convocar a conferen
cias de prensa para asuntos trascendentes.
Lo intrascendente no importa.
Los temas importantes son seleccionados y contro

lados desde Palacio Nacional para difundir cuanto al
régimeninteresaylaprensa debe difundir.
¿Aquétodoesto?

Porque nadie puede moverse para expresar am
biciones presidenciales hacia el 2024, salvo los tres
principales enunciados en el salón de la Tesorería.
Claudia Sheinbaum tiene plena libertad para

actuar, Marcelo Ebrard puede seguir con su labor de
canciller y Ricardo Monreal usa su libertad legislati
va para hablar y actuar.
De los demás, nadie.
No existen.

Es la instrucción y punto.

REELECCIÓN DE GUERRA ÁLVAREZ
1. Mañana se reunirá en Guadalajara la Comisión
Nacional de Tribunales Superiores de Justicia de los
estados.
Presidido por el capitalino Rafael Guerra Álvarez,

quien rendirá un informe de sus dos años de ejercicio,
todo apunta a su reelección.
¿Qué presumirá?
Primero una mejor comunicacióny unión entre los

órganos jurisdiccionales para trabajar en plena coor
dinación y uniformidad de criterios.
Lo segundo será los esfuerzos en las entidades fe

derativas, con convenios interinstitucionales, en la
aplicación del Código Nacional de Procedimientos
CivilesyFamiliares.
Además de los avances colectivos, Guerra Álvarez,

presumirála cohesión lograda en el Tribunal Superior
de Justicia de la capital, lo cual le valió para ser reelegi
do con mayoría absoluta.
Y 2. Mientras está detenido el programa oficial

para ampliar los espacios con internet gratuito para
la población, la televisión privada avanza en sentido
contrario.

En los pasados 12 meses izzi, filial de Televisa, ha
destinado inversiones para desplegar más de 10 mil
antenas o izzi spots en espacios públicos en toda la
República Mexicana.
Están en aeropuertos, centros comerciales, restau

rantes, parques, cafeterías, estaciones de serviciosy uni
versidades, entre otros lugares de acceso comunitario.

Ttmlniinr OTssadpmr tegfaiWstas anJMtonjterfc
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Fraternidad
y bienestar
mundial

o vengo a hablar de
seguridad como sinó"N nimo de poderío mili
tar ni como argumento

para el empleo de la fuerza contra na
die". Así comenzó el mensaje del presi
dente Andrés Manuel López Obrador
ante el Consejo de Segundad de la Orga
nización delasNaciones Unidas (ONU),
el pasado maltes, con lo que ya se podía
prever que sería un discurso crítico y a
la vez propositivo en cuanto a la forma
de entender y procurar la seguridad en
el mundo.

El argumento central de su participa
ción fue que la corrupción es el principal
obstáculo que impide a las personas de
todo el orbe acceder a una vida libre de

miedo y miseria, ya que la pérdida de
valores, aparejada a la implementación
del modelo neoliberal que socializ a pér
didas, privatiza ganancias y alienta la
explotación de los recursos naturales,
ha dado lugar a la época de mayor des
igualdad en la historia de la humanidad.
Con la sinceridad que lo caracteriza

y con la autoridad moral que le otorga
la aprobación del pueblo mexicano, el
mandatario señaló la falta de acciones

sustanciales enbeneficio de las per sonas
que viven en situación de pobrez a a cau
sa de ese modelo, y puso como ejemplo
que el mecanismo COVAX, ideado por
la ONU para dar acceso a las vacunas
antiCovid19 a los países menos favo
recidos, haya distribuido únicamente el
6% de las dosis, en contraste con el 94%
comercializado por las farmacéuticas,
lo que tildó de un "doloroso y rotundo

fracaso".

En consecuencia, informó que en
los próximos días la representación de
México presentará ante la Asamblea
General de las Naciones Unidas una pro
puesta para poner en marcha un plan
mundial de fraternidad y bienestar que
brinde apoyos económicos directos a
750 millones de personas que en todo
el mundo sobreviven con menos de dos

dólares diarios, el cual propuso finan
ciar mediante la aportación voluntaria
del 4% de los ingresos de las mil per
sonas más ricas y de las mil empresas
más grandes del mundo, así como con
la aportación del 0.2% del PIB de los
países miembros del G20, entre los que
se encuentra México.

Finalmente, el presidente AMLO ce
rró citando a tres pensadores que con
sideraban a la felicidad como un ele

mento crucial para el desarrollo de las
sociedades: Adam Smith, José María
Morelos y Pavón, y Simón Bolívar, con
lo que remarcó el sentido moral de su
llamado.

Con el ejemplo de lalucha anticorrup
ción, la implementación de la austeri
dad republicanay la atención prioritaria
de las personas que menos tienen, Mé
xico recordó a la comunidad internacio

nal que nunca es tai de para replantearse
objetivos y rutas de acción para revertir
la pobrez a y la desigualdad que generan
violencia; nunca es tarde para darla cara
a los problemas sociales que engendra el
sistema económico; nunca es tarde para
estrechar lazos de fraternidad y "nunca
es tarde para hacer justicia".
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Las mentiras de Morena sobre el salarlo de los consejeros electorales

Los diputados de Morena han tomado
como pretexto el salario de los 11
consejeros electorales para castigar
al INE cuya autonomía incomoda al

jefe delEjecutivo.
Reducir 5,000 millones a su petición de

presupuesto de 24,649 millones de pesos
no solo pone en riesgo la realización de la
consulta sobre revocación de mandato, sino
la operación integral del instituto.
El tema de los salarios de los consejeros es

una cor tina de humo.

¿Cuánto representa el salario de los 11
consejeros respecto al total del presupuesto
solicitado?

De acuerdo con la página oficial del INE, el
consejero presidente tiene un salario bru
to de 262,634 pesos; su salario neto es de
179,052.20 pesos.
En el supuesto de que ese fuera el salario

de todos los consejeros electorales (no lo es
porque, por ejemplo, el consejero José Mar
tín Fernando Faz tiene un salario neto de
111,000.46pesos debido a que decidió volun
tariamente una reducción de 40,948 pesos, la
masa salarial anual neta de estos funcionarios

sería de 23 millones 634,864pesos.
Comparada con los 24,649 millones de

pesos solicitados del presupuesto, el salario
de los consejeros que tanto incomoda a los
morenistas y que han tomado como bandera
para castigar presupuestalmente al INE re

presenta apenas el 0.9%.
Es decir, ni 1% del presupuesto solicitado,

pero eso no importó a los nacionalistas dipu
tados de Morena y sus rémoras para presio
nar al instituto con una reducción de 5,000
millones de pesos de los recursos pedidos
para 2022.
El disfraz de la maniobra acorralar al INE

tiene que ver con la negativa de Córdova y
compañía para reducirse el sueldo.
"Están contra la ley; nadie puede ganar más

que el Presidente", argumentan.
Pero a los celosos guardianes de la patria se

les olvida que la Corte les pidió fundamentar
cuáles fueron los criterios para fijar el salario
presidencial en 111,000 pesos mensuales
y los diputados morenistas no han aclarado
cómo es que determinaron que ese debía ser
el salario deljefe delEjecutivo.
Ya se sabe que la cifra la fijó el propio López

Obrador y los diputados solo sirvieron como
oficialía de partes.
Pero siguen sin explicar el fondo del asunto,

mientras insultan y acorralan a una de las
instituciones ciudadanas más importantes
para el país.

• • • •

El despido de Santiago Nieto sigue levan
tando olas, especulaciones, tramas sobre
traiciones y fuego amigo de cara a la carrera
presidencial.
Seguramente algo hay de verdad en el tene

broso asunto.

Lo que es cierto es que, de acuerdo con una

irresponsable ley aprobada por Morena y sus
rémoras, Nieto no puede contratarse en la
iniciativa privada por los próximos ¡ 10 años!
Debido a la información sensible que manejó.
O pone una tienda de abarrotes o da clases

en alguna universidad, en donde no tiene
prohibido trabajar.
Nieto sirvió lealmente al Gobierno lopezo

bradorista; los resultados del trabajo de su equi
po estáñala vista, como también sus enemigos.
Alguna consideración deberá tenerle Ló

pez Obrador y podríamos verle en alguna de
las Cámaras del Congreso como asesor u otra
posición que le dé juego y visibilidad política.

• • • •

Por cierto, sobre el tema del impedimento
para trabajar 10 años en la iniciativa privada
hay cientos de trabajadores de alto nivel, por
ejemplo de la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores, que están siendo o fueron despedi
dosy, pese a su preparacióny experiencia, no
podrían contratarse con ninguna institución
financiera.
¿No se está violando su derecho humano

al trabajo?

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
i ndepend i entes y no reflej an recesar i ámente

gt.pBn|s!fiVÍ3t®és 24 HORAS.
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• Se vende avión presidencial. No, no es noticia
vieja. Pedro Castillo, presidente de Perú, anunció
que venderá la aeronave de su gobierno... y —adivi
nó— usará el recurso para el sector salud. Aunque ya
hay antecedentes de fracaso en ventas similares... en
Ecuador, Argentina, Perú y México, por supuesto. ¿Por
qué insisten? Porque vende... pero políticamente.

•¿Mal negocio en salud? Nos cuentan que pasó de
mil a mil 900 millones el gasto en vacunas contra la
influenza entre el año pasado y el actual. Lo raro es
que para este año son 32 millones de dosis contra 36
millones de 2020. Raro, ¿no?

• Aplanadora morenista. Sin sorpresas ni sorprendi
dos, Morena y sus aliados ignoraron a la oposición para
el presupuesto. Los alcaldes opositores fueron a San
Lázaro con la esperanza de un milagro, pero no hubo
manera. Y así se tomen un día para las cientos de reser
vas de la oposición, todas serán bateadas. Así se llevan...

• Grupo (parlamentario) plural, piedra en el zapato.
Si bien el grupo que coordina Germán Martínez no
tiene calidad legal como Grupo Parlamentario, vaya
que da lata. Le envió una carta al presidente Andrés
Manuel López Obrador: su reforma eléctrica será el
próximo Fobaproa. Eso debe doler... pero fue eltabas
queño quien lo invitó a Morena.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Primero los pobres
aquí y en el orbe
MAESTRO, ¿CÓMO VIO LA PARTICIPACIÓN DE
AMLO EN LA ONU?

Fue a decir ante micrófonos de Naciones Uni

das y con resonancia mundial, que aquí y en el
orbe, "primero los pobres". Su plan universal
de fraternidad y bienestar contra la pobreza y
la desigualdad suena utópico porque los más
machuchones no querrán soltar fortuna y pre
fieren gastar en conquistar el espacio sideral, y
acá hasta chillan porque ahora sí pagan los im
puestos acordes a lo que ganan, pero el lideraz
go mexicano irá más allá de noviembre y deberá
hacer conciencia en AL y el Caribe en diciem
bre y mucho más allá de 2022.
Obrador cumplirá 68 años este sábado y pi
dió que no le regalen nada.
 Que lo dejen celebrar en familia, sin besamanos,
alfombra roja ni caravana, y mucho menos con

viajes privados.
Pablo Gómez dijo que va a continuar en la
I JIF con lo que ya se construyó.
Que fue bastante. Ojalá logre una mayor cone
xión con Gertz, de quien se dice muy amigo, para
que la FGR siga sacudiendo el marasmo y ponién
dose las pilas como en las recientes semanas.
Monreal citó que Santiago Nieto fue buen
servidor público y que no se une al lincha
miento.

Alguien puso ai extitular de la UIF de a pechito
en la guillotina política y éste cayó en el juego;
su pecado fue escoger una esposa incómoda que
ahora lo tendrá que mantener mientras consigue
otra chamba

Ken Salaz ar indicó que EU trata de entender
los motivos de la reforma eléctrica.

Y si no los entiende, es su problema: muy nuestra
reforma y muy nuestra energía.
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(iravar a ricos

EL NUEVO IMPUESTO APLICARÍA A
QUIÉN TENGA MÁS DE 1,000 MDD

Se ha vuelto una tendencia mundial el

gravar con más impuestos a los poseedo
res de fortunas incalculables. En el país
vecino, los senadores demócratas pre
sentaron un proyecto para cobrar im
puestos, con el deseo de recabar algunos
miles de millones de dólares de lo que
han acumulado los multimillonarios.

Aseguran que tal recurso se desti
nará para impulsar la red de seguri
dad social y favorecer acciones para el
cambio climático.

La idea del impuesto es que se gra

ven las ganancias no realizadas en el
valor de sus activos líquidos, como
las acciones, bonos y dinero en efecti
vo, que pueden crecer durante años y
que constituye en grandes depósitos
de capital, del que pueden tomar di
nero para vivir mensualmente yesos
montos son libres de impuestos sobre
la renta.

El nuevo impuesto se aplicará a
quien cuente con más de mil millo
nes de dólares en activos o más de cien

millones en ingresos, durante 3 años
consecutivos.

Varios magnates expresaron su in
conformidad, aseguran que el 23.8%
sobre la ganancia en el valor de ios
activos negociables, es una injusti
cia; Jeff Bezos, fundador de Amazon,
y Elon Musk, creador de Tesla, preci
san su absoluto disgusto, sobre el que
no hay duda que acudirán a los Tri
bunales.

Nótese, en cuanto se pretende qui
tar dinero a los ricos, no solo se opo
nen, sino que se unificarán y al final,
no será difícil que ganen la batalla.
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Xoroña necesita

psiquiatra
BRAVUCÓN E INCENDIARIO EL
DIPUTADO DEL PT

Justo ayer platicamos la necesidad que
tiene México por evaluar de manera
psiquiátrica a diversos funcionarios
públicos del país; hemos estado expues
tos a circunstancias críticas gracias a la
mala tama de decisiones de nuestros

gobernantes y como mexicanos, debe
mos de exigir que nuestros gobernan
tes tengan lucidez y salud mental.
Gerardo Fernández Noroña no es la

excepción y si bien muchas personas lo
apoyan íncondícionalmente a mi pare
cer no es la mejor opción para seguirlo
inflando de poder que lo podría volver
loco en cualquier momento.
La empatia es una de las virtudes

que cualquier candidato político po
dría presumir ante sus militantes y en
segundo lugar el temple que puede de
notar en su toma de decisiones no por

nada mi columna de ayer hablaba jus
tamente de la salud mental.
Volátil, brabucón, incendiario y tes

tarudo son algunos de los calificativos
que pude arrojar de Fernández Noroña
quien es astuto para convencer a las
masas donde una de sus principales
misiones es alardear de más en mo

mentos clave que determinarían para
bien o para mal el futuro del país.
Si puedo arrojarte una opinión ho

nesta al respecto de Fernández Noroña
te podría asegurar que no es mi candi
dato favorito gracias a esa actitud gue
rrillera y explosiva que expone todos
los días en redes sociales y medios de
comunicación.

Qué tan viable y honesto podría sig
nificar apoyar a un candidato que se
expresa de manera tan explosiva cada
que se le cuestiona olvidando así su ca
pacidad de tolerancia ante la crítica y
diversos cuestionamientos del público
en general.
Cuándo será el día en que veamos

evaluaciones psicológicas y psiquiátri
cas en diversos funcionarios públicos
de nuestro país.
Hemos repetido patrones con ex

presidentes que vivieron carencias en
su infancia, el abandono de sus padres,
el rencor de sus amigos y se desquita
ron con todo un país cuando tuvieron
el poder en sus manos.
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Pseudo üirigeníe
ij acosador
Resulta que apareció un "redentor' de

trabajadores llamado Miguel Ángel Reyes
Pérez, quien es dirigente de la sección
21, del Sindicato Único de Trabajadores
del Gobierno de la Ciudad de México

(SUTGCDMX), y que busca meterse a
manipular a los de la Fiscalía General de
Justicia de laCDMX, donde no tiene vela
en el entierro, por ío que ya le pidieron
a la Fiscal, Ernestina Godoy. que lo abra
porque es un pseudo dirigente y agitador
Ha sído denunciado por vender

plazas, comisiones sindicales y de acoso
sexual y ahora quiere como botín a los
trabajadores de Policía de Investigación,
Peritos y demás trabajadores que se le han
atravesado, a q idenes les ha ofrecido todo
tipo de prebendas, pero es un farsante
y esto se le hizo patente el Secretario
General del Sindicato de Trabajadores de
la Fiscalía de la CDMX, Fernando Mira
Martínez, es un documento presentado

a la funcionaría, donde le señala que este
seudodirigente "...no es trabajador de la
fiscalía".
Así están las cosas de calientes en la

dependencia, donde circula unaudio
donde Reyes Pérez, está negociando el
precio de una plaza con otra persona
femenina, y según tiene fama de agresivo
y autoritario en su sección 21, que es de
Acción Social, o sea ligado a la dirigencia
que encabeza Aarón Ortega, recién electo,
pero por lo que se observa, no hay control
sobre sus agremiados.
Por lo pronto se ha convertido en

un "agitador" que busca sorprenderá
incautos trabajadores,cuando no tiene
ninguna relación con la dependencia, por
lo que la dirigencia de Mira Martínez,
repudia y rechaza esta injerencia ilegal y
le pide a ta Fiscal Ernestina Godoy, que no
la vaya a sorprender para entregarle las
cuotas sindicales ¡aguas!
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¿Tan difícil será ¡xira Manuel
Espino ponerse a irabajar?
Ante la preocupación que el Presidente
estadounidense Joe Biden ha extemado sobre el

sufragio del gobierno de Nicaragua, calificándolo
de "pantomima", sería interesante observar qué
pasará en las venideras elecciones del Sindicato
de Petroleros en México, tomando en cuenta que
la era Carlos Romero Deschamps ha llegado a
su ocaso.

¿Podrá dicho ejercicio democrático ser un
parteaguas en la vida pública del país?, y en caso de
ser así, cuáles serán los sindicatos que seguirían,
toda vez que aseguran los confidentes de esLe
tundemáquinas, que las y los maestros están
rezándole a todos los santos para poner fin a la era
de Alfonso Cepeda Salas.
Casi con el mismo anhelo que los ferrocarrileros

desean remover de su encargo al "líder" sindical
de 84 año^ Victorsito Flores, pues se rumora que
en varias vías de tren el exdipulado prüsta aspira a
retirarse del cargo cuando cumpla 100 primaveras.
Y hablando de elecciones quien anda

desesperado buscando una candidatura para
gobernador por Durango, es el exComisionado del

Servicio de Protección Federal, Manuel Espino.
El mismo personaje al que más de 1000 cadetes

pedían denunciar en la mañanera del Presidente
Andrés Manuel López Obrador, derivado de su
inhabilidad para contratar a las y los jóvenes que
se formaban en las academias de seguridad.
Quizás en lugar de estar buscando sueños

guajiras, como perseguir unagobernatura, el
expanista Espino Barrientos, debería aspirar a
trabajar de manera más eficaz en los trabajos por
donde pasa.
POSTIT Qué le deberá el Rector de la UNAM,
Enrique Graue, al Director General de
Orientación, Germán Alvarez y este a su vez a
la psicóloga Telina Ríos Collado, debido a que
ninguno de ios dos se hace uno.
Pues anLelas múltiples quejas en contra de

la Directora de Orientación Educativa, todo
parece indicar que la Máxima Casa de Estudios
está a un paso de la huelga, pero en este caso no
de estudiantes, sino de las y los funcionarios
universitarios que al acudir a dicha instancia lo
único que reciben es malos tratos y prepotencia.
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5 minutos

"Denle sus 5 minutos de fama",
se mofaban en redes sociales

delvídeo que subió el concejal
de Iztacaleo, Jorge Trujano,
quien se aventó la puntada de
hacer "una manifestación"
frente al autódromo

Hermanos Rodríguez, para
exigir que el Gran Premio de
Fórmula 1 de laCiudad de
México se llame "Gran Premio

de Iztacalco" (ayyy nu Maus
Micky, de cuál Le fumaste).
¿Y estos son nuestros

representantes, en eso

gastan nuestros impuestos?,
cuestionó tino de los

Lnternautas que de í time díalo
recordó la chabacanesca idea

del candidato perdedor del
PAN Daniel Ordóñez, de
''ponerle el sello de la alcaldía"
a todos los eventos mundiales

que se realizan en inmuebles
de la alcaldía Muchos

ciudadanos calificaron de pena
ajena que de Iztacalco salgan
estos pintorescos personajes
que buscan "trascender"
con ridiculeces. Fin a sus 5
minutos.

Pasando a cosas más serias,
a partir de hoy inicia la madre
de todas las batallar en la

Cámara de Diputados, para
ver la asignación de recursos
a estados y municipios en el
Presupuesto 2022.
Todos buscan sacarla

mejor "tajada del pastel",
pero hay otros como Alfredo
del Maza en el Edomex, que
además de perder ciudadanos,
pierde dinero por su falta de
resultados.
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Por las nubes

¿Qué pasó Chabelita, que ayer usted y
mí ahijada Karen bajaron de una patrulla
en su casa, pues que hicieron?
Jajajaja, le encanta el chisme

comadrita, ya le voy a platicar.
¡ Ay Chabelíta!, ni se haga de la boca

chiquita, que usted no canta mal las
rancheras.

Está bien Lupita, para su tranquilidad
no hicimos nada malo, nosotras pedimos
que nos acompañaran los guardianes del
orden porque veníamos del tianguis.

¿De cuándo acá pide que los polis la
traigan del tianguis a su casa, Chabelita?
Desde que el kilo de chiles cuesta 60

pesos, el de las cebollas 25, los tomates
verdes 35, los chícharos 45, los nopalitos
30, ios aguacates 80. los limones 25,
tortillas 20, frijúlitos negros 45 y el
aceite es un artículo de lujo cuesta 60,
esosolo por ponerle un ejemplo Lupita,
todo está más caro.

ÍLíy Chabelita!, entonces para ir al

tianguis tenemos que llevar guardias de
seguridad.
Asi es comadrita, por eso para evitar

que nos robaran el mandado te pedimos
a los muchachitos de Ornar García

Harfuch, que nos escoltaran hasta la
puerta de la casa.
Y eso que fue al tianguis Chabelita, si

hubiera ido al súper sale con las bolsas
vacías.

En el súper o en el tianguis es igual
Lupita, los precios están por las nubes,
cada vez se compra menos con el mismo
dinero.

Comadrita, las autoridades presumen
que la inflación está controlada, que los
precios de los productos de la canasta
básica no suben.

No les crea a los políticos Lupita,
el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía, dio a conocer que en octubre
se registró la inflación más alta de los
últimos 23 años, más del seis por ciento y
nadie tiene el valor de reconocerlo.
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SUSPENDIDO PROCESO
DE AFILIACIÓN DE MORENA
¦A casi un mes de haber iniciado, se suspende de
forma temporaí ei proceso de afiliación en Morena, Al
interior del partido guinda dicen que esto provocará
que la estructura paraieia que pretendían formar
Gabriel García}'Alejandro Peñapara incorporar a
ciudadanos es la que queda sin efecto, pues a partir
de ahora "la Secretaría de Organización será ia única
facultada para continuar con el referido proceso.
Ante está situación, al" interior de Morena aseguran
que la falta de control en el proceso de afiliación
y la falta de asidero legal para que ei delegado
especial enviado por Gabriel García tenga facultades
de incorporación, eí iíder de este partido prefirió
declarar una suspensión temporal del proceso, al" que
no se l"e puede poner pausa, ya que es una facultad
permanente de ios partidos políticos. Algunos
moren istas dicen que desde ia cúpuia se quiere
hacer creer que se suspende ia inscripción bajo el
argumento de apoyar la ratificación de mandato
de ÁMLO y hay un rechazo a reconocer que esto es
facultad únicamente de ia Secretaría de Organización,
a cargo cíe Xóchitl Zagal
LOS DOBLE REMOLQUE,
LA UNAM Y LA TRAGEDIA
•••La comunidad académica y estudiantil de la ÜNAM se
encuentran de luto. El motivo, ei accidente del pasado
fin de semana en la autopista MéxicoPiiebla que
cobró ia vida de 19 personas cuando un tractocamión
se quedó sin frenos en una caseta cobro. Entre las
víctimas mortales se encuentra un destacado profesor
de ía Facilitad de Química de ia ÜÑÁM y sus dos
hijos, también estudiantes universitarios. Académicos
y alumnos iamentaron esta nueva tragedia provocada
P.o.r jas leyes y reglamentos laxos £u.e cobran miles de
víctimas cada año en las carreteras nacionaies; por "ío
que aíistan una iniciativa que prohiba la circulación
de vehícuios doble remolques y chatarra, iaa cuái
llevarán ai Senado, pero como en tiempos dei PRI.
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ALCALDESA DE LEON PRESIDE LA ANAC
«La Asociación Nacional de Alcaldes (ANAC) nunca
antes había sido dirigida por una mujer, aunque fue
fundada en 2004. Esta vez "la Asociación dio un giro
y nombró como presidenta a Alejandra Gutiérrez
Campos, presidenta municipal de León, Guanajuato.
Miembro activo del Partido Acción Nacional "(PAN)
desde 2006, Gutiérrez Campos ha ocupado cargos
públicos desde 1999, también ha sido diputada
federal y íocai, y será quien releve en el caigo a
Enrique Vargas del Villa. quien "fuera presidente
municipal de Huixquiiucan, para el período 2021
2023. El nombramiento se dio durante Ía LXVI sesión
de trabajo de la ÁNÁC, a la que acudió ei dirigente
nacional" del PAN, Marko Cortés, además de Joige
Zermeño Infante, presidente municipal de Torreón;
Jorge Salum dei Palacio, presidente municipal de
Durango; Leonardo Montañez, presidíente municipal
d.e Aguascaiientes; Marco Bonilla Mendoza
presidente municipal de Chihuahua; Roberto Sosa
Pichardo de Corregidora, José Antonio Arámbula de
Jesús María, entre otros.
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VISIBDIIZAR DERECHOS
el I;f >ro ''_l ral^^ 1?_( >1! ^

Rumbo al reconocimiento de nuestros

capitalino, José Luís Rodríguez, hizo un
í^mado al Co^reso cíe la[ Ciudad, para g^ue
no espere a que a nivel federal se reforme la
Ley para proteger ios derecRos de "ias'y los
MAl'.tA\S.i1!.)r.aplícací tm: ».Alk'k
ahora 4 legislativo iocal" tiene FacuKade|;para
proponer iniciativas ante el Cori|jfféso 5e te la
Uriiónj por lo gue; solicitó seUrabaje en una^

P'ÍÍAI AÍ.(rT.ír>.'r"h't^.
esos trabajadores, .^^aló j^ejapande&a_
incrementó en 42.5% ei número de personas
dedicadas a esta actividad.

INICIAN COMPARECENCIAS
•Este jueves inicia la (¡losa del Informe del
.Gobierno de ía/Ciudad, con Ja c.ompa recencia
kí k"! Ikk kík" ?_ 5?1!1: íj'Aenc)
kí k! _(! kkA(> k!. í(. ?.r!iiAk°. k'o.n.sAc!krA
otorgarle 20 minutos al funcionario,
P í1 J Ak k l 1?A ?11 g.4! í r.k^. l,í F l í A ^ " i 5.1_
dependenria; posteriormente cadafflüpo
parlamentario contará con 10 minutos para
fijar su posicionarnientoy hacer preguntas
A'. ÍAkOcifínar io; en segui tía e j Sea;e la rio ele
Gobierno, contará con 20 minutos para dar
respuesta a "io&cuestionamiéntos de ías.f
"los legisladores; "habrá tina réplica de hasta
5 minutos por cada Grupo Parlamentario
y finalmente, el Secretario dará un informe
hasta por 5 minutos.

APLICACION DE PRESUPUESTO
«La Comisión de Participación Ciudadana

5:1o F AgkAPÁkl'1 íA k Akk'klll AkA! IAAíÍ A'!1,
coordinación con ei ÍECM, ¡a realización
.cié un fofo con éi ojletivo de uñfficar ios"
crfténós^pára "íá apicacióñ dH'jM^piiésto
participativo en las 16 alcaldías, con los
responsables de este rubro de Tas diferentes
Al k*í A1.cAr5rAA^! íAOFA^.. !. AAr^Pk'.klVíA >! 5?. A^JAk^Á^LVAl
de "la Comisión, Xóchitl Bravo, dijo que: "la
intención básicamente es Ía colaboración
con ei "instituto Eiectorai de "la Ciudad de
MÉdcpt.iara que .podamos dotar de todas
las herramientas necesarias y que sean
criterios unificados tes^'é sé ta^h/mjas 16
alcaldías, para poder aplicar los presupuestos
participatiyos"

EVITAR FRAUDES
*iLd®At3d9. del
a Ía FG JCDMX, investigar el origen y modus
operacdi del portal www.remateshertz.
com, el cual se ha dedicado a estafar gente y
AÁk;(l:1 k*:l. r. J A.^v1.'víkM AAA ).<A 1 A1.1 A'.AA ^ ^A' Al ^A A^>. Al FAk! >
¦AA'AAtíAl1A Á>. A1/. ?A1 k)A FAk A AÍcA kk" . I/(. I kAÍ ? a)a ?kA A í! JA?
flyk Ka /redbidoénredes¡.^ciaí^, .kí^stantes
denuncias.en.contra dé este sido vreb, d
kVyisostAlvo, vende autos,.brinda cuentas_
!?iAkkíA)As;.y.dk^1lAAiAAA;!AJi2Akl?A1k1kkAs..AÍk.
kAA!?A PAAA. lAFkílA A kík )Aí.k.kAA Akl^. AAAAtk'Ai AAkík.I^AXvAtk'A!
de enganche correspondientes. Y adelantó,
que impulsará reformas para pedir 10 años de
cárcel a íos implicados en estas prácticas.
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¿Cacería de
brujas en UIF?
Pablo Gómez Álvarez no pudo conse

guir la reelección por el distrito 23
fleCoyoacán, en la Ciudad de México
y eso lo enojó y entristeció, porqué
quien se llevó la victoria fue. la coa
lición "Vamos por México", confor
mada por el PRIPANPRD, que llevó

como candidato a Gabriel Quadri, exabanderarlo
presidencial de un casi extinto partido, Nueva Alian
za. No obstante que Gómez estaba seguro de que
conseguiría el triunfo por ser uno de los cuadros
más representativos de Morena, junto con otros de
sus correligionarios, tampoco logró permanecer en
la Cámara de Diputados.
Ante la derrota, Gómez hizo una crítica al partido

oficial y propuso "llevar al presidente, a los diputa
dos que sí fueron elegidos y a los .senadores, que
nunca dicen algo importante, a reforzar la interlo
cución con esa parte de la. sociedad que no votó por
nosotros, que m muy demandante y que tiene razón
en sus exigencias".

El curriculum de quien fue fie los primeros dipu
tados del PSUM, es eminentemente político y entre
oirás responsabilidades se pueden contar: exlíder
estudiantil de 1968; exdirigente nacional del PRD,
exdiputado y exsenador, Actualmente, entró al re
levo en la Unidad de Inteligencia Pinancera, (l II ).
en sustitución de Santiago Nieto Castillo.

Sin embargo, mlicitas fludas y: escepticismo lia
despertado el nombramiento apresurado de Pablo

Gómez, de entrada porque no tiene el perfil ade
cuado para este nuevo encargo; su carrera ha sido
eminentemente políúca y pese, a tener formación
Como economista'.* no conoce bien a bien ni tiene
experiencia en temas como financiamiento ilícito,
lavado fie dinero o los esquemas financieros me
diante los cuales se maneja la delincuencia organi
zada, lo que sí conocía el ahora extit ular fie la UIP,
Santiago Nielo.
Lo que puede esperarse con este nuevo nom

bramiento es que dicha Unidad de Inteligencia, se
politice todavía más y se utilice para desalar a su
máxima expresión una. "cacería de brujas" para los
adversarios del act ual régimen, con todo y que el
exdipuiado Gómez de inmediato se haya aperso
nado en las oficinas de la IJIP y anunciara que hay
mucho trabajo pendiente.

No obstante, diversos analistas piensan que el ex
perredistaserá implacable en su nueva.encomienda
y que sin ser el funcionario ideal para estar al frente
de la UIP, se supone que superará a Nieto Castillo.
Pero esto no es una competencia para ver quién

es mejor, el problema es que a Pablo Gómez lo per
sigue la sombra fie tener a parientes suyos buena
parle de su árbol genealógico, en puestos clave de la
a.ct ual administración, empezando por su exesposa,
Elvira Concheiro que se desempeña como Tesorera
de la Pederá,ción y el hijo de ambos, Argel Gómez
Concherio, es director general de grandes festivales
de la Ciudad de México.
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"Pueblo de México, los dispensa
de (oda obediencia a susJulums

gobernantes que pretendan entregar nuestros

recursos energéticos a intereses ajenos"
presidente Adolfo López Míneos

al vez una de las conclusiones más

impelíanles a la que llegan las esta
dísticas fiel desarrollo es que, pase lo
quépase, la humanidad no dejará de
consumir la energía eléctrica.

TPues como señalamos en la co

lumna anterior, a pesar de que el
consumo de las personas y de la industria puede
verse afectado por crisis económicas o pandémicas,
sencillamente el consumo de la energía eléctrica se
mantendrá constante como lo lia sirio en los últimos

20 años a pesar de haber experimentado cuando
menoscuatro crisis mundiales en lo qué va del siglo.
Ergo, hoy por hoy, en plena era digital, es imposible
dejar dé consumir la energía eléctrica,se tenga o no
se tenga el ingreso para pagarla.

De ahí que, el planteamiento de la reforma eléctri

ca importamásque una boda en AntiguaGuatemala
0 que las palabras del presidente en las Naciones
Unidas; la renuncia de algún funcionario o incluso
más que los treinta cinco mil dólares no declarado*
por la exsecretaria de turismo de la Ciudad fie Mé
xico. Eso al final fiel día solo es un espectáculo que
mide popularidades y, posiblemente, el ego en el
juego del ajedrez.

Por esa razón esta columna insiste uña vez más
en la necesidad de informar a usted lector, sobre
la importancia de la energía eléctrica en un país
que aún cuenta con la posibilidad de corregir el
rumbo en el modelo de transición energética que
necesitamos para generar las mejores condiciones
de igualdad y al mismo tiempo, de competencia
en el mercado: nos guste o no, estamos obligados
a corregir el rumbo.

Contra RéplicaFecha: 11/11/2021
Página: 2

Area cm2: 488

1 / 2

Columnas Políticas

Otros datos / Vladimir Juárez

Vladimir Juárez

Costo: 92,417

Página 5 de 13



Sienflo concretos,la reforma eléctrica contempla
la modificación de los artículos 25,27 y 28fie la Cons
t ii ución Políi ica de los Est ados Unidos Mexicanos, así
como nueve artículos transitorios que hagan viable la
1 ransicióñ fiel modelo energél ico que se propone con
la mencionada reformaenergét ica de 2013, teniendo
como prioritarios los siguientes puntos;

1) La naturaleza de la Comisión Eederal fie Elec
tricidad (CEE) cambiaría de Empresa Productiva
del Estado a Organismo del Estado, con la conse

cuencia de que se eliminaría la separación legal
(subsidiarias y filiales) que act ualmeñte presenta
la CEE, regresando a ser una única entidad mo
nopólica que administié todas las actividades fiel
sector eléctrico.

2) Por lo que refiere a. la generación de energía, la
reforma eléctrica establece que CEE garantizaría
el 54% de la producción eléctrica que requiriera
el país; ei porcentaje restante (46%) sería a través
de participación privada, la cual se sujetará a la
planeación y control a cargo de la CEE, así como
su venta que será limitada únicamente a la CEE,
a través fie un proceso competitivo a definir. Eso
introduciría un esquema de generación a costos
fijos y variables, dependiente fiel generador.
Consecuéñt emenlejos permisos fie generación eléc?
trica otorgados y los contratos fie compraventa de
electricidad con el sector privado celebrados bajo el

amparo fiel act ual modelo se cancelarían al igual que
las solicit tifies pendientes de resolución.
3. 'rodas las demás actividades deLseetor, es decir
transmisión, distribución,comercialización cíela
energía, así como planeación, control, despacho y
establecimiento de las tarifas para el usuario final
quedarían en mano de la CEE.

En otras palabras, el modelo fie Transición Energé
tica fiel Estado será llevado a cabo por parlé de la
CEE en iodos sus niveles y atribuciones. Agregando,
además el concepto de energía eléctrica como De
recho Humano.

Y esto se refuerza aún más cuando uno observa
que a pesar de la reforma energética de 2013, en el
estudio Análisis dé las tarifas del sector eléctrico, fié
la Comisión Económica para América .Latina y el
Caribe (Cepal), de diciembre de 2020, México sigue
sil liándose por arriba del promedio en cuanto a pér
dida de energía eléctrica y tarifas en la región, con
17% — cifra a 2018 —. En lanío que América. Latina
registra 16% de pérdidas, el fio ble fíela referencia
internacional de 8%. Luego entonces, es momenio
de mantener vigente el debate pero sin duda, de
fortalecer a la CEE.

«Analista Político.

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204
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Hablar de migración y movilidad humana es también hablar
fie la legítima aspiración que tiene todo ser humano por vivir
mejor, es la realidad constante que han Construido nuestras
sociedades porque promete oportunidades.
Según el informe de la Organización Internacional para

las Migraciones del 2020 el número fie personas que vive
en un país distinto a su país natal es mayor que nunca y por

primera vez la Agenda de. Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas,
reconoce la positiva contribución de los migrantes al crecimiento inclusivo
y al desarrollo sostenible.
El presidente Andrés Manuel López Obrador, en su intervención ante el

Consejo de Seguridad fie las Naciones Unidas, al hablar de migración, dejó de
manifiesto que es tiempo de atender las causas y no solo las consecuencias,
que las acciones fundamentales no son las coercitivas sino las que incorpo
ran a todas las personas al estudio, al trabajo, a la salud y al bienestar en los
lugares en los que nacieron o residen; de modo, que no se vean obligadas a
abandonar sus pueblos por hambre o violencia y que únicamente emigren
quienes deseen hacerlo: que la migración Sfi opcional y no forzosa; una
decisión individual y no un fenómeno fie proporciones demográficas.
En este orden de ideas, debemos tener presente qué, además de la uni

versalidad, una de, las características de los derechos humanos es que son
también i nterdep en dientes e interrelacionados, esto quiere decir que la
realización de un derecho depende de la satisfacción de ciros, y que cada
uno contribuye al respeto de la dignidad humana y la tan anhelada igualdad
que es también el concepto más amplio de justicia.
México se ha conven ido en un país de origen, tránsito, destino y retorno

para miles de migrantes, ésto hace que nos encontremos frente a la. mayor
cantidad de solicitudes de asilo en la historia.

Según información de la Organización Internacional para las Migracio
nes, el corredor migratorio MéxicoEstados Unidos es el más transitado
del mundo, al ser Estados Unidos dé América Si principal destino de la
migración en el mundo. La realidad exige políticas públicas con una visión
transversal donde los derechos sean una realidad asequible tanto para
quienes hemos nacido aquí como para quienes llegan con la esperanza de
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un mejor presenté.
En este contexto como diputada federal, decidí incluir la migración

dentro de mi agenda legislativa con el fin de impulsar y apoyar reformas
bajo la perspectiva del presidente, además, soy integrante de la Comisión
fie Asuntos Migratorios, en la cual distintas fuerzas políticas analizaremos,
discutiremos y aprobaremos los grandes temas migratorios procurando que
la migración sea ordenada, segura, regular y responsable, protegiendo las
libertades fundamentales de todo ser humano, generando entornos políti
cos, sociales,culturales y económicos que fie manera conjunta garanticen
el libre desarrollo de las personas.
Diputada Federal del Partido del Trabajo María Rósete
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LOSdalos revelados el 8 fie noviembre por el Gobierno
Federal de México, a través de la Secretaría de Energía,
señalan que se invinieron 123, 187 MDP (6,000 MDD)
de enero a septiembre de 2021 en la refinería Dos Bo
cas en Ta basco y el anuncio de la inversión fie 60,000
MDP (3,000 MDD) hecho por el presídeme Andrés Ma
nuel López Obrador para construir una Coquizadora

en la Refinería de Tula, Hidalgo le permitieron a México obtener
el Premio Fósil del Día en la COP26 que se está llevando a cabo en
Glasgow, Escocia en donde la Red de Acción Climática, una red
global conformada por más fie 1,500 organizaciones de la sociedad
civil en 130 países que impulsan acciones colectivas y sostenibles
para combatir la crisis climática, otorgó el Premio Fósil del Día, en
primer lugar al Reino Luido y al Reino de Arabia Saudita, quienes
empalaron y el denigrante segundo lugar se lo ganó maestro país
por sus acciones en gemido contrario a los Acuerdos de Paris, recor
dando la declaraciones fiel Secretario de la ONU, Antonio Gu Ierres

de la urgencia de reducir al menos el 45 % de las emisiones Olí de
la línea base del año 2000, para el 2030.
México en su vergonzoso papel én la COP26, no firmó la Decla

ración de la Transición Global fiel Carbón a Energía Limpia que
otras 47 naciones, 5 instancias subnacionales y 26 organizaciones
internacionales firmaron el 4 de noviembre de 2021, para acelerar la
transición energética,al reconocer que el uso carbón es la principal
causa del aumento de la temperatura global por lo que es urgente
el despliegue de energías limpias. 23 países, entre ellos Indonesia,
Vietnam, Corea del Sur, Egipto, España, Nepal, Chile, Ucrania y
Polonia, quien es responsable fiel 96 por ciento del carbón fie hulla
extraída en la Unión Europea en 2020 y el 43 por ciento del total del
consumo de carbón en el bloque comunitario se comprometieron,
por primera vez, a ño conslruir más centrales carboeléclricas, pero
Estados Unirlos de América, India,China y México, no lo hicieron.
Oíros 20 países e instituciones, como Esiados Uñidos, Costa Rica,
Reino Unido, l'onugaj o el Banco Europeo fie Inversiones, propusi
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eron poner fin al linanciamienio de combustibles fósiles a finales
de 2022.

Estas noticias nos llevan a concluir que estaremos quemando
carbón hasla el 2040 lo que me parece muy irresponsable, loda vez
que al quemar carbón mineral, generamos no solamente C02,sino
también mercurio, PM2.5, $02, NOx y arsénico,contaminantes que
nos envenenan y que provocan la lluvia acida que daña gravemente
esteros, bosques, cosechas y suelos.
•Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.

Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático
www.carlosalvarezflores.com y Twitter @calvarezflores
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Humphrey:
batallas por ganar

1 Consejo General del 1NE sesionó ayer
para modificar de nuevo los lincamien
tos de la revocación de mandato. Ya se

habían ajustado antes, en sesión del 30
de septiembre, para armonizarlos con
la nueva. Ley Federal fie Revocación de
Mandato, promulgada unos días antes.

En aquella sesión, que nos contó en su columna
tlel pasado día 9 para El Universal, la Consejera Carla
Humphrey, Presidenta de la Comisión de Organiza
ción Electoral, se apartó del sentido del artículo 28 del
proyecto, en lo referente a un régimen fie excepción
establecido para 204 municipios. Ese dispositivo orde
naba que para recabar preferencias fie la revocación
se debería usar por lo general la aplicación cibernética
fiel 1NE y solo en esas localidades fie alta o muy alta
marginación, usar formatos en papel.
Afirmó que esas localidades eran muy pocas, que

se debería repensar ampliar ese número y buscar otra
interpretación jurídica. Alegó, correctamente, que no
se podía tratar igual la revocación que una elección
ordinaria, o el acopio de firmas para candidaturas in
dependiente® o para la constitución de nuevos parti
dos. Quedó en minoría a pesar de que, efectivamente,
se trata de. 4 procesos con fines, regulación, dinámicas
y principios muy diferentes.

Impugnarlos los lineamientos, el Tribunal Electoral
resolvió que la decisión del 1NE de limitar el uso de for
matos en papel a solo esos municipios no sólo careció
fie asidero legal, sino que implicó una rest ricción inj üs
lificada al derecho fundamental de la ciudadanía de

participación previstoén el artículo 35 constit ucional.
La sentencia ordenó al Insii 1 uto emplear en todo el

país tanto formatos físicos como dispositivos electró
nicos, para que las y los interesados elijan libremenle
Su preferencia en la revocación, con independencia de
su ubicación geográfica o condición socioeconómica.
Congruente con su línea argumentativa, fiel a su

acreditada intuición jurídica en maieria. de interpre
tación conforme, principio propersona y control fie
convencionalidad, Humphrey señaló en la sesión de
ayer que con una mejor fundamentado!! y motivación
se pudo haber establecido la perfecta coexistencia de
ambos regímenes (como ella lo propuso originalmen
te). Es decir, el 1NE debió haber justificado mejor el
uso del régimen de excepción y los municipios en los
que Se pudiera aplicar, pues le habría proveído más y
mejores elementos al Tribunal Electoral.

Sin decir "se los dije", Carla les dijo fié nuevo que sé
los había dicho, integérrima, en lo suyo, la Consejera
Sigueen los lemas electorales fundamentales. Esos que
retraían nuestra democracia presente y prefiguran la
ful ura. Experta y sensible luchadora por los derechos
políticos y electorales de todas y todos, sigué compro
metida con las balallas que vienen. Esas que anuncian
retos institucionales extraordinarios y que son deter
minantes para la viabilidad republicana de nuestro
régimen político y dé nuestro sistema, electoral. Esas
que por complejas, necesarias y peligrosas son ¡as que
verdaderamente importan. Y en ellas, la veremos como
siempre: ganando.
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